
POCOS lo recuerdan, pero cuando Luis Echeverría
llevaba a cabo la Guerra Sucia contra todo lo que
sonara a oposición, al mismo tiempo soñaba con en
cabezar la ONU y hasta ser Premio Nobel de la Paz.
Casualmente Andrés Manuel López Obrador anda
siguiéndole los pasos.
EL ACTUAL presidente de México (que tanto se
parece a los anteriores) anunció que en el Desfile
de Independencia lanzará una propuesta para la paz
mundial... aunque el discurso internacional no hace
juego con la realidad nacional.
Y ES QUE mientras al mundo le propone paz, López
Obrador en México aviva la desunión, la polarización
y hasta llama traidores a la patria a quienes no piensan
como él. El Presidente se hace acompañar de la hija
del Che Guevara, de la familia de Martin Luther
King, del padre de Julián Assange, pero no es capaz
de reunirse aquí en el país con las madres de los desa
parecidos, con los deudos de los LeBarón masacrados
o con los padres de hijos con cáncer.
LO MÁS EXTRAÑO es que en su proclama, AMLO
propondrá una tregua de todos los ejercicios militares
en el mundo... mientras en México les da cada día
más poder a las Fuerzas Armadas. Ora sí que farol
de la calle, Echeverría de su casa.

• • •

HAY QUIENES se preguntan si se pospuso o se canceló
el homenaje que le iban a hacer en la Universidad
Iberoamericana a la ministra Loretta Ortiz. Resulta
que el Departamento de Derecho quería festejar
los 25 años como académica de quien fue su directora
durante casi una década.

PEEERO al parecer no cayó nada bien en la institución
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educativa la extraña postura de Ortiz en favor de la pri
sión preventiva oficiosa, muy a modo a las exigencias
del gobierno federal. Para nadie es secreto que la Ibero,
por su formación jesuíta, es una fuerte promotora de
los derechos humanos, no sólo en las aulas, sino en la
práctica. Ambas posturas están en franca contradic
ción, en consecuencia pareciera que el homenaje que
iba a ser el lunes quedó en un incómodo suspenso.

• • •

POR LO VISTO Alfredo del Mazo se puso a tejer fino
y ya consiguió salvar la alianza PRIPANPRD para las
elecciones del próximo año en el Estado de México.
La maniobra no ha sido anunciada oficialmente, pero
ya se tomaron los acuerdos con panistas y perredistas.
LA JUGADA va así: tanto Marko Cortés como Jesús
Zambrano dejarán en manos de las dirigencias locales
del PAN y el PRD la conformación de la alianza, de
tal forma que sacarán de la ecuación a la cuestionada
dirigencia nacional del PRI, que encabeza Alejandro
Moreno, y sería el mexiquense Eric Sevilla quien
firme por los tricolores.
AHORA sólo falta ver si "Alito" no decide sabotear
también ese acuerdo, queriendo quitarles a los priistas
del Edomex la negociación, pues eso significaría
el fin de la alianza. Ni modo de pensar que el dirigente
del PRI trabaja para que gane Morena. ¿O sí?
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Haz un milagro para que yo crea.

Eso le pidió el escéptico a San Virila.

Le preguntó el frailecito:

¿Tienes hijos?
Sí. Siete.

¿Y nietos?

Tengo 28, y seis bisnietos.

Le dijo San Virila:

¿Y todavía quieres más milagros? Si no
crees a pesar de todos esos milagros que
tienes, ninguno que yo haga te hará creer.

El hombre pensó en las palabras del santo
y supo que tenía razón.

Se sintió avergonzado.

Había vivido siempre entre milagros
y no se había dado cuenta.
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Muestra de prudencia
Se llamaba Flordelisia, y era la

joven más inocente y pura del
condado. Nada sabía de las co

sas del mundo; tenía una candidez an
gelical, seráfica, querúbica Su madre
no le habló nunca de las realidades de
la vida, ni tuvo amigas que en la con
versación entre mujeres le dijeran al
go acerca de los hombres. Así, llegó al
matrimonio en la más absoluta igno
rancia. Se entenderá, por tanto, que
al ver por primera vez a su marido le
preguntara, inquieta; "¿Qué es eso?".
Valido de la ingenuidad de su mujer
cita el tipo respondió: "Es una cosa
que nada más yo tengo". Se consumó
el matrimonio, y días después ella le
dijo a su flamante esposo: "Eres un
mentirosillo. Vi al herrero del pueblo
bañándose en el río, y tiene una cosa
como la tuya". Replicó el sujeto: "Es
que yo tengo dos, y como él no tenía
ninguna le presté una de las mías".
"Pues eres un tonto le dijo la mucha
cha. Le prestaste la mejor"... El sol
dado regresó a su pueblo y relató en
la taberna del lugar: "Me alisté en la
Legión Extranjera para olvidar a mi
esposa, pero a los pocos días deserté.
El sargento me recordaba mucho a
mi mujer, no sólo por los modos, sino
sobre todo por el bigote"... Aplaudo, y
con las dos manos, para mayor efecto,

al presidente López Obrador. Su deci
sión de no confrontarse con Estados
Unidos en su discurso del 16 de sep
tiembre en el Zócalo es muestra de
prudencia. En esta ocasión, AMLO
puso el interés nacional por encima
de su protagonismo populista. Ante
riormente había asumido una postu
ra pugnaz, beligerante, frente al po
deroso vecino que tenemos al norte.
Anunció que en su mensaje septem
brino abordaría temas que de seguro
nos habrían confrontado con ése que
es nuestro principal socio comercial,
pero luego recapacitó, y ya dijo que
mejor hablará de la paz del mundo, te
ma bastante pacífico y nada compro
metedor. Aunque algunos comentado
res han criticado a López Obrador por
haberse patraseado esa expresión
tabasqueña equivale a recular, pero
es más expresiva y se oye menos fea,
lo cierto es que la determinación de
moderar su postura es merecedora de
elogio. O el Tío Sam le apretó tuercas
o un buen asesor le aconsejó mesura y
contención Eso es lo de menos. Lo de
más es que AMLO enderezó el rum
bo. Bien conocida es la frase latina:
Errare humanum est, sed perseverare
diabolicum. Errar es humano, pero
perseverar en el error es cosa del de
monio. Ojalá en todas sus acciones el

presidente López Obrador mostrara
el buen sentido que en ésta demos
tró... El padre Arsilio, sacerdote cató
lico; el reverendo Rocko Fages, pastor
evangélico, y el rabino Mohel, de la
comunidad judía, discutían amistosa
mente acerca de la capacidad de per
suasión de cada uno de ellos. Acaba
ron haciendo una apuesta igualmente
amistosa: irían al bosque, y el prime
ro que lograra convertir a su religión
a un oso sería el ganador. Acordaron
un plazo de tres horas para conseguir
tal cosa, y fijaron un punto de reunión
para encontrarse al término del plazo.
Transcurridas las tres horas llegaron
al sitio convenido, muy contentos, el
cura católico y el ministro protestante.
Ambos traían consigo a su oso, con
vertido a su respectiva religión. Ex
plicó el padre Arsilio: "Le hablé de la
Virgen, y se conmovió tanto que cayó
de rodiñas y se hizo católico". Relató
el pastor Rocko Fages: "Le recité al
oso el salmo 23, y al oír su lectura me
pidió que lo bautizara en nuestra fe".
En eso llegó el rabino Mohel. Venía
con las ropas desgarradas y lleno de
heridas y lacerias. "Ya había logrado
convertir al oso narró con doliente
y quejumbrosa voz, pero creo que
no fue buena idea tratar de hacerle la
circuncisión"... FIN.
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O EN Milpa Alta hay
una alta morosidad en

el pago de impuestos...
o muy poco interés
en las cuestiones
ambientales.

SEGÚN ESTO, de
los io mil sistemas
colectores de lluvia
que la Secretaría de
Medio Ambiente
(Sedema) tenía
proyectado entregar
en esta demarcación

durante 2022, apenas
llevan la mitad y
el año está ya en
su recta ñnal.

EN UNA de esas, la
gente pierde el interés
cuando le dicen que
es requisito tener los
dos últimos años del
predial al corriente.

MIENTRAS eso pasa,
dicen que alcaldías
como Alvaro Obregón
ya arrancaron sus
propios programas de
cosecha pluvial y sin
ligarlo al historial
de recaudación.

Y HABRÁ que ver
si llueven
los beneficiarios

o siguen cayendo

a cuentagotas.

LA PROMOCIÓN
anticipada de
candidatos que
va disfrazada de
"encuestas" no es
nueva, ¡pero sí está
siendo descarada!

CUENTAN que
capitalinos
comenzaron a

recibir llamadas
telefónicas en las
que les preguntan
si saben que Adrián
Rubalcava, el Alcalde

de Cuajimalpa, es el
mejor evaluado para
ser el próximo Jefe
de Gobierno.

Y SI SE selecciona
la opción del "no lo
sabía", se suelta una
grabación cacareando
sus virtudes.

¿QUIÉN y de dónde
sale para pagar
el cali center?

ES PREGUNTA que,
casualmente, ¡corta
la comunicación!

circuitolnteríof" rpforma.com
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La Guardia militar
"No a la militarización del país".

Mario Delgado, 2018

Militarizar la Guardia Nacional
es una política popular. Las
encuestas nos dicen que los

mexicanos prefieren que las Fuerzas
Armadas se encarguen de la seguri
dad pública. Quizá eso explica por qué
el presidente López Obrador, quien se
oponía a la militarización cuando es
taba en la oposición, y que como can
didato prometió regresar las tropas a
los cuarteles, ha afirmado: "Cambié de
opinión, ya viendo el problema que me
heredaron".

Desde hace mucho tiempo la mi
litarización de las policías federales ha
sido la opción de los gobernantes. Por
eso Enrique Peña Nieto impulsó la
Ley de Seguridad Interior, que ante la
oposición de Morena se aprobó en el
Congreso, solo para ser declarada in
constitucional por la Suprema Corte.
Felipe Calderón lanzó los operativos
conjuntos de policías locales y Fuer
zas Armadas en diciembre de 2006, a
petición del entonces gobernador de
Michoacán, hoy jefe de Asesores del
presidente López Obrador, Lázaro
Cárdenas Batel.

Ningún gobernador, ni siquiera los
de oposición, ha pedido hoy al gobier
no federal que retire la Guardia Na
cional de sus territorios. Y no solo eso.
El gobernador priista de Oaxaca, Ale
jandro Murat, declaró este 12 de sep

tiembre: "En el corto plazo, y mientras
no exista otra estrategia que le pueda
brindar al pueblo de México la segu
ridad que exige y merece, es irrespon
sable retirar de las calles a las Fuerzas
Armadas y cambiar el marco jurídico
que le da certeza a la Guardia Nacio
nal". AMLO ha afirmado que "a todos
nos conviene" que las Fuerzas Arma
das sean policías. No podrá decir que
"No somos iguales".

La gente quiere a los soldados y
marinos en las calles porque sabe que,
pese a sus defectos, son mejores qüe
los policías municipales o estatales.
Cuando se registra violencia del cri
men organizado, como este pasado 12
de septiembre en Orizaba, la población
aterrada no pide el respaldo de las poli
cías locales, sino de la Guardia Nacional
o, mejor aún, de las Fuerzas Armadas.

La militarización, sin embargo, no
ha sido una varita mágica para resol
ver el problema de la violencia. Las
Fuerzas Armadas han intervenido en
funciones de seguridad pública desde
la década de 1980; pero, lejos de dis
minuir, los homicidios y la actividad
criminal han crecido de manera expo
nencial. El sexenio de López Obrador,
ya con una Guardia Nacional abier
tamente militarizada, ha sido el más
violento de la historia registrada. La
gente se siente más protegida por las
Fuerzas Armadas, pero sus resultados
han sido bastante malos.

Hay otro problema La militariza
ción permanente de la Guardia Nació

nal, como pretende la reforma de cua
tro leyes secundarias que aprobaron ya
los diputados y senadores de Morena,
es inconstitucional. La nueva iniciati
va de la diputada priista Yolanda de la
Torre, que amplía el plazo de partici
pación de las Fuerzas Armadas en la
bores de policía de marzo de 2024 a
2029, es quizá sensata, pero la verdad
es que el gobierno no ha hecho ningún
esfuerzo por preparar a una Guardia
Nacional civil capaz y honesta. Si se
aprueba la prórroga para el 29, habrá
una nueva posterior.

México puede y debe tener una
policía federal civil de calidad. Era tan
falso argumentar, como hacían antes
los morenistas, que los soldados por
naturaleza violan los derechos huma
nos, que decir que los civiles mexica
nos tienen una tara congénita que les
impide organizar un buen cuerpo de
policía Entiendo que para los políti
cos es más fácil entregar la tarea a los
comandantes militares, pero lo res
ponsable es construir una policía ci
vil confiable.

• TRABAJO

Lula da Silva, que busca regresar a la
Presidencia de Brasil, ha declarado:
"La gente no quiere vivir de benefi
cios del gobierno todo el tiempo. Lo
que da orgullo al ser humano es te
ner un salario y llevar comida a casa
con su trabajo". Lo deberían escuchar
nuestros conservadores que se dicen
de izquierda
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Bien por México
Todo parece indicar que el
Presidente ha cambiado su

postura en materia energética.
En el marco de la visita de

Antony Blinken se informó,
entre otras cosas, que se
trabajará de manera conjunta
a través de Inversiones en

energía limpia.
Además, el mismo AMLO

anunció que ya no hará
reclamaciones a Washington
este 16 de septiembre.

Desconocemos las causas

que llevaron a este cambio,
pero bien por México.

Luisa Fernanda

Pliego Carrasco
Aguascalientes, Aguascalientes
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La 4T los quiere hacer ricos.
pero no se dejan
::::: A ftincionarios del Banco Nacional de Co
mercio Exterior, que dirige Luis Antonio Ra
mírez Pineda, el gobierno federal los quiere
hacer ricos. No se trata de que se vaya a violar
la austeridad republicana y la pobreza francis

cana con aumentos salaria
les, sino que, nos cuentan,
les están pidiendo que "vo
luntariamente" compren, no
uno, sino cinco boletos de la
Lotería Nacional para este
15 de septiembre, en el que
se rifarán 240 millones de

Luis Antonio pesos en efectivo, lotes y
Ramírez Pineda grandes terrenos en la playa

de Espíritu, en Sinaloa.
Funcionarios de esa institución, ya están dan
do el grito, pero de enojo, porque nos dicen
que no pueden negarse a adquirir los cinco
cachitos, con un costo de 500 pesos cada
uno, y que cuando argumentan que no cuen
tan con efectivo, les dicen que se los pueden
descontar vía nómina. Lo que los funciona
rios no entienden es que el gobierno de la au
tollamada Cuarta Transformación los quiere
volver ricos, pero ellos no se dejan.
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Una discreta visita de
Adán Augusto Lúpez
a la Cámara de Diputados
::::: Nos platican que ayer llegó un visitante
inesperado a San Lázaro. Se trató del mismísi
mo secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, quien estuvo en la Cámara de Diputa
dos, casualmente en la víspera de la votación
de la iniciativa del PRI que busca extender la
autorización para que el Presidente pueda uti
lizar las Fuerzas Armadas, al menos hasta
2029. La visita, nos dicen fue muy discreta, y
el tabasqueño apenas se dejó ver. Al pregun
tarle el motivo, el secretario dijo: "Yo solo vine
a visitar a mi hijo que está haciendo su servi
cio social". Sin embargo, por alguna rara razón,
legisladores de oposición sospechan que estu
vo cabildeando el aval a la propuesta del PRI.

Amenazan con aplicar el método
"Alito" a senador del PRD
::::: Nos cuentan en el Senado que la miniban
cada del PRD, que encabeza Miguel Angel
Mancera, ya hay presiones para que algunos
voten a favor reforma constitucional del PRI
que busca ampliar hasta 2029 el uso de las
fiierzas armadas en labores de seguridad pú
blica. Uno de los legisladores perredistas co
menta que le llegaron advertencias de que a
uno de sus familiares le pueden aplicar la téc
nica "Alito", es decir que pueden acelerar los
expedientes abiertos que existen en contra de
ese pariente, pero eso solamente si no se
"convence" de votar a favor de la iniciativa
priista. ¿Lo doblarán?

Nueva pasarela de corcholatas
morenistas
::::: En el Congreso Nacional de Morena po
dría darse una nueva pasarela de las corcho
latas presidenciales. Nos comentan que al en
cuentro para la renovación del movimiento
están convocados desde legisladores, gober
nadores y secretarios, por lo que se espera la
presencia de Claudia Sheinbauni, Marcelo
Ebrard. Ricardo Monreal y Adán Augusto
López, quienes tienen a sus cercanos como
congresistas. Veremos a quién beneficia el
aplausómetro este fin de semana.
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Otro empujún a los inmobiliarios
en la CDMX
::::: Nos dicen que desde la Secretaría de De
sarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi), que en
cabeza nuevamente Carlos Ulloa, se volvió a
dar un empujón no sólo al plan del gobierno

capitalino para incentivar la
i construcción de vivienda in
I cluyente, sino al sector in
ri mobiliario, que es conside
§ rado por las autoridades
§ una pieza clave en la reacti
| vación económica de la Ciu
® dad de México, tras la pan

demia del Covid19. La ac
Carlos ción fue ampliar las aveni
Ulloa das y zonas donde se po

drán impulsar estos edifi
cios sobre todo en la zona central y norte de
la capital. Este hecho se suma a las acciones
anteriores como las facilidades para la apertu
ra de restaurantes en la capital. Veremos si el
sector inmobiliario responde de manera posi
tiva a las medidas.
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Delinea Morena prioridades
en el Congreso
::::: Nos cuentan que este lunes los diputa
dos locales de Morena se reunieron con el
presidente del partido en la Ciudad, Sebas
tián Ramírez. La finalidad del encuentro,
  nos detallan, fue delinear

las prioridades de los legi
sladores en las próximas
semanas, una de ellas es
elevar a rango constitucio
nal los programas sociales
Mi Beca para Empezar y la
Escuela es Nuestra, que

 son consideradas las accio
Sebastíán nes estrella de la jefa de
Ramírez Gobierno, Claudia Shein

baum. Además, don Se
bastián pidió a los diputados dar celeridad
a la creación de una Comisión Especial pa
ra investigar al llamado Cártel Inmobiliario,
de hecho, hoy los diputados anunciarán
que en sus módulos de atención ciudadana
empezarán a recibir quejas de afectados por
estas supuestas construcciones irregulares.

Otro intento por los matrimonios
Igualitarios en el Edomex
::::: En medio de los intentos fallidos que
se han hecho para que haya matrimonios
igualitarios en el Estado de México, nos
dicen que una vez más los diputados loca
les van por esta reforma. Nos afirman que

el presidente de la Junta
de Coordinación Política
(Jucopo), el morenista
Maurilio Hernández
aseguró que hay acuerdo
de los integrantes del ór
gano legislativo y que se
rán desahogadas las pro
puestas que legalizan las

Maurilio uniones entre personas
Hernández del sexo y que esto se

prevé para octubre. Habrá
que ver si los legisladores logran llegar a
la sesión de comisión el próximo 23 de
septiembre, o como ya es costumbre, la
aplazan por algún motivo.
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Francisco Xavier quiere su curul.
pero con otros colores
::::: El que quisiera que le aplicaran el "tan
amigos como siempre" en Hidalgo, nos cuen
tan, es el excandidato de MC a gobernador

Francisco Xavier Bergan
za Escorza, pues quiere re
gresar a su curul en el Con
greso local, donde alguna
vez fue morenista. Nos indi
can que en la bancada
guinda la noticia no cayó
muy bien, pues es conside
rado traidor, luego de que

Feo. Xavier don Francisco se había
Berganza comprometido a respetar

las reglas de nominación de
candidato a mandatario estatal, y tras perder,
se fue a MC; pero el que anda más enchilado
es su suplente Andrés Caballero Zerón (Mo
rena), quien le recordó a don Francisco que
prometió irse para no volver, o sea, "el que se
fue a la Villa, perdió su silla". ¡Zas!
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Le reviran a senador burla a gúber
::::: Desde Tabasco nos platican que el sena
dor Juan Manuel Fócil Pérez (PRD) se puso
en una situación bastante incómoda por an
dar de "chistoso". Nos relatan que la semana
pasada se anunció que el gobernador Carlos

Manuel Merino Campos
(Morena) dio positivo a Co
vid19, por lo que a don Ma
nuel se le hizo fácil comen
tar que "afortunadamente,
por la enfermedad, don
Carlos por fin se quedaría
en el estado y no iba a an
dar haciendo campaña co

Juan Manuel mo siempre", por lo que el
Fócil Pérez secretario de Gobierno salió

en defensa del góber y le re
cordó al senador perredista "que dentro de
sus atribuciones no está el ser un bufón" y le
reprochó que en cuatro años "no ha hecho
nada por el estado". ¡Qué llevados!

Temor sigue en el ambiente
::::: En Zacatecas nos comentan que, a una se
mana de la visita del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a la entidad para "cal
mar" las aguas de la inseguridad, las cosas si
guen casi igual, pues el temor en la gente
continúa. Nos indican que, desde hace una
semana, se han registrado más de 15 asesina
tos, pero el colmo fue el domingo pasado,
cuando hubo un enfrentamiento en la zona
serrana entre dos cárteles, el cual dejó un sal
do de siete muertos, mientras cerca de ahí, en
el municipio de Jerez, las autoridades celebra
ban con bombo y platillo el inicio del desar
me voluntario de la población, donde más de
uno se quedó con la ceja levantada y con la
duda de si el programa los protegía o los deja
ba más indefensos. ¡Ouch!
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Finalmente, una buena
transformación de AMLO
Nunca había sonado tan

bien que alguien dijera
que va a hablar sobre la

paz mundial. Pero eso fue lo que
dijo que hará el presidente Andrés
Manuel López Obrador en su dis
curso del 16 de septiembre. Y que
siempre ya no hablará sobre lo que
él considera es la soberanía ame

nazada por Estados Unidos con el
llamado a consultas en el marco

del TMEC por la política energética
del gobierno mexicano.
Finalmente vemos una transfor

mación positivaenelpiesidente que
autodenomina su gobierno como el
de la Cuarta Transformación

La expectativa sobre lo que diría
el presidente el 16 de septiembre
era que apelaría al segmento de su
base electoral que aplaude todo lo
que signifique ser antiyanqui para
encender los ánimos nacionalistas.

Lo haría sin tomar en cuenta que
esto pondría en peligro uno de los
pilares que ha sostenido a la eco
nomía mexicana por casi tres dé
cadas: el TLCAN, hoy TMEC, la
gran herramienta de desarrollo
económico de México.

Estados Unidos es la palanca

que ha permitido a México desa
rrollarse y es la apuesta correcta
para pensar en el desarrollo futuro
del país. Si esto era cierto en 1994,
cuando se firmó el TLCAN ante
cesor del TMEC lo es más cierto
ahora que la lógica con la que se
mueve el mundo ha dado un giro
de 180 grados.
Hasta antes de la invasión rusa

a Ucrania, la lógica del mundo so
breponía la economía sobre la ri
validad geopolítica. La pregunta
que se hacían los países en su toma
de decisiones era ¿en dónde es más
barato y eficiente producir? Poco
importaba si esas inversiones se
iban a países en los que se violaban
los derechos humanos o no se res
petaban las libertades. Por ello di
nero estadounidense se fue a Chi
na, por ejemplo. Ahora la lógica ha
cambiado. La geopolítica se ante
pone a la economía. Las nuevas
preguntas que se hacen los gobier
nos son ¿en dónde es más seguro
producir o comprar? ¿Debemos
comerciar con países que conside
ramos una amenaza?

Por ello el secretario general de la
OTAN, Jens Stoltenberg, declaró

que hoy la libertad es más impor
tante que el libre comercio. Y es la
razón por la cual estamos viendo a
Europa desvincularse de los ener
géticos rusos a pesar del dolor de ca
beza económico que implica Vaya,
hasta se ha decidido que, en aras de
generar conciencia sobre la impor
tancia de ahorrar luz, París La Ciu
dad de las Luces apague la Torre
Eiffel una hora antes cada noche.

Los conceptos de 'fríendsho
ring' y 'nearshoring' son la gran
oportunidad para nuestro país. Si
antes era claro que la apuesta de
México debía ser con Estados Uni

dos, ahora esto es aún más impor
tante. Pretender incendiar los áni
mos nacionalistas de algunos seg
mentos de la población mexicana
era la apuesta más absurda y ries
gosa que podría haber tomado el
presidente López Obrador.
Las ganancias políticas ha

brían sido una victoria pírrica an
te un México que, desvinculado
de la economía estadounidense
estaría en peores condiciones de
las que estamos ahora. Si bien nos
va, si nos ponemos las pilas y nos
vinculamos a la economía esta
dounidense, tendremos un sexe
nio de crecimiento cero.
Qué bueno que imperó la sen

satez. Hemos visto una buena
transformación en el presidente
López Obrador. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdoríca

La geopolítica se
antepone a la eco
nomía.
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El otro Plan B
En las crónicas del 5o In

forme del gobernador
Alfredo Del Mazo se

destacó que, entre las figuras
presentes que más atrajeron la
atención, estaba Alejandra Del
Moral, secretaria de Desarrollo
Social del Estado de México,
operadora del programa icóni
co de esa administración ("sa
lario rosa") y considerada la fa
vorita del mandatario para su
cederlo en el cargo.
Sin embargo, desde hace al

gunas semanas, la precandida
tura de Del Moral se está tam
baleando: no sube en las en
cuestas como se esperaba, no
aglutina las simpatías de todos
los gfu£os <Jjíl priismo
quense, ni es una figura que
guste en el PAN (de cara a una
eventual alianza opositora pa
ra enfrentar a Morena).

En las mismas butacas de
ese 5o Informe, con menos
atención pública, estaba senta
da Ana Lilia Herrera, diputada
federal tricolor y quien es hoy
el Plan B del gobernador.
Ana Lilia Herrera no es he

chura de Del Mazo como Del
Moral, pero puede presumir un
curriculum político más robus
to, goza del apoyo de los priis
tas mexiquenses que no nece
sariamente están con Del Mazo

y tendría el visto bueno del pa
nista más relevante del Estado
y precandidato destapado,
Enrique Vargas. Según distin
tas fuentes, Vargas habría
mandado un mensaje a su his
tórico rival, el gobernador Del
Mazo: a Alejandra no me sumo,
a Ana Lilia, sí. Claro, esto suce
dió antes del anunciado rom
pimiento de la alianza oposito
ra a nivel federal.
Para cualquiera que recorra

el Estado de México es franca
mente visible la pugna entre
Del Moral y Herrera: una inun
dación de anuncios espectacu
lares lo exhiben. A veces inclu
so colocados uno frente al otro.
Así que, por cada foto de la fa
vorita del gobernador, enfrente
aparece la de Herrera con la fra
se: "Ni me rajo ni me bajo". El
mensaje es claro. Por cierto,
también hay espectaculares
con la cara del panista Vargas.
Yo no sé si esta disputa, y el

dinero que están invirtiendo
en posicionarse de cara a la de
finición de la candidatura al

gobierno, pueda luego ser un
problema: ya hay denuncias
por delitos electorales. Tienen
una gran ventaja: igual de fla
grante, si no es que más, es la
campaña con recursos federa
les a favor de la morenista Del

fina Gómez.
Hoy por hoy, según otras

fuentes, el gobernador Del Ma
zo está evaluando por cuál de
las dos priistas decantarse:
Alejandra o Ana Lilia. Segura
mente se va a tomar un tiempo
porque tendrá que poner en el
tablero la duda sobre qué va a
pasar con la alianza
PANPRIPRD.
Por un lado, rompieron las

dirigencias a nivel nacional.
Por el otro, el gobernador Del
Mazo y el dirigente nacional,
Alejandro "Alito" Moreno, lle
van muchos meses peleados.
Por un lado, puede darse una
alianza local —formal o de fac
to— si la prioridad es evitar que
triunfe Morena.
Por el otro, Del Mazo no se ha

portado realmente como un
gobernador de oposición: no
critica ni cuestiona al Presi
dente, y en su Informe de an
tier tuvo párrafos de elogio pa
ra López Obrador, y también
para sus "corcholatas" Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto
López. •

historiasreportero@gmail.com
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Otra noche de balas
y abandono
Aunas horas de que el

presidente Andrés
Manuel López Obra

dor afirmara que "ya" estaba
sintiendo, "percibiendo que
estamos domando el proble
ma de la inseguridad y la vio
lencia", la implacable realidad
lo desmintió atravésde un nu
trido tiroteo y el incendio de
una unidad de transporte de
caiga que durante horas hun
dió en el pánico a los habitan
tes de Drizaba, Veracruz.
A unos días de que el pre

sidente asegurara que, gracias
a las medidas adoptadas por
su gobierno, la violencia co
menzaba a ser domada, en
otro lugar del país se vivió una
nueva madrugada de horror.
A las tres de la mañana del

lunes pasado, la población
de Miguel Alemán, en Ta
maulipas, despertó en me
dio del estruendo de poten
tes detonaciones.
Desde hace años, los habi

tantes de ese municipio de la
frontera chica tamaulipeca pa

san las noches encerrados en
sus casas. En Miguel Alemán
ya no hay policía municipal
Las calles quedan desiertas.
El lugar es escenario de la

guerra entre el Cártel del Golfo
y del Cártel del Noreste, en la
que juega un papel crucial uno
de los principales objetivos cri
minales del gobierno del esta
do: César Morfín Morfín, apo
dado El Primito.
Producto de una escisión del

Cártel del Golfo, El Primito
abrió las puertas de la frontera
al Cártel Jalisco Nuevo Genera
ción cuya ayuda, según repor
tes federales, solicitó en 2018.
Su base de operación se en

cuentra en Miguel Alemán
aunque también controla Ca
margo, Gustavo Díaz Ordaz y
una porción de Reynosa.
Desde hace años, a los ha

bitantes de Ciudad Alemán
les arrebataron la noche.
Cuando llega la oscuridad

suele escucharse el rugido de
los "monstruos", vehículos
blindados de manera artesa
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nal y dotados de armamentos
poderosos. Los tiroteos son
constantes. La lucha por la
frontera chica no da tregua.
Relaté en una entrega del

afio pasado (http://elu
ni.mx/rrswt) que tras los en
frentamientos los sicarios
suelen llevarse a sus muertos,
en una estrategia semejante a
la empleada hace unos meses
en San José de Gracia, Mi
choacán, en donde al menos
once personas fueron acribi
liadas contra un muro, y de
cuales solo quedaron en el pa
vimento restos de sesos y
unas manchas de sangre.
Algunas otras veces, sin

embargo, los cuerpos tortu
rados, desmembrados o des
trozados por las balas que

dan tendidos en calles y ca
rreteras como boletines de
prensa del horror.
Así ocurrió en agosto de

2021 cuando nueve cadáveres
fueron lanzados desde un ve
hículo en movimiento en un
tramo de la carretera ribereña;
de ese modo los encontraron,
y grabaron, ciudadanos que al
amanecer se dirigían a sus la
bores cotidianas.
Me han hecho llegar un vi

deo, que comparto aquí, de 2
minutos con 44 segundos de

duración. Fue grabado en Mi
guel Alemán el lunes pasado,
hacia las tres de la mañana.
Me lo enviaron como un

testimonio más de lo que
ocurre una noche cualquiera
en esa ciudad.

Registra el encuentro en
una avenida principal de va
rios vehículos, entre ellos, uno
de los célebres "monstruos" de
que he hablado arriba.
Comienza el tiroteo y la per

secución Se ve el relampa
guear de las balas calibre 50. Se

T'
aprecia la manera en que los
tiros impactan en las unida
des, mientras el tripulante de
una pick up tira en contra de
integrantes del grupo rival. Pa
rece una escena de guerra.
A nueve kilómetros de Mi

guel Alemán hay un cuartel
de la Sedeña con al menos
500 elementos.
A cuatro kilómetros y me

dio se halla instalado un re
tén de la Guardia Nacional.
Ni unos ni otros se movie

ron de su sitio. Nadie llegó
nunca a verificar lo ocurrido.
Fue otra noche de balas y

abandono para la gente de
Miguel Alemán, en tiempos
en que, según el discurso
presidencial, se está doman
do la violencia. •

@hdemauleon

Desde hace años, a los habitantes de

Ciudad Alemán, Tamaulipas, les arre
bataron la noche.
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Rayuela
Lo que pasa en la

Secretaría del Trabajo ya
no se puede ocultar:

huele mal por
todos lados.
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BAJO LA LUPA

Espejismo de la energía verde: "la civilización se
colapsam" sin petróleo y gas, según Elon Musk
ALFREDO JALIFERAHME

ENTRO DE LAS "varias guerras
en una" en Ucrania, destaca laD "guerra del gas" de la EU/OTAN/
Unión Europea contra Rusia
(https://bit.ly/3qx6U2y) que in

tenta esquivar las "sanciones catastróficas" de
"Occidente" mediante la "OPEP del gas" con
Irán y, quizá, Qatar (https://bit.ly/3RZMMBJ).

PROPONGO UN ABORDAJE de dos ejes:
uno conceptual y otro diacrónico. El concep
tual versa sobre la dicotomía de la "seguridad
energética" vs la "transición energética".

CHINA LÍDER EN "renovables" en el mun
do maneja su "pluralismo energético" que
adopta cualquier tipo de energía desde los
fósiles, pasando por renovables, hasta plantas
nucleares de fusión sin llegar a la autoemas
culación de abolir su "seguridad energética".
En contraste, Alemania que padece una seve
ra crisis energética al apoyar a Ucrania y librar
una guerra indirecta contra Rusia, que le pro
vee su gas, abandonó su "seguridad energé
tica" en forma suicida en aras de la quimérica
cuan precipitada "energía verde" del Gran Re

set (https://bit.ly/3eOHYRh) y su ideologizada
"transición energética". Alemania recarboniza
(sic) su industria, rectifica su política contra la
"energía nuclear" y opta por la dependencia al
gas licuado (LNG) de EU proveniente del gas
lutitadelfracking¡lo más contaminante que
pueda existir! 40 por ciento (sic) más caro
que el anatemizado gas natural ruso.

LA "SEGURIDAD ENERGÉTICA" prima a
la etérea "transición energética" que hoy se ha
pospuesto varias décadas como consecuencia
de la "guerra del gas". El Gran Reset Santo
Grial de los fracasados piratas del pasado y
globalistas del Foro Económico Mundial de
Davos encabezados por el hoy rey Carlos III,
el zelote suizo Klaus Schwab y los epígonos de
George Soros pregona la descarbonización,
desindustrialización y digitalización biológica/
neuronal/farmacológica como nuevo disfraz de
la plutocracia "ambientalista".

EL OTRO ABORDAJE es diacrónico: ubica
el imperativo "corto plazo" que obliga a la "se
guridad energética" de supervivencia cuando
no se puede prescindir de los hidrocarburos ni
de la energía nuclear, frente al "largo plazo",
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cuando es probable se haya avanzado en la
"transición energética" de la "economía verde"
y su Gran Reset globalista que abomina las so
beranías y oculta el control/comando geoestra
tégico del Olimpo de la energía global y/o espa
cial con sus nuevos Prometeos de pacotilla.

EL ANGLOSAJÓN ELON Musk, el hombre
más rico de la Vía Láctea 268 mil millones de
dólares (casi cinco veces el PIB de México),
advierte que "su" civilización "colapsará sin
el petróleo y el gas a corto plazo (¡megasic!)".
Aquí el lapso clave es el "corto plazo (https://
bit.ly/3qwyYDf)". En una conferencia en No
ruega, Musk sugirió que "la transición a las
fuentes de energía verde tomará décadas" y
reclamó "mayor generación de energía nu
clear", ya que las plantas atómicas son las "más
rápidas para producir energía" cuando las "so
luciones de energía sustentable simplemente
no pueden reaccionar instantáneamente" para
lidiar con la carestía del abasto del gas ruso.
Musk exclamó que "vamos a necesitar quemar
combustibles fósiles durante largo (sic) tiem
po" y se declaró contra "demonizar a la indus
tria del gas y el petróleo".

DEJO DE LADO la muy polémica definición
anglosajona de "civilización" con su dolorosa
carga del "hombre blanco" a cuestas que coli
siona con la semiótica de China, India, el mun
do islámico y hasta la cristiandad ortodoxa de
la etnia eslava. Tampoco explotaré la indeleble
definición del escritor irlandés Oscar Wilde,
quien comentó ácidamente de que "EU había
pasado de la barbarie a la decadencia sin haber
conocido la "civilización".

AHORA HASTA EL megaespeculador globa
lista, copartícipe en el proyecto esclavista del
Gran Reset, perora sobre su barbárica "civili
zación". Transiciones energéticas siempre han
existido desde que el mítico Prometeo hurtó
el fuego a los dioses del Olimpo por lo que fue
encadenado en el Cáucaso. Con el avance azo
rante de la tecnología, algún día otro Prometeo
descubrirá la "energía ilimitada".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/

ELon Musk, retratado en febrero pasado en el sur de Texas. Foto Afp
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ASTILLERO

¿Debe el general secretario "discernir"? //
"Comentarios tendenciosos" // ¿4 años?
¡No, menos: 5/1 VaxMx: fragilidad de origen

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SECRETARIO DE la Defensa Na
cional no se regaló una dosis de pru
dencia en la víspera de que en el Con
greso federal se diera un paso más
h acia la polémica transferencia plena

de la Guardia Nacional al mando castrense.

EN LUGAR DE expresar respeto a la plura
lidad de opiniones y asumir sin controversia
que éstas corresponden al legítimo ámbito de
lo civil, sin consideraciones o "discernimien
to" desde lo militar, el general Luis Cresencio
Sandoval se permitió largar un admonitorio
señalamiento hacia los críticos del proceso de
militarización.

DESDE UNA CEREMONIA cívica relevante,
la correspondiente a los Niños Héroes, y en pre
sencia del Presidente de la República, el general
Sandoval planteó: "Quienes integramos las ins
tituciones tenemos el compromiso de velar por
la unión nacional y debemos discernir de aque
llos que, con comentarios tendenciosos genera
dos por sus intereses y ambiciones personales,
antes que los intereses nacionales, pretenden
apartar a las fuerzas armadas de la confianza y
respeto que deposita la ciudadanía en las mu
jeres y hombres que tienen la delicada tarea de
servir a su país" (https://bit.ly/3eLf6th).

DISCERNIR, SEGUN EL diccionario de la Re
al Academia Española, en la acepción aplicable
al caso, consiste en "distinguir algo de otra
cosa, señalando la diferencia que hay entre
ellas. Comúnmente se refiere a operaciones del
ánimo". Como puede verse, el discernimiento
es una acción subjetiva, en la que se ejerce un
criterio, una percepción, para determinar la
versión del opinante sobre determinado hecho,
circunstancia o idea que puede referirse a lo
filosófico, religioso, político o a cualquier tema
propicio para la discusión, la opinión.

¿CORRESPONDE AL GENERAL secretario
de la Defensa Nacional el deber de "discernir"
respecto a "comentarios", y calificarlos de
"tendenciosos generados por sus intereses y
ambiciones personales"? No, de ninguna ma
nera. Le corresponde, por el contrario, y no

sólo a él ni sólo a las fuerzas armadas, estar en
sintonía con la vida cívica nacional y abstener
se de lanzar advertencias contra los "comen
tarios" ciudadanos, lo cual incluye las críticas
al propio Ejército, y en particular a la espiral
militarista que se vive en el país.

EN OTRA PORCIÓN del foro político avan
zaba ayer la propuesta priísta de alargamiento
del control militar de la Guardia Nacional. Ya
aprobada en comisiones, hoy se pretende po
nerla a votación para que el próximo 16, en el
contexto de los festejos por la Independencia
nacional, desfile ya como dependencia plena
de las fuerzas armadas dicha corporación ("de
carácter civil", según reza el artículo 21 de la
Constitución vigente).

HABRÍA, TAL VEZ, algún pequeño contra
tiempo, pues los muy reivindicados priístas
buscarán que a su propia propuesta original
de aumentar cuatro años el plazo para que la
Guardia Nacional retome su condición civil
(¿de veras?) se le agregue un año más, para
fijar 2029 como la fecha límite de ese militaris
mo en guardia.

LA NUEVA SINCRONIZACIÓN del PRI con
ciertos propósitos legislativos importantes para
Morena ha generado un estrépito en la alianza
electoral y legislativa denominada Va por Méxi
co, que desde su inicio fue antitética y, por tanto,
insostenible siquiera en el mediano plazo.

EL PRI HA vuelto a ser el PRI y el PAN se que
da solo (ni modo que a lo que queda del PRD se
le considere un activo contable en política), en
tal fragilidad operativa y orfandad programá
tica que ni siquiera se atrevía ayer a romper la
relación previsiblemente tóxica con un Alito
maltratador y mentiroso.

Astillas

CARLOS JOAQUÍN GONZÁLEZ, goberna
dor saliente de Quintana Roo, se agrega a la fu
nesta lista de cónsules y embajadores nombra
dos como pago por servicios electorales en sus
estados de origen. Con estos nombramientos
se inhibe, además, la investigación y el even
tual castigo por pillerías y abusos que hubieran
cometido tales mandatarios... ¡hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

las corcholatas favori

tas de Palacio Nacional, Clau
dia Sheinbaum, Marcelo
Ebrardy Adán Augusto López
Hernández, confirmaron ya su
asistencia al Congreso Nacional
de Morena, el fin de semana en
el Autódromo Hermanos Ro

dríguez, donde medirán fuerzas
entre los tres mil participantes
que dej arán ver quién es el favo
rito de la militancia. Por cierto,
el Presidente anunció que no
asistirá a este encuentro y ade
lantó, en versión del dirigente
partidista, Mario Delgado, que
no será consejero cuando ter
mine su mandato.

Que hablando de AMLO,
mientras la mayoría de escuelas
de Orizaba cerró después de la
balacera de dos horas de la vís
pera que derivó en el incendio
de un tráiler y una gasolinera en
aquel municipio veracruzano,
el mandatario consideró que
"no fue tan grave, fue más un
acto de propaganda" de grupos
delictivos en respuesta a la pre
sencia y acción de elementos
de la Guardia Nacional. "Puede
ser amarillista, sensacionalista,
ruidoso y escandaloso", dij o, pe
ro solo en redes.
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Los valientes no
asesinan

\ \ ada más heroico para un soldado que conte
\ ' nerse y, aun en las circunstancias más críticas,

_L ^ observar una estricta disciplina de fuego y no
disparar, sobre todo cuando al hacerlo, puede matar o herir a
inocentes o perpetrar crímenes de lesa humanidad.
Valiente es el soldado que no abre fuego contra multitu

des, el que no ejecuta alos detenidos, el que no remata alos
heridos, el que no levanta sufusil contra el pueblo.
Nada máshonrosoparaun ejército que elsometerse al po

der civil y no caer en la tentación de participar en conspira
ciones, en juegos de poder, propios de los partidos políticos o
de los poderes fácticos.
Nada más patriótico para la institución armada que el

respeto irrestricto a los derechos humanos, el apoyo incon
dicional alos gobiernos surgidos de la voluntad mayoritaria
delpuebloy alas tareas de construcción de paz.
De "abrazos y no balazos", de reconciliación, de seguri

dad, para todas y todos, pero sin atropellos, de arrebatar al
narco la base social con programas de bienestar, de la paz
que solo puede ser fruto de la justicia, es ya tiempo en este
país ensangrentado.
Sabenmuy bien, generalesysoldados y, por supuesto lasy

los integrantes de la Guardia Nacional, que es este el manda
to que han de obedecer; que atrás ha quedado el intento cri
minal de apagar el fuego con el fuego.
Como Victoriano Huerta, el otro usurpador, Felipe Calde

rónsolopudo mantenerse enelpodersentándose— aunque
Talleyrand decía que eso eraimposible— sobre las bayonetas.
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De sangre inocente se man
chó Calderón las manos y, por
obedecer sus órdenes de ex
terminio, con esa misma san
gre, se mancharontambiénlas
manos, jefes, oficiales y solda
dos del Ej ército mexicano.
Cruzadale llamó el michoa

cano aesa guerra tan sangrien
ta como inútil yes que el dog
ma, la cruz y la e spada van siempre de la mano.
No ha sido ajena ala derecha conservadora la violencia;

muchas veces en la historiaha recurrido a ella; de sobra co
nocidas son las atrocidades de los conservadores en el Siglo
XIX o las perpetradas en el Siglo XX, por los Cristeros, los
"camisas doradas", los fanáticos del MURO, el YUNQUE o,
el llamado "Ejército azul", grupo paramilitar panista, del que
tenemos conocimiento gracias a una investigación reciente
de la revista Con traliñen

Como la CIA, agencia que históricamente lahafinancia
do y entrenado, tampoco le es aj ena a la derecha conserva
dora la complicidad —hastalos más altos niveles de gobier
no como lo demuestra el caso de Genaro GarcíaLuna— con

el crimen organizado.
Su anticomunismo ciego y febril la ha movido a entregar

armas alos narcos (como en el operativo "rápido y furioso")
o bien, como lo hace ahora, a tener un cierto nivel de coordi
nación operativa, en las nuevas modalidades tácticas del cri
menorganizado.
Alas masacres de alto impacto mediático, el asesinato en

cadenadeperiodistaslocaleso, alas acciones de quemadeve
hículos en las calles —como sucedió en Zacatecas cuando la
visitaba Ken Salazar o en Orizaba mientras estaba en CdMx

Antony Blinken— le imprímenladerechay susvoceros enlos
medios un sentido político.
Los sicarios prenden la mecha, los conservadores espar

cen elfuego.
"Los valientes no asesinan" dijo Guillermo Prieto e impi

dió que soldados, alebrestados por la reacción, ejecutaran a
Benito Juárez. "Los valientes no asesinan" deben los jefesy
oficiales repetir a soldados y guardias nacionales ahora, que
la derechayelcrimenorganizado,intentanprovocaruna res
puesta armaday devolvernos así de nuevo al infierno,

Nada más patriótico
para la institución
armada que el respeto
irrestricto a los
derechos humanos
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Militarizar... ¿la
nueva Constitución

Durante las últimas semanas, los

temas jurídicos tuvieron un lugar
protagónico en la agenda En estas

líneas pretendo alejarme de la coyuntura. Inten
taré un análisis con cierta distancia. La idea que
pongo en la mesa es que hay un cambio en los fac
tores reales de poder que nos aproxima auna nue
va Constitución fáctica. En ella, elpoderpresiden
cial se concentra y se apoya en un nuevo actor po
lítico: las fuerzas armadas.
La presidencia de López Obrador puede ser

analizada desde el populismo. Este es un fenó
meno complejo y difícil de delinear, pero no es un
hecho aislado ni una singularidad mexicana. Es el
resultado de un conjunto de factores que se dan
a escala global y que responden a las condiciones
específicas de cada país. Entre otros, podemos se
ñalar: la crisis generada por la incapacidad de los
partidos políticos tradicionales de representarlos
intereses de los ciudadanos; el desencanto en la
política; la corrupción y las violencias; el estanca
miento económico, la desigualdad, la exclusióny
la concentración de la riqueza; y la enorme brecha

entre la promesa constitucional de los derechos
frente a una cruda realidad que los desconoce.
A través de la vía electoral, en México se ha ins

talado un gobierno que comparte características
propias de los populismos. Entre otras, un estilo
de comunicación personalísimo del presidente
con su interlocutor que es "el pueblo"; soluciones
se ncillas a proble mas complej os; una retórica na
cionalista asociada a una reinterpretación de la
historia; la desconfianza y el desmantelamiento
de las instituciones; y una captura progresiva de
los poderes Legislativoy Judicial, de los medios y
de organizaciones sociales y educativas.
Hay que reconocer que, más allá de los per

sonajes y las circunstancias, existe una tensión
estructural entre la lógica populista del ejerci
cio de poder y los presupuestos y principios del
Estado constitucional de derecho; entre el prin
cipio de legalidad y el ej ercicio discrecional del
poder; entre la división de poderes y la prevalen
cia del Ejecutivo; entre los derechos que dan po
der a ciudadanos y las prebendas que someten y
crean obediencia.

El último acto de esta ruta fue la aprobación de
las reformas que militarizan a la Guardia Nacional.
No tengo duda que son inconstitucionales. La Su
prema Corte tendrá que decidir, pero llevará tiem
po y experimentará fuertes presiones. Pero el pro
blema está en otra parte. Se trata de una decisión
presidencial que transfiere a las Fuerzas Armadas
la política de seguridad pública, y con ella los re
cursos y el poder que conlleva en todo el país. Así,
gradualmente se ha recreado un nuevo poder pa
ra el Ej ército, antes constitucionalmente acotado.
Ahora servirá de apoyo para asegurar la transmi
sión del legado presidencial y será una voz que sin
duda pesará. Y, así, tendremos en los hechos una
nueva Constitución.

* INVESTIGADOR DEL CIDE
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Asedio del GIEI al

jefe del batallón

De las 25 interrogantes que el MP fede
ral formuló el 17 de agosto de 2017 al
ya general brigadier José Rodríguez

Pérez, a quien la embustera Comisión para la Ver
dad y Justicia señala de haber ordenado asesinar a
seis de los 43 normalistas rurales, apartir de la 21 aso
ma el interés del GIEI por pervertir y reencauzar la
investigación hacia el Ejército.
Con motivo délas observaciones del GIEI, ¿po

dría describir más ampliamen te las funciones délos
elementos castrenses en elC4?

Respuesta.  Las que ya mencioné en mis anterio
res declaraciones: que eran observadores.
Pregunta 22.En el Informe Dos Ayotzinapa pu

blicado por el GIEI se realiza el señalamiento para
precisar: En su carácter de mando en el 27 Batallón
en esa época, ¿podría usted describir de manera muy
detallada en qué consistieron las actividades que rea
lizaron los elementos castrenses?

R.  Lo que ya refería en las anteriores declaracio
nes, y que en su momento quedaron documentadas.
P 23 Atendiendo a los principios de legalidad yex

haustividad\ la Representación Social déla Federación
ha procurado atender todas y cada una de las peticiones
de víctimas directas e indirectas¦, padres de familia, co
adyuvantes y organismos nacionales e internacionales
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(el GIEIy los centros de derechos
humanos Tlachinollan y Pro),
con el objeto de esclarecerla in
formación que conduzca a ubicar
elparadero délos estudiantes de
la Escuela Normal Rural deAyo
tzinapalsidroBurgos, teniéndola
colaboración de diversas institu

ciones, entre éstas la del Ejército
Mexicano. PoreUo es importante

que en su experiencia laboral y como mando del 27 Ba
tallón de Infantería nos precise en qué consistió especí
ficamente la intervención antes, durante y después de
los sucesos violentos délos días 26 y 27 de septiembre
de 2014en Iguala déla Independencia, Guerrero.
Respuesta. Antes de los sucesos, desempeñando

las labores rutinarias; durante los eventos, ocurridos
en Iguala, apartirdelas20:00horas del día 26 de sep
tiembre de 2014, toda vez que no se había solicitado
un apoyo déla autoridad, el personal estuvo alerta,
hasta el momento en que se pide apoyo por parte de
integrantes del equipo de fútbol de Los Avispones,
como lo he precisado en anteriores declaraciones, y
el día 27 de septiembre de 2014 atiendo la petición de
apoyo de los padres de familia y compañeros de estu
diantes, en elsentido de coadyuvar en la localización
délos compañeros desaparecidos.
Pregunta 24.  ¿Sabe si en el 27Batallón de Infan

tería existió un grupo denominado GISES (grupo de
información de zona) y GAFES (Grupo de tropas es
peciales) que haya intervenido enloshechos?
Respuesta.  Negativo.
Pregunta 25.  ¿En qué actividades de búsqueda le

tocó participar para localizar a los estudian tes desa
parecidos de Ayotzinapa?
Respuesta.  Me tocó formar parte de la fuerza que

se integró por parte de todos los niveles de gobierno
para realizar acciones de búsqueda en todo el estado
de Guerrero...

En las interrogantes
se asoma el interés

del organismo
por pervertir la
investigación
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Ley de Ingresos:
con todo

Los ingresos del gobierno fe
deral han pasado de ser 27
por ciento del PIB en 2017

a 39 por ciento en 2022, equivalente a 3
billones de pesos, significando dos ter
ceras partes del presupuesto total apro
bado para 2022. Estos resultados han
mostrado un consistente crecimiento

anual de cuatro puntos porcentuales,
por lo que, si proyectamos ese creci
miento anual al siguiente año y con el
crecimiento del PIB de 3% estimado

por la SHCP, llegamos a una participa
ción del ingreso federal como porcen
taje del PIB previsto por Hacienda para
2023 en materia de ingresos.
El crecimiento del PIB de 3% pro

yectado por Hacienda es consistente
con el dinamismo mostrado por el sec
tor manufacturero y la inversión, que
pasó de 2.52 a 2.54% del PIB en el pri
mer trimestre de este año.
En consonancia con este incremen

to, el SAT también le apuesta a un au
mento en la recaudación por parte
del ISR de un 21%,
viniendo de creci

mientos de un dígi
to en presupuestos
pasados, y esta gran
apuesta se refiere no
solamente a la crista

lización de la miscelánea fiscal lograda
el año pasado, sino también a esfuer
zos adicionales en sectores informales,
particularmente el contrabando.
La recaudación del IVA crece un

17%, en consonancia con el aumento
del consumo proyectado, consistente
con un crecimiento económico de 3%.
El impuesto a los servicios es en reali

dad la causa por la cual el gobierno fe
deral ha tenido que ser más agresivo
en sus metas recaudatorias del ISR,
porque el presupuesto considera se
guir no incrementando el impuesto a
las gasolinas, medida que ha probado
contrarrestar la tendencia global de
la inflación.
Los ingresos por cuotas de seguridad

social aumentan un 14%, también con
sistente con el crecimiento observado
en el mercado laboral formal.

Se espera que los ingresos por Pe
mex sean de un 15%,
aunque CFE manten
drá apenas los ingre
sos del año pasado, en
consonancia con los
subsidios necesarios

para sostener precios
estables que absórbanlos crecimientos
en el precio de un insumo indispensa
ble como lo es el gas natural.
Aun así, el ambicioso programa de

egresos tuvo que generar un aumento
del endeudamiento interno de 29%.
Ya era hora de ser optimistas y darle

con todo por nuestro crecimiento dej an
do atrás días aciagos de pandemia

Considera seguir no
incrementando el

impuesto a las gasolinas
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Así, de aquí al 30

Es una pesadilla de la
que rio quieren despertar.

Florestán

A los 203 diputados de Morena, como
en sus tiempos a los del PRI, los con
centraron en los mismos dos hoteles

de Viaducto que tienen una ocupación breve pe
ro incesante.

A ellos, como a los 41 del Verde y 33 del PT, les
instruyeron por escrito que el martes se presen
taran en San Lázaro con maleta, teléfono perso
nal y teléfono con la aplicación APRAVcon su
fíciente batería y crédito. Y que al término de la
sesión serían trasladados a los hoteles Riazor y
Holiday Inn para cenar a las 20:00y el miércoles,
hoy, se presentaran con teléfonos, de nuevo, con
suficiente hatería y crédito en el hotel alas 07:00
para ser llevados a la Cámara a las 07:30, desayu
nar allí a las 08:00 y estar todos en el pleno a las
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09:00 para aprobar el dictamen pnista que am
plía de 2024 a 2029 la participación de las fuerzas
armadas en labores de seguridad pública.
Al mismo tiempo, Alej andró Moreno recibió a

uno por uno de los 68,69 con él, diputados priís
tas, para amarrar su voto a favor.

En la sesión de comisiones de ayer, el oficialismo,
con el PRI, ratificó el dictamen enriquecido por
otra iniciativa tricolor que lleva esa presencia mili
tar hasta 2029, tal y como lo aprobarán hoy, en una
sesión sin límite de tiempo, tras lo que PAN y PRD
anunciarán la ruptura de la alianza opositora por el
incumplimiento de Moreno a sus acuerdos legisla
tivos, lo que algunos quieren evitar de cara, sobre to
do alo inmediato: las elecciones de gobernador en
los estados de México y Coahuila.

Y ya luego verán el 24.
Pero en estas condiciones, con un frente ro

to que le hace el servicio a López Obrador, hoy
no hay cómo: la continuidad de su proyecto de
transformación está, reitero, garantizada.

RETALES

1. SUAVE. Algo pasó y el Presidente volvió a
cambiar de opinión para suavizar el discurso que
había anunciado para el aniversario de la Inde
pendencia. Dijo que Joe Biden le había contes
tado en forma comedida y después que Antony
Blinken es una buena persona. Siempre será
mej or que hable de la paz mundial a que repita el
discurso rijoso mañanero contra todo el que no
piense como él;
2. ALINEADA. Nunca como hoy la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos había estado
a la orden de un gobierno, como ahora que la di
rige Rosario Piedra, que la ha convertido en una
dependencia más. El adelantar que no presenta
rá acción de inconstitucionalidad alguna contra
la reforma que lleva la GN a la Sedeña es otra con
firmación^
3. JUDICIAL. Mientras, sigue la ofensiva con
tra la Suprema Corte y el silencio de ésta, ahora
para limitar su poder político, ante la tentación
de inaplicar un precepto constitucional y que no
asuma una primacía sobre la Constitución. Igual
lo archivan, pero dejaver lo que viene paralos dos
últimos años de este gobierno. Apretando en to
dos los frentes.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Que el dirigente del PRI,
Alejandro Moreno, no solo di
vidió a Va por México y a los
senadores de su partido, sino
hasta a su bancada en la Cáma
ra de Diputados, donde el vera
cruzano José Francisco Yunes
y otros priistas perfilan su voto
contra la reforma para diferir
ya no a 2028, sino hasta 2029, la
permanencia de las fuerzas ar
madas en tareas de seguridad
pública. Del lado de Morena se
mantiene la preocupación por
alcanzar hoy en el pleno la ma
yoría calificada de dos terce
ras partes, al grado que el pro
pio Adán Augusto López estu
vo ayer en San Lázaro para dar
seguimiento al asunto y por la
noche fue al "atrincheramien
to" de los morenistas en hoteles
cercanos al recinto.

en el contexto de los

festejos por el 15 de septiembre,
el Senado celebró el Día Nacio
nal del Charro y la Adelita, en el
que representantes de ese gre
mio regalaron al coordinador
de Morena, Ricardo Monreal,
un par de espuelas "para que
alcance sus metas y objetivos a
todo galope". El zacatecano res
pondió que justo eso se necesita
"para domar al potro".
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¡Hubieran ensayado más
veces el montaje!
Mientras espero que Blinkeny Biden nos de

claren la guerra como dicen los columnistas
machuchones, pienso que es de risa loca que
ni porque lo ensayaron dos veces —a decir de
laperiodista Emanuelle Steells que ha segui

do lahistoria de Florence Cassez y de Vallarta— el montaje les
salió más absurdo que el teatro del absurdo, producido por los
Mascabrothersde la política, García Luna Productions, Cárde
nas Palom ino y Carlitas Loret, no puede ser. Digo, si ya se iban
a aventar el oso lo hubieran ensayado dos o tres semanas como
coreografía de 0V7. Esto les pasapor andar improvisando, que es
algo normal en el sector opositora desde la Operación Balín, digo
Berlín; cosa que se confirma con el telenove
lón que protagonizan Markititititíto Cortés
y Alititítito Moreno, "La alianza que yo ro
bé". La mejor escena es cuando el señor de
los audios cutres le dice al kukluxpanista que
solo callay mira al cielo: "¿Qué prefieres ser,
el primer aliado de un partido de quinta, o el
quinto aliado de unpartido de tercera, papá",
para luego rematar con un "¿Ustedes creen
que sinnosotros vanaganar algo?" (Bueno, ni
contigo ni sin ti porque los priistas y panistas juntan más derro
tas electorales que el Cruz Azul cruzazuleadas). Y para demos
trar que él es más bravo que la Rabadán, el muchacho chicho del
McLarengacho le clavó una estaca a mi Richard abstencionista:
"Monre al parece más opositor a Morena que los del PAN".
Y es que la oposición no planea y tiene la educación senti

mental de Alazraki y los paleros de Alazraki. Digo, a quién se le
habráocurrido sacar apasear sus neurosis anticomunistas con
tra Evo Morales, como si no hubiera sido vi ctima de un golpe de
Estado encabezado por la Lill y Téllez boliviana, JeanineÁñez.
(Me contaron fuentes cercanas a los trabaj adores del Senado,

que si tienen la mala suerte de toparse
con la señora Téllez mejor le dan la vuelta
porque tiene el carácter muy disparejo y
no los vaya a changoleonizar;) Es tal el fa
natismo de la GGsauríza derechaira, que
es capaz de linchar al padre de Julián As
sange como si fuera médico cubano.
Cómo estarán de extraviados los

opositores que ahora extrañan más que
antes la ausencia del DotorMit, digo,

Meade, cuando ni Meade extraña a Meade.
Es curioso que la oposición se levante furicay melodramá

ticamente contra Evo Morales y nunca se haya manifestado
conla misma histeriacontra Aíitoque losavergonzó ylosde
jóen calzones.

¡Hubieran ensayado el montaje hasta que les salierabien!

Es curioso que la
oposición se levante
fúrica contra Evo y
nunca con la misma
histeria contra Alito
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Liópezofrenia
El Presidente afirma que la balacera en Orizaba no fue tan grave: "Fue más un
asunto de propaganda y de redes| y nuestros adversarios se dan gusto"; lo que Gil

vio en los noticiarios ha sido vulgar publicidad, aunque no se sabe de qué

Gil dormitaba en el mullido si

llón del amplísimo estudio
cuando lo regresó violenta
mente a la vigilia la comisión
declarativa del Presidente en

la cual afirma que labalacera en Orizaba no
fue tan grave: "Fue más un asunto de pro
paganday en redes, y nuestros adversarios
se dan gusto". Lo que Gil vio en todos los
noticieros ha sido vulgar propaganda, no
se sabe de qué, pero propaganda.
Dice LiópezObrador que si usted puso la

radio en su automóvil, habrá oído las noti
cias exageradas de Orizaba que los conser
vadores utilizan para criticar a su gobier
no. Gilga se dio un manazo en la frente y se
llevó los dedos índice y pulgar al nacimien
to de la nariz: la propaganda es una forma
de la mentira, luego entonces el tiroteo de
Orizaba es una gran mentira. Apenas ayer
Gil recordaba la frase de Asimov: "Negar
un hecho es lo más fácil del mundo. Mu
cha gente lo hace, pero el hecho sigue sien
do un hecho". Primera conclusión del día:

la liópezofrenia es un modo de gobernary
de negar los hechos, oh, sí. No exageren: el
camión en llamas, el tiroteo, el horror, no
existieron, no al menos como usted lectora,
lector, imaginan, más bien fue un arte dra
mático que los medios hipócritas sobre di
mensionaron (gran palabra), a Gil le gusta
dimensionar, ¿a usted? No empiecen.

Más casos del padecimiento
Un personaje a quien se le ha diagnostica
do la liópezofrenia: Alfredo del Mazo. En
su quinto informe, el gobernador del Esta
do de México agradeció a la jefa de Gobier
no de la Ciudad de México su responsabi
lidad histórica. Ella, en la primera fila, se
llevó la mano al corazón, ahora se usa mu
cho la mano en el corazón como expresión
de agradecimiento. Qué bonito gesto, qué
solidaridad, qué buena amistad. Gamés te
mió de pronto que el gobernador del Esta
do de México llamara a votar por Morena.
Si Gilga tenía dudas, las despejó a la ma

ñaña siguiente en una entrevista de Víctor
Gamboa de su periódico El Universal con
Alfredo del Mazo. Gamés no dio crédito y
cobranza, a cada pregunta, Del Mazo con
testó con respuestas disparatadas. Que
si quiere ser candidato presidencial, que
si encuentra riesgos en el proceso electo
ral del 23, que si cree que el PRI perderá la
elección. El gobernador no contestó nada; o
mejor, sí contestó, y todo. Gamés no quisie
ra hacerle al adivino, pero no ha visto gober
nador más guango. Pueden ustedes estar
convencidos de que esa plaza se ha rendido.
Gil suda frío: veremos a Del Mazo con

las maletas, saludando feliz rumbo a algu
na embajada, como Carlos Joaquín rum
bo a Canadá. Mientras sus seres queridos
lo despiden, Del Mazo oye su canción favo

rita: se va el caimán, se va el caimán, se va
palabarranquilla. No nos pongamos mis
teriosos: se dice que Del Mazo tiene sus co
sitas en las islas Caimán. ¿Cómo vería el go
bernador una carpeta de investigación de
ésas que ahora se usan mucho? Gil caminó
por el amplísimo estudio con las manos
entrelazadas en la espalda mientras deli
neaba la segunda conclusión del día: todo
se tambalea, todo está a punto de derrum
barse. Un grito desgarrador hizo añicos el
silencio del amplísimo: ay, mis hijos, defi
nitiva la entrega total.

Derechos humanos
Gil tomó nota de un caso muy grave de lió
pezofrenia: la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos que encabeza Rosario Pie
dra Ibarra dio a conocer un demencial bo
letín oboletón, en el cual "ante las reformas
aprobadas en el senado respecto de la Guar
dia Nacional, la comisión no promoverá ac
ción de inconstitucionalidad alguna".
Con los pelos de la burra de punta, Gil

ga puso en su escritorio de finas maderas la
tercera conclusión del día: el mundo al re
vés. Lean estas frases delboletón: "en el do
cumento aprobado no hay un solo artículo
donde se pierda el estado civil de la Guar
dia". Liópezizofrenia en quinto grado. Di
cen los redactores de este comunicado: "la

CNDH tiene claro que en México no hay un
mando militar arbitrario, mucho menos
continuidad de políticas de militarización
como las prevalecientes enlos sexenios an
teriores".
Asilas casas (muletilla patrocinada por

Bartlett), sobra pero no sobra decir que ya
no tenemos una Comisión Nacional de De

rechos Humanos, tendremos que buscar el
paradero de esa comisión entre los muchos
desaparecidos del gobierno de Liópez. Pfftt.
Todo es muy raro, caracho, como diría

FrankZappa: "La mente es como unpara
caídas. No funciona si no está abierta".

Veremos a Del Mazo con
las maletas, saludando
feliz rumbo a alguna

embajada

Gils'enva
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El miedo del
pequeño PAN
¥7
IH4 n las elecciones de 2018 el
¦I ' j Partido Acción Nacional
Jganó más votos que el PPJ
y el resto de los partidos no aliados con
Morena en la elección presidencial, en
la elección para la Cámara de Diputa
dos y en la elección para el Senado.
En los últimos años el PAN ha teni

do más gobernadores que el PRI y cual
quier otro partido que no sea Morena.
En algunos estados es un partido que,
uno supone, por sus gobiernos ha re
petido triunfos elección tras elección.

En Ciudad de México, territorio de la
izquierda mexicana desde 1997, gana
consistentemente alcaldías, más que
cualquier otro partido hoy opositor.
En estos años, pues, no hay un parti

do de oposición con mayor fuerza que
el blanquiazul.
Un dato más: en 2018 el PRI había

tenido su peor resultado en una presi
dencial para tiempos en que ellos de
tentaban la Presidencia, signo, pienso,
inequívoco de lo que la ciudadanía pen
saba del tricolor y aún más, esa elección
la había perdido el PRI con uno de los
más clásicos representantes de eso
que conocemos como prianismo: Jo
sé Antonio Meade, alto funcionario del
gobierno de Felipe Calderón y de En
rique Peña Nieto. Y, por cierto, en una
elección donde el PRI atacó con una

falsedad a Ricardo Anaya que lo afectó
irremediablemente al principio de la
carrera presidencial de 2018.
Frente a todo esto, ¿qué hizo el PAN

en estos últimos años? Ira refugiarse a
los brazos del... PRI.

No solo eso, enla mayoría de los actos
de lahoysuspendida alianza ellíder—es

un decir— delPAN acostumbrabaadar

le la primera fila a ese gran, gran priista,
Alito Moreno. No digamos al líder del
PRD, Jesús Zambrano, partido de gran
potencial. Cuando salieron los trapitos
sucios de Moreno, Cortés salió, cómo no,
a su defensa Tibia, pero defensa. De he
cho, el matrimonio más bien lo rompió
el campechano y puso triste al panista.
Ayer, Marko Cortés dijo: "Veo con

enorme preocupación que México tie
ne miedo, muchas organizaciones de
la sociedad civil tienen miedo, muchas
organizaciones empresariales, orga
nismos tienen miedo. De hecho, veo
con reciente preocupación partidos
políticos, que se dicen opositores, que
tienen miedo. Miedo frente a un régi
men que se está buscando imponer en
todos los frentes, controlando absolu
tamente todo".
No me queda claro, Marko. Me pa

rece que los que han tenido miedo son
ustedes, los panistas, que se fueron a
abrazar y a aliar con quienes histórica
mente los han combatido y que, ahora,
los han dejado colgados de la brocha,
como tantas otras veces.
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La justicia
desaparecida

La desaparición de los 43 es
tudiantes de Ayotzinapa
evidenció un perverso des

aseo del Poder Judicial, al dispersar en
siete juzgados de siete estados distintos
el proceso judicial, además de ser abor
dado mediante el sistema inquisitivo y
el acusatorio, generando discreciona
lidad, trabas y un aletargamiento que
violentó de nuevo a las víctimas.
Esta reflexión anterior viene docu

mentada en el Informe de la Comisión

parala VerdadyAccesoala Justicia del
Caso Ayotzinapa, donde se repasan los
obstáculos causados por labizarrafrag
mentación. Entre 2014 y 2022 fueron
abiertas por lo menos 28 causas pena
les por acusaciones ligadas al crimen
de Estado: diez en Tamaulipas, cinco
en Estado de México, cinco en Guerre
ro, cuatro en Ciudad de México, y una
en Colima, Morelos y Querétaro.
Por ellos es que las familias de los

normalistas presentaron ante la Su
prema Corte de Justicia la solicitud
de crear una juris
dicción única, sin
que hasta la fecha
haya sido atendida
por la instancia pre
sidida por el minis
tro Arturo Zaldívar.
En el mismo informe se denuncia

también a siete jueces de manera di
recta. Samuel Ventura Ramos, juez
primero de Distrito de Procesos Pena
les Federales en Tamaulipas, liberó a
77 presuntos responsables de la desa
parición tras haber sido torturados por
autoridades, pero no dio vista al Minis
terio Público sobre quiénes fueron los

funcionarios responsables de realizar
dichos delitos.

Otro juez señalado es Enrique Bel
trán, del Segundo Distrito de Procesos
Penales Federales en Estado de Méxi

co, quien se ha negado a proteger la re
serva de identidad de testigos, llegando
a rechazar que en las diligencias de es
tos se distorsionen sus voces e imáge
nes, poniéndolos así en riesgo a ellos y
a la indagatoria.
La Magistrada Lambertina Galea

na, del Tribunal Superior de Justicia
de Guerrero, dio la
sospechosa e irregular
orden de destruirlos
videos de las cámaras
exteriores del Palacio

de Justicia de Igua
la del día de la desapa

rición de los estudiantes. Su argumen
to fue que las imágenes no eran claras
"por problemas técnicos".
Sigue la lista, siendo quizá el Juez

Alejandro López, de Colima, el que se
llévalas palmas del absurdo al conside
rar que el delito de desaparición forza
da es prescriptible.
Nuestrajusticia desaparecida.

En el mismo informe
se denuncia también a

sietejueces
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Ciudadanía,
democracia y
regresión política

uillermo O'Donnell acu
'«¦ ~ñó la noción de ciudada

nía de baja intensidad pa
ra describir uno de los problemas más
graves de nuestras democracias: la de
bilidad de su cultura cívica, la inmadu
rez de la ciudadanía.
"Ciudadanos imaginarios" llamó

Fernando Escalante a los habitantes

de la sociedad política del convulso si
glo XIX mexicano.

La transición democrática mexicana

del sigloXXhizo realidad algunas institu
ciones fundamentales soñadas por aque
lla ciudadanía imaginaria: elecciones li
bres, partidos políticos competitivos, vo
tantes reales y un árbitro imparcial que
organiza elprocesoycuentalos votos.
Ganado todo esto, el gran vacío ciu

dadano, el fantasma de los ciudadanos
imaginarios, sigue allí.
Por su mayor parte, el ciudadano

mexicano no cree enla

ley ni en su obligación
de cumplirla. No cree
en la autoridad, aun
que la haya elegido. No
paga impuestos, pero
exigebienespúblicos.
No es tolerante con, ni respetuoso de,

la diferencia No tiene el hábito de aso

ciarse para perseguir causas comunes.
No es un ciudadano activo, atento ala co
sa pública, solidario, participativo. Es un
ciudadano receloso, enclaustrado en sus
intereses particulares yfamiliares.
Ahora que sus amigos celebramos

sus setenta años de vida, he pensado
que José Woldenberg es lo más cerca

no que conozco al prototipo contrario,
un ciudadano de alta intensidad.

Ha dedicado su vida a crear ciudadaníay
a ser un ciudadano ejem plar. En ese senti
do es un "homo kantiano", unhombre que
actúa como si su conducta fuera a ser ley y
encarnara la justicia debida para todos.

Lo que quiero decir es que si todos los ac
tores de lademocraciamexicanahubieran

procedido con el apego a las reglas conque
lo hahecho Woldenberg, México seríauna

democracia ej emp] ar.
No lo es y ha em

prendido en estos
años una deriva hacia
el rumbo contrario. La
democracia mexicana

está bajo asedio, some
tida a presiones autoritarias en sus pie
zas claves, entre ellas el instituto electo
ral autónomo del que Woldenberg fue
primerpresidente, entre 1996y2003.
Enorme paradoja: luego de toda una

vida adulta dedicada a construir la de

mocracia, la generación de Woldenberg
y otros muchos millones de mexicanos
que acompañaron el proceso, ven tam
balearse el edificio.

No tiene el hábito de

asociarse para perseguir
causas comunes
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1 Pilar inmutable. El senador Ricardo Monreal ha
•soportado descalificaciones, pero es innegable su

valor para el movimiento transformador. Es uno de los
grandes activos de Morena. Pieza clave para las refor
mas que promueve el gobierno federal y alma de los
consensos pactados al momento. Por ello, su reciente
encuentro con Adán Augusto López, titular de la Se
gob y operador político de la 4T, no debió ser un simple
intercambio de saludos. Como académico y doctor en
derecho constitucional de la UNAM, habrán hablado del
apoyo a la reforma que plantea ampliar la permanen
cia de la Guardia Nacional en las calles. Monreal pule
el camino legislativo y se vuelve invaluable por ello. El
desarrollo de la nación sería imposible sin sus acuerdos.
2 Tecnología a la mano. El municipio de Escobe

•do, en Nuevo León, tiene una tradición innova
dora. Siempre ha sido atractivo polo para la inversión,
pero para garantizar la estabilidad es necesario com
prometerse en proyectos fiables. Y aplica para las deter
minaciones que toma el alcalde Andrés Mijes Llovera.
Ha recibido ayuda lo mismo de la titular de la Secre
taría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, que de la Guardia Nacional, pero el progra
ma Policía de proximidad, ProxPol, cambia la dinámica
contra la criminalidad y le da independencia. Apuesta
a la metodología, capacitación, infraestructura y tecno
logía de punta, los elementos para brindar tranquilidad
en Escobedo. Inversión al servicio del bienestar.

3 En la siguiente ventanilla. El expresidente Felipe
•Calderón expresó en Twitter: "Y eso que no hablan

de la empresa del compadre de la Secretaria @rociona
hle, Arturo Quintanilla Hayek, cuya empresa "Huer
ta Madre" ha recibido contratos por miles de millones
de pesos en Dos Bocas. Habían de bordar esta infor
mación en el pañuelito sagrado". Tratándose de un per

sonaje político de gran calado, la titular de Energía le
respondió. "Para su conocimiento el Sr. Quintanilla no
es dueño ni socio de la empresa que usted menciona. Ya
entregue (sic) en el senado (sic) al representante de su
partido (PAN) el acta constitutiva de Huerta Madre. Ni
familiares ni amigos están en el proyecto ¡esa refinería
que yo SI (sic) pude hacer!". Uno miente.

4 Se veía venir. El aún gobernador de Quintana Roo,
•Carlos Joaquín González, terminará su manda

to y se sumará a la 4T del presidente Andrés Manuel
López Obrador como embajador en Canadá. Lo ante
rior fue confirmado en su mañanera por el mandatario
federal, luego de que hace unas semanas anunció que
el gobernador se sumaría a su gobierno. "Va a partici
par, nos va a representar como embajador de México
en Canadá. En agosto pasado, López Obrador anunció
que el gobernador de Quintana Roo se integraría a su
gobierno, tal y como lo han hecho Claudia Pavlovich,
Carlos Aysa y Quirino Ordaz. La oposición insiste, con
toda ferocidad, en que los gobernadores están entre
gando sus estados a Morena. ¿Y entonces el voto popu
lar no vale?, ¿o qué?

5 Mal y de malas. El diputado Octavio Rivero, de
• Morena, vivió un singular y divertido capítulo. Al

arribar a Tláhuac, una vecina le esperaba con un obse
quio en la mano. Una pequeña caja. Al ver al legislador
se lo entregó y le pidió que lo abriera. El político lo hizo
con cara de gusto, como esperando una felicitación por
su trabajo. Pero no. La mujer le dijo: "Como ustedes ve
rán, es un regalo que los vecinos le estamos haciendo a
nuestro diputado Octavio Rivera. Son un par de huevos
por si le hacen falta para venir a trabajar". La mujer le
reclama, en tono severo e insultante, que ella y ellos lo
apoyaron en su campaña y no había vuelto a aparecer
se en la zona. "Es fácil taparle la boca a un líder, pero no
al pueblo". Mucho ojo: la gente ya no come de palabras.
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Reforma priista
en manos de Monreal...
Y todo para que cierren expedientes y los dejen ¿en paz?
Apenas arrancó la jornada laboral en San Lázaro, el oficia
lismo lópezobradorista apoyado por los otrora opositores
del PRI, dará el sí a la reforma del quinto constitucional que
ampliaría ¡hasta marzo de 2029! —ya no sólo de 2028 como
propuso inicialmente la tricolor Yolanda de la Torre— la
militarización de la seguridad pública impuesta desde Pa
lacio y, en los hechos, abrirán un periodo de entre 8 y 10
días en que deberá decidirse la suerte última del cambio
en el Senado y, también, la vigencia de la alianza oposi
tora Va por México puesta en vilo por la dirigencia priista
e. incluso, el futuro político —"como miembro de Morena
al menos..."— del "aguerrido y rebelde" Ricardo Monreal
Ávila. Todo eso...

Luego de que, en efecto, los siempre obsequiosos di
putados de Morena y aliados sumen sus votos a los de los
ahora "colaboracionistas" controlador por el impresentable
Alejandro A(m)lito Moreno del Revolucionario Institucio
nal para avalar el dictamen respectivo, éste será enviado a
la colegisladora donde, a diferencia de lo que habría ocu
rrido en la Cámara baja, el proceso de rechazo o aproba
ción de la minuta no se dará vía fast track ni, peor para
Andrés Manuel López Obrador
contará con el voto garantizado
de dos terceras partes (84 sena
dores) necesarias para sacar ade
lante tal despropósito de cambio
constitucional.

Y esto, como se sabe, porque
el voto "cautivo" favorable al go
bierno no alcanza los 84 nece
sarios para aprobar una reforma
como la citada, sino sólo 75 en el
mejor de los casos —60 de Mo
rena, 6 del Verde, 4 del PES y 3 de
PT— que, a la vista el explícito re
chazo de priistas —Miguel Ángel

Osorio Chong y Claudia Ruiz
Massieu Salinas, entre otros— a
apoyar el cambio, más el resto
de la oposición, urge a una ne
gociación de "gran calado" que
sólo puede realizar el zacateca
no presidente de la jucopo se
natorial que, en lo personal, por
cierto, ha dejado en claro su desacuerdo con el fondo del
cambio, de manera tal que las miradas de propios y extra
ños estarán fijas sobre su actuar prevotación y sobre todo,
el resultado de las negociaciones que éste realice...

Demasiadas implicaciones políticas a resolver en un pe
riodo en extremo corto, y bajo una presión ejercida de lo
más alto que se antoja creciente y sofocante...

O
ASTERISCOS
* Tras de las muchas muestras de "cordialidad distante" re
cibidas de lopezobradoristas durante los festejos por el Día
de la Lealtad, ayer —primero al que asiste como presidente
del Congreso— quedó claro que igual la noche del Grito que
durante el desfile militar del viernes 16, el panista Santiago
Creel Miranda aparecerá en primerísima fila. Normal, pero
no fácil para todos...
* De llamar la atención, a decir de no pocos miembros de
oposición en el Congreso capitalino, el "sepulcral y sumiso"
silencio del nuevo titular de la jucopo, el panista Christian
von Roehrich, ante la arbitraria decisión de la regenta eco
Claudia Sheinbaum de posponer hasta el 7 de octubre su
asistencia a Donceles para la defensa de su cuarto informe.
¿Y el cártel inmobiliario, apá?
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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El proceso
de rechazo

o aprobación
en el Senado
de la minuta
no se dará vía

fast track.
Votación

• Se necesitan 84 votos
del Senado para que se
apruebe la reforma al ar
tículo 5o constitucional,
que propone ampliar
hasta 2029 la presencia
del Ejército en tareas
de seguridad.
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"(Pri)mor"
• En los últimos días se ha confirmado que lo suyo,
lo suyo, es la operación política espejo.
Ni tan opuestos. Morena y el Partido Revolucionario Ins
titucional no están en esquinas contrarias. Y no es que no
tuviéramos pistas previas. Procesos electorales en meses
anteriores nos han mostrado que ambos tienen las mis
mas mañas e intenciones. Sin embargo, en los últimos
días se ha confirmado que lo suyo, lo suyo, es la ope
ración política espejo, pero no la que sirve en beneficio
de la población, sino en la que sirve y alimenta intere
ses propios. El tema de la incorporación de la Guardia
Nacional a la Sedeña y la permanencia de sus elementos
atendiendo tareas de seguridad, ha sido escenario de esta
última exhibición.

Hoy, morenistas y opositores pasan el tiempo en me
dio de un falso debate evidenciado sus'coincidencias y las
consecuencias de ese doble e hipócrita rasero que se activa
según la esquina que se ocupe: quienes hace unos afios es
taban contra la presencia del Ejército en las calles, hoy están
a favor; quienes alguna vez estuvieron a favor, hoy están en
contra. ¿Qué cambió? Sencillo responder: la posición como
tomadores de decisiones. Y sólo hay que sáber encontrar el
rasguño en el contrario, para tener fácil y expedito cheque
en blanco.

¿O qué sucedió en las últimas semanas para que el PRI
sucumbiera a los guiños de Morena? Alejandro Moreno
tenía pleito casado con More
na, audios y más audios con los
que desde Campeche se busca
ba desacreditar a un ya de por sí
cuestionado mando tricolor; pero
paró la exhibición y llegó una ini
ciativa que abrazaba la propues
ta militarista enviada de Palacio
Nacional, no solo eso, proponía
ampliar el periodo de permanen
cia por cuatro años más. Traición
para los otros integrantes de la
alianza opositora. ¿Cuál fue el

precio para este giro inespera
do? Ya la reforma eléctrica había
sido un primer gran ejemplo del
alcance de una oposición orga
nizada. Hoy ya no son más que
recuerdos.

"El resultado, lo que vimos
ayer, es un triunfo para la de
mocracia de este país. Es un ganagana, el Ejecutivo tiene
la presencia militar que quería, con todas la regulaciones
que los militares esperaban; pero los castrenses no se van a
quedar para siempre a cargo de la seguridad pública, como
la oposición y las organizaciones de las sociedad civil criti
caban por los enormes riesgos que esto traía. Fue un acuer
do redondo. Es un gran triunfo para todos los involucrados.
Es un acuerdo sensato para todos. Y esto no habría sido
posible sin el trabajo dentro y fuera del Congreso...", escribí
en este espacio hace tres años. Cuando en febrero de 2019
México acaba de vivir uno de sus momentos legislativos
más poderosos, cuando opositores y oficialista tomaron la
decisión de subrayar la importancia de un mando civil al
frente de la Guardia Nacional. En ese momento incluso re
conocimos el trabajo de tirios y troyanos, hasta de la socie
dad civil que había contribuido a ese consenso.
Más de tres años después, las cosas han cambiado, los

resultados han tardado en llegar y las necesidades políticas
se cubren, otra vez, a partir de la negociación personal por
sobre el beneficio colectivo.
"Ojalá y ahora que se van a reunir los diputados se

apruebe el que se siga apoyando a la Guardia Nacional en
la Secretaría de Marina y en la Secretaría de la Defensa...",
expresó ayer Andrés Manuel López Obrador. Horas des
pués, Morena dio su aval junto al PRI, PT y Verde Ecologista,
a la que parecía una propuesta maldita. Rechazada por dos
partidos de oposición, pero respaldada por partidos que,
en teoría, se presumían como agua y aceite, qué "(pri)mor".

Las cosas han
cambiado, los
resultados han
tardado en llegar
y las necesidades
políticas \
se cubren, otra
vez, a partir de
la negociación
personal por
sobre el beneficio
colectivo.
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EL MAYOR/ALFREDO LÓPEZ PÉREZ
Hola tocayo, en casa no nos ponemos de acuerdo con el or
den jerárquico (de mayor a menor) de los asesinos que han
existido en el mundo, pensamos que Hitler, Mao o Stalin en
cabezan la lista. Por favor dinos los 10 primeros y la cantidad
de muertes individuales que causaron.

R. Tocayo, aquí le comparto la lista de los 10 primeros (The
Guardian, RU) y algunos notables en este continente:
En millones de vidas por las que fueron directamente
responsables:

1. Mao, China, 60 millones.
2. Stalin, Unión Soviética, 40 millones.
3 Hitler, Alemania, 30 millones.
4. Rey Leopoldo, Bélgica, 8 millones.
5. Tojo, Japón, 5 millones.
6. Pasha, Turquía, 2 millones.
7. Pol Pot, Camboya, 1.7 millones.
8. Kim II Sung, Corea del Norte. 1.6 millones.
9. Mengistu Haile Mariam, Etiopía 1.5 millones.
10. Yakubu Gowon, Nigeria, 1 millón.

Los "notables" en este continente:

Efraín Ríos Montt, Guatemala, 70 mil.
Duvalier, padre e hijo, Haití, 60 mil.
Rafael Trujillo, República Dominicana, 50 mil.
Francisco Franco, España, 35 mil.
Fidel Castro, Cuba, 30 mil.
jorge Videla, Argentina, 13 mil.
Augusto Pinochet, Chile, 3 mil.

LOS QUE QUEDAN/AGUSTÍN MONTES AMARO

Tomando como base su atinada respuesta a la pregunta
que le realizó don Pedro Castro, con relación a ¿qué pasa
con los autos nuevos que no se venden?, ahora me atrevo a
ampliar esa interrogativa y obviamente esperaré su amable
respuesta.
¿Qué pasará con los autos nuevos (por ejemplo, modelo
2022), es decir si aun realizando por parte de las agencias
distribuidoras o las armadoras todo lo que ya se sirvió infor
marnos, aún les queden unidades, nuevas, pero que, de una
u otra forma, no pudieron vender, digamos, como máximo
en enero de 2023?

R. Don Agustín, un amigo me compartió que la respuesta ante
rior es absolutamente correcta, pero añadió que los fabrican
tes tienden a mantener durante varios años el mismo estilo y
carrocería en sus modelos. Esto ha permitido que en algunos
casos extremos en los que algunos modelos no se hayan ven
dido de ninguna manera, son regresados a los fabricantes que
entonces les dan una modernizada mínima cosmética princi
palmente y de programas de computación. De esta forma un
(ejemplo) Acura MDX 2022 que no se vendió puede renacer
como un Acura MDX 2023.
Repito, esta última versión me fue compartida por alguien que
dice "saber", pero no he encontrado ninguna fuente que lo
confirme o niegue con autoridad.

?

APPS/ENRIQUE MANDUJANO

¿Es buen negocio (empleo) conducir o dar a trabajar un auto
en las apps privadas?

R. Don Enrique, le comparto que, en general, conducir para Uber
sigue siendo una chamba extra que vale la pena para muchas
personas. No se va a hacer rico conduciendo a la gente en su
tiempo libre, pero es una forma flexible de ganar dinero extra.
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La violencia sólo puede ser disimulada por una mentira
y la mentira sólo puede ser mantenida por la violencia

Aleksandr Solzhenitsyn

La RAE define mentira como la expresión o manifestación contra
ria a lo que se sabe, se piensa o se siente; también como cosa que
no es verdad y como acción de mentir (...) mentir, según la misma
fuente, es inducir al error, falsificar algo; faltar a lo prometido y/o

> .quebrantar un pacto.
•; • Quien miente en lo que es adquiere una gran responsabilidad
*¡;al obligarse a seguir mintiéndose y mintiendo, para que, flnal
Xmente... sólo se le crea una mínima parte de lo que pretende.
Aristóteles decía que en la mentira se distinguen dos vertientes;
la jactancia, que consiste en exagerar la verdad; y la ironía, que

;• consiste en disminuirla, estas dos corresponden a las mentirás
más bien livianas, banales, piadosas. Las mentiras graves las se
paraba y les daba el nombre de vicios graves.

No todas las mentiras son iguales, sin embargo, todas ellas
;• hablan de la calidad moral, la ética, los valores y principios o de
la humanidad de la persona que las dice. La responsabilidad de

¦ una mentira es de quién la dice, pero también de quien la per
: mite; sobre todo cuando de amor se trate, porque hay quienes
> prefieren vivir entre mentiras y quienes se niegan a verlas. Los
•: hay que prefieren mentirse y los hay quienes, a sabiendas de que
:• les mienten, prefieren esa mentira a enfrentar la realidad de la
I*:inexistencia de sus fantasías.
•; El amor guarda siempre muchas mentiras, algunas para evi
•: tar un sufrimiento, otras, porque la verdad resulta innecesaria,
normalmente por la incapacidad de ser uno mismo y aceptarse
y más... por simple maldad. El amor en todas sus versiones pue
de esconderse detrás de una mentira, puede incluso —cuando
el amor es genuino y verdadero— permanecer ahí con profundo

*• misterio. Lo sorprendente es que se miente para ser querido y se
miente para dejar de querer. El amor, desgraciadamente, soporta
muchas mentiras, no por lo bondadoso que es, sino por la vul
nerabilidad que exige. El amor es, sin duda, un catalizador de las
mentiras y de las verdades de cada uno.

La psicología señala diez razones por las cuales alguien eli
ge mentir: 1 para protegerse; 2  por necesidad de aprobación;
3  para cubrir otra mentira; 4  para adaptarse; 5. para darse
importancia; 6  para halagar; 7. por interés; 8  para ganar tiem
po; 9. por piedad y 10. por venganza. Cualquiera de ellas nos
describe bien quién miente, el que miente es un ser humano he
rido y débil.

El que miente siempre sabe que miente y lo elige así, conscien
te, como también lo es del daño que es capaz de causar a sí mis
mo y a los demás. La mentira es una falta de respeto. Es la suma
de complejos e incapacidades de vivir en la realidad. La mentira
en el amores siempre un vicio grave, como bien dice Aristóteles.
Un vicio que termina con la felicidad de quien se atreve a mentir
y quien se obliga a sí mismo a soportar esa mentira.

El amor genuino no admite la violencia en ninguna de sus for
mas y la mentira como vicio grave es violencia, porque engaña,
porque pretende suplantar la esencia, la identidad, las palabras
y las acciones; porque perturba, sentencia e insulta el vínculo y
minimiza a sus participantes. En el amor no se miente y, si se
miente, no es amor, es simplemente un seudoamor, como decía
Erich Fromm, un refugio para la soledad y el egoísmo de dos, una
simple gratificación instintiva y temeraria... un amor atenuado,
frágil, cobarde y vacío.

Por eso hoy lo invito a no mentir y no mentirse, a ser auténtico
y coherente con sus palabras, sus acciones y, sobre todo, con los
principios y valores que sustentan sus estándares del amor. El
amor, como todo, se siente, se analiza, se trabaja y se materializa
en los pequeños y los grandes momentos de la vida, en lo bueno
y en lo que no lo es tanto, en las sombras y en las luces de cada
uno. El amor es bueno y hace bien, la mentira es un vicio que lo
destruye y puede convertirlo en la peor de sus experiencias. Cada
quien es libre de elegir cómo quiere presentarse al amor, pero,
como en todas las oportunidades, le diré que son pocas las que
verdaderamente valen la pena, así que exíjase a sí mismo su me
jor desempeño y no se conforme nunca con menos, con ese me
nos al que no se le puede llamar amor. Como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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Marcelo decidirá
hasta enero
• Los movimientos se han retrasado por la indecisión de
la alianza Va por México, cuyos tiempos han aplazado.

A pesar de que en las últimas semanas se ha visto muy
activo, promoviéndose principalmente en redes sociales
como aspirante a la Presidencia de la República, Marcelo
Ebrard ha dicho a sus cercanos que de aquí a diciembre
nadará de muertlto, y que hasta enero decidirá su futuro.

El canciller es uno de los dos aspirantes morenos a suce
der a Andrés Manuel López Obrador, que se han quejado
abiertamente de que en la contienda de las corcholatas de
la 4T no hay piso parejo, y que prevalece un claro favori
tismo hacia Claudia Sheinbaum.

Aunque todas las señales apuntan a que el inquilino de
Palacio Nacional está operando con todo para que la jefa
de Gobierno sea su heredera a partir de 2024, Ebrard no
está dispuesto a aventar la toalla en la contienda.
Cada vez tiene más claro que su ruta estará fuera de

Morena, pero aún está sopesando cuál será su mejor cami
no, y sobre todo el momento adecuado para tirar el arpa y
labrar su ruta.

El canciller se ha reunido con varios actores políticos,
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entre ellos el líder del Movimien

to Ciudadano, Dante Delgado
Rannauro, y el líder del Sena
do, Ricardo Monreal Ávila, a
quienes les ha dejado claro que
no se moverá antes de diciembre.

Mucho se ha hablado de que
estos tres políticos podrían im
pulsar un polo opuesto a los ra
dicales de Morena, y que estarían
en condiciones de negociar con
los partidos de oposición, llevan

En el caso
del senador
Monreal, se sabe
que ya ha tenido
acercamientos
con el PRI

y con el PRD.
do como estandarte al MC.

Los movimientos se han retrasado por la indecisión de
la alianza Va por México, cuyos tiempos para definir can
didatos se han aplazado y, mientras no entren en esa diná
mica, ni Marcelo ni Monreal pueden tomar una decisión
definitiva.
En el caso de líder del Senado, se sabe que, además

de Dante, ya ha tenido acercamientos con el PRI y con el
PRD, partidos que le han mostrado algunas opciones in
teresantes, entre ellas la posible candidatura presidencial
o la de la CDMX, pero en el PAN el tema no ha transitado.
Todo el mundo sabe que el senador y el canciller han

mantenido contacto permanente, al grado de que se llegó
a hablar de que harían mancuerna para desgranar a Morena
y aceptar la postulación fuera de la 4T.

El problema mayor es que, si ambos se van ahorita, que
darán como traidores a la causa y es aún muy temprano
para desmarcarse; no así en enero, cuando todo el mundo
se meterá en la dinámica sucesoria y el poder presidencia]
vendrá a la baja. Pero, hasta entonces, el canciller no dará
un paso fuera del partido que los llevó al poder en 2018, a
pesar de que es público y notorio que no tiene las prefe
rencias del Presidente, y que sólo las tiene para legitimar la
nominación de Sheinbaum.

Hay canciller para lo que resta del año.

CENTAVITOS

El general Fausto Zamorano Esparza se llevó ayer su pri
mer zape en Donceles, luego de que el diputado verde Jesús
Sesma lo exhibió por tratar de obstaculizar el dictamen de
la iniciativa que busca prohibir las corridas de toros en la
Ciudad de México. Y es que el militar retirado, quien pre
side por el PRI la Mesa Directiva del Congreso local, turnó
la respectiva iniciativa a las comisiones de Bienestar Ani
mal, Procuración y Administración de Justicia, cuando an
teriormente sólo la revisaba la de Bienestar Animal, que
preside Sesma. Lo menos que le dijo el diputado verde al
general fue que era poco serio, arbitrario y caprichoso, y
que privilegiaba los intereses personales o de grupo a los
del Congreso, por lo que podría ser llamado a cuentas por
el pleno. El general habrá tenido muchas batallas, pero nin
guna legislativa... son peores.
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Marko acusa al PRI

de "miedoso", Alito
se desentiende de la

alianza y el general señala
Marko Cortés le administró ayer los santos óleos a la alian
za Va por México, durante un foro sobre la Sociedad Civil
en Acción, celebrado en la sede nacional de su partido.

El jefe nacional del PAN dijo que ve con preocupación
que los partidos "que se dicen opositores" (léase el PRI) le
tienen miedo a un régimen "que controla todo", y que usa la
U1F, el SAT, la Fiscalía, para perseguir, amedrentar y acallar.
Ya encarrerado, precisó que la primera alianza de su

partido es entre panistas, la segunda con la sociedad civil,
y la tercera con líderes y partidos que "realmente" quieran
enfrentar el autoritarismo.

Cortés parece haber escuchado, por fin, las voces en el
seno de Acción Nacional que se levantan en favor de la
ruptura con el PRI.
Al gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, se sumó

públicamente el senador Damián Zepeda, exjefe nacional
de ese partido. "Necesitamos deslindarnos de proyectos
dañinos y presentar uno que sí genere esperanza", escribió
en Twitter.

* Ni Alito ni Humberto Moreira se dieron por aludidos. El
PRI no sólo votó en comisiones de Diputados la reforma al
transitorio de la Constitución que prolonga la permanencia
de las Fuerzas Armadas en las calles hasta el 2028, sino que
propuso una reserva, a través de la diputada Cristina Ruiz.
para que se queden hasta el 2029.

Nadie se explica la lógica de ese cambio, salvo que haya
sido una petición del Ejército, durante la reciente reunión
que sostuvo la dirigencia del PRI con el alto mando militar.

La enmienda a la Ley de Leyes que propuso el PRI re
quiere de una mayoría calificada (dos tercios de los legis
ladores presentes.) Parecía asegurada ayer en San Lázaro
con el voto de Morena y sus rémoras.

Se llegó a hablar en los pasillos de jaloneos y rebelión
al interior de la bancada tricolor, pero, por lo que pudimos
averiguar, una gran mayoría está a favor de que se quede
el Ejército un lustro más en labores de seguridad pública.
Así la votaron en comisiones.

* No es el caso en el Senado. Los legisladores del tricolor,
casi todos, van en contra de modificar la Constitución. La
minuta les llegará en cuanto la voten en San Lázaro.

Ya que estamos. Los senadores Mario Zamora y Eruviel
Ávila desmintieron que tengan su voto comprometido con
el morenista Ricardo Monreal.

El exgobernador del Estado de México se sumó, incluso,
a la propuesta del coordinador de la bancada del PRI en el
Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, de suscribir un oficio
para adelantar la elección de la nueva dirigencia del tricolor.

En la misma sintonía estuvo Claudia Ruiz Massieu, ex
presidenta del CEN del PRI. Dijo: "la mayoría (de senadores
del tricolor) tenemos claro que ésta no es una reforma que
deba transitar. No hay prisa para tomar una solución de esa
naturaleza", dijo. Ella también favorece la salida de Alito.
Mario Zamora desmintió versiones emanadas de su

bancada, en el sentido de que ya se "dobló", y que va a
votar por la permanencia de los uniformados en las calles,
hasta el 2029. "Tráeme a quien lo dijo y aquí mismo lo acla
ramos", nos pidió el senador sinaloense. Habló bien, eso sí,
de Alito Moreno.
* No sabemos si fue una amenaza del general secretario de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, a los que se oponen
a la militarización, pero, si no lo es, parece.

En el discurso que pronunció en ocasión del 175 aniver
sario de la gesta de los Niños Héroes, en presencia del pre
sidente López Obrador; Claudia Sheinbaum, integrantes
del gabinete, y representantes de los poderes Legislativo y
judicial, el general secretario dijo:
¡"Quienes integramos las instituciones tenemos el com

promiso de velar por la Unión Nacional y debemos discernir
de aquellos que, con comentarios tendenciosos, generados
por sus intereses y ambiciones personales, antes que los
intereses nacionales, pretenden apartar de las Fuerzas Ar
madas de la confianza y respeto que deposita la ciudadanía
en las mujeres y hombres que tienen la delicada tarea de
servir a su país".

Sus duras palabras fueron premiadas con aplausos, in
cluido el del presidente de la SCjN, Arturo Zaldívar. ¿En
manos de quién estamos?
* Una de las líderes que quiere acabar con el autoritarismo
del régimen es la senadora Beatriz Paredes, aspirante de
clarada a la presidencia de la República.

El día de ayer se reunió, en Guadalajara, con las dirigen
cias estatales del PRIPAN y PRD, a pesar de la "suspensión
temporal" de la alianza, decretada por las dirigencias na
cionales del azul y el amarillo.

Beatriz, por cierto, platicó también con el exgobernador
de: Jalisco Francisco Javier Acuña y el también exmandata
rio estatal Carlos Rivera Aceves. De que anda en campaña,
anda en campaña.

Marko Cortés le administró ayer los santos óleos a la alian
za Va por México, durante un foro sobre la Sociedad Civil
en Acción, celebrado en la sede nacional de su partido.

El jefe nacional del PAN dijo que ve con preocupación
que los partidos "que se dicen opositores" (léase el PRI) le
tienen miedo a un régimen "que controla todo", y que usa la
U1F, el SAT, la Fiscalía, para perseguir, amedrentar y acallar.
Ya encarrerado, precisó que la primera alianza de su

partido es entre panistas, la segunda con la sociedad civil,
y la tercera con líderes y partidos que "realmente" quieran
enfrentar el autoritarismo.

Cortés parece haber escuchado, por fin, las voces en el
seno de Acción Nacional que se levantan en favor de la
ruptura con el PRI.
Al gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, se sumó

públicamente el senador Damián Zepeda, exjefe nacional
de ese partido. "Necesitamos deslindarnos de proyectos
dañinos y presentar uno que sí genere esperanza", escribió
en Twitter.
* Ni Alito ni Humberto Moreira se dieron por aludidos. El
PRI no sólo votó en comisiones de Diputados la reforma al
transitorio de la Constitución que prolonga la permanencia
de las Fuerzas Armadas en las calles hasta el 2028, sino que
propuso una reserva, a través de la diputada Cristina Ruiz.
para que se queden hasta el 2029.

Nadie se explica la lógica de ese cambio, salvo que haya
sido una petición del Ejército, durante la reciente reunión
que sostuvo la dirigencia del PRI con el alto mando militar.

La enmienda a la Ley de Leyes que propuso el PRI re
quiere de una mayoría calificada (dos tercios de los legis
ladores presentes.) Parecía asegurada ayer en San Lázaro
con el voto de Morena y sus rémoras.

Se llegó a hablar en los pasillos de jaloneos y rebelión
al interior de la bancada tricolor, pero, por lo que pudimos
averiguar, una gran mayoría está a favor de que se quede
el Ejército un lustro más en labores de seguridad pública.
Así la votaron en comisiones.
* No es el caso en el Senado. Los legisladores del tricolor,
casi todos, van en contra de modificar la Constitución. La
minuta les llegará en cuanto la voten en San Lázaro.

Ya que estamos. Los senadores Mario Zamora y Eruviel
Ávila desmintieron que tengan su voto comprometido con
el morenista Ricardo Monreal.

El exgobernador del Estado de México se sumó, incluso,
a la propuesta del coordinador de la bancada del PRI en el
Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, de suscribir un oficio
para adelantar la elección de la nueva dirigencia del tricolor.

En la misma sintonía estuvo Claudia Ruiz Massieu, ex
presidenta del CEN del PRI. Dijo: "la mayoría (de senadores
del tricolor) tenemos claro que ésta no es una reforma que
deba transitar. No hay prisa para tomar una solución de esa
naturaleza", dijo. Ella también favorece la salida de Alito.
Mario Zamora desmintió versiones emanadas de su

bancada, en el sentido de que ya se "dobló", y que va a
votar por la permanencia de los uniformados en las calles,
hasta el 2029. "Tráeme a quien lo dijo y aquí mismo lo acla
ramos", nos pidió el senador sinaloense. Habló bien, eso sí,
de Alito Moreno.
* No sabemos si fue una amenaza del general secretario de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, a los que se oponen
a la militarización, pero, si no lo es, parece.

En el discurso que pronunció en ocasión del 175 aniver
sario de la gesta de los Niños Héroes, en presencia del pre
sidente López Obrador; Claudia Sheinbaum, integrantes
del gabinete, y representantes de los poderes Legislativo y
judicial, el general secretario dijo:
¡"Quienes integramos las instituciones tenemos el com

promiso de velar por la Unión Nacional y debemos discernir
de aquellos que, con comentarios tendenciosos, generados
por sus intereses y ambiciones personales, antes que los
intereses nacionales, pretenden apartar de las Fuerzas Ar
madas de la confianza y respeto que deposita la ciudadanía
en las mujeres y hombres que tienen la delicada tarea de
servir a su país".

Sus duras palabras fueron premiadas con aplausos, in
cluido el del presidente de la SCjN, Arturo Zaldívar. ¿En
manos de quién estamos?
* Una de las líderes que quiere acabar con el autoritarismo
del régimen es la senadora Beatriz Paredes, aspirante de
clarada a la presidencia de la República.

El día de ayer se reunió, en Guadalajara, con las dirigen
cias estatales del PRIPAN y PRD, a pesar de la "suspensión
temporal" de la alianza, decretada por las dirigencias na
cionales del azul y el amarillo.

Beatriz, por cierto, platicó también con el exgobernador
de: Jalisco Francisco Javier Acuña y el también exmandata
rio estatal Carlos Rivera Aceves. De que anda en campaña,
anda en campaña.
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Marko Cortés le administró ayer los santos óleos a la alian
za Va por México, durante un foro sobre la Sociedad Civil
en Acción, celebrado en la sede nacional de su partido.

El jefe nacional del PAN dijo que ve con preocupación
que los partidos "que se dicen opositores" (léase el PRI) le
tienen miedo a un régimen "que controla todo", y que usa la
U1F, el SAT, la Fiscalía, para perseguir, amedrentar y acallar.
Ya encarrerado, precisó que la primera alianza de su

partido es entre panistas, la segunda con la sociedad civil,
y la tercera con líderes y partidos que "realmente" quieran
enfrentar el autoritarismo.

Cortés parece haber escuchado, por fin, las voces en el
seno de Acción Nacional que se levantan en favor de la
ruptura con el PRI.
Al gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, se sumó

públicamente el senador Damián Zepeda, exjefe nacional
de ese partido. "Necesitamos deslindarnos de proyectos
dañinos y presentar uno que sí genere esperanza", escribió
en Twitter.
* Ni Alito ni Humberto Moreira se dieron por aludidos. El
PRI no sólo votó en comisiones de Diputados la reforma al
transitorio de la Constitución que prolonga la permanencia
de las Fuerzas Armadas en las calles hasta el 2028, sino que
propuso una reserva, a través de la diputada Cristina Ruiz.
para que se queden hasta el 2029.

Nadie se explica la lógica de ese cambio, salvo que haya
sido una petición del Ejército, durante la reciente reunión
que sostuvo la dirigencia del PRI con el alto mando militar.

La enmienda a la Ley de Leyes que propuso el PRI re
quiere de una mayoría calificada (dos tercios de los legis
ladores presentes.) Parecía asegurada ayer en San Lázaro
con el voto de Morena y sus rémoras.

Se llegó a hablar en los pasillos de jaloneos y rebelión
al interior de la bancada tricolor, pero, por lo que pudimos
averiguar, una gran mayoría está a favor de que se quede
el Ejército un lustro más en labores de seguridad pública.
Así la votaron en comisiones.
* No es el caso en el Senado. Los legisladores del tricolor,
casi todos, van en contra de modificar la Constitución. La
minuta les llegará en cuanto la voten en San Lázaro.

Ya que estamos. Los senadores Mario Zamora y Eruviel
Ávila desmintieron que tengan su voto comprometido con
el morenista Ricardo Monreal.

El exgobernador del Estado de México se sumó, incluso,
a la propuesta del coordinador de la bancada del PRI en el
Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, de suscribir un oficio
para adelantar la elección de la nueva dirigencia del tricolor.

En la misma sintonía estuvo Claudia Ruiz Massieu, ex
presidenta del CEN del PRI. Dijo: "la mayoría (de senadores
del tricolor) tenemos claro que ésta no es una reforma que
deba transitar. No hay prisa para tomar una solución de esa
naturaleza", dijo. Ella también favorece la salida de Alito.
Mario Zamora desmintió versiones emanadas de su

bancada, en el sentido de que ya se "dobló", y que va a
votar por la permanencia de los uniformados en las calles,
hasta el 2029. "Tráeme a quien lo dijo y aquí mismo lo acla
ramos", nos pidió el senador sinaloense. Habló bien, eso sí,
de Alito Moreno.
* No sabemos si fue una amenaza del general secretario de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, a los que se oponen
a la militarización, pero, si no lo es, parece.

En el discurso que pronunció en ocasión del 175 aniver
sario de la gesta de los Niños Héroes, en presencia del pre
sidente López Obrador; Claudia Sheinbaum, integrantes
del gabinete, y representantes de los poderes Legislativo y
judicial, el general secretario dijo:
¡"Quienes integramos las instituciones tenemos el com
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madas de la confianza y respeto que deposita la ciudadanía
en las mujeres y hombres que tienen la delicada tarea de
servir a su país".

Sus duras palabras fueron premiadas con aplausos, in
cluido el del presidente de la SCjN, Arturo Zaldívar. ¿En
manos de quién estamos?
* Una de las líderes que quiere acabar con el autoritarismo
del régimen es la senadora Beatriz Paredes, aspirante de
clarada a la presidencia de la República.

El día de ayer se reunió, en Guadalajara, con las dirigen
cias estatales del PRIPAN y PRD, a pesar de la "suspensión
temporal" de la alianza, decretada por las dirigencias na
cionales del azul y el amarillo.

Beatriz, por cierto, platicó también con el exgobernador
de: Jalisco Francisco Javier Acuña y el también exmandata
rio estatal Carlos Rivera Aceves. De que anda en campaña,
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cluido el del presidente de la SCjN, Arturo Zaldívar. ¿En
manos de quién estamos?
* Una de las líderes que quiere acabar con el autoritarismo
del régimen es la senadora Beatriz Paredes, aspirante de
clarada a la presidencia de la República.

El día de ayer se reunió, en Guadalajara, con las dirigen
cias estatales del PRIPAN y PRD, a pesar de la "suspensión
temporal" de la alianza, decretada por las dirigencias na
cionales del azul y el amarillo.

Beatriz, por cierto, platicó también con el exgobernador
de: Jalisco Francisco Javier Acuña y el también exmandata
rio estatal Carlos Rivera Aceves. De que anda en campaña,
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Está por llegar la nueva temporada de la va
cuna contra influenza y es tiempo de recordar
que el gobierno mexicano tiene asegurada la
compra de este antígeno al laboratorio Sanofi
hasta el 2032, no sin antes haber revisado un
contrato que ha pasado por altibajos desde el
sexenio de Felipe Calderón.

Cuando esta administración llegó y comen
zó a revisar todo en materia de salud, una de
las cosas que más les brincó fue el convenio
que el gobierno de Enrique Peña Nieto había
firmado con la empresa farmacéutica francesa
Sanofi Pasteur para que fueran los únicos en
otorgar la vacuna de la influenza por 15 años
y, no sólo eso, también le sumó la compra ex
clusiva de la vacuna Hexavalente, que protege
contra difteria, tosferina, tétanos, hepatitis B,
poliomielitis y haemophilus influenza tipo B.

Al principio dieron el manotazo la exoficial
mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro, y el
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
quienes amenazaron con revisar el convenio
e incluso cancelarlo. Los focos rojos se pren
dieron en el laboratorio francés y sus directivos
acudieron a Palacio Nacional, donde se reu
nieron con Buenrostro y el equipo de salud.
Salieron de ahí contentos, el proyecto tenía la
"bendición", como internamente dicen.

Cuando llegó la pandemia de influenza A
H1N1 a México en el 2009, nuestro país ya ha
bía dejado de invertir en la producción de va
cunas. Por este motivo, la administración de
Calderón firmó un convenio con el laborato
rio Sanofi para que éste trajera las vacunas de
influenza a México y ayudara a la paraestatal
Birmex a ser autosuficiente mediante la cons
trucción de una planta en Cuautitlán Izcalli
para que el gobierno mexicano fabricara la pri
mera vacuna contra la influenza 100% mexica

na. El proyecto quedó inconcluso en el sexenio
de Calderón,porque Birmex no hizo su parte y
salió con malos manejos administrativos.

En el sexenio de Peña Nieto se retomó el

convenio en 2015, con nuevos plazos, donde
Sanofi se comprometió a entregar anualmente
32 millones de vacunas contra la influenza en

un periodo de 15 años y a mantener ese rit
mo hasta 2032. Conforme a estos acuerdos,
ya ratificados por el gobierno de presidente
López Obrador, el próximo año, 2024, Sanofi
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Birmex a ser autosuficiente mediante la cons
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en Cuautitlán Izcalli estará en condiciones de
fabricar la vacuna en su totalidad en suelo

mexicano. Actualmente, parte del proceso se
realiza en Francia. La idea es que cuando con
cluya el acuerdo, año 2032, la nueva planta de
vacunas se transferirá totalmente al gobierno
de México. Para la farmacéutica, este acuerdo
ha incluido la inversión de hasta 129 millones

de euros y ha generado ahorros de más de 100
millones de euros al gobierno mexicano.
Además de que el laboratorio no sólo

podrá producir la vacuna de influenza, sino
otros combos de vacunas pediátricas, precisó
Alejandrina Malacara, directora médica de
Sanofi Pasteur México.
ABATELENGUAS

Uno de los principales problemas a los que
se enfrentan los tomadores de decisiones en
materia de salud es que no hay estadísticas o
registros de casos por enfermedad y eso es en
todos los padecimientos en México. El cáncer
es la tercera causa de muerte entre los mexi

canos y no hay un Registro Nacional de Cáncer
porque, de acuerdo a organizaciones civiles,
como Cáncer Warriors de México, no hay re
cursos. En 20182019 se hizo el anuncio con
bombo y platillos con respecto a que iniciaría
el RNC en diez localidades del norte, centro
y sur del país, entre ellas Hermosillo, Mon
terrey, León, Guadalajara y Mérida, llamadas
ciudades centinelas, para efecto de la ope
ración del RNC. Pero la falta de presupuesto
para el mismo ha impedido su funcionalidad,
permaneciendo únicamente el Registro Esta
tal de jalisco y el Registro de Mérida, lo cual
es muy lamentable. Organizaciones civiles y
académicas y senadores buscan impulsar una
Ley General de Cáncer en México, cuyo obje
tivo sea garantizar recursos para los pacientes
oncológicos, que tengan sus tratamientos, que
haya detección oportuna y prevención para
bajar las tasas de mortalidad... y tener un RNC.
BAJO EL MICROSCOPIO

Tenga cuidado con sus niños. La temporada
de fiestas patrias trae muchas visitas a urgen
cias. Los juegos pirotécnicos provocan lesiones
como fracturas, desgarre de ligamentos, que
maduras de consideración, lesiones en ojos,
pérdida de una extremidad e incluso la muerte.
Que ¡VIVA MÉXICO!, pero sin accidentes.

en Cuautitlán Izcalli estará en condiciones de
fabricar la vacuna en su totalidad en suelo

mexicano. Actualmente, parte del proceso se
realiza en Francia. La idea es que cuando con
cluya el acuerdo, año 2032, la nueva planta de
vacunas se transferirá totalmente al gobierno
de México. Para la farmacéutica, este acuerdo
ha incluido la inversión de hasta 129 millones
de euros y ha generado ahorros de más de 100
millones de euros al gobierno mexicano.
Además de que el laboratorio no sólo

podrá producir la vacuna de influenza, sino
otros combos de vacunas pediátricas, precisó
Alejandrina Malacara, directora médica de
Sanofi Pasteur México.
ABATELENGUAS

Uno de los principales problemas a los que
se enfrentan los tomadores de decisiones en
materia de salud es que no hay estadísticas o
registros de casos por enfermedad y eso es en
todos los padecimientos en México. El cáncer
es la tercera causa de muerte entre los mexi

canos y no hay un Registro Nacional de Cáncer
porque, de acuerdo a organizaciones civiles,
como Cáncer Warriors de México, no hay re
cursos. En 20182019 se hizo el anuncio con

bombo y platillos con respecto a que iniciaría
el RNC en diez localidades del norte, centro
y sur del país, entre ellas Hermosillo, Mon
terrey, León, Guadalajara y Mérida, llamadas
ciudades centinelas, para efecto de la ope
ración del RNC. Pero la falta de presupuesto
para el mismo ha impedido su funcionalidad,
permaneciendo únicamente el Registro Esta
tal de jalisco y el Registro de Mérida, lo cual
es muy lamentable. Organizaciones civiles y
académicas y senadores buscan impulsar una
Ley General de Cáncer en México, cuyo obje
tivo sea garantizar recursos para los pacientes
oncológicos, que tengan sus tratamientos, que
haya detección oportuna y prevención para
bajar las tasas de mortalidad... y tener un RNC.
BAJO EL MICROSCOPIO

Tenga cuidado con sus niños. La temporada
de fiestas patrias trae muchas visitas a urgen
cias. Los juegos pirotécnicos provocan lesiones
como fracturas, desgarre de ligamentos, que
maduras de consideración, lesiones en ojos,
pérdida de una extremidad e incluso la muerte.
Que ¡VIVA MÉXICO!, pero sin accidentes.
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El 20 de julio, Estados Unidos y Canadá comenzaron un pro
ceso de consultas sobre controversias que tienen con México
por incumplimiento de las reglas del nuevo Tratado de Libre
Comercio de América del Norte, mejor conocido como TMEC.
Cuando se enteró, López Obrador puso en su conferencia ma
ñanera una cumbia de Chico Che, cuyo estribillo es "Uy, qué
miedo, mira cómo estoy temblando". Muchos celebraron la
ocurrencia y aplaudieron la valentía del Presidente de respon
derle así a los estadunidenses.

O
AMLO, además, anunció que haría un pronuncia
miento sobre la controversia el 16 de septiembre,
a la par del desfile militar conmemorativo de la
Independencia. La idea, supongo, era dar un dis
curso muy nacionalista para demostrar que él, a
diferencia de los mandatarios pasados, sí tenía los
tamaños para enfrentarse a EU.

Digo "supongo" porque AMLO ya reculó.
Esta semana, antes de la visita a México de

Antony Blinken, secretario de Estado del veci
no del norte, el Presidente reveló que no hablará
sobre la disputa comercial con EU y Canadá el 16
de septiembre porque quiere concentrarse en un
etéreo asunto de la paz mundial.

En su blog de Nexos, Jorge G. Castañeda lo
dijo con la elocuencia que lo caracteriza: "López
Obrador se rajó, se bajó, le 'sacateó', se acobardó". Y concluyó:
"Recular es sabio cuando era contraproducente tratar de avan
zar. No tiene nada de malo tener miedo (a diferencia de lo que
dice Chico Che) cuando la correlación de fuerzas es tremen
damente desfavorable. Qué bueno que la falta de valor, o las
características clásicas del bully, es decir, el ser muy bravucón,
hasta que llega la hora de la salida de la escuela, hicieron retro
ceder a López Obrador. La prudencia resultó ser más aconse
jable que el machismo energético. Enhorabuena".

Estoy de acuerdo. El horno no está para bollos. La economía
mexicana va mal, no crece. No tenía sentido, en este momento,
un encontronazo con EU y con Canadá sólo para avivar los
peores sentimientos de un nacionalismo chafa. El beneficio
era muy bajo frente a un costo que podría resultar altísimo.
El Presidente actuó racionalmente, lo cual es de celebrarse.

La siguiente pregunta es qué pasará con la susodicha con
troversia comercial.

En este momento, de acuerdo a las reglas del TMEC, las
dos partes en disputa, por un lado, EU y Canadá, y por el
otro México, están en un periodo de consultas que tiene una

duración máxima de 75 días a partir de la solicitud formal que
hicieron los vecinos del norte. Máximo el 3 de octubre próxi
mo deberá haber una resolución de la disputa. Si no se llega a
un acuerdo, se pedirá un panel de solución de controversias
integrado por tres o cinco panelistas elegidos de la lista ya
aprobada de personas con esta capacidad por los tres países
miembros del TMEC.

O
La solicitud formal de consultas contempla cuatro medidas
que, segün nuestros socios comerciales, son incongruentes y,

por tanto, violan el TMEC. La primera son los
cambios en el criterio de despacho de electri
cidad en la ley mexicana para darle prioridad a
la CFE sobre sus competidores. La segunda tie
ne que ver con demoras, rechazos e inacción
de solicitudes de permisos para que empresas
privadas operen en el sector energético mexica
no. Tercero, la extensión que otorgaron a Pemex
con el fin de posponer un requisito de contenido
máximo de azufre en el diésel. Finalmente, la de
cisión de darle prioridad a los ductos de la CFE
en el transporte de gas natural sobre los privados.

Después de entrevistar a muchos especialis
tas en comercio internacional, me queda claro
que, de llevarse a cabo un panel, México perde
ría la disputa porque sí está violando las reglas

del TMEC. Por tanto, lo que más le conviene a nuestro país
es resolver lo antes posible esta disputa. Entre más tiempo
pase, más onerosos serán los costos que podrían imponerle
a México.

Así que lo mejor es terminar con este problema en el perio
do de consultas y no seguir al panel de controversias.
AMLO ya reculó de utilizar este tema con fines políti

coelectorales con un efímero discurso nacionalista. Ahora la
pregunta es si estará dispuesto a echar para atrás todas las
legislaciones y reglas que están contraviniendo el TMEC. Por
ejemplo, la Ley de la Industria Eléctrica. Eso sí sería un duro
golpe para su agenda nacionalista en materia energética, pero
le demostraría al mundo que México está dispuesto a respetar
las reglas de los 14 tratados de libre comercio que tiene firma
dos con 50 países en el mundo. Habrá que ver cómo resuelve
este dilema el gobierno de López Obrador.

Cí
Twitter: @leozuckermann

El Presidente
actuó

racionalmente,
lo cual
es de celebrarse.

La siguiente
pregunta es qué
pasará con la
controversia.
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Hoy, en la Cámara de Diputados se aprobará la modificación
del transitorio constitucional para que las labores de las Fuerzas
Armadas en temas de seguridad pública se puedan mantener
por lo menos hasta el año 2028. Pasará con los votos de More
na, el PRI, el Verde y PT. Quién sabe si transitará en la Cámara
de Senadores. Pero no será por profundas diferencias con la
participación militar en temas de seguridad pública que, en rea
lidad, se remonta, por lo menos, desde el sexenio de Ernesto
Zedillo, sino por las luchas entre partidos, al interior de ellos y
la conformación de alianzas o no, y entre quienes, de cara a los
comicios de 2023 y 2024.

Hemos dicho aquí y nada ha cambiado hasta hoy: ningún
gobernador, ningún presidente municipal, de nin
gún partido, ha hecho declaración alguna pidiendo No veo
que las fuerzas militares se retiren de esas tareas.
Ninguno, ni del oficialismo ni de la oposición, y
tampoco los dirigentes partidarios han hecho una
propuesta seria para el futuro de la seguridad y la
creación de un sistema policial nacional, con o sin
participación militar. Se está usando el tema de
la seguridad para dirimir otras batallas, olvidando
que en el camino se pierden muchas más por la
inseguridad cotidiana.

Lo ocurrido ayer en Orizaba demuestra el gra
do de violencia y de miedo que existe entre la
gente. También la capacidad de los grupos crimi
nales para enfrentarse con la autoridad, sea fede
ral o local. Demuestra también a un gobernador,
Cuitláhuac García, durísimo con sus adversarios
débil ante los grupos criminales, sin salir siquiera
plicación transparente de lo ocurrido. Salieron antes
rindiéndose en un mensaje transmitido por ellos
des, que las autoridades estatales a explicar qué
durante esas horas de terror.

Pero, insistimos, lo que se está debatiendo no es la seguridad,
es la política y el sistema de alianzas, son los espacios de poder
y las coordenadas para las próximas elecciones, tanto en el ofi
cialismo como en la oposición. Cuando mañana se aprueba la
reforma de participación militar en la Cámara de Diputados se
oficializará la ruptura de la alianza Va por México, por lo menos,
bajo sus formas actuales.

La crónica del 5to Informe de Gobierno de Alfredo del Mazo
ayer en Toluca lo escenifica muy bien. Para nadie es secreto
que el gobernador y Alejandro Moreno, el presidente del PRI,
están alejados políticamente y que en el estado el que impon
drá condiciones es Del Mazo. Muchos leyeron su discurso y las
invitaciones al mismo como una suerte de entrega anticipada
del estado a Morena.

Hoy, en la Cámara de Diputados se aprobará la modificación
del transitorio constitucional para que las labores de las Fuerzas
Armadas en temas de seguridad pública se puedan mantener
por lo menos hasta el año 2028. Pasará con los votos de More
na, el PRI, el Verde y PT. Quién sabe si transitará en la Cámara
de Senadores. Pero no será por profundas diferencias con la
participación militar en temas de seguridad pública que, en rea
lidad, se remonta, por lo menos, desde el sexenio de Ernesto
Zedillo, sino por las luchas entre partidos, al interior de ellos y
la conformación de alianzas o no, y entre quienes, de cara a los
comicios de 2023 y 2024.

Hemos dicho aquí y nada ha cambiado hasta hoy: ningún
gobernador, ningún presidente municipal, de nin
gún partido, ha hecho declaración alguna pidiendo No veo
que las fuerzas militares se retiren de esas tareas.

a DelNinguno, ni del oficialismo ni de la oposición, y
tampoco los dirigentes partidarios han hecho una o alpropuesta seria para el futuro de la seguridad y la

mexiquensecreación de un sistema policial nacional, con o sin
participación militar. Se está usando el tema de sacrificando
la seguridad para dirimir otras batallas, olvidando suque en el camino se pierden muchas más por la
inseguridad cotidiana. por una

Lo ocurrido ayer en Orizaba demuestra el gra con eldo de violencia y de miedo que existe entre la
o el PRD.gente. También la capacidad de los grupos crimi

nales para enfrentarse con la autoridad, sea fede
ral o local. Demuestra también a un gobernador,
Cuitláhuac García, durísimo con sus adversarios políticos y
débil ante los grupos criminales, sin salir siquiera a dar una ex
plicación transparente de lo ocurrido. Salieron antes los sicarios
rindiéndose en un mensaje transmitido por ellos mismos en re
des, que las autoridades estatales a explicar qué había sucedido
durante esas horas de terror.

Pero, insistimos, lo que se está debatiendo no es la seguridad,
es la política y el sistema de alianzas, son los espacios de poder
y las coordenadas para las próximas elecciones, tanto en el ofi
cialismo como en la oposición. Cuando mañana se aprueba la
reforma de participación militar en la Cámara de Diputados se
oficializará la ruptura de la alianza Va por México, por lo menos,
bajo sus formas actuales.

La crónica del 5to Informe de Gobierno de Alfredo del Mazo
ayer en Toluca lo escenifica muy bien. Para nadie es secreto
que el gobernador y Alejandro Moreno, el presidente del PRI,
están alejados políticamente y que en el estado el que impon
drá condiciones es Del Mazo. Muchos leyeron su discurso y las
invitaciones al mismo como una suerte de entrega anticipada
del estado a Morena.

No lo leí así: creo que, guste o no la forma de gobernar de Del
Mazo, simplemente fue congruente con lo que ha hecho desde
que asumió López Obrador la Presidencia. Mantuvo el diálogo y
la relación, trabajó muy intensamente en temas de infraestructura
y de seguridad (quizás en el Estado de México el mayor debe de
su administración) con Claudia Sheinbaum, y tiene buena re
lación con el secretario Adán Augusto López y con el senador
Ricardo Monreal. Hubiera sido un enorme error que, en vísperas
de designar la candidata que encabezará al priismo en 2023, hu
biera jugado a la sucesión con sus adversarios de Morena.

No veo a Del Mazo, o al priismo mexiquense, sacrificando su
candidatura por una alianza con el PAN o el PRD. Mucho menos

apoyando a un aspirante de otro partido. En el infor
me estuvo el precandidato panista Enrique Vargas,
como el senador de Morena, Higinio Martínez, pero
esos son ejercicios políticos, no definiciones.

Una vez que se dé el voto de la reforma en el
tema militar en la Cámara de Diputados, ésta pa
sará al Senado. Allí los senadores que se oponen a
la actual dirigencia priista, encabezada por Alito,
tendrán que tomar una decisión que se antoja muy
difícil porque deja en su cancha el balón: apoyan
o no esa reforma, disputan con su voto en contra
la dirigencia a Alito y refrendan la alianza con el
PAN o tratan de recuperar su partido sin romperlo
y votando por una reforma que han dicho que no
comparten. Una salida puede ser la que podríamos
llamar la solución Monreal con la Guardia Nacional.
contra de la reforma que la incorporó a la Sedeña se
es una forma de votar en contra, digamos, elegante.
el sector enfrentado con Morena ello podría tener

costos políticos que los que pudo tener Monreal.
hay un hecho que no se puede negar. El ADN priista

ligado a los orígenes y el desarrollo de lo que hoy es el
mexicano. Ese ejército surgió de su revolución, y siem
interpretado así. En una reciente y poco productiva
dirigentes del PRI, PAN, PRD, alguien sostuvo algo

en los orígenes del PRI está tanto el Ejército
del PAN, la Iglesia católica.

haber muchos movimientos diferentes, muchos
acuerdos, se puede pensar de una u otra manera, pero no veo
al priismo diciéndole que no a los militares en temas de segu
ridad como no veo, incluso entre los más agnósticos de ellos, a
panistas diciéndole que no, en un tema de principios, el aborto,
por ejemplo, a la Iglesia. Sin aceptar esas diferencias no habrá
alianza posible, con sin Alito, con o sin Marko Cortés. Por lo
pronto, no creo que la haya en 2023. En el 2024 puede haber
otra historia con otros personajes.
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No lo leí así: creo que, guste o no la forma de gobernar de Del
Mazo, simplemente fue congruente con lo que ha hecho desde
que asumió López Obrador la Presidencia. Mantuvo el diálogo y
la relación, trabajó muy intensamente en temas de infraestructura
y de seguridad (quizás en el Estado de México el mayor debe de
su administración) con Claudia Sheinbaum, y tiene buena re
lación con el secretario Adán Augusto López y con el senador
Ricardo Monreal. Hubiera sido un enorme error que, en vísperas
de designar la candidata que encabezará al priismo en 2023, hu
biera jugado a la sucesión con sus adversarios de Morena.

No veo a Del Mazo, o al priismo mexiquense, sacrificando su
candidatura por una alianza con el PAN o el PRD. Mucho menos

apoyando a un aspirante de otro partido. En el infor
me estuvo el precandidato panista Enrique Vargas,
como el senador de Morena, Higinio Martínez, pero
esos son ejercicios políticos, no definiciones.

Una vez que se dé el voto de la reforma en el
tema militar en la Cámara de Diputados, ésta pa
sará al Senado. Allí los senadores que se oponen a
la actual dirigencia priista, encabezada por Alito,
tendrán que tomar una decisión que se antoja muy
difícil porque deja en su cancha el balón: apoyan
o no esa reforma, disputan con su voto en contraalianza
la dirigencia a Alito y refrendan la alianza con el
PAN o tratan de recuperar su partido sin romperlo
y votando por una reforma que han dicho que no
comparten. Una salida puede ser la que podríamos
llamar la solución Monreal con la Guardia Nacional.

Estando en contra de la reforma que la incorporó a la Sedeña se
abstuvo, que es una forma de votar en contra, digamos, elegante.
Incluso para el sector enfrentado con Morena ello podría tener
menores costos políticos que los que pudo tener Monreal.

Porque hay un hecho que no se puede negar. El ADN priista
está muy ligado a los orígenes y el desarrollo de lo que hoy es el
Ejército mexicano. Ese ejército surgió de su revolución, y siem
pre lo han interpretado así. En una reciente y poco productiva
reunión de dirigentes del PRI, PAN, PRD, alguien sostuvo algo
que es verdad: en los orígenes del PRI está tanto el Ejército
como en los del PAN, la Iglesia católica.
Puede haber muchos movimientos diferentes, muchos

acuerdos, se puede pensar de una u otra manera, pero no veo
al priismo diciéndole que no a los militares en temas de segu
ridad como no veo, incluso entre los más agnósticos de ellos, a
panistas diciéndole que no, en un tema de principios, el aborto,
por ejemplo, a la Iglesia. Sin aceptar esas diferencias no habrá
alianza posible, con sin Alito, con o sin Marko Cortés. Por lo
pronto, no creo que la haya en 2023. En el 2024 puede haber
otra historia con otros personajes.

No veo
a Del Mazo

o al priismo
mexiquense
sacrificando
su candidatura

por una alianza
con el PAN
o el PRD.
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Politizar lo militar
Los militares han tenido un peso muy relevante en la his
toria política del país. De las 65 personas que han ocupado
la Presidencia de la República desde 1824, más de la mitad
(34) han sido hombres de armas. Es verdad que México no ha
tenido un presidente de origen castrense desde Manuel Ávila
Camacho, pero eso es porque en aquel sexenio se tomó la
decisión, muy afortunada, de desmilitarizar la vida pública.

Entre otras cosas, Ávila Camacho refrenó las intenciones
de su hermano Maximino de sucederlo; desapareció el sec
tor militar del Partido de la Revolución Mexicana —la organi
zación política fundada por el general Plutarco Elias Calles
como PNR— y expidió un decreto que prohibió la participa
ción política de los militares en activo y la asistencia de mili
tares uniformados a los actos políticos, así tuvieran licencia.

Además, dispuso el rejuvenecimiento del personal castren
se mediante el retiro de centenares de generales y coroneles
(Soledad Loaeza, La politización del Ejército y la desmilita
rización de la política, revista Nexos, octubre de 2020).

El siguiente gobierno, el de Miguel Alemán, primer civil en
ocupar la Presidencia desde el fin de la Revolución Mexicana,
compensó a las Fuerzas Armadas con nuevas instalaciones y
la creación del Banco del Ejército y la Escuela Médico Militar.

De esa manera, se logró cancelar la politización del Ejér
cito, se profesionalizó el servicio público y se evitó que las
divisiones políticas condujeran a fracturas militares, como
la que se manifestó con la candidatura presidencial de Juan
Andreu Almazán.

Sin embargo, el proceso de desmilitarización no se reali
zó de golpe. Todavía hasta mediados de los años 60, el PRI
siguió teniendo dirigentes surgidos de la milicia. En 1954,
la Asociación Política y Social Revolucionaria, fundada en
1948 por antiguos generales carrancistas y villistas a raíz de
la supresión del sector militar del PRM, cambió su denomina
ción a Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM).
Y12 años después de la campaña almazanista, otro militar,
Miguel Henríquez Guzmán, disputó la Presidencia de la
República impulsado por el expresidente Lázaro Cárdenas.

Costó trabajo convencer a quienes habían conquistado el
poder en los campos de batalla de la Revolución que renun
ciaran a él. Pero, gracias a ello, México logró normalizar su
vida institucional y que se volviera regular la transferencia del
mando presidencial, a diferencia de lo que sucedió en nuestro
país en el siglo XIX —con sus múltiples asonadas e interina
tos— y que siguió sucediendo en diversas naciones latinoa
mericanas, todavía entrados los años 70 del siglo pasado.

Si las FA en México han alcanzado el gran nivel de disci
plina y especialización que han adquirido —además de una
buena fama pública— ha sido gracias, en buena medida, a
que, durante varias décadas, se supeditaron a los civiles y
dejaron en manos de ellos la lucha política y las tareas admi
nistrativas del gobierno. El Ejército y la Armada habían sido
instituciones de Estado, leales al Presidente, pero no iden
tificadas con ideología alguna. En este sexenio me tocó, por
primera vez, escuchar al secretario de la Defensa Nacional
alabar el pensamiento político del Ejecutivo en tumo y ver
frases de éste escritas en los muros de instalaciones militares.

Ésas no son acciones que soldados y marinos hacen por
cuenta propia, sino por orden de su comandante supremo. El
presidente Andrés Manuel López Obrador ha metido rever
sa al procesó de desmilitarización que inició Ávila Camacho
hace 80 años, encargando a las FA tareas que no correspon
den a su naturaleza. Es el caso de la seguridad pública. El error
que se inició desde los tiempos en que se involucró a los mi
litares en las campañas de erradicación de plantíos de ma
riguana y amapola, siguió en los siguientes sexenios, cuando
los gobiernos en turno quisieron compensar su incapacidad
de formar cuerpos de policía competentes y bien capacitados.
Ahora, mediante una iniciativa que el oficialismo no se

atrevió a presentar por cuenta propia —utilizando para ello
al PRI—, se busca hacer permanente la presencia de los mili
tares en tareas de seguridad pública. Porque sólo un ingenuo
se traga el cuento de que únicamente será hasta 2028 o 2029
y que nada de lo que suceda saldrá del control de los civiles.

Los militares han tenido un peso muy relevante en la his
toria política del país. De las 65 personas que han ocupado
la Presidencia de la República desde 1824, más de la mitad
(34) han sido hombres de armas. Es verdad que México no ha
tenido un presidente de origen castrense desde Manuel Ávila
Camacho, pero eso es porque en aquel sexenio se tomó la
decisión, muy afortunada, de desmilitarizar la vida pública.

Entre otras cosas, Ávila Camacho refrenó las intenciones
de su hermano Maximino de sucederlo; desapareció el sec
tor militar del Partido de la Revolución Mexicana —la organi
zación política fundada por el general Plutarco Elias Calles
como PNR— y expidió un decreto que prohibió la participa
ción política de los militares en activo y la asistencia de mili
tares uniformados a los actos políticos, así tuvieran licencia.

Además, dispuso el rejuvenecimiento del personal castren
se mediante el retiro de centenares de generales y coroneles
(Soledad Loaeza, La politización del Ejército y la desmilita
rización de la política, revista Nexos, octubre de 2020).

El siguiente gobierno, el de Miguel Alemán, primer civil en
ocupar la Presidencia desde el fin de la Revolución Mexicana,
compensó a las Fuerzas Armadas con nuevas instalaciones y
la creación del Banco del Ejército y la Escuela Médico Militar.

De esa manera, se logró cancelar la politización del Ejér
cito, se profesionalizó el servicio público y se evitó que las
divisiones políticas condujeran a fracturas militares, como
la que se manifestó con la candidatura presidencial de Juan
Andreu Almazán.

Sin embargo, el proceso de desmilitarización no se reali
zó de golpe. Todavía hasta mediados de los años 60, el PRI
siguió teniendo dirigentes surgidos de la milicia. En 1954,
la Asociación Política y Social Revolucionaria, fundada en
1948 por antiguos generales carrancistas y villistas a raíz de
la supresión del sector militar del PRM, cambió su denomina
ción a Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM).
Y12 años después de la campaña almazanista, otro militar,
Miguel Henríquez Guzmán, disputó la Presidencia de la
República impulsado por el expresidente Lázaro Cárdenas.

Costó trabajo convencer a quienes habían conquistado el
poder en los campos de batalla de la Revolución que renun
ciaran a él. Pero, gracias a ello, México logró normalizar su
vida institucional y que se volviera regular la transferencia del
mando presidencial, a diferencia de lo que sucedió en nuestro
país en el siglo XIX —con sus múltiples asonadas e interina
tos— y que siguió sucediendo en diversas naciones latinoa
mericanas, todavía entrados los años 70 del siglo pasado.

Si las FA en México han alcanzado el gran nivel de disci
plina y especialización que han adquirido —además de una
buena fama pública— ha sido gracias, en buena medida, a
que, durante varias décadas, se supeditaron a los civiles y
dejaron en manos de ellos la lucha política y las tareas admi
nistrativas del gobierno. El Ejército y la Armada habían sido
instituciones de Estado, leales al Presidente, pero no iden
tificadas con ideología alguna. En este sexenio me tocó, por
primera vez, escuchar al secretario de la Defensa Nacional
alabar el pensamiento político del Ejecutivo en tumo y ver
frases de éste escritas en los muros de instalaciones militares.

Ésas no son acciones que soldados y marinos hacen por
cuenta propia, sino por orden de su comandante supremo. El
presidente Andrés Manuel López Obrador ha metido rever
sa al procesó de desmilitarización que inició Ávila Camacho
hace 80 años, encargando a las FA tareas que no correspon
den a su naturaleza. Es el caso de la seguridad pública. El error
que se inició desde los tiempos en que se involucró a los mi
litares en las campañas de erradicación de plantíos de ma
riguana y amapola, siguió en los siguientes sexenios, cuando
los gobiernos en turno quisieron compensar su incapacidad
de formar cuerpos de policía competentes y bien capacitados.
Ahora, mediante una iniciativa que el oficialismo no se

atrevió a presentar por cuenta propia —utilizando para ello
al PRI—, se busca hacer permanente la presencia de los mili
tares en tareas de seguridad pública. Porque sólo un ingenuo
se traga el cuento de que únicamente será hasta 2028 o 2029
y que nada de lo que suceda saldrá del control de los civiles.
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Adány Monreal
El senador Ricardo Monreal es el eje sobre el que gira el tema de
la Guardia Nacional, después de su voto en abstención en la reforma
legal que permite que ésta pase a la Secretaría de la Defensa Nacio
nal. Así lo muestra la visita frecuente al Senado del inquilino del Pa
lacio de Cobián, quien ayer buscó al rebelde morenista para revisar
la agenda legislativa, aunque se sabe que uno de los temas princi
pales abordados con el secretario Adán Augusto López es que
Monreal busque la aprobación, esta vez constitucional, para que ele
mentos del Ejército continúen en labores de seguridad pública hasta
2029. Por lo visto, los golpeteos contra el zacatecano no han tenido
más efectos que mostrar la capacidad política que tiene y que lo hace
mantenerse como protagonista del ambiente político mexicano.

Los saldos de Del Mazo
La presencia y los elogios vertidos por Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto López y Ricardo Monreal en el V Informe de Gobierno
de Alfredo del Mazo hablan de la habilidad política del mexi
quense para tender puentes de entendimiento y cooperación
institucional con ellos y con el presidente López Obrador. El man
datario estatal demostró tener autoridad en el PRI sin menoscabo

del respeto con políticos de otros partidos en aras de gobernar bien
para toda la población. En su mensaje reiteró su postura en torno
del respeto a las diferencias, la tolerancia y la inclusión, e hizo un
llamado, ante las elecciones del próximo año en Edomex, a respe
tar el voto y mantener la estabilidad social y política en la entidad.
Ojalá los tomen en cuenta.

La CNDH siendo la CNDH
Lo curioso es que a estas alturas haya aún quien se llame a sorpresa
por la postura de la CNDH de Rosario Piedra Ibarra. La nota
hubiera sido que la comisión, en consonancia con organismos inter
nacionales de derechos humanos, anunciara una acción de inconsti
tucionalidad por las reformas a la Guardia Nacional. Pero ola vi o no,
y no sólo eso, sino que, a su juicio, "no hay un solo artículo donde se
pierda el estado civil de la GN'. Va más allá, considerando que en

México no hay "continuidad de políticas de militarización como las
prevalecientes en los sexenios anteriores". Y remacha: "Es este mo
mento de definiciones claras, que no admiten matices. O se está con
el pueblo, o se está en contra de él" ¿Dónde hemos oído eso?

El disgusto de Creel
A quien no le causó gracia el comentario del general Cresencio
Sandoval en torno a ignorar el canto de las sirenas de la oposi
ción que a su juicio busca mermar la confianza en las Fuerzas
Armadas fue a Santiago Creel, presidente de la Cámara de
Diputados. El panista no sólo no aplaudió como todos los pre
sentes, sino incluso no evitó un rostro adusto. Quería presidir la
Mesa Directiva, pues ahora a aguantar los sinsabores de los ac
tos a los que tiene que acudir por protocolo e institucionalidad.

Libertad de expresión, a modo
Los senadores morenistas Citlalli Hernández y Héctor Vascon
celos ayer abrieron las puertas del Senado a John y Gabriel Shipton,
padre y hermano de Julián Assange, quienes fueron invitados por
López Obrador a los festejos patrios. Allí, la también secretaria gene
ral de Morena se atrevió a decir que la libertad de pensamiento, de
expresión y de prensa son los principios que animan a la 4T, por lo
cual el Presidente fue el primer gobernante en pronunciarse abierta
mente en defensa de Assange. En el acto, participaron los periodistas
"independientes" Pedro Miguel y Vicente Serrano.

Preso, pero bien informado,
dictando tuits
Quien estuvo ayer muy activo en redes fue Javier Duarte, exgóber de
Veracruz, preso en el Reclusorio Norte de CDMX. Desde Twitter se
emitieron dos mensajes para exaltar a la policía civil de Veracruz que
actuó el lunes en un hecho de violencia en Orizaba, donde hubo ho
ras de terror tras un enírentamiento. En uno de los mensajes escritos
en primera persona, Javidú dijo que esa corporación "es un ejemplo"
de una institución civil policial creada con bases sólidas militares.
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76 días sin servicio
en el ISSSTE. Crónica
de la corrupción

Recordarán que en mi columna del
1 de junio de 2022 les informé de
cómo el OIC del ISSSTE, el doctor

Luis Antonio García Calderón, alertaba
a la subdirectora de Infraestructura de

dicha institución, Ménica Arreóla Fayett,
sobre "probables delitos penales" co
metidos por quienes estaban otorgando
adjudicaciones directas irregulares a em
presas y por coordinar arreglos y posturas
en licitaciones públicas.

También recordarán que he denun
ciado en las últimas semanas que, desde
hace dos mesesymedio, en el ISSSTE no
hay exámenes radiológicos, tomografías,
mastografías, ultrasonidos, procedimien
tos endoscópicos y exámenes de anatomía
patológica por el incumplimiento de Ime
dic. Esta empresa lleva más de 76 días sin
prestar los servicios de imágenes clínicas
en el ISSSTE en todo el país, sin que le ha
yan rescindido el contrato... ¡76!

¿Quién los defiende en el ISSSTE a costa
de la salud de los mexicanos?

Tras realizar una exhaustiva investiga
ción, logré descubrir el modus operandi de
la Dirección Normativa de Administración

y Finanzas del ISSSTE, a cargo de Almen
dra Ortiz, para adjudicar contratos a em

presas designadas por su pareja, Alejandro
Martínez, particularmente el caso Imedic.

ES CUENTO...

Tuve acceso a la investigación
de mercado para la contrata
ción del "Servicio integral para

la gestión, digitalización, almacena
miento, procesamiento y distribución
de imágenes clínicas de imagenología
(radiología), endoscopía y anatomía
patológica" por el periodo del 1 de julio
al 31 de diciembre de 2022, y la conclu
sión del estudio de mercado es clara:

"Con base en la información ex
puesta anteriormente, se sugiere que la
licitación sea internacional bajo trata
dos y se amplíe el periodo de transición
a 90 días y se adecúe el anexo técnico
y apéndices, con base en las observa
ciones derivadas de la investigación
de mercado de ser procedentes, pos
terior al análisis de las áreas técnicas y
requirentes".

No obstante, Almendra, junto con
Mónica Arreóla, subse de Infraestruc

Fecha: 14/09/2022

Página: 43

Area cm2: 873

1 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 228,900

Página 52 de 196



tura, y Viridiana Ruiz, de la Jefatura de
Sistemas de Salud, solicitó la adjudica
ción directa a Imedic.

Ahora bien, el 16 de junio, en la de
cimosegunda sesión extraordinaria del
Comité de Adquisiciones, Arrendamien
tos y Servicios del ISSSTE, sus miem
bros y asesores confirmaron que:

No se podía realizar una adjudica
ción directa a Imedic porque el estudio
de mercado indicaba licitación pública
internacional; el tiempo para hacer la
transición era insuficiente; es material
mente imposible hacer la instalación en
los tiempos establecidos; no se susten
tan los ahorros; se había modificado el
anexo técnico aprobado por la Direc
ción Médica, y existe un gran riesgo de
afectación a la salud y vidas de los pa
cientes del ISSSTE...

Así se leen algunas de las manifes
taciones de quienes objetaron dicha
adjudicación.
SUBDIRECTOR DE COORDINACION DE PROYECTOS:

« A cquí el problema va a ser téc
¿A inico, porque en realidad elAt.tiempo es muy corto. No creo

que alcancemos a hacer esta migración,
técnicamente va a ser imposible. Yo no
veo cómo le vamos a hacer y vas a tener
que suspender el servicio, no va a haber
de otra... Ese contrato no debería ser

de seis meses, debería de ser bastante
más largo, porque técnicamente es muy
cortito el espacio. Yo no creo que lo van
a lograr, se los juro que es muy difícil...
Yo creo que esta parte no estuvo bien
calculada; en mi muy humilde opinión,
creo que si tienen el plan de trabajo, se
ría bueno verlo, pero debería de ver el
cronograma, se me hace muy difícil de
alcanzar".

SUBDIRECTOR DE OTORGAMIENTO DE CRÉDITO
DE LA DIRECCIÓN NORMATIVA DE PRESTACIONES

ECONÓMICAS, SOCIALES Y CULTURALES:

reo yo que algo no está bien.
¿Por qué? Normalmente,
1 cuando haces un proceso (de

adjudicación directa), tienes que quitar

los extremos, quitas el más económico y
quitas el más elevado y lo que tengas en
medio es lo que utilizas como elemento.
Aquí yo veo que se agarran de los extre
mos y pueden existir vicios ocultos".

"Por eso yo también creo y, como us
ted menciona, el espíritu de una licita
ción pública, ese proceso de ahorrar al
Estado, entonces creo yo que es el mejor
procedimiento; entonces no tendría ra
zón de ser una adjudicación directa".

¡Quihúboles! ¿Cómo les quedó el ojo?
Les advirtieron y no les importó.

¿CÓMO LO HICIERON?

El 20 de junio, sólo cuatro días
después de la sesión del Comité
de Adquisiciones, las tres funcio

narías convocaron a una nueva sesión

extraordinaria y, saltándose todas las
recomendaciones recibidas e interpre
tando a modo la ley (de Herodes, te c... o
te jodes), presentaron una justificación
de excepción a la licitación pública, a tra
vés del procedimiento de adjudicación
directa y, a punta de información falsa
sí, leyó bien, no por error o desconoci
miento, sino falseando de forma clara y
directa, engañaron al comité, asegurán
dole que Imedic empezaría a prestar el
servicio contratado de forma continua y
sin interrupciones a partir del 1 de julio.
Además, Mónica, sin tapujo alguno,

interpretó la Ley de Adquisiciones y así,
como por arte de magia, generó el es
cenario legal perfecto para realizar la
entrega del contrato a Imedic, siendo
éste (me dicen los expertos legales) un
posible acto ultravires; esto es, un
acto nulo, por ir más allá de su compe
tencia y autoridad, rebasando los lími
tes de la ley.
Me comentan algunos de los presen

tes, quienes pidieron el anonimato por
obvias razones, que fue tal la presión (y
amenazas) de Almendra Ortiz, quien
les indicaba que se las tendrían que
ver con la oficial mayor de la Secreta
ría de Hacienda, Thalía Lagunas, con
quien ya había comprometido los falsos
ahorros, que por mayoría de votos y en

Fecha: 14/09/2022

Página: 43

Area cm2: 873

2 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 228,900

Página 53 de 196



contra de todas las recomendaciones

realizadas, resolvieron adjudicar direc
tamente el contrato a Imedic.

¿Por qué y para qué Almendra,
Mónica y Viridiana engañaron y fal
searon información para beneficiar
a un proveedor del ISSSTE?
Y espérense... se dice en los pasillos

del ISSSTE que este contrato a Imedic es
el primero de los contratos a ser adjudi
cados por esta tripleta, y que van por los
laboratorios clínicos, los bancos de san
gre, entre otros.

Sin importarles que sea en detri
mento de la salud de los más de 14 mi
llones de pacientes y derechohabientes.
La buena noticia es que esta situación

la tiene en la mira el titular del OIC del

ISSSTE, el doctor Luis Antonio García
Calderón, quien está llevando a cabo las
investigaciones al respecto y por una
posible colusión entre la empresa Ime
dic con Almendra, Mónica y Viridiana, y
sus responsabilidades administrativas y
penales.
Presidente López Obrador, tómele

la palabra a Rubén Euginni Alva
rado, secretario general del Comité Eje
cutivo Nacional del SNADETISSSTE, y
dese una vuelta, sin previo aviso, por las
clínicas y hospitales del ISSSTE, para
ver con sus propios ojos cómo, por co
rrupción de unas y la falta de capaci
dad de otros, como Pedro Zenteno, el
ISSSTE está a punto de fallecer.
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¿Qué hacer
con el PRI?
Nada, no se puede hacer

nada. Hay que dejados
que arreglen o desarre

glen sus cosas solitos, sin ayuda.
¿Qué hacer con el PRI? Esta

pregunta parece rondar por va
rios lados. Una vez que ha que
dado clara la inviabilidad de la

alianza con ese partido, vendrá la
revuelta interna y ahí pues no hay
mucho que hacer. Comprar pa
lomitas, echarle porras a alguien.
Cosas que tienen que ver más con
un evento pugilístico que con un
asunto políticoelectoral.
El pleito será duro. La última

vez que se pelearon en serio en
ese partido acabaron asesinados
su candidato a la Presidencia y
el secretario general. Mala cosa
para la política y la vida nacio
nal si se repite un pleito de esas
dimensiones. Las acusaciones

vany vienen. El señor Alito, que
es un impresentable, incluso en el
PRI lo que nos habla del tamaño
demencial del malhechor, ame
naza con "exhibir" a algunos de
sus compañeros de partido que
no están de acuerdo con la en

trega que hizo de su proyecto al
presidente López Obrador. Uno
de los casos de abyección más no
torios de las últimas épocas.
Todo indica que la oposición

interna para el actual presidente
del PRI está formada por varios
expresidentes de ese partido y
del grupo parlamentario en el Se
nado, que lidera Osorio Chong,
archienemigo del señor Alito. Ese
pleito no será un intercambio de
algodones ni un pleito en el ágora
griega. La cosa será de arrabal,
navajazo y lodazal. No es para

menos. El líder de su partido ya le
dijo al conjunto en el Senado que
nunca se paran en una campaña,
que Monreal es más oposición
que ellos y cosas de esas. Es pro
bable que la bancada senatorial
priista, junto con algunos otros
elementos priistas que ahorita
no participan de la vida pública,
forme la línea neoliberal de ese

instituto político. El señor Alito y
el señor Moreira ya dijeron que
ellos están con el pueblo y, por
lo tanto, con López Obrador. No
será fácil que quiten a estos dos
individuos de sus cargos. Posi
blemente se animen, más bien, a
emprender una campaña en con
tra de sus compañeros rebeldes
que, muchos de ellos, sirvieron en
el gobierno anterior y tienen gran
amistad con ciertos panistas. Era
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lo que se conoció como el PR1AN,
que al parecer ha llegado a su fin
de esta manera.
La rendición del señor Alito

al presidente López Obrador no
nos debiera llamar la atención.

Lo que hizo fue de lo más priista
que se puede ver: entregarse al
Presidente. Al priismo históri
camente lo aglutina el poder, y
los presidentes son los grandes
detentares del poder. Parabién
o para mal, los presidentes, tanto
los panistas como AMLO, han
necesitado del acercamiento,
el apoyo, la negociación con el
priismo, y éste ha ido, en ocasio
nes para salvar el cuello, en otras

para recuperarse de la derrota y
algunas más por puro oficio po
lítico. Claro que las formas siem
pre contaron. Hay un abismo
entre la manera de operar, de
comportarse en público y en pri
vado, de, por ejemplo, Manlioy
Gamboa, que las del señor Alito
y Rubén Moreira. Estos últimos
son una genuina expresión ca
vernícola de la política, la versión
troglodita de cualquier manual
de negociación.
No se puede hacer gran cosa

por el PRI. Depende absoluta
mente de ellos, de lo que hagan y
decidan para Coahuila y Edomex
y respecto a su directiva que, de
entrada, ya les atrofió la alianza

en esos estados Es posible que
el PRI tenga ya las horas conta
das como un partido fúerte y de
presencia nacional. Tenderá a
diluirse, a desaparecer. Y les que
dará ser oposición testimonial y
llenar huecos de otros partidos.
No es una lástima, no es una
pena, es algo lógico en la vida de
un partido que se inventó y rein
ventó en el poder y ahora ya no
tiene a dónde ir. Suele suceder.

(...)un partido que se
inventó y reinventó
en el poder y ahora
ya no tiene a dónde
ir. Suele suceder
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AMLO, mister
universo 2022
Corto corto, largo largo.

Querido mundo
mundial:

Hoy, desde la patria mexi
cana, les traigo un mensaje: no
se pelien, totalmente para qué.
No sean así, Rusia y Ucrania,

escuchen esta voz amiga y re
capaciten. Váyanse a su cuarto
Vladi y Volodi. Y no salgan
hasta que no prometan por
tarse bien. Sean buenos.
Si gustan, y sin precio, con el

nuevo embajador mexicano en
Rusia, que anda algo perdido
en Wikipedia, les mandamos
unas cartillas morales para que
sus gobiernos descubran las
bondades de la moral. Están en

español, pero ¿no dicen acaso
que el lenguaje del amor es
universal?

Pórtense bien. Ese es mi

mensaje para ustedes, y todos
los líderes mundiales, en este
Día de la Independencia mexi
cana. Qué más podemos soñar
todos juntos que la paz mun
dial, la fraternitad.
Les confieso que les tengo

un consejo si su propósito es
que el mundo los vea como
emisarios de paz: abramos
nuestros palacios a víctimas
de otras eras, a descendientes
de personajes simbólicos, pero
inocuos en el contexto espe
cífico, a redituables figuras
aspiracionales.
Aquí invitaremos a Pepe Mú

jica, un perseguido de ayer, de
forma que quién ha de repro
charnos adorar la prisión ofi

ciosa que en México desespera
a miles y miles de los naciona
les Pepes que hoy se pudren en
las cárceles mexicanas sin una

sentencia. Bienvenido, Pepe, y
también bienvenida la familia

de King y Mandela. Jao du yu
laik auer countri.

Que vengan también familia
res de Assange, que gusto les
dará cuando vean la parodia
de periodismo en que conver
timos la conferencia matutina
de Palacio.

He de decir, con un poco
de rubor por inmodesto, que
incluso para que ya no haya
guerras recomiendo tomar
lecciones de la mañanera: es

tan buena, de verdad, que in
cluso hay quien no sabría decir
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cuál es la real y cuál la sátira,
la de El privilegio de mandar o
la mía. Lo digo como timbre de
orgullo. Arriba la propaganda,
abajo las armas.
Puestos ya a dar consejos,

y dado que a la ONU le dimos
dinero y no nos cumple, les
comparto mi mejor descubri
miento: hagamos la paz de la
mano de la milicia.

Qué mejor que evitar la gue
rra que darle a los militares ca
chos enteros del gobierno.
Piénsenlo, señores y señoras

de los gobiernos del mundo:
ahí está el ejemplo que nos da
Cuba: régimen verde olivo tra
ducido en paz social por más
60 años. Hasta van por el ré
cord del PRI, y no es poca cosa.
Una porra para mis comandan
tes. Alabio alabao... ah, ¿no se

saben las porras? Pobres.
Amigas y amigos gobernan

tes. La paz sea con ustedes.
Que entre pueblos no cunda la
discordia: el respeto al derecho
de los gobiernos a socavar su
prensa, a desdeñar a las vícti
mas y a dar pésimos servicios
sin rendición de cuentas, debe
ser mundial, pero interno. Res
peto al "cada quien sus cubas".
Por la autodeterminación

de los pueblos para que sus
gobiernos sean respetados
aunque no respeten derechos
¡perdón!, se me olvidó gritar
¡viva el régimen de los Ortega
en Nicaragua!, caray, casi se
me pasa; decía, que por el
derecho de cada gobernante a
hacer en su patio lo que venga
en gana, pero afuera no peliar,
¡viva México!

Dedíquenle ese esfuerzo
a nuestra querida Isabel...
ooops, me hice bolas por la
emoción, es que me ganan los
nervios al tener la atención de

los países; este: dedíquenle la
paz a nuestra querida Cristina,
injuriada en Argentina, Evita
de nuestra era.

Y como decía ese gran pa
cifista que fue el Che: hasta la
vista, babies.
Corto corto, largo largo.

Gusto les dará
cuando vean

la parodia de
periodismo en
que convertimos
la conferencia
matutina de Palacio
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Alito el esquirol
La semana pasada, cuando

se publicó en este espa
cio un reconocimiento a

la estrategia del líder del PRI,
Alejandro Moreno, por realizar
un riesgo calculado y respaldar
la presencia de las Fuerzas Ar
madas en las calles hasta 2028
ante el peligro que gobernadores
y alcaldes se deslindaran de la
alianza opositora, hubo críticas
fuertes e inteligentes al alegato.
Aunque había puesto en peli
gro la coalición, tenía sentido
político la iniciativa de alinearse
con la sociedad, que tiene muy
buena opinión de los militares
y es en los únicos en quienes
confía para enfrentar a los cri
minales. Fue un error. Moreno

no estaba pensando estratégi
camente en la gente, sino en él
mismo.

La jugada de Alito, como se
tituló la columna, y a la luz de
lo que sucedió después, resultó
positiva para él. No hizo lo que
se esperaba como segundo
tiempo de ese respaldo, exigir
que, a cambio de ese apoyo al
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, se comprometie
ran, junto con la Secretaría de
la Defensa Nacional, a informar
regularmente sus métricas y re
sultados. Es decir, que existiera
una auditoría sistemática sobre

porcentajes en la reducción de
la violencia, los jefes criminales
detenidos de todos los cárteles y
la recuperación de los territorios
controlados por los delincuen
tes. Es decir, agudizar la contra
dicción de abrazos, no balazos,
pero se quedó cojo.

O, dicho de otra manera, por la
forma como actuó, y como bien
señalaron los críticos al texto,
cambió su libertad por el res
paldo político al Presidente, pero
no lo acotó. Le dejó el campo
libre y, en cambio, profundizó
su enfrentamiento con sus viejos
aliados. Una semana después, la
percepción sobre Moreno de un
político de poca monta, se alineó
con la realidad. López Obrador
quería romper la alianza y en
contró en Alito su esquirol. Trai
dor una vez, traidor siempre. No
hubo rectificación del dirigente
del PRI, sino ratificación de una
calidad moral pobre que profun
dizó su caída. Lo que pareció en
ese momento, ajuicio de quien
esto escribe, una oportunidad
política para salir avante y for
mular un diseño de rendición

de cuentas para el Presidente,
terminó en la hoguera de la
indignidad.
La semana pasada, frente a la

protesta de sus aliados políticos
y electorales, respondió: "Esto es
por México, por la gente. ¿Con
quién están?, ¿con los intereses
de partido o con el interés su
premo del pueblo de México?".
Es un farsante. Le entregó a
López Obrador y al Ejército lo
que querían, una carta de im
punidad. No buscó un control
ni estableció límite alguno a la
militarización de la seguridad
pública. Se comportó, al igual
que Rubén Moreira, coordinador
de la bancada en el Congreso,
y las marionetas que utilizaron
como fusibles, como Morena y
sus aliados, el PT y el Verde, con
absoluta sumisión al jefe de Pala
cio Nacional.

Para seguir haciendo el trabajo
sucio al Presidente, Moreno se
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fue al ataque contra sus viejos
aliados. "Yo no rompo", los de
safió al decirles que no estaría en
sus manos el final de la alianza,
"rompan ustedes". Jesús Zam
brano, líder del PRD, trazó como
respuesta el mapa de navegación
que tendrá la coalición. En la pri
mera gran elección en puerta, el
Estado de México, harán alianza,
pero no con él. El camino, hoy,
es el correcto, pero hay un obstá
culo. Alito y Moreira controlan el
Comité Ejecutivo Nacional. Para
tejer una alianza, el PAN y el
PRD van a tener que ir con otro
PRI. Para el Estado de México,
es el del gobernador Alfredo del
Mazo, confrontado hace meses
con Moreno, que se quejaba de
que no le daba dinero, en quien
deberán confiar hasta ahora no

ha generado esa credibilidad
para defender al estado donde
su padre y su abuelo fueron
gobernadoresy no entregarlo
a López Obrador, como otros
priistas lo hicieron en meses
recientes.

En las elecciones de 2021, Del
Mazo no quería alianza. En los
últimos meses, ya sea por ca
rencia de agua o por la crisis de
transporte por el mantenimiento
de la Línea 1 del Metro, envió
vehículos para apoyar a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Las señales que ha enviado no
son positivas para una alianza,
pero debe tener claro que para
que alguien gane en las eleccio
nes presidenciales de 2024, casi
inevitablemente deberá tener,
como partido, una victoria el
próximo año en el Estado de
México. En sus manos tiene la

posibilidad de una candidatura
competitiva.
Al PRI solo, como lo sabe Del

Mazo de su elección hace cinco

años, no le alcanza para ganar. A
la oposición, aunque vayan uni
dos, tampoco. Pero una alianza
tripartita, entre los tres parti
dos, será difícil de construir. Lo
menos complicado es sepultar al
PRI de Alito. Ayuda su desgaste
político, que lo colocó en una
avalancha que no se va a detener
hasta que lo aplaste. El descré
dito del líder del PRI crece cada

día. No se requiere una cam
paña negativa para mostrarlo de
cuerpo entero. La gobernadora
de Campeche, Layda Sansores,
fue muy eficaz en mostrar sus
entrañas. Su fiscal Renato Sales,
que tiene un viejo agravio con
Moreno lo expulsó del estado
cuando era gobernador, no ha
frenado la investigación en su
contra. Hoy podemos ver que
Alito no fue un estratega, sino
el tonto útil del Presidente para
romper la alianza.
Pero quizá quemarlo en la

plaza pública fue prematuro. La
oposición se puede reconstruir y
las contradicciones son tan gran
des dentro del PRI, que caminar
de la mano de Moreno tiene ren

dimientos decrecientes. La par
cialidad de Alito en la iniciativa
a favor de la militarización de la

seguridad pública ha creado las
condiciones para detonar una
crisis en el partido y terminar
con su corrupto liderazgo.
Hay un riesgo, por supuesto,

la implosión del partido. Pero
si no se hace va a suceder más

adelante, cuando la oposición y
los priistas que quieran retomar
al partido no tengan espacio de
maniobra y López Obrador ter
mine de engullírselos. De ahí a
establecer su dinastía, será como
un simple parpadeo.

Alito es un farsante.
Le entregó a López
Obradory al Ejército
¡o que querían, una
carta de impunidad
Hoy vemos que no
fue un estratega,
sino el tonto útil del

Presidente para
romperla alianza
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Llegaron los
99

cazarrecompensas
N SU CRUZADA para monetizar los bienes
del Estado mexicano y recuperar la mayorE cantidad de recursos de los procesos judicia
les que enfrenta, la 4T arrancó la temporada
de los "cazarrecompensas".

Y es que el Instituto para Devolver al Pueblo lo Ro
bado (Indep), que comanda Ernesto Prieto, concretó
el marco de operación de los litigantes externos que in
tentarán ganar los recursos jurídicos por una comisión.
Hablamos del "Contrato plurianual abierto de

prestación servicios profesionales para las gestiones
judiciales y extrajudiciales, ante autoridades admi
nistrativas, judiciales y laborales en el ámbito federal,
local o municipal", mismo que tendrá una vigencia de
36 meses, del 1 de julio del presente año al 30 de junio
de 2025.
Con el mencionado contrato, el Indep pone enjuego

una bolsa acumulada de alrededor de 24 mil millones
de pesos que sería repartida entre 125 abogados de
diferentes regiones del país, que saldrán a dar la cara
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por el gobierno mexicano en procedimientos de recuperación jurídica, cobranza judicial,
juicios sucesorios, juicios reivindicatoríos y terminación de relación laboral, entre otros.

Por ejemplo, se ofrecen porcentajes para los litigantes proveedores de hasta 12 ó 15%
de los montos recuperados, esto cuando el valor de la bolsa en disputa o la propiedad sea
hasta de cien mil pesos; en los casos en que la valuación de los bienes rebase los 50 millo
nes de pesos, el monto ofrecido es de apenas el 2% de la cantidad final.
En el caso de la terminación de relaciones laborales por liquidación de empresas pro

piedad o absorbidas por el Estado, los montos a los que acceden estos abogados, que se
contratan como persona física con actividad empresarial, son de 800 pesos por caso para
las empresas con menos de cinco trabajadores, y de 450 por trabajador para aquellas que
rebasan los 41 empleados.
Los juicios penales promovidos por el instituto tienen costos unitarios para cada etapa,

con tarifas que van desde los 10 mil pesos para presentación de denuncia y las primeras
audiencias, 15 mil pesos para audiencias intermedias, 25 mil pesos el auto de vinculación
a proceso y 30 mil pesos adicionales cuando se logra una sentencia.
De acuerdo con los cálculos que se tienen en el Indep, por los diferentes procedimien

tos en los que se encuentra inmiscuido, cada uno de los litigantes que formaron el contrato
podría embolsarse, durante los cinco años de vigencia del contrato, un monto total aproxi
mado de entre 190 y 220 millones de pesos.
La tercerización de servicios judiciales con despachos o abogados externos es común

desde los tiempos del SAE, por lo que el Indep perpetuó estas prácticas en 2019, durante la
cuestionada dirección de Ricardo Rodríguez Vargas.
El esquema, si bien economiza la inversión del Estado en estas tareas, cae dentro de lo

que el Presidente ha denominado la participación de intermediarios.
MARTIN WERNER ES quien está
aglutinando los fondos internacio
nales que apuntalarían la oferta del
grupo de Daniel Becker por Ba
namex. El ex subsecretario de Ha

cienda, junto con Advent, que lleva
aquí Daniel MartínezValle, y
los hermanos Alberto y Cosme
Torrado de Grupo Alsea, son los
principales accionistas de Banca
Mifel. Aún no se sabe si ese ban
co también se subiría como tal al

consorcio ofertante. Al que debe
descartar ya es a Marcos Achar
y su familia. De la comunidad se
mantienen Max, André y Moisés
ElMann de Fibra UNO. También

considere a David, José y Salva
dor Daniel de Fibra Danhos.
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LASECRETARÍA DE Infraestructu
ra Comunicaciones y Transportes
se hizo de la asesoría del afama

do arquitecto Oren Tacher. Este
ex socio de la reputada firma
Skidmore Owings & Merrill LLP,
que compitió contra el bufete de
Norman Foster para construir
el fallido aeropuerto de Texco
co, está trabajando un rediseño
del actual Aeropuerto Internacio
nal de la CdMx para aumentar su
vida útil. La idea es mover la Ter

minal 1 a otra parte de ese aero
puerto para utilizar ese espacio
como una segunda calle de roda
je a fin de agilizar los despegues y
aterrizajes. Con una segunda ca
lle se rompería el cuello de bote
lla que retrasa las operaciones.
NI SIQUIERA el mismísimo Carlos
Joaquín González esperaba que
el Presidente lo mandara de emba

jador a Canadá. Andrés Manuel
López Obrador le había ofreci
do semanas atrás la subsecretaría

de Transportes. En ésas estaba el
ex gobernador de Quintana Roo,
que primero le enviaron la señal
de que su destino era la Secreta
ría de Turismo. Pero ni lo uno ni

lo otro: el inquilino de Palacio
Nacional lo envió precisamente a
donde menos competencias tiene
el ex priísta y en un momento cla
ve en la relación bilateral México
Canadá. Nos referimos al inicio de
las consultas sobre la violación del

TMEC de nuestro país en materia
energética. No, bueno.
LA PRESIDENTA DE la Barra Mexi
cana, Colegio de Abogados
(BMA), Claudia de Buen, está
metida en oootro escándalo con

sus agremiados que, para no per
der la costumbre, están volvien
do a pedirle

su renuncia.

Resulta que la
acusan de ha
ber ido el 10
de septiem
bre a un acto

proselitista
de Claudia
Sheinbaum
en su calidad
de cabeza de la BMA. El Conse
jo Directivo de esa asociación se
manifestó neutro y apartidista y
reprobó la conducta de su presi
denta. La Barra está juntando fir
mas para pedir la renuncia de De
Buen, quien concluye su periodo
en marzo. De los más molestos

apunte a Héctor Herrera, Fa
bián Aguinaco y Víctor Olea.
EL SENADO ENTRÓ a la fase final
para votar nuevos consejeros de
la Judicatura
Federal. Una
que está en la
pelea es Ale
jandra Spita
lier, secretaria
General de la
Presidencia

de la Supre
ma Corte de
Justicia de la
Nación. Es uno de los brazos del

ministro presidente Arturo Zal
dívar, quien la promueve y em
puja fuerte entre los legisladores.
Alejandra está en la lista de los 22
finalistas. Va a ser uno de los últi

mos movimientos que realice Zal
dívar antes de dejar ese puesto de
la Corte el 31 de diciembre.
ELSECTOR EMPRESARIAL se suma
al furor de la sucesión adelantada

que vive el país
y no quiere que
dar al margen
de las pasare

las. La que ya
inició una de
éstas es la Co
parmex de José
Medina Mora

quien el jueves
pasado reinau
guró sus comidas mensuales (sus
pendidas después de dos años de
pandemia) con la presencia del ex
gobernador de Guanajuato y actual
diputado, el panista Juan Carlos
Romero Hicks. Nos comentan que
causó buena impresión y que ante
la invitación futura a corcholatas y
preprecandidatos, el que pega pri
mero, pega dos veces. ¿Será?

Fecha: 14/09/2022

Página: 6

Area cm2: 649

3 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 144,597

Página 64 de 196



DESDE SAN LAZARO

Aleje
Sánchez
Cano
POpine usted:
oplnion@elfinanciero.com.mk;;

Ni con reformas y decretos
se abatirá la criminalidad
Estamos en un país en gue

rra en donde a diario ocu

rren hechos sangrientos
provocados por los criminales
que tienen el control sobre vastas
regiones del país y que tienen
sometido al gobierno, mer
ced a su estrategia fallida para
combatirlos.

Ni con el Ejército en las calles
y con una Guardia Nacional que
en la práctica tiene un mando
militar, se revierte el narcoterro
rismo que padecemos y menos
con decretazos y reformas que
solo en papel tratan de equilibrar
la lucha contra los cárteles de la

droga y los grupos criminales.
Ahora que está la discusión en

el Congreso sobre mantener al
Ejército en las calles hasta el otro
sexenio e incorporar a la Guardia
Nacional a la Defensa Nacional,
la pregunta surge de inmediato
y con ello será suficiente para
empezar a revertir los índices
delincuenciales que en este go
bierno presentan niveles inéditos
al alza.

Por supuesto que no, mientras

no se aplique el marco consti
tucional en donde el imperio
de la ley marque el accionar del
Estado contra los delincuentes,
muy poca cosa se podrá hacer.
La política de abrazos no ba

lazos que implemento López
Obrador, habla más de una con
nivencia con los criminales que
un combate eficaz contra ellos.

Son miles de desplazados por
la violencia en el país y serán
más lo que tengan que dejar
sus hogares en esta administra
ción. Así que, por lo menos, en

los próximos dos o tres años las
cosas estarán peor en materia de
seguridad pública, particular
mente en homicidios.
En México ha habido más

muertes en el gobierno de la 4T
que en la invasión rusa a Ucrania
y ello, ya de suyo, es alarmante y
habla de un Estado fallido.

Desde San Lázaro, la fracción
parlamentaria de Movimiento
Ciudadano ha manifestado que
mantendrá su posición en con
tra de la militarización del país
desde el momento en que se
presentó la iniciativa de reforma
constitucional, así como las
modificaciones a la legislación
secundaria.

La diputada Ivonne Ortega de
ese partido, señaló que las accio
nes que se deberían tomar sor
fortalecer a las policías muni
cipales y estatales, además de
presentar una estrategia para
mejorar la coordinación de las
fuerzas federales, como la Guar

dia Nacional, con las munici
pales y estatales; de no ser así,
"vamos a seguir viendo a un país
en llamas".

Adelantó que su grupo parla
mentario estará listo para pre
sentar las reservas necesarias en
la discusión de la iniciativa de

reforma constitucional que pro
pone extender la presencia de las
Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad ciudadana.
"Estaremos listos. Vamos a

dar la batalla el tiempo que sea
necesario, porque es un tema
que afecta mucho a las familias.
Nosotros lo dijimos desde hace
15 años, que se estaba militari
zando el país, y ahora se ha agra
vado", dijo.
Presidentes van y vienen y la

inseguridad pública se ha re
crudecido a niveles alarmantes

y ahora las cosas se han puesto
peor por la fallida estrategia de
AMLO y con la militarización
que se pretende dar, pues la ciu
dadanía estará sometida bajo dos
fuegos, el de los criminales y el
de los soldados, quienes no están
preparados para combatir a la
delincuencia y sí para la guerra,
en donde los derechos humanos

quedan suspendidos.
Ante un organismo que padece

de una abyecta complicidad ante
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los abusos del Estado, como es la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos, que la preside una
Piedra, la población civil está to
talmente desprotegida.
Más bien, las acciones del

Poder Legislativo deben estar
encaminadas a sancionar con

leyes más severas a los funciona
rios públicos que son omisos en
el cumplimiento de su deber y de
los ordenamientos que establece
la Carta Magna, empezando por
el presidente de la República.

Así que esos fuegos pirotéc
nicos que se lanzan todas las
mañanas desde Palacio Nacional

para desviar la atención del res
petable, de los severos problemas
por los que transita México, son
totalmente ociosos e irresponsa
bles, como también la discusión
que se da en el Congreso, que en
el fondo se trata solo sobre la lu

cha por el poder.
El fracaso de la 4T en materia

de seguridad pública es más que
evidente, y si este grave escollo

fuera el único sería alarmante,
pero toda la incapacidad guber
namental ha incidido en acen

tuar una crisis prácticamente en
todos los indicadores produc
tivos y sociales que se tienen al
momento.

"(...) ha habido
más muertes en el

gobierno de ¡a 4T
que en ¡a invasión
rusa a Ucrania"
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La peligrosa apuesta
del presidente
La militarización en México

ha provocado un intenso
debate que ha enfrentado

a las diversas fuerzas políticas,
pero también a amplios secto
res de la sociedad. Y no es para
menos, ya que estamos ante
una arriesgadísima apuesta
por parte del presidente López
Obrador. Ya lo había hecho Fe

lipe Calderón, con resultados
deplorables, pero ahora AMLO
la está doblando.

Al presidente López Obra
dor no le gusta decir que se está
militarizando el país, situación
incomprensible, ya que está de
jando en manos del Ejército una
serie de responsabilidades por
primera vez en la historia mo
derna: administración de aero

puertos y puertos, construcción
de infraestructura destinada a

turismo, negocios y al desarro
llo social. A esto pretende sumar
el adiestramiento de la Guardia
Nacional a las Fuerzas Armadas,
que por su propia naturaleza,
debería estar a cargo de la Se
cretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana.

Durante varias mañaneras,
el presidente López Obrador ha
buscado construir la narrativa

de que es normal que en varias
partes del mundo, las guardias
nacionales dependen del Ejér
cito. Lo que no dice, es que en
México se está generando un
vacío muy peligroso al elimi
nar al aparato policialcivil, sin

ser sustituido. Este órgano es
crucial para combatir al crimen
organizado con resultados op
timistas. Es aquí donde se en
cuentra la falla estructural del

plan de la 4T.
En el caso de España, uno de

los recurrentes ejemplos que
el presidente menciona en las
mañaneras, cuenta al mismo
tiempo con unas estructuradas
Fuerzas Armadas y una eficaz
Policía Nacional (que en México
ya no tenemos) dependiente del
ministro del Interior. Sus fun
ciones son "mantener y restable
cer el orden, así como prevenir
e investigar la comisión de actos
delictivos". Pero, sobre todo, "es
un instituto armado de natura

leza civil que tiene como misión
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proteger el libre ejercicio de los
derechos y libertades y garan
tizar la seguridad ciudadana".
Es decir, la Policía Nacional es
quien hace decomisos, traba
jos de inteligencia, capturas de
narcotraficantes e incautación

de droga de cualquier tipo. Es
un cuerpo civil entrenado para
estar entre la sociedad.

El equivalente a la Policía
Nacional de España en México,
es la Guardia Nacional, pero re
sulta que quiere ser entrenada y
supeditada al Ejército, además
de que sea juzgada por cortes
militares. Esto nos lleva a una
extraña naturaleza dentro de

nuestras instituciones de seguri
dad, contraviniendo toda lógica
en aquellas sociedades que de
sarrollan instituciones civiles,
por sobre las militares, en pro de
construir democracias fuertes.

En el gobierno de Felipe Cal
derón, al igual que en el actual,
han sido sistemáticas las que
jas de los expertos de la ONU,
en cuanto a la presencia del
Ejército en las calles. Amnistía
Internacional y la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos
se sumaron a estas críticas. La

CNDH, en los primeros 5 años

del gobierno de Calderón, sumó
74 recomendaciones por el ha
llazgo de violaciones a los dere
chos humanos.

Según suscribe la RAE, mili
tarizar es "infundir la disciplina
o el espíritu militar", "someter
a la disciplina militar", y/o "dar
carácter u organización militar
a una colectividad". Es evidente
cómo nos estamos acercando a

esos conceptos, y sin sustento
para darle más poder a las Fuer
zas Amadas; al contrario, las
cifras de homicidios han cre

cido durante el actual sexenio,
así como la expansión de los
cárteles.
La Iniciativa Global contra el

crimen organizado trasnacio
nal, con sede en Suiza, apunta
en su índice Global sobre Cri
men Organizado que México es
el cuarto país con mayor crimi
nalidad, sólo detrás de la Repú
blica Democrática del Congo,
Colombia y Myanmar, en un
comparativo que hacen entre
193 países. Estados Unidos está
en el lugar 66, Brasil en el 22,
Rusia en el 32, China en el 41,
y Argentina en el 125, por citar
algunos países.

Este índice divide en dos

rubros sus comparativos: el
mercado criminal y los acto
res criminales. En el primero
agrupa elementos como el trá
fico humano y de armas, críme
nes contra la flora y la fauna,
comercio de diversas drogas:
cocaína, heroína, mariguana.
En el segundo habla sobre el em
poderamiento de grupos y redes
criminales. Es justamente en
estos dos últimos donde salimos

peor librados con una califica
ción de 9 sobre 10, en cuanto a
preponderancia de cárteles y
su influencia tanto en México,
como en el mundo.

¿Militarizar el país es la so
lución? Por lo pronto, y como
parte del más venenoso prag
matismo, se coció en frío, una
alianza entre el líder nacional

del PRI, Alejandro Moreno y el
presidente López Obrador para
mantener al Ejército en las ca
lles hasta 2029. El tan vapu
leado "Alito", por las huestes de
Morena en todo el país en meses
recientes, ahora es el aliado nú
mero uno por apoyar, a cam
bio de impunidad, un plan que
vestirá de verdeolivo las calles

del país.
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No quiero trono
ni reina

Cuando se habla de los

"padres fundadores" de
la Unión Americana, mu

chos los imaginan ancianos y muy
unidos. En realidad, Benjamín
Franklin tenía 70 años; los de
más no llegaban a los 40. Y costó
mucho que hicieran acuerdos,
porque tenían ideas encontradas
y caracteres difíciles.
Estaban muy influidos por los

filósofos europeos que desde el
siglo anterior debatían sobre la
mejor forma de gobernar a una
nación. Habían leído a Thomas

Hobbes (El leviatán), quien exal
taba el orden que sólo podían
imponer monarcas poderosos; a
John Locke (Dos tratados sobre go
bierno), quien advertía que el po
der del rey debía ser limitado por
el parlamento para salvaguardar
los derechos individuales; a Char
les Montesquieu (El espíritu de las
leyes), quien postulaba que sólo la
separación y el equilibrio de po
deres podía evitar el despotismo;
y a Jean Jacques Rousseau (El
contrato social), quien señalaba
que la soberanía debería estar en
el pueblo y no en el rey.
Tenían un gran interés por las

repúblicas antiguas (Atenas, Es

parta, Tebas, Roma) yles fas
cinaba leer a Cicerón, Virgilio,
Salustio, Tácito y Catón. Habían
estudiado a detalle a las repúbli
cas europeas (los cantones suizos,
las provincias holandesas y las
ciudadesEstado italianas) yles
intrigaba mucho el desastroso ex
perimento de republicanismo en
Inglaterra el siglo anterior.
No querían un sistema como el

de las monarquías europeas, que
se enfrascaban en guerras absur
das, mientras las poblaciones que
daban sumidas en la pobreza y se
rebelaban. Habían defraudado

su promesa de orden y paz. Pero
no estaba claro que una república
fuera mejor idea.
Aunque la revolución estalló

por los impuestos abusivos que
impusieron los parlamentarios
británicos y por la corrupción, el
nepotismo y el estilo de vida de lu
jos y excesos de Jorge III, querían
ensayar una monarquía constitu
cional con rasgos republicanos,
como la inglesa.
Habían observado que, como

consecuencia de sus enfrenta

mientos con el parlamento, Car
los I terminó decapitado y Jaime
II destituido. Por eso pensaban
que una Casa de Representantes,
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calca de la Casa de los Comunes,
debía ser completamente inde
pendiente del presidente y sentían
necesario ponerle frenos y contra
pesos tanto al Ejecutivo como al
Legislativo.
Al final, la convención de Fila

delfia estableció como principios
fundantes: la libertad, los dere
chos individuales y la igualdad
ante la ley. Rechazó el poder here
dado y la aristocracia y declaró a
la soberanía popular como fuente
de toda autoridad. De ahí, las
primeras palabras de la Constitu
ción: "We, thepeople..."
Sin embargo, en ese tiempo

llamar a alguien "demócrata"
era un insulto. Todos temían la

tiranía de las mayorías. Por ello se
dio primacía al colegio electoral
sobre el voto popular, no había
elección directa de los senadores,
no se aceptó la democracia directa
hasta inicios del siglo pasado y el
derecho al voto sólo se concedió

a los propietarios varones. El su
fragio se universalizó realmente
hasta hace medio siglo.

FRÁGIL REPÚBLICA

Inicialmente, Benjamín Franklin,
John Adams y Alexander Hamilton
proponían el establecimiento de
una monarquía. Ante el fracaso de
la primera constitución (Los artí
culos de la Confederación de 1781),
Nathaniel Gorham, presidente del
Congreso Constituyente, a nombre
del gobierno ofreció la corona de
la nueva nación al príncipe Enri
que. El hermano menor del rey de

Prusia, Federico el Grande, quien
gozaba de gran prestigio como co
mandante, buen administrador y
amante de las artes, no aceptó.
George Washington tampoco ad

mitió el título de rey, pero Adams
siempre se dirigió a él como "su
majestad" y Hamilton luchó por
que su presidencia fuera vitalicia.
Con buen sentido, Washington
sólo admitió ser reelegido una vez,
pero montado en su gran populari
dad, intentó influir en los gobiern os
posteriores, por lo cual acabó ene
mistado con Adams y Jefferson.
Ellos criticaban la idolatría que

permitía el hombre que había
encabezado la lucha militar y la
convención constitucional. Por

todos lados aparecían calles con su
nombre y hasta la capital fue lla
mada así. En el domo de la rotonda

del Capitolio quedó la pintura La
apoteosis de Washington (de Cons
tantino Brumidi), donde aparece
el procer rodeado de dioses roma
nos. En el Museo Smithsoniano,
ahí cerca, hay una escultura de él
como Zeus.

Después de firmar la Constitu
ción, le preguntaron a Franklin
si habían creado una monarquía
o una república. "Una república
respondió si la pueden con
servar". La libertad depende,
finalmente, del cuidado que los
ciudadanos pongan para elegir y
vigilar a sus gobernantes.

La libertad depende, finalmente, del cuidado
que ¡os ciudadanos pongan para elegir y
vigilara sus gobernantes
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La historia cambia de curso:
Ucrania empieza a ganar
BOGOTÁ, Col. El fin de se

mana se destrabó la guerra
empantanada, luego de la

ofensiva ucraniana que expulsó
al Ejército de Putin de la estraté
gica provincia de Kharkiv.
Con una entereza que pasará

a la historia, Ucrania ha comen
zado a doblegar al invasor: la
segunda potencia militar del
planeta.
No es una crónica de guerra

lo que se escribe en el este de
Europa, sino la epopeya de una
democracia liberal que frena el
avance del populismo autoritario
en el mundo.

La proeza de Temístocles, que
derrotó a los persas en Maratón
y en Salamina con una fuerza
pequeña frente al poderío inva
sor, no pasó a la historia por el
éxito militar, sino por salvar la
democracia ante el despotismo
asiático. Eso ocurrió hace más de
2 mil 400 años.
Así es que lo que sucede en

Ucrania tendrá repercusión glo
bal, pues la apuesta de los líderes
populistasnacionalistas, desde
Le Pen, Salvini, Trump, hasta
prácticamente todos los gobier
nos al sur de Estados Unidos, Bra
sil incluido, es por el triunfo del
despotismo ruso.

Ucrania ha mostrado la dimen

sión que puede alcanzar el coraje
de una nación que defiende su
democracia y su derecho a la
autodeterminación.

También desnuda la falsedad

de aspirantes a dictadores que
invocan el respeto a la autodeter
minación de los pueblos única
mente para proteger el derecho
de autócratas para violar los dere
chos humanos y libertades de sus
gobernados.
En una ofensiva sorpresa, que

la inteligencia rusa no detectó, las
tropas ucranianas les quitaron la
posesión de Kharkiv y sus princi
pales ciudades, estratégicas como
Izyum, que es el nudo ferroviario
más importante de la zona con
trolada por Rusia.
Luego de la derrota del fin de

semana, el Ministerio de Defensa
ruso tuvo que admitir en un co
municado que retiraba sus fuer
zas de Izyum y Balakliya, "para
reagruparse en Donetsk y lograr
los objetivos de la operación mili
tar especial".
Las tropas de Putin fueron de

rrotadas en una batalla frontal, la
segunda más importante desde
que fueron rechazados por el
fuego y las habilidades estratégi
cas de los ucranianos en las inme
diaciones de Kiev.

Con el júbilo de los que vuelven
a la vida, los habitantes de las
ciudades de Kharkiv salieron a las

calles a poner sus banderas azules
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y amarillas en lugar de las rusas,
reparar escuelas y hospitales, y a
vitorear a sus tropas que marcha
ron invictas.
Las crónicas de los medios

internacionales, e imágenes en
web, son joyas periodísticas.
Natalia Khubezhova, de 48

años, con lágrimas en los ojos
gritó afuera de su casa en Izyum:
"¡Estamos listas para ir a la ba
talla!", mientras blandía una
escoba al paso de los vencedores,
entre los que iban su esposo y su
hijo.
Rusia no ha sido derrotada,

aún controla Mariupol, Melitopol
yKherson, además de Crimea,
pero va en retroceso. La guerra se
destrabó en favor de Ucrania.
Entrevistado por The Washing

ton Post, a raíz de su más reciente
libro (El liberalismo y sus debilida
des), el politólogo Francis Fuku
yama afirma que "los ucranianos
seguirán derrotando a los rusos.
Es difícil saber exactamente

cuánto tiempo va a tomar. Pero
creo que va a suceder más tem
prano que tarde".
Afirma que "ahora es posible

contemplar la eventual libera
ción de Crimea, dado el ritmo al
que van los ucranianos. Eso crea
una perspectiva geopolítica com
pletamente diferente para todos.
Si este tipo de éxito continúa
desarrollándose, entonces puede
pensar en el fin de la guerra".
Max Boot, uno de los grandes

especialistas estadounidenses en

guerras, expone cuatro factores
que han contribuido al fracaso
ruso e Ucrania:

El inepto Ejército ruso, su de
sastroso servicio de inteligencia y
el liderazgo mitómano y demen
cial de Vladímir Putin (las locu
ras de los locos terminan mal, no
hay milagros).
La decisión de Joe Biden de

apoyar a Ucrania con cohetes de
artillería de largo alcance, y las
baterías antiaéreas proporciona
das por Alemania.
Europa se ha mantenido

unida en defensa de Ucrania, a
pesar de los efectos inflaciona
rios y la escasez de gas.
Zelenski, presidente de Ucra

nia, se quedó en Kiev y su he
roísmo contagió a la población,
así como el espíritu de lucha de
los ucranianos que no se amila
naron ante las masacres de Putin

en zonas civiles, sino al contrario.
Lo último que señala Boot es lo

más importante. Estados Unidos
armó a Vietnam de Sur, mandó
miles de combatientes, gastó
billones de dólares y perdió la
guerra, lo mismo que en Afganis
tán. La población de esos países
no tenía ningún aprecio por la
democracia liberal. Los ucrania

nos, sí.
Para Europa y América, lo

esencial es que el posible triunfo
de Ucrania revitalizará los va
lores democráticos y de auto
determinación, por encima del
nacionalismo populista.
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CONTORSIO
NISTA. Debido a
qúlhasta un tercio
de la población pa
dece problemas de
salud mental, que
pueden llevar al sui
cidio, aproxima
damente 41,000
profesionales qt®
laboran en los cen
tros de salud coma
nitarios del país han
recibido algún tipo
de capacitación
para detectar enfer
medades mentales
y referir a pacientes
al segundo y tercer
nivel si as necesa
rio. Dicen desde la

Secretaría de Salud

que el 'pfCtgsO mode
lo para atender es»
te tipo dsénfermé»
dades hace énfasis
en la atención a la
salud mental con
humanismo y pone
Hb®l eHuerna 9
el que se aislaba al
enfermo en hospita
les psiquiátricos. Es*
ta acción tigne por
objetivo detectar al
gunos signos de en
fermedad mental

oportunamente y rfe
ferira las personas
al servicios de es
pecialidad cuando
sea necesario.
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Esa incómoda v necia realidad

Siempre será deseable el op
timismo. Así, se alienta la
mejor actitud, se encauza
un ánimo positivo y se ge
nera esperanza en un futuro

alcanzable con mejor talante. Sin em
bargo, cuando se especula bordean
do la objetividad y se desoye el llama
do de la prudencia, generalmente el
inevitable choque con la realidad es
violento y la decepción por la prome
sa incumplida es notoria. Esta lógica
aplica al paquete económico presen
tado por la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público donde, la tensión entre
lo posible, y lo alcanzable; y lo progra
mado y lo deseable, vendrá a causar
graves desajustes si no se rectifica con
responsabilidad.

El principal conflicto al alcance es sin
duda el crecimiento esperado. Al cálcu
lo estimado, para el venidero 2023 se
estima que México crecerá en un 3 por
ciento. Ojalá la cifra medible durante el
año excediera tal previsión, sin embar
go, las estimaciones más acuciosas lle
gan a la conclusión de que nuestro país
alcanzará, en los mejores escenarios,
poco más de la mitad de ese número
alegre. Un 1.7% que significaría ajus
tes a mitad del camino y, por supuesto,
recortes en el gasto del sector público
que demeritan las labores del estado.
Pero la emergencia ante un ingreso
comprometido por el estado, bien po
dría llevar por igual a una endurecida
política fiscal que acaba por asfixiar al
contribuyente cautivo aunque, como
bien se cumplió en la promesa, no se

hayan aumentado ni creado nuevos im
puestos en el paquete económico.
Otro factor a considerar que, igual

mente ronda lo fantasioso, es la infla
ción esperada para ese 2023. Este da
to, en el mejor de los casos, seguirá la
tendencia lógica de lo que se ha obser
vado a lo largo del año. Se olvida que
la inflación no puede abolirse por bue
nos deseos y, obligadamente, se com
porta dentro de los parámetros mensua
les que se van acumulando a lo largo
del año. Así, la estimación de la SHCP,
establece que para diciembre del próxi
mo año los mexicanos tendremos un
3.2% de inflación lo cual, con las con
diciones actuales es absolutamente im

posible. Para llegara ese límite, México
tendría que contener la inflación actual
y meterla en un cinturón de 0.25% men
sual. Las más positivas estimaciones en
este fenómeno no aislado son que, para
el año próximo, estaremos en la cerca
nía del 8 por ciento. Estimar una mucho
menor inflación llevará a sorpresas des
agradables; sobre todo en el costo finan
ciero de la deuda pública que está suje
ta a las variaciones inflacionarias que
impactan las tasas de interés.
Pero la discrepancia entre realidad y

buenos deseos sigue y sigue. Inversión
pública, capacidad de producción pe
trolera, tasa anticipada y un largo etcé
tera. El despertar puede ser duro y el
costo llegará a tener efectos pernicio
sos en lo colectivo. ¡Bendita realidad!...
Cuánto estorba a veces para crear esce
narios donde solo exista el aplauso y la
diatriba de la cual vive la politiquería.
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Ken Salazar no
hace box de
sombra

El embajador Ken Salazar se ha
convertido en una figura prota
gónica en el escenario político
de México. No es frecuente.

Las circunstancias le obligan
a serlo. No es materia optativa cuando
el presidente López Obrador ha incum
plido algunos apartados en materia
energética del TMEC, pero sobre todo,
cuando Estados Unidos se ha converti

do en blanco frecuente de críticas y bur
las desde Palacio Nacional.

El embajador de Estados Unidos nos
recibió ayer en su casa a Luis Miguel
González, director de El Economista,
y a quien escribe estas líneas.
Amable y sonriente Ken Salazar pi

de a uno de sus ayudantes algo de to
mar para los invitados. Elijo agua de
sandía. Fresca respecto al entorno re
ciente de la relación bilateral.

Un mes atrás, el presidente de Mé
xico se burló de la decisión que tomó
el gobierno del presidente Biden sobre
el inicio de consultas sobre el TMEC.
AMLO amenazó con responder a la ac
ción de la Casa Blanca con un anuncio

que daría el 1 ó de septiembre.
"No me preocupo mucho de lo que

están diciendo", comenta el embajador
sin mencionara AMLO. "Me importan
más los resultados". En efecto, lo de las
mañaneras, box de sombra. La realpo
litik es otro escenario. "Como embaja
dor no me conviene (participar) en una

guerra de palabras".
¿Qué pasó? ¿Qué ocurrió para que

el presidente mexicano cambiara de
opinión sobre su amenaza del 1 ó de
septiembre?
El Embajador responde: "El presi

dente Biden tiene mucha experiencia
por todo el mundo, y tiene los desafíos
y los problemas de todo el mundo en
sus manos. El sabe que la relación en
tre Estados Unidos y México es para
siempre".
Al inicio de este mes, el presiden

te Biden envió una carta a AMLO. La
forma es fondo. Su método de comu

nicación es el que tanto gusta utilizar a
AMLO cuando desea sostener interac
ción con el exterior. ¿Qué le escribió Bi
den a AMLO?

El embajador muestra su perfil polí
tico: "La carta del presidente habla de
la importancia de la economía, de la
relación MéxicoEstados Unidos, de la
importancia de la energía renovable y
del cambio climático", indica. Y de in
mediato, menciona la palabra que más
excita a AMLO: soberanía.
En la carta, Biden también hace

mención sobre el "respeto a la sobera
nía. Y eso es fundamental para el pre
sidente Biden: ver la relación entre so

cios, no como una nación superior a
otra".

Frente al box de sombra de AMLO,
Ken Salazar no se sube al cuadrilátero.
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Peligroso aumento
del déficit comercial

Desde 201 ó a 2021, la balanza comer
cial de mercancías anual fue deficitaria en

201 ó, 2017, 2018 y 2021 y superavita
ria en 2019 y 2020.
Estos son los números, en millones de

dólares: 13,133.9 en 201 ó; 10,962.0 en 2017;
13,589.6 en 2018; +5,362.3 en 2019; +34,184.8
en 2020 y;10,938.6 en 2021.

Hasta julio de este año, el déficit comercial alcan
zó los 1 8,903.5 millones de dólares, más que lo
que alcanzó en los 12 meses de los años que fueron
deficitarios.

Si comparamos los periodos enerojulio de los dos
años previos, el déficit alcanzado en el mismo lapso
de este año es inusitadamente alto.

Durante los primeros siete meses de 2020 la ba
lanza fue superavitaria en 8,045.3 millones de dóla
res; en el mismo periodo de 2021 fue deficitaria en
2,628.28 millones de dólares.

Lo anterior significa que en los primeros siete me
ses de 2022 el déficit fue 619% más que el registra
do en el mismo periodo del año pasado.
Algunos analistas dirán que el déficit actual es

muestra de una economía fuerte, lo que en el caso
de nuestro país dista de ser cierto. Dependiendo del
pronosticador, nuestra economía apenas crecerá este
año entre 1.5 y 2.3 por ciento.
Además, un déficit comercial implica que el país

gasta más para pagar sus importaciones que el dine
ro que recibe por sus exportaciones. Esto obliga que
tarde o temprano se tenga que compensar ese déficit,
ya sea solicitando créditos en dólares a la banca na
cional o extranjera o atrayendo inversiones extranje
ras denominadas en esa divisa que se destinen a la
adquisición de activos del país.

Para explicar lo que sucede, el Banco de México

difundió el 9 de septiembre su reporte analítico sobre
el comercio exterior que, entre otras cosas, señala:

En julio, "La ampliación en el déficit con respecto al
de 3,957 millones de dólares observado en junio se
originó de la combinación de una disminución del sal
do de la balanza de productos no petroleros, el cual
pasó de un superávit de712 millones de dólares en ju
nio a un déficit de 1,701 millones de dólares en julio,
y de un menor déficit de la balanza de productos pe
troleros, el cual pasó de 4,670 millones de dólares a
4,258 millones de dólares en esa misma comparación.

"Así, en el mes de referencia las exportaciones tota
les exhibieron una expansión anual de 13.6%, la cual
fue reflejo de incrementos de 11.9% en las exporta
ciones no petroleras y de 35.9% en las petroleras...
las exportaciones manufactureras presentaron un cre
cimiento anual de 11.8 por ciento.
"El valor de las importaciones de mercancías en

julio de 2022 alcanzó 52,464 millones de dóla
res, monto que implicó un incremento anual de 16.7
por ciento. Dicha cifra fue reflejo de expansiones
de 10.8% en las importaciones no petroleras y de
63.8% en las petroleras. Al considerar las importa
ciones por tipo de bien, se observaron crecimientos
anuales de 37.1 % en las importaciones de bienes de
consumo, de 13.9% en las de bienes de uso interme
dio y de 13.8% en las de bienes de capital".

El aumento en la importación de productos petro
leros y de consumo evidencian que ni Pemex ni la
planta manufacturera nacional tienen la capacidad
de producción necesaria para satisfacer la demanda
que en el país hay por ellos.
¿En dónde quedó la soberanía nacional?
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Tiempo de presupuesto
2a PARTE

El gobierno mexicano envió la semana pasada a
la Cámara de Diputados el Paquete Económico
2023, que consiste en la propuesta de presupues
to de ingresos y gastos para el siguiente año. No
es objetivo de este artículo entrar en un análisis

del mismo, ya que esta columna está dirigida a los admi
nistradores de cualquier tipo de entidad, en donde preten
demos dar consejos prácticos en la buena administración
de las entidades.

Sin embargo, caben resaltar algunos aspectos importan
tes como el que no se incluyen modificaciones significativas
a las leyes fiscales que requieran una revisión de los efectos
que puedan tener en las entidades, ya con las de los años
anteriores nos siguen manteniendo bastante ocupados.

El Paquete contempla, entre otros factores macroeconó
micos, para el 2023 un crecimiento del Producto Interno
Bruto de entre 1.2% al 3%, un tipo de cambio promedio de
20.ó pesos por dólar, una tasa de interés promedio para
CETES de 8.9% y una tasa de inflación promedio de 4.7%,
muchos analistas consideran que estas proyecciones son
poco optimistas, lo cual le da certeza a la economía.

Lo anterior da una clara perspectiva de lo que podemos
esperar para el año que viene y hasta donde podemos pro
nosticar el desarrollo de nuestras actividades.

El presupuesto que preparen las entidades privadas ten
drán que contemplar estos factores como guía para deter
minar sus proyecciones operativas, tanto para sus gastos
como para sus ingresos, y en base a eso determinar has
ta donde podrán llegar en sus ambiciones de crecimiento.

Por supuesto existen otros factores que influirán, como el
desenvolvimiento de la disponibilidad y precios de las ma
terias primas e insumos, así como de los productos o servi
cios que ofrece, los costos y disponibilidad de la mano de
obra, así como los costos de los servicios para su actividad.

Es importante resaltar que el presupuesto de operación

solo incluye la operación actual y su crecimiento orgáni
co, lo referente a cualquier presupuesto de inversión para
ampliar operaciones debe ser manejado de forma inde
pendiente, incluir su propia justificación, desde un punto
de vista de productividad adicional que aporta a la enti
dad, incluyendo el planteamiento de la forma en que se
rá financiado, sin que perjudique los flujos necesarios pa
ra la operación.
Al igual que el presupuesto del país, tanto el presupues

to operativo y de inversión que prepare la administración
de la entidad, deberá estar sujeto a un análisis profundo
por parte del órgano de gobierno a fin de solicitar todas
las explicaciones pertinentes. El órgano de gobierno po
drá solicitar modificaciones o revisiones a los aspectos que
considere necesarios para cumplir con los objetivos de la
entidad.

Una vez revisado y con las modificaciones solicitadas,
el órgano de gobierno propondrá a la asamblea de socios
o accionistas la aprobación de los presupuestos operativo
y de inversión. Estos, podrán aprobar o noel presupuesto.
En muchos casos, el máximo órgano de autoridad de la en
tidad sea esta la asamblea mencionada o cualquier otro,
podrá delegar la autorización de este al órgano de gobier
no, normalmente mediante un consejo de administración.
En otros casos la aprobación de los presupuestos se da

de manera tácita a la hora que la asamblea aprueba en su
conjunto las acciones y gestión de la administración.

En el caso de negocios familiares o de un solo empre
sario, el proceso de autorización se simplifica al asumir el
administrador único, tanto la responsabilidad de preparar
como de ejecutar y cumplir con el presupuesto, sin que es
te proceso deje de ser válido para prever y mejorar el futu
ro de la entidad.

En conclusión, el proceso presupuestal es una actividad
proactiva y preventiva más que reactiva, que ayuda a las
entidades a mejorar su desempeño y resultados.
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¿Europa a la derecha?
El avance del autoritarismo (de izquierda o de

recha) en las democracias liberales se vive en
el globo entero. Según los informes que publica
Freedom House el autoritarismo lleva crecien
do mundialmente desde la crisis financiera del

2008. Si bien ha corrido una inmensa cantidad de tin

ta con análisis muy serios y bastante acertados sobre
los motivos de esta ola es necesario destacar que uno
de ellos es, sin duda, el hartazgo que ha venido esca
lando en la última década respecto al sistema económi
co y político.

Pero no solo el autoritarismo está creciendo: la extre

ma derecha ha ganado adeptos de manera importante,
particularmente en Europa. El pasado mes de abril, en
la segunda vuelta de Francia, Marine Le Pen obtuvo un
récord histórico con casi 42% de los votos. Esta semana
en las elecciones en Suecia, donde se vive uno de los
mejores ejemplos de equidad y estado de bienestar, el
partido de extrema derecha capturó 20 por ciento. Hoy
la coalición gobernante sigue en el aire pese a la victo
ria del partido socialdemócrata, el cual obtuvo el apoyo
de cerca del 30 por ciento en las urnas.

En Inglaterra, LizTrauss, del ala más radical del par
tido Conservador, ganó con amplio margen la elección
interna de su partido y asumió el cargo de primera mi
nistra el pasado 5 de septiembre. Todo indica que en las
elecciones del 25 de septiembre en Italia la próxima pri
mera ministra será Giorgia Meloni, líder del partido ul
traconservador Hermanos de Italia.

Ambos países, Inglaterra e Italia, enfrentan proble
mas similares y, ante una situación particularmente com
pleja, tendrán que buscar soluciones extraordinarias.

Para el 2023 se prevé una desaceleración de la econo
mía, la inflación seguirá en los niveles actuales (8 por
ciento), el incremento a las tasas de interés pone en una
situación muy frágil sus finanzas públicas, el costo de la
energía eléctrica tiene un fuerte impacto en el bolsillo de
las familias, pero también en la planta manufacturera y
en el sector de los servicios. Y además de todo esto, ya
se agotó la capacidad de sus gobiernos para incremen
tar la deuda pública.
Ante este complejo panorama Trauss ha prometido

un paquete de ayudas económicas para las familias in
glesas por un monto de 115,000 millones de libras, el
cual piensa pagar con un impuesto especial a las em
presas beneficiadas por la crisis. Según el informe de
Janus Hennderson Global Dividend de 2022, "los ban
cos y la minería generaron tres quintas partes del in
cremento de beneficios en 2021. En particular, los di
videndos de la minería duplicaron su récord anterior
de 2019".

Trauss y Meloni comparten el mismo credo: ambas
abogan por reducir la base impositiva en sus países,
más desregulación de los mercados, políticas migrato
rias más estrictas y recortar el gasto público (así es, co
mo en la década de los ochenta). En el caso de Meloni,
incluso contra su verdadera filosofía política, ha adop
tado una posición neutral en temas de sustentabilidad y
transición energética que le permita tener acceso a los
fondos europeos para reactivar la economía de su país.
No les auguro mucho éxito con sus programas eco

nómicos. Es altamente probable que ambas mandata
rios enfrenten un mayor descontento social ante el dete
rioro de la economía durante el 2023. Sin una solución

estructural de la crisis energética (control de precios) en
Europa, el panorama no parece que vaya a mejorar.
Tras el alza de los precios de gas natural a raíz de la

invasión de Rusia en Ucrania, ha quedado de manifies
to que el mercado europeo debe adoptar medidas im
pensables hace apenas 12 meses. A diferencia de lo
que abogan Trauss y Meloni, lo que se requiere es más
Estado, no menos.
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Difidencias en la SICT

Concretar los mega proyectos de infraestructura
de la Cuarta Transformación —los aeropuertos
de Santa Lucía y Tulum; el Tren Maya y el Corre
dor Interoceánico— es tarea de las Fuerzas Ar
madas. Y en la recta final del sexenio, los otros

grandes objetivos de la administración lopezobradorista —la
cobertura universal de Internety revivir la red ferroviaria nacio
nal— estarían a cargo de empresas paraestatales
Para cumplir con su promesa de llevar la señal de Inter

net a todas las regiones del país, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador habilitó a una subsidiaria de la Comi
sión Federal de Electricidad —CFETIT— cuya operación será
sin fines de lucro. La propuesta gubernamental contempla un
acuerdo entre CFE y Altan Redes para que esta última empre
sa —rescatada por la administración federal— utilice 5,000
antenas de transmisión y la red de fibra óptica.

Las promesas presidenciales, a cargo de los más leales.
La conversión de Telecomunicaciones de México es tarea de
Rocío Mejía Flores, quien anteriormente coordinó las Tandas
del Bienestar y ha sido colaboradora cercana de Claudia
Sheinbaum.

Adiós a Telecomm y también, a la Financiera para el Desa
rrollo. La nueva Financiera para el Bienestar deberá coordinar
esfuerzos con la institución bancaria que dirige Víctor Lamo/i.
Y ambas quedarán sectorizadas a la SHCP.

Por instrucciones superiores, la SCIT ha perdido áreas de in
fluencia. Y en lo que va del sexenio ha visto pasar a tres titulares,
lo mismo que la SEP y Hacienda. El actual encargado del des
pacho, Jorge Ñuño Lara, ha participado en la planeación de
los principales proyectos en curso. A pesar de no estar afiliado
a Morena y ser un técnico formado en el aparato hacendario,
ahora nadie duda de su lealtad y cercanía a Palacio Nacional.

El gobernador saliente de Quintana Roo, Carlos Joaquín
González, tenía el visto bueno del sector empresarial para in
tegrarse al gabinete presidencial, pero enfrentó la férrea opo
sición de altos funcionarios de la Cuarta Transformación con
cercanía e influencia con Palacio Nacional que insisten en

que la lealtad y el compromiso son condiciones sine qua non
para el final del sexenio.

Un confuso incidente en la instalación del Congreso local
—donde la senadora con licencia Marybel Villegas Canché
no pudo asumir la presidencia de la mesa directiva— y lo que
fue visto en el Palacio de Covián como promoción anticipada
del mandatario peninsular fueron factores que pesaron en la
decisión final.

Joaquín partirá a Ottawa. ¿Y el embajador Juan José Gó
mez Camocho? El prestigiado diplomático se incorpora al Ins
tituto de Política Exterior de la Escuela de Estudios Internacio

nales Avanzados, en la Universidad Johns Hopkins.
Otro embajador, fuera del servicio exterior mexicano. Otro

exgobernador aliancista, bajo las órdenes de Marcelo Ebrard.
¿Y los relevos en la Secretaría de Infraestructura? A la baja tem
poral del titular de la dependencia, Jorge Arganis Díaz Leal,
debe sumarse la ausencia del ¡efe de la Unidad de Asuntos Ju
rídicos, Román García Alvarez; imposible saber si está bajo tra
tamiento médico o enfrenta otro tipo de problema.

Efectos secundarios
CONEXIONES. A finales de la década pasada, la única pre
sencia del talento mexicano en Singapur era un alto ejecuti
vo de Microsoft, egresado de Harvard. Ahora, con el nuevo
TMEC y la pronta incorporación de aquella república insular
a la Alianza del Pacífico, pronto nacerá la Cámara de Comer
cio MéxicoSingapur, en cuyo lanzamiento tuvo un papel rele
vante el embajador Agustín GarcíaLópez Loaiza. El organis
mo tendrá un arranque boyante, con la puesta en marcha del
proyecto del Corredor Interoceánico.
¿LANZAMIENTO? Han pasado 15 meses de la primera

edición de Ideas sobre la libertad que cambian al mundo, de
Ricardo Salinas Pliego (Círculo Editorial Azteca, 2021) y aho
ra, con pasta dura y una imagen del fundador de Grupo Sa
linas, circula una nueva versión de este compendio de los tex
tos más populares, aparecidos originalmente en el blog del
empresario regio.
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Recisión México
EU: las diferencias

En el contexto actual de incertidum

bre, ansiedad y temor sobre el fu
turo económico global, surge la
necesidad de explorar qué vie
ne hacia adelante. Se habla que

transitamos hacia la recesión económica

con altos índices de inflación lo que evi
dentemente detonaría en un notable retro

ceso en términos de bienestar. A partir de
la caída del muro de Berlín, que refiero co
mo línea de tiempo no como causaefecto,
la pobreza extrema en el mundo disminu
yó de 36% (año 1990) a tan sólo 10%,
mientras en el caso de Venezuela se incre

mentó en 76 por ciento. Los avances so
ciales han sido evidentes como lo ha si

do la enorme cantidad de riqueza que se
ha generado al mismo tiempo que se ha
concentrado en pocas empresas mayorita
riamente estadounidenses. Una de las ra

zones que explica por qué en EU crecen
tanto las empresas y, por tanto, el número
de empleos al igual que aumenta la clase
media es la flexibilidad que permite ajus
tarse a ciclos económicos crecimientore
cesión. Lo mismo a su histórico desarrollo

que se traduce en que sus recesiones par
tan de piso cada vez más elevado apare
jado a extraordinarias capacidades tanto
del lado fiscal como del monetario.

Lo anterior nos ayuda a comprender me
jor el grado de impacto que tiene la des
aceleración que eventualmente puede con
vertirse en recesión ambas con niveles de
inflación no vistos en 20 años. Así en el
caso de EU observamos que llegó a los

niveles de crecimiento prepandemia des
de marzo del año pasado, es decir, hace
año y medio que superaron en términos
económicos los efectos del Covdi, asimis
mo, crearon, por ejemplo, el mes pasado
271,000 empleos, para este año habrán
generado tres millones de nuevos puestos
de trabajo. Adicionalmente cuentan con
un programa de expansión en su capaci
dad fiscal que asciende a 390,000 millo
nes de dólares de ayuda gubernamental
a la transición energética, apoyo a las fa
milias y el alivio crediticio a los estudian
tes universitarios elementos que permitirán
que al término de la eventual recesión es
tén mejor preparados para su ciclo de cre
cimiento; en cuanto a la política monetaria,
al ser los fabricantes del dólar su destino es
tá en sus manos. El caso mexicano es distin

to; nuestro crecimiento todavía no alcanza
en nivel prepandemia, a diferencia de EU,
la constante disminución de la inversión se

convierte en un dique para la generación
de fuentes de trabajo, al mismo tiempo que
nuestras herramientas fiscales y monetarias
carecen de profundidad en tanto a que el
gasto público ha dejado de ser una herra
mienta para el crecimiento y, el manejo del
crédito y su costo, no son de impacto real
para la mayor parte de la economía. En la
flexibilidad de cada una está la clave pa
ra responder lo mejor posible a la baja en
la dinámica económica entretanto tenemos

que estar conscientes de que, aunque se
llame recesión no será lo mismo aquí que
para nuestro principal socio comercial.
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El problema
de las pensiones
Aunque no somos un país rico tenemos pro

blemas de país rico. México enfrenta un
problema muy serio de pensiones. La vie
ja política de pensiones, los resultados de
la reforma del 97 y la universalización de

la pensión de adultos mayores podrían crear las con
diciones para una tormenta perfecta tanto fiscal como
política, quizá no mañana pero sí dentro de unos años.
El primer riesgo está en la parte fiscal con las pensio

nes que paga el gobierno. De acuerdo con el paquete
económico presentado la semana pasada el gasto en
pensiones para el 2023 será de 1.7 billones de pesos
equivalente al 20% del presupuesto y el 5.4% del PIB.
Las pensiones de trabajadores que empezaron a

cotizar antes de 1997 (IMSS, ISSSTE, FFAA, Pemex)
ascenderán a 1.3 billones de pesos en 2023. Estas
pensiones; conocidas como del pilar 1, de beneficio
definido o de reparto, son de trabajadores que contri
buyeron en su vida laboral a un fondo de retiro común,
junto con el gobierno y sus empleadores, y al retirarse
reciben una pensión igual a su último salario. Este gas
to enorme que se espera siga creciendo de forma ace
lerada no es un problema creado por este gobierno.
Asimismo, las pensiones no contributivasdonde el

gobierno asume todo el costo se dispararon cuando
este gobierno unlversalizó la pensión para adultos ma
yores (PBPAM). Lo que sin duda es una causa noble y
justa proveer de un ingreso a todos los adultos mayo
res de este país pero solo agrava una situación de por
sí ya grave. En 2023 el gasto ascenderá a 359 mil mi

llones de pesos, el 1.1% del PIB y en 2024 se espe
ra que alcancen el 2% del PIB para seguir creciendo.
Las pensiones públicas son un problema real para

las finanzas públicas por decisiones de gobiernos an
teriores, de este y por el magro o nulo crecimiento eco
nómico. Esta situación solo seguirá agravándose con
forme se retiren más trabajadores del primer bloque y
siga aumentando la PBPAM. En los próximos años, las
pensiones representarán la mayoría del presupuesto li
mitando muchísimo el margen de maniobra de cual
quier gobierno.
Por si fuera poco, las pensiones privadas no están

mejor. La reforma del 97 que creó las afores tuvo virtu
des como aumentar el ahorro interno para que parte
importante de la deuda pública esté en manos nacio
nales, pero también creó problemas. En las pensiones
de contribución definida el trabajador y el patrón con
tribuyen a una cuenta individual de donde se pagará
la pensión del primero cuando se retire. Aquí el pro
blema vendrá de la tasa de reemplazo que es porcen
taje del último salario que recibe el trabajador como
pensión. Aunque la reforma del 2020 ayudó, se esti
ma que las tasas rondarán el 30% del último salario.
Hasta ahora pocos trabajadores se han retirado bajo
este régimen, pero entre 2025 y 2028 se espera que
este número crezca sustancialmente lo que provocará
descontento.

El próximo presidente tendrá un problema gigante
en sus manos. Por un lado, las pensiones públicas se
comerán gran parte de su presupuesto y quitar o redu
cir la PBPAM es inimaginable. Por el otro, tendrá un nú
mero importante de pensionados que recibirán menos
de lo que esperan, lo que posiblemente derive en una
crisis política como ha sucedido en otros países. Más
allá de las reformas que pueden paliar el problemaco
mo aumentar la edad de retiro la única solución real es

el crecimiento económico. Mientras sigamos estanca
dos será imposible hacer frente a estas obligaciones.
Ojalá las corcholatas pronto aborden esto en vez de
hacer videos o tomarse fotos.
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Rozones
Cuesta arriba en el Senado
Después de que en San Lázaro avance este miércoles la reforma de la discordia sobre la
participación del Ejército en tareas de seguridad, impulsada por el PRI y que dejó en sus
penso la alianza Va por México, en el Senado su futuro es incierto. A decir del propio líder
de la mayoría legislativa, Ricardo Monreal, los números no dan para aprobarla, porque
sumando los votos de Morena, PT. PVEM y hasta PES, tienen aproximadamente 73, de
modo que todavía necesitan 13 o 14 para alcanzar la mayoría calificada que requiere una
reforma constitucional. La salida podría ser el PRI, pero en esa bancada hay rechazo a la
reforma de su propio partido y el PAN ya dijo que no la respaldará, mientras el PRD sólo
suma tres votos. Las opciones que quedan son convencer a Movimiento Ciudadano y al
Grupo Plural, que tampoco la consideran positiva. Uf.

En un debate estéi I
En estos días en los que está a debate la participación de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad, hay quienes comienzan a advertir que el término "militarización" se emplee,
centralmente en los espacios políticos, sólo como recurso para desacreditar. Sobre todo
porque, en esa lógica, las conversaciones se centran en reprochar "quién militarizó más" o
menos. No admitir que la participación creciente del Ejército en las tareas de seguridad no
sólo no es nueva lleva más de tres lustros sino que se sigue ampliando por decisiones
tomadas desde el ámbito civil, limita las posibilidades de que las tareas hoy ampliadas de
la institución armada, puedan reajustarse o reencauzarse como resultado de un acuerdo
amplio de todos los actores. Ahí el punto.

Apoyo a la Policía
Y es en Guerrero donde, nos comentan, se nota la relevancia que tiene el objetivo de apo
yar a la policía estatal para que amplíe sus capacidades de respuesta y atención. Y es que
la gobernadora Evelyn Salgado entregó patrullas y equipamiento a la Secretaría de Se
guridad Pública Estatal. Fueron en total 72 nuevas unidades, ocho mil 826 uniformes,
190 equipos de protección, 240 cascos, 240 chalecos balísticos, así como 92 equipos de
radiocomunicación, además de 40 computadoras para la Universidad Policial del Estado.
Todo el equipo, nos dicen, en el que se hizo una inversión de 215 millones de pesos, desde
ayer se emplea en acciones de proximidad y vigilancia en todas las regiones de la entidad.
Por cierto que durante el acto en el que se entregaron los insumos a la corporación, Salgado
señaló que la convicción y el compromiso de su administración están con la construcción
de paz para el bienestar. Ahí el dato.

Sandra Cuevas y el arte popular
Quien de plano trae pleito casado con el arte popular es la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas. Resulta que la funcionaría ordenó destruir tres murales que habían sido
pintados en unidades habitacionales del barrio de Tepito, con la intención de mandar a
elaborar otros a su gusto. Una de las obras, según lo denunció ayer la diputada del PRI
Silvia Sánchez Barrios, estaba dedicada a la reina del albur, Lourdes Ruiz, una señora
muy querida en el llamado barrio bravo. La alcaldesa ya enfrentaba una demanda por la
destrucción de otro mural, el que estaba en el Mercado Juárez, una obra que estaba protegi
da por derechos de autor. Y ahora pesa sobre ella el reclamo de la legisladora priista, quien
llevó el tema al Congreso local. Hay quien se pregunta si en serio no hay otros asuntos que
atender en la Cuauhtémoc como para gastar el tiempo y la energía en destruir" expresiones
de la cultura popular. En fin.

Ni consejero moren sta
Con la novedad de que Andrés Manuel López Obrador refrendó al líder nacional de Mo
rena, Mario Delgado, que una vez concluida su gestión como Presidente de la República
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se retirará de la vida política y no ocupará ningún cargo dentro del movimiento que fundó.
La aclaración se dio en una plática que ambos tuvieron estos días, en la cual Delgado Carri
llo tuvo, según dijo, la "cortesía" de invitar al mandatario al Congreso Nacional morenista.
También le comentó que muchos militantes querían que el Ejecutivo ocupara un cargo
como consejero especial. Sin embargo, la negativa fue contundente e incluso le dijo que no
acudirá al autódromo Hermanos Rodríguez, donde se realizarán los trabajos. Nos hacen
ver que ahora habrá que ver si los grupos y facciones que conforman ese partido, aprove
chando la ausencia del mandata rio, no empiezan a darse con todo.

Lábaro ¿guinda?
Resulta que en el gobierno de Nayarit, a cargo del morenista Miguel Ángel Navarro, se les
ocurrió mandar a hacer banderas de México sin los colores patrios, pero sí con los colores
de Morena y el escudo nacional. Así como lo lee. El verde, elblanco y el rojo fueron sustitui
dos por guinda y blanco, lo que fue denunciado en redes sociales por decenas de usuarios,
quienes pidieron a la Secretaría de Gobernación investigar el caso y aplicar la sanción que
corresponda. Algunos ciudadanos y políticos vieron con preocupación que el lábaro patrio
se use como estandarte político o como propaganda política. El caso, nos comentan, obligó
a Navarro a publicar el siguiente mensaje en las benditas redes: "Solicito respetuosamente
me acepten una disculpa pública, a nombre del Gobierno del Estado, y el mío propio, por
haberse trastocado los colores de nuestra enseña nacional". Uf.
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ACORDES INTERNACIONALES

EL HERMANO INCÓMODO

POR VALERIA LOPEZ VELA

El cortejo fúnebre de la reina Isabel
se vio empañado por los gri tos en

contra del príncipe Andrés, quien fue
interpelado por las acusaciones de
agresión sexual que pesan en su con
tra. Las mujeres le recordaron que la
misma reina lo despojó de sus roles
oficiales por su cercanía con Jeffrey
Epstein. El príncipe Andrés fue priva
do de todo rol oficial, no puede usar el
título de Alteza Real y le fue removido
el título de Duque de York.

Sobre la relación con el pedófilo, hay que recordar
que Epstein era un delincuente que evadió a la justicia
a billetazos, pues era un violador de menores. Su en
canto social consistía en organizar encuentros sexua
les para hombres ricos, en los que los delitos sexuales
se ofrecían con champagne y postre; la ley llama a este
tipo de eventos: tráfico sexual de menores.

Hubo acusaciones de 16 mujeres quienes aseguran
haber sido víctimas de Epstein y de sus amigos; entre
los nombres más sonados está el del príncipe Andrés,
quien en una entrevista intentó explicar su relación
con el delincuente; por lo visto, ni su familia ni la so
ciedad inglesa creyeron sus explicaciones.

Por si fuera poco, Jeffrey Epstein se suicidó el 11 de
agosto de 2019 y las causas de su muerte siguen cau
sando dudas. Se ha especulado mucho sobre quién se

benefició con la muerte de Jeffrey Epstein. Hay varios
nombres de personas con posibilidades dinero e in
fluencia que podrían haberlo ordenado; el nombre
del príncipe Andrés es uno de ellos.

Hasta este momento, el FBI ha sostenido que
Epstein se quitó la vida con las sábanas de su celda.
Esto es verosímil, pero improbable por las condicio
nes de seguridad de la prisión y porque, de acuerdo
con el protocolo de seguridad, no podía haberse que
dado sin supervisión.

Sobre las acusaciones específicas sobre tráfico
sexual, apenas en marzo de este año, los abogados
de Andrés lograron un acuerdo extrajudicial para ce
rrar un proceso civil, mediante un acuerdo financiero
con la organización de Virginia Giuffre la mujer que
lo acusó destinado a ayudar a otras víctimas, como
ella. Y aunque se haya salvado de la cárcel, la realidad
es que la mirada pública lo ha condenado definitiva
mente; todo parece indicar que el hermano incómodo
tendrá que ausentarse de la vida pública para mitigar
los pesares y los desafíos del rey.

Por su parte, el reinado de Carlos III inicia con la
tristeza por la pérdida de su madre; con el rechazo
hacia su hermano, con las secuelas económicas de la
pandemia, con la incertidumbre alrededor del Brexit,
con la guerra en Ucrania y mucho más.

Carlos III necesitará fortalecer la estatura moral de

la monarquía para, desde ella, sortear los retos políti
cos internos y mantener el liderazgo internacional que
también heredó de su madre quien, a pesar de tantos
retos, llevó a la monarquía hasta el siglo XXI con sol
vencia, discreción y elegancia. Y para lograrlo, tendrá
que echar de menos a su hermano.
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¿DESAPARECEMOS A PICASSO?

POR BIBIANA BELSASSO

Pablo Picasso, uno de los

artistas más influyentes y
padre del cubismo, murió hace
poco más de 50 años. Picasso
siempre fue polémico y ahora
se busca juzgarlo conforme a
nuestros tiempos. Se asegura
que no tuvo buen trato con mu
chas de las mujeres que lo ro
dearon, pero ahí está la disyun
tiva, ¿se borra de la historia su
obra artística por su trato misó
gino contra las mujeres?

Grupos radicales buscan desaparecer su lega
do, que sus pinturas no sean expuestas antepo
niendo las acciones personales del pintor. No está
bien el trato que ejerció Picasso contra varias mu
jeres, pero como aseguran expertos, estamos ha
blando de tiempos distintos en la historia. Picasso
nació hace 140 años. Este hombre vio dos güeñas
mundiales, así como la Guerra Civil española, in
cluso el horror de la guena lo plasmó en lo que se
considera la mayor de sus obras: Guernica.

En su vida personal, Picasso era muy difícil. Un
hombre que, aseguran, ejerció violencia de género,
principalmente contra quienes fueron sus parejas.
La cómica australiana Hannah Gadsby dice: "el
pintor era un genio pasional, viril, atormentado, y
ahí no hay espacio para nada más". Pero en lo pro
fesional, fue un artista único.

Apenas en junio pasado, un colectivo de artis
tas y activistas irrumpió en el Museo Pablo Picas
so, de Barcelona, buscaban reivindicar la figura de
Dora Maar, gran artista plástica y fotógrafa, quien
fue pareja de Picasso. Tras separarse de éste por
haber sufrido violencia, su vida como artista prác
ticamente desapareció.

Hoy, se busca castigar a Pablo Picasso por su
comportamiento como hombre y no por su obra.
El juicio social que se pretende dar a Picasso se
da en medio de los eventos que realizan España
y Francia, por los 50 años de su partida, con más
de 40 exposiciones, conferencias y otros eventos
en museos de Madrid, París, Bar celona, Málaga y
otras ciudades de Europa y Estados Unidos en los
próximos 12 meses.

Autoridades españolas indican que se va a
poner sobre la mesa el debate en tomo a la vida
de "excesos" del autor, haciendo hincapié en que
hay facetas de su vida que, a la luz de hoy, pueden
ser contestadas.

Esta situación ha sido criticada por el ministro
de cultura de España, Miquel Iceta, quien indicó
que "estamos ante una consecuencia más del auge
del neopuritanismo identitario, que ha generado
la llamada cultura de la cancelación. Porque es in
negable que Pablo Picasso, como tantos otros artis
tas o escritores, tuvo una biografía que en muchos
aspectos soporta mal el juicio ético conforme a la

sensibilidad de hoy .
Pero, Iceta lo aclara: "no se celebra la vida de

Picasso, sino su obra, y no separar la una de la otra
cuando hablamos de artistas, que llevan décadas
muertos, es un absurdo ejercicio de corrección
política que nos convierte en dogmáticos censo
res retrospectivos".

En tanto, la ministra de Cultura de Francia,
Rima Abdul Malak, aclara que "la obra de Pica
sso habla de política, democracia, compromiso
y lucha contra el franquismo, hasta de valores
europeos". Para ella, es necesario "abrirse a todos
los campos de la obra y no taparla con una lectura
solamente focalizada en unos aspectos".

Las autoridades buscan que la Celebración
Picasso 19732023 sea un momento de explorar,
cuestionar y compartir con una nueva generación
nacida en el siglo XXI, y permitirles descubrir y
comprender al artista.

La celebración del año Picasso en este 2023,
abre la interrogante de hasta qué punto deben
abordarse las críticas hacia un personaje que dejó

un enorme legado, pero también un enorme dolor
en la vida de varias mujeres.

El feminismo debe ser comprendido desde su
tiempo y no revisando el pasado; hoy, las mujeres
han dado un paso adelante para evitar que sean
maltratadas y eso se aplaude.

No es la primera vez que se ha buscado utilizar
la política de la cancelación para personajes que
no han vivido en nuestra época, sin analizar el
contexto en el que vivieron.

Por ejemplo, en Nueva York, se buscó quitar

varios monumentos de Thomas Jefferson, quien
redactó la constitución de Estados Unidos y fue
dos veces presidente de ese país. Jefferson es con
siderado de los padres fundadores de esa nación.

Se ha buscado borrar a Jefferson de la historia

porque tenía esclavos, pero en esa época, todas
las colonias inglesas tenían esclavos. Incluso, Je
fferson tuvo hijos con una mujer esclava.

Otro contemporáneo de Jefferson fue Geor
ge Washington, el primer presidente de Estados
Unidos. También tenía esclavos. Terrible, pero era
la época, y es difícil juzgar con los ojos de hoy, lo
que ocunía en ese entonces. ¿Se le va a cambiar
el nombre a la capital de Estados Unidos por una
política de cancelación?

Hay academias que quieren dejar de enseñar a
Beethoven y a Wagner porque los ven racistas. Por
ejemplo, el caso de Wagner, dicen que inspiró al
nazismo, como si tuviera la culpa de lo que suce
dió años después.

Desde hace dos siglos, las composiciones de
Beethoven han sido reconocidas a nivel mundial

como de las más bellas que tiene la humanidad.
Canciones como "El Himno a la Alegría", la tí

pica que tu maestro de música de la secundaria te
enseñó a tocar en la flauta, y "Para Elisa", se han
convertido en éxitos clásicos.

En México hemos quitado la estatua de Colón
y escondido los restos de Hernán Cortés. Si llega a
prosperar esta política de cancelación, las nuevas
generaciones no conocerán la historia. Hay que
diferenciar la obra y trabajo de estos señores de su
comportamiento.
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POLÍTICA DE LA CANCELACIÓN

UN TRABAJADOR pasa frente a la Guernica, en la instalación por los 50 años de la muerte
del artista en el Museo Reina Sofía, de Madrid, el 12 de septiembre pasado.
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ENTRECOLEGAS

ISABEL II: FIN DE UNA
ÉPOCA DE ESPLENDOR
POR HORACIO VIVES SEGL

El jueves 8 de septiembre de 2022,
quedó marcado como el fin de una

época histórica, que a varias genera
ciones les tocó presenciar.
Terminó el reinado de Isabel II, el más largo del Reino
Unido y el segundo más largo registrado por la Historia 
sólo superado por el de Luis XIV de Francia. Hace apenas
unas semanas, ya con sus 96 años de edad, había encabe
zado personalmente algunos de los eventos conmemora
tivos con motivo de su Jubileo de Platino: 70 años como

monarca, a los que hay que sumar 214 días que le siguieron.
Dentro de su extraordinaria vida, hay una vastedad de

logros que merecen ser recuperados. El más importante, la
pacífica (en general) y exitosa conversión del otrora más
poderoso imperio del mundo, en una potencia que no sin
dificultades logró mantener su influencia geopolítica y
cultural, tras el proceso de descolonización, del que nacie
ron un gran número de estados independientes, la mayoría
de los cuales mantienen vínculos con Buckingham a través
de la Mancomunidad de Naciones o Commonwealth.

Si algo se puede afirmar de Isabel II, es que fue una jefa
de Estado confiable y predecible, que no sucumbió ante
modas o presiones. Ahora bien, la combinación de orto
doxia y cierta flexibilidad ante los cambios globales par
ticularmente la relación de la Corona con la sociedad y los
medios de comunicación, permitió una importante reva
lorización de la monarquía parlamentaria más tradicional
e influyente del mundo.

Algunos de sus viajes y encuentros con líderes mundia
les, dejaron una honda impronta y permitieron medir su
estatura política y moral. Con inigualable habilidad, supo

construir sobre heridas que requerían sanar, tomando el
tiempo preciso para lograrlo. Ahí están las históricas cum
bres con el emperador Hirohito y los cancilleres alemanes;
el viaje a Sudáfrica post apartheid y, por supuesto, el primer
viaje realizado en un siglo por un monarca inglés a Irlanda,
en 2011, tras la sangrienta y dramática experiencia de tres
décadas de conflicto.

Con la muerte de Isabel II, naturalmente se presentan
dudas fundadas sobre si su sucesor, Carlos III, tendrá el ta
lento de su madre para resolver adecuadamente las pulsio
nes republicanas y/o separatistas, entre algunas de las 14
naciones independientes que conservan al monarca inglés
como jefe de Estado. Hace unos cuantos meses, Barbados
rompió ese vínculo histórico de 4 siglos con Londres, y
se convirtió en la república más joven del mundo. Otros
países del Caribe lo discuten. Ciertamente, no tendrían el
mismo impacto que si ocurriera con Australia o Canadá.
Pero, ¿quién querría abrir la caja de Pandora y provocar
conflictos internos imprevisibles, sólo por liberarse de la
presencia esencialmente simbólica de Buckingham?
Parecería ingenuo o poco probable, al menos en el coito
plazo. Más delicado sería que el cisma viniera dentro del
propio Reino Unido, y que Escocia planteara un nuevo re
feréndum independentista, o que la ciudadanía de Irlanda
del Norte, votara por su reunificación con la República, que
ocupa el resto de la isla.

Finalmente, no deja de ser impactante lo que hemos
visto y seguiremos viendo, en lo que toca al estricto y mi
lenario proceso protocolario de sucesión en la monarquía
británica, tanto por el componente de la jefatura del Estado
como por ser la cabeza religiosa de la Iglesia Anglicana.

Es así que el mundo despide y rinde homenaj e a la que,
sin duda, fue la mujer más poderosa del siglo XX.
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PULSO POLITICO

¿QUIENES "APARTAN" AL
EJÉRCITO DEL PUEBLO?
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

M ientras en las cámaras de Dipu
tados y Senadores discuten y

aprueban que el Ejército prolongue
su permanencia en tareas de seguri
dad pública hasta 2028, el secretario
de la Defensa Nacional, Luis Cresen
cio Sandoval, pidió discernir "quié
nes, por sus intereses y ambiciones
personales, con comentarios tenden
ciosos", pretenden apartar a las Fuer
zas Armadas de la confianza y respe
to que les tienen los mexicanos, al
alertar que la desunión sólo allana el
camino a amenazas extranjeras que
pueden afectar la soberanía.
Al mismo tiempo, la Guardia Nacional, que comanda el
general Luis Rodríguez Bucio, difundió una serie de "re
comendaciones" para el uso de redes sociales, y señaló
que "es importante cuidar la información que se compar
ta", para no vulnerar la seguridad de otras personas, cuyas
acciones puedan tener consecuencias en la vida real, lo
que provocó inmediatas y airadas reacciones de usuarios
con preguntas de que si se trata de amenazas a la libertad
de expresión, acallar la verdad y voces ciudadanas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tanto la disidencia magisterial agrupada en la CNTE,
como los padres y familiares de los 43 normalistas de
Ayotzinapa, volvieron a hacer sentir su malestar ayer: la
primera, al obstruir, con reclamos, el paso del vehículo
en que el Presidente López Obrador se retiraba después
de presidir la ceremonia de homenaje a los Niños Héroes,
y los segundos, al vandalizar y lanzar un camión contra
la puerta principal de la 35 Zona Militar en Chilpancingo.
Algunos profesores disidentes, de los varios que se
concentraron a la salida del llamado Altar de la Patria,
al pie del Castillo de Chapultepec, que agitaban pape
les con demandas laborales y mejoría salarial, lograron
entregarlas a los ayudantes del mandatario, que bajó el
cristal del auto para saludarlos y tomarse algunas fotos.
Todo parece indicar que la coalición Va por México
no irá a ningún lado, si los priistas no son capaces de
encontrar la forma de destituir a su dirigente nacional,
Alejandro Moreno, a quien ahora vuelven a llamar Amli
to, por la iniciativa presentada por el tricolor, para que el
Ejército siga en las calles hasta 2029.
Ni Secretaría de Turismo, ni Fonatur: el aún goberna
dor panista de Quintana Roo, Carlos Joaquín González,
quien el domingo 25 de este mes concluirá su manda
to, se irá a la embajada de México en Canadá, para cuyo
cargo será propuesto, anunció el Presidente López Obra
dor en su mañanera.

Pareció, o fue claro mensaje del gobernador priis
ta del Estado de México, Alfredo Del Mazo, sobre quién
será su relevo, al asegurar que es el tiempo de las mu
jeres: a una de ellas, Alejandra Del Moral, secretaria de
Desarrollo Social, se le ubica como favorita, seguida de
Ana Lilia Herrera, con amplia trayectoria partidista.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

ELSÍNDROME DE
LA REFUNDACIÓN
POR RAFAEL ROJAS

Desde un punto de vista insti
tucional, la historia política y

jurídica de América Latina y el Ca
ribe, en las últimas cuatro décadas,
ha sido de las más continuas que
registra la experiencia moderna de
la región. En la mayoría de los paí
ses ha predominado un régimen
pluripartidista, representativo, con
división y alternancia en el poder.
La calidad de esas democracias ha sido generalmente
baja, pero en muy pocos países se ha visto abando
nada por modalidades autoritarias. Cuando eso ha
sucedido, como en Venezuela o Nicaragua, el giro
autoritario ha debido salirse del cauce democrático

establecido en sus respectivas constituciones: la ni
caragüense de 1987 y la venezolana de 1999.

El malestar que produce esa continuidad demo
crática se libera, con frecuencia, a través de conatos
de refundación política, que no remueven realmente
las bases jurídicas e institucionales del orden estable
cido. En la primera década del siglo XXI, eso fue lo
que sucedió con las autodenominadas "revoluciones"
bolivariana en Venezuela, ciudadana en Ecuador y
plurinacional en Bolivia.

La más genuina y profunda de aquellas trans
formaciones, la boliviana, fue, curiosamente, la que
menos recurrió al tópico de la "revolución". Sin em
bargo, el tránsito al Estado plurinacional en ese país

andino tampoco removió, del todo, las bases libera
les, republicanas y democráticas, que heredaron el
gobierno del MAS y Evo Morales en 2006.

A falta de rupturas severas, los gobiernos latinoa
mericanos y caribeños recurren al discurso de la re
fundación. Todos los proyectos bolivarianos, inclui
do el cubano, apelan a la idea de la refundación. Son
famosas las expresiones de Fidel Castro al estilo de
"ahora sí vamos a construir el socialismo", variante
retórica que, en los últimos años, ha reaparecido en
boca de Raúl Castro o Miguel DíazCanel.

Pero el síndrome de la refundación no sólo emer

ge en gobiernos de izquierda. Líderes como Jair Bol
sonaro en Brasil o Nayib Bulcele en El Salvador han
hablado de refundar sus respectivas repúblicas. El
primero aprovechó el reciente bicentenario de la in
dependencia brasileña para llamar al renacimiento de
la nación, poniendo fin a la "corrupción" inherente a
los gobiernos del PT. El segundo imagina su gobier
no como un despertar, que deja atrás la violencia y el
caos en el país centroamericano.

A veces el proyecto de refundación se atora, como
acaba de suceder en Chile, donde el presidente Ga
briel Boric utilizó, textualmente, el mismo término.
Buena parte de la oposición al nuevo texto constitu
cional se movilizó contra la lógica refundacional de la
coalición gobernante, a pesar de que el propio Boric
insistió en que no había mayor diferencia entre refun
dar y reformar.

Otras veces, como en México, el saldo de la refun
dación no pasa la prueba del tiempo. No basta con
declararla cada mañana: es preciso que el cambio de
régimen se produzca y se verifique en las leyes e ins
tituciones del nuevo Estado.

rafael. rojas@razon.com. mx
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QUEBRADERO

UNA RELACIÓN IMPROBABLE
JAVIER

SOLÓRZANO
ZINSER

A algunos gobiernos les incomodan los orga
nismos internacionales y nacionales. No les

gusta que se les diga cómo ven las cosas, consi
deran que están metiéndose en asuntos internos
que no son de su incumbencia.

Lo paradójico es que muchos gobernantes en sus tiempos
de oposición tenían a las ONG como un referente de su crítica
y discurso político.

Si bien diferentes organizaciones merecen la crítica, al final
va quedando claro cuáles deben ser atendidas y cuáles son
confiables. En muchas ocasiones se les desacredita porque son
observadoras y críticas de lo que pasa en los países, lo cual ter
mina por no gustarle a los gobiernos.

En los últimos años el Presidente ha buscado desacreditar a

diversas organizaciones sin reparar en la labor que hacen. Está
pasando por alto que en muchas ocasiones diversas ONG le
fueron útiles para el diagnóstico y la crítica no sólo a los gobier
nos que le antecedieron, también le fueron importantes para el
conocimiento de la dinámica cotidiana del país.

Pareciera que toda organización que no es empática con el
Presidente es merecedora de sus señalamientos. Esta percep
ción ha sido una constante que ha imposibilitado cualquier
tipo de relación que pudiera llevar a ensanchar los terrenos de
la gobernabilidad.

Las ONG surgieron como una respuesta democrática de la
sociedad en función de la necesidad de participación civil y
del seguimiento analítico de las actividades de los gobiernos.

Durante años hemos vivido bajo escenarios en donde la evalua
ción de los gobiernos la acaban haciendo los propios gobiernos
o los congresos con la mayoría de esos gobiernos.

Las ONG introdujeron nuevos mecanismos para el segui
miento del poder y en particular de los responsables de la go
bernabilidad. Entramos en terrenos en los cuales los gobiernos
tenían y tienen que responder por la transparencia, rendición
de cuentas, por la pluralidad y por muchos otros factores que a
lo largo de mucho tiempo quedaban al interior de los gobiernos,
los cuales se distinguían por la opacidad y la discrecionalidad.

Las ONG han venido siendo un elemento externo de crítica

y análisis. En la medida en que se entienda su función deberá
quedarle claro a los gobiernos que lo que se pretende es apun
tar hacia una mejor gobernabilidad a través de la difusión de la
investigación y el análisis.

El Presidente no ha querido sentarse con ONG que, sin duda,
tienen crédito y respeto. De antemano las ha desacreditado co
locándolas invariablemente como uno más de sus adversarios.

No hay duda que diferentes ONG transitan en terrenos cues
tionables; sin embargo, a estas alturas por más que se hayan
creado una buena cantidad de especulaciones y leyendas la
sociedad tiene claro cuáles de estas organizaciones merecen la
atención, credibilidad y respeto.

Un ejemplo que puede mostrar cuál ha sido la estrategia
del gobierno ante organizaciones sociales es la respuesta que
le han dado a las madres y padres de niños con cáncer. Se ha
optado por una interpretación política, particularmente desa
fortunada en la persona del afamado vocero, por encima de un
drama familiar y social.

Los gobiernos no pueden soslayar que las sociedades se
han venido transformando, han tomado conciencia a lo que
se suma que muchos de sus ciudadanos han entendido la im
portancia de una participación activa en el desarrollo de sus
entornos.

Desalentar la participación ciudadana atrofia la goberna
bilidad y termina por ser sinónimo de gobiernos cerrados que
asumen que el desarrollo de un país empieza y termina en ellos.

Lo que no se ha dado no se dará.
RESQUICIOS
El titular de la Defensa ya es parte de la ecuación política, ayer
dijo que "comentarios tendenciosos" buscan alejar a las FA de
los ciudadanos, habrá que conocer qué significa "comentarios
tendenciosos". Ayer también Morena propuso una reforma
para evitar las resoluciones de la Corte. La CNDH, en tanto, bajo
el síndrome de "a sus órdenes jefe"; esto es lo que se viene.

DESALENTAR

la participación
ciudadana atrofia

lagobernabilidad
y termina por ser
sinónimo de go
biernos cerrados

que asumen que
el desarrollo de

un país empieza y
termina en ellos
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[ ¿SERÁ?
Propone trazos nuevos
El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó a los
ambientalistas que se oponen a la construcción del Tren Maya
que cada vez que la vía se tope con un cenote o zona arqueoló
gica, simplemente se cambiará el trazo. Por supuesto que los
ingenieros a cargo del proyecto ven prácticamente imposible
cumplir con dicha promesa, no solo por los costos y dificulta
des que implica estar modificando los planos, sino porque los
especialistas estiman que tan solo se ha explorado el 10 por
ciento de las cavernas y ríos subterráneos de la Península de
Yucatán, por lo que cualquier ajuste podría afectar decenas de
ecosistemas que hasta el momento son desconocidos. ¿Será?

Cambios de opinión
La senadora Martha Márquez, ahora del PT, dij o que el Cuarto
Informe de Gobierno es esperanzadory que la Administra
ción federal ha mantenido una impresionante estabilidad
económica. Más de uno levantó la cej a al e scuchar a la senado
ra que en todas las sesiones pedía presupuesto para los niños
con cáncer y hasta tomaba la tribuna siendo senadora del
PAN. Dicen que las acusaciones de Morena de que la entonces
panista lucraba con los menores enfermos eran verdad ¿ Será?

Nueva alerta en San Lázaro
Nos cuentan que otra alerta se ha encendido en la Cámara de
Diputados, pero esta vez sanitaria. Hasta ayer no se tenía la con
firmación médica, pero aun asesor en labancada de Morenay
a su hija los reportaron con síntomas equivalentes a la viruela
símica. La información y la alarma corrió rápido en un chat in
terno de la bancaday están a la espera de tener más información
sobre este caso para tomarlas medidas preventivas pertinentes.
Lo peor, que hoy habrá sesión presencial en el Pleno, con casi
500diputadosy sus asesores en los pasillos del recinto. ¿Será?
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Caminos al2024
La única corcholata que acompañó ayer al presidente Andrés
Manuel López Obrador a la conmemoración de la Gesta
Heroica de los Niños Héroes, fue la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, a quien se le vio sonriente junto al tabasqueño. Su
competidor principal, el canciller Marcelo Ebrard se encon
traba en Jalisco de gira y preparándose para ir en nombre de
México al funeral de la reina Isabel n. Hay quienes comien
zan a evaluar qué pesará más rumbo al 2024, acompañar al
Presidente a eventos públicos locales o que hagan sus tareas en
el exterior. ¿Será?

Apuestan al olvido
Nos cuentan que a quienes se les ha visto en los pasillos de Pe
mex como si fueran empresarios serios, son a Juan Pablo Mar
tínez Iglesias y Guillermo Porter Matta, este último socio y
señalado como prestanombres del facturero Víctor Manuel
ÁlvarezPuga, quien es buscado por laFiscalía General. Llama
la atención que estos personajes pretendan acreditarse como
proveedores de Pemexcuando sus nombres, números de
cuenta, transferenciasyoperacionesdedesfalcoconstan en el
expediente de la FGR por liderar una red de lavado de dinero.
Dicen que en la 4T a todos se les perdona ¿Será?
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Victorias que son derrotas

Las recientes "victorias" del Presiden

te en materia de seguridad nacional:
integración de la GuardiaNacional a
la Secretaría de la Defensa Nacional,

prolongación de la presencia del Ejército en
las calles y la determinación de la Suprema
Corte de no eliminar la prisión preventiva
forzosa. ¿Son de verdad victorias? No. Es
una derrota del sistema político mexicano en
su conjunto: Gobierno federal, Congreso, go
bernadores, Fuerzas Armadas, Poder Judicial
y todos los partidos políticos. ¿Quién pierde
una vez más? México.

Las acciones mencionadas se corresponden

a un aumento significativo en los niveles de
inseguridad, incremento de la violencia de
las organizaciones criminales y un sistema
de procuración de justicia que es parte del
problemayno de la solución.
En su quinto año de Gobierno, el presidente

López Obrador se ve obligado a reconocer
que incumplirá sus principales promesas de
campaña que ha repetido en sus mañaneras
durante cuatro años.

Prometió hacer de México un país más
equitativo, AMLO considera que las dádivas
que reciben millones de mexicanos hoy son
un logro de su Gobierno. Está totalmente
equivocado, las personas necesitan su propio
desarrollo para no depender de ningún Go
bierno para su sustento. Pero esa sed infinita
de popularidad lo es todo para él.
AMLO recorrió el país durante 20 años an

tes de ser Presidente y, ahora, nos dice que se
equivocó en su diagnóstico de la seguridad
nacional. ¿Necesitó cuatro años como Pre
sidente para darse cuenta de este desastre?
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Repitió hasta la saciedad que sacaría al Ejér
cito de las calles y que la Guardia Nacional
asumiría esas funciones al mando de civiles.

Ahora somos en los hechos y sancionado
por el Congreso de mayoría morenista un
país militarizado, lo que además de ser un
grave retroceso democrático es claramente
contrario a la Constitución. Pero ya sabemos
lo que piensa AMLO de la ley.
La FGRy el Poder Judicial son un desastre,

de forma tal que, la aplicación de la Ley y la
defensa del Estado de derecho pasan por su
peor momento. El Presidente piensa que los
magistrados de la Suprema Corte propuestos
por él son sus lacayos y, al frente de la FGR,
tenemos a un hombre sin credibilidad. Ya

no hay duda de la relación exigida desde el
poder Ejecutivo hacia el Poder Judicial: sub
ordinación total.

La reacción del PRI ha sido incomprensible
y vergonzosa. ¿Cuándo aprenderán a no
defender lo indefendible? El impacto que la
irresponsabilidad deAlito tendrá en el futuro
de la AlianzaporMéxico es aúnimpredecible.
La promesa de AMLO de no endeudar al

país tampoco será cumplida, necesita un pre
supuesto que se ajuste al calendario electoral

y ante la caída de la recaudación fiscal por su
incapacidad de proponer una política eco
nómica razonable tendrá que recurrir a un
incremento de 30% de la deuda pública con
las consecuencias que esto tendrá en la vida
de los mexicanos: aumentos en las tasas de

interés, incremento en los precios y por tanto
mayor inflación y un previsible aumento del
desempleo.
¿Quiénes sufrirán de forma más impactan

te este último incumplimiento? Las familias
mexicanas más pobres. Pero la 4T exige sa
crificios para poder tener el dinero suficiente
paralas elecciones delEstado de México.
AMLO conservará su amada popularidad,

pero, ¿cómo defenderán estas acciones las
corcholatas presidenciales en las elecciones
de 2024? ¿Cómo afectará esto a Delfina en la
elección del Estado de México? ¿Podrán los
partidos de oposición recomponer su rela
cióny presentarse como opción de Gobierno?
Demasiadas dudas. Muy pocas respuestas.

Las opiniones e®ígs3da£p6rlSstQ'Olin¡St8s sOfii
independientes f: no reflejan necesariamente

t] jl® toffife vístase 24 HORAS.
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Oposición fake

El líder de Acción Nacional es com

parado ya, al interior de su partido,
con un vulgar gerente de una fran
quicia de comida rápida.

Sabe perfectamente que vende "porque
rías" pero sonríe frente a su público; intenta
engañar a todos, pero actúa muy mal.
Hace como si fuera nutritivo y sabroso lo

que expende. Es su trabajo. Pero nadie le cree

ya. Es "chatarra" su discurso.
Por ejemplo, veamos que dice el joven

que hace malabares con las papas fritas, el
refresco de cola y las hamburguesas "tapa
arterias":

1.Critica que el Gobierno federal gastará
un billón de pesos en 2023, por intereses de
la deuda. ¿Acaso no sabe que son préstamos
que solicitaron los gobiernos panistas y de
sus todavía aliados del PRI? Subieron las

tasas de interés, ¿entonces está proponiendo
que ya no pague la administración de AMLO
la deuda que le heredaron?
2.Va al primer Informe de Gobierno de

Mauricio Kuri, mientras en Querétaro (y en
el país todo) siguen esperando su definición
en torno al rompimiento con el PRI. El mismo
gobernador con mucha valentía ya lo había
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invitado a través de un video, subido a las
redes sociales, a seguir "solos", porque con el
"tricolor" de Alito Moreno sencillamente ya
no se puede convivir. Pero fue hasta donde se
redactó la Constitución de 1917 para vender
"alitas de pollo" y "donas glaseadas",
3.Café muy caro y muy malo ofrece don

Marko Cortés: ahora desayuna con Porfirio
Muñoz Ledo. Con su jugo de naranja y con
el humo de los cigarrillos del octogenario,
seguramente levantó las cej as y la mirada al
cielo de miles de panistas, que ya le ruegan
que deje de perder el tiempo.
4.Fue a Solidaridad, Quintana Roo,

para apoyar a su alcaldesa Lili Campos. La
dama rindió su primer Informe de Gobierno
municipal, pero el cercano a Ricardo Anaya
fue el gran ausente de la ceremonia oficial
en el congreso local con motivo del sexto
Informe en Chetumal, de su gobernador
Carlos Joaquín González. !Pero qué bueno
que no fue! Se hubiera infartado y habría

salido en moto de pizzero al ver la dantesca
escena: todos los legisladores de Morena
sacándose fotos con el gobernador saliente
y la gobernadora electa de Regeneración
Nacional, Mara Lezama, delbrazo del man
datario azul.

5.  Les vendieron a los panistas que Marko
Cortés ofrecía comida del Hunan o del Blos

som, pero en realidad son alimentos del Pan
da Express: no tiene con qué y no sabe por
dónde. Es inexperto, como los que limpian
con un solo trapo, las mesas en un fast food
llenas de catsupymayonesa.
Es una oposición fake. Como la comida

que venden algunas transnacionales es la
oferta de quien vocifera que puede derrotar
a López Obrador.

UfS£rptni|kfil©®SSSto9 ®r lüKolBtltWSJon
independiente® no reflejan necesariamente el

.piütto áél/¡staílé 24 HORAS.
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Marko Cortés, incapaz de sostener
más tiempo la alianza con el PRI

Eso de que el enemigo de tu
enemigo es tu amigo, que
dio paso a la impensable
alianza entre PAN, PRI

y PRD, parece que ya no aplicará
más.

Aunque el presidente del PRI, Ale
jandro Moreno Cárdenas confía
en que la alianza política se manten
drá, el presidente del PAN, Marko
Cortés, no puede contener más a los
gruposypersonajes del blanquiazul
que le exigen romper con el partido
al que combatieron por décadas.
El senador panista, Damián Ze

peda, recor dó que el PAN nació
precisamente par a luchar contra el
sistema político que impuso el PRI.
De ahí que, preguntó, ¿cómo fue

posible una alianza antinatur al con
el enemigo?
Pues sí la hubo y, al menos en ma

teria legislativa, impidió que se apro
bara el proyecto de reforma energé
tica que planteó el presidente López
Obrador.
En materia electoral, la asociación

entre panistas, priistasy perredistas,
evitó que, en el 2021, Morena obtu
viera la mayoría calificada en San
Lázaro.

Esta sociedad se volvió histórica

cuando evitar on que se apr obara
una reforma constitucional con la

cual el Gobierno pr etendía sustentar'
su proyecto de política energética.
La sociedad política entre los

tres partidos les permitió arreba
tar a Morena algunas alcaldías en la
CDMX, descalabro del que todavía
no se recuper a la dirigencia del par
tido guinda en la capital.
También ganaron la gubernatura

deDurango.
Pero los panistas consideran que

el costo de oportunidad que han pa
gado ha sido mayor a los di videndos.
Ahora piden replantear y corregir

"el camino".

Y todos entendemos que por "el
camino", los panistas se refieren a la
alianz a con el PRI y con el PRD.
Cortés mismo declaró ayer, en

una reunión con asociaciones de

la sociedad civil, que "se abre la
oportunidad de corregir y replan
tear", evidentemente, la alianza
opositora.
Pese al optimismo de Alejandro

Moreno, parece que Marko Cortés
no podr á contener por más tiempo a
sus huestes que le r eclaman dar por

concluida la sociedad con el tr icolor,
a pesar de que ello implique pelear
en desventaja en contra de Morena.
A ver.

Creemos que fue el desconocimien
to y no la abyección  ¿o sí? , lo que
motivó que la diputada marinista
Reyna Celeste Ascencio Ortega
presentara una iniciativa con la cual
se pr etende restringir las facultades
de interpretación y contr ol constitu
cional de la Supr ema Corte de Justi
cia de la Nación.

La diputada en cuestión presen
tó una iniciativa con la que se busca
reformar la Ley Reglamentaria del
Artículo 105 Constitucional, para
que la Corte esté impedida para "in
validar normas constitucionales o

realizar interpretaciones que res
trinjansu validez, así como invalidar
leyes con motivo de lo anterior".
Es decir, que la Corte estaría im

pedida para resolver controversias
constitucionales y para inter pretar
las leyes que apruebe el Legislativo.
La diputada se vio lenta, pues si

andaba en esas, ¿qué le costaba pe
dir de una vez la desaparición de la
Corte?
Se hubiera ahorrado los costales

de críticas que le llovieron en las re
des sociales por su desconocimiento
del deber ser del Poder Judicial.

Es lo que hay.

Las;CBÍ13tell6| ext3t®SÉSSÍJf I ¡S
columnístasson ¡ndepend¡entésy no reflejan
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El juego que todos jugamos se llama 'sólo juego yo'

Ha sido el sueño de todos los gober
nadores salientes.

Lo publicamos en 2021 con
nombres, datos y señas de los seis a

punto de dejar el poder bajo las siglas políticas
tradicionales: todos querían ir al gabinete.
Muchos aspirantes y pocos cooptados:
Quirino Ordaz cambió Sinaloa por la emba

jada de México en España y la intrascendente
expulsión del PRI de Alejandro Moreno, Alito.
Menos suerte en posición pero no en geogra

fía tuvo Claudia Pavlovich, trocadora de So
nora por el consulado en Barcelona y también
despachada del PRI.
A peor lugar fue enviado el también priis

ta Carlos Aysa González, a quien Alito en

comendó Campeche pero luego lo entregó
a Layda Sansores.
Con un agravante: el hijo diputado del ex

mandatario decidió abandonar el bloque de
contención del PRI, PAN, PRD y MC en la Cá
mara de Diputados.
Cuando su padre fue premiado, Carlos Mi

guel Aysa Damas abandonó la bancada priista
de Rubén Moreira y se fue a Morena con su
voto a favor de la reforma eléctrica.
Doble traición y un solo cargo en República

Dominicana.

JAIME BONILLA

El juego de tentaciones también incluye a pro
pios.
El único exgobernador morenista, el bajaca

liforniano Jaime Bonilla Valdez, fue placeado
durante sus seis informes de despedida por Ló
pez Obrador.
Amigo suyo desde hace muchos años y fi

nanciero permanente de Morena, el ahora
senador recibió múltiples ofertas y él soñó con
ir al gabinete.
Nada.

Al final no hubo ni Conagua ni SCT ni Pe
mex ni lo último especulado, la subsecretaría
de Gobierno en Gobernación, como segundo
de Adán Augusto López.
Tenemos que vernos. Luego te busco le

dijo López a Bonilla el lunes en su visita al
Senado para dialogar con la bancada oficial.
Lejos de cargos, Bonilla inclusive estuvo a

punto de perder su escaño, pero lo recuperó de
último momento cuando el Tribunal Electoral

de Reyes Rodríguez Mondragón corrigió a
una Sala Regional.

LOS PENDIENTES

Ahora el turno es para otros.
En lo inmediato un panistaperredista y un

priista, Carlos Joaquín González y Ornar Fa
yad, ambos elogiados por el Ejecutivo federal y
también invitados.

El quintanarroense, lo confirmó ayer Palacio
Nacional, irá a Canadá, sin duda la segunda po
sición diplomática después de Estados Unidos.
¿Porqué?
Algunos datos:
Canadá es el segundo socio comercial de
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México, integrante del TMEC, seguro partici
pante de la cumbre de ministros en gestación y
segundo enflujo turístico al Caribe Mexicano.
Para Joaquín González no será empezar de

la nada, pues en su gestión gubernativa gestio
nó ocho vuelos directos canadienses a Cancún,
Cozumely Chetumal.
El caribeño no necesitó esperar el final de su

mandato, lo cual no sucede con el hidalguense
Ornar Fayad y quien tal vez no tenga una posi
ción relevante.

Como Carlos Joaquín, en algún momento
esperó ser invitado a la Subsecretaría de In
fraestructura de la SCT, como se anuncia en
su página.
En lugar de suceder a Jorge Ñuño Lara, nue

vo titular de la dependencia, en el Gobierno se
especula su posible envío a un consulado, la
ruta ya andada por Claudia Pavlovich.
Quien no espera cargo alguno en el Gobierno

federal, según confesión propia y a pesar de su
cercanía con López Obrador, es el oaxaque
ño Alej andró Murat.
El juego sólo lo juega el Presidente.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el DUlttWvm» 24 HORAS.

Fecha: 14/09/2022

Página: 3

Area cm2: 243

2 / 2

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 34,785

Página 100 de 196



¿Leonel Cota sigue los pasos de Ignacio Ovalle?

A pesar del escándalo por un presunto
desfalco a las finanzas públicas de
hasta 9 mil millones de pesos que
derivó ya en cáteos, órdenes de

aprehensión, citatorios ante la autoridad y
un despliegue interdisciplinario de las institu
ciones del Estado, en Seguridad Alimentaria
Mexicana no aprendieron la lección e hicieron
una asignación directa que llama la atención.
Apenas pasaron cinco meses con un nuevo

director y en Segalmex se animaron a hacer
una compra de adjudicación directa por un
monto superior al arriba señalado; lo ante
rior a un solo proveedor que, según su acta

constitutiva, es una pequeña empresa cuyos
accionistas fueron además beneficiarios del

supuesto saqueo a la Hacienda del municipio
de Zitácuaro, Michoacán, por allá de 2001.
Se trata de la razón social JABONERA LA

ESPUMA, SA DE CV, a la que la dependencia
que encabezó Ignacio Ovalle, ahora bajo el
mando de Leonel Cota Montaño, le compró,
sin concurso, análisis de mercado o licitación
de por medio, 10 mil millones de pesos en
blanqueadores, como parte del Programa
de Abasto Rural para las 25 mil tiendas Di
consa; esto según se confirma en el Contrato
2831781 firmado el 8 de agosto del presente.
Hasta el año pasado, JABONERA LA ESPU

MA no había conseguido contratos en la admi
nistración pública que rebasaran los 4 millones
de pesos; de hecho, el convenio de mayor valor
que tenía la empresa se lo dio Diconsa, también
en adjudicación directa, en febrero de 2008,
cuando según el expediente OCDSOUD2Q6
GAN0705/08 le vendió 3.8 millones de pesos
en' 'Perfumería yaitículosde limpiez a''.
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De acuerdo con el acta constitutiva 4101, la
citada compañía fue creada precisamente en
Zitácuaro por Manuel Ambriz Domínguez,
Angelina Domínguez Arizmendi, María de
los Ángeles Ambriz Domínguez, María del
Carmen Domínguez Arizmendi y Elvira Do
mínguez Arizmendi, con el objeto social de
"producción de jabón comente".
Todos ellos pertenecen a una familia de

abolengo que ha acompañado por años las
administraciones del mencionado municipio,
incluso señalados como parte de la red de
empresas familiares que, según la revisión de
la Auditoría Superior de Michoacán, fueron
destinatarias de 32 millones de pesos en la
administración del edil piiista Armando Ruiz
Santana, predecesor en el encargo de otro
cercano a estos empresarios, Silvano Aureoles
Conejo.
Según las irregularidades detectadas en

ese entonces, con recursos del municipio el
entonces presidente municipal de Zitácuaro
favoreció negocios propios y de su esposa,

Mar ía de Lourdes Ambriz Domínguez. A de
talle, en aquella administración se compra
ron materiales de construcción, despensas,
papelería, combustible y neumáticos a seis
compañías propiedad de la también titular
del DIF y sus familiares, de apellidos Ambriz
Domínguez y Domínguez Arizmendi.
No extraña pues que con la llegada a Se

galmex de un exgobernador priista y luego
perredista, como Leonel Cota, se haya auto
rizado contratar a una pequeña empresa que
se antoja muy conocida entre sus cercanos;
lo que sí asombra es que haya tenido el valor
de adjudicarle en un solo contrato una suma
mayor a la que se le obseivó a Ignacio Ovalle
en cuatro años al frente del organismo.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
EL CASTIGO DEL PUEBLO

Dicen que más que las autoridades, lo que en
verdad le preocupa al expresidente Enrique
Peña Nieto, y por eso no viene a México, es la
reacción de la gente.

LaSópifilones eícpJfSSSáspoflas cQltlSñíátas son
¡ndependlentesy no reflejan necesariamente

gJííurtte daésftfi 24 HORAS.
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EL NUEVO CARGO DE M ARIEL A

SALDÍVAR Y PREPARANDO
EL PRESUPUESTO
La exdiputada local de las
bancadas de Morena y de
Movimiento Ciudadano,
Mariela Saldívar, se integró a
la administración estatal como

titular de la Comisión de Mejora
Regulaforia, una entidad
desconcentrada sectorizada de

la Secretaría de Economía del

Gobierno de Nuevo León, la cual
encabeza Iván Rivas.

De alguna manera se puede dar
el "regreso" de Mariela Saldívar
a las filas emecistas o, al menos, se
puede considerar que puede dejar
las diferencias de lado, tras haber
salido no de muy buena manera
del grupo parlamentario emecista.

Sin duda, es un golpe político
de Iván Rivas en contra el alcalde

de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio Riojas, quien tuvo un
serio conflicto con Saldívar en la

bancada de MC, motivo por el cual
la entonces legisladora decidió
cambiarse a las filas del partido
guinda.

Hay que recordar que, en su
momento, Mariela Saldívar fue
una de las principales criticas de
la gestión de Jaime Rodríguez
Calderón cuando fue gobernador
y no quitó el dedo del renglón
para señalar los posibles actos
de corrupción. Ahora, aunque
no tiene la misma tribuna, se ha
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caracterizado por mantener la
crítica a la actual administración, a
la cual ahora está llegando.

PREPARANDO EL PRESUPUES

TO EN SEGURIDAD

El secretario de Seguridad
Pública estatal, Gerardo Palacios
Pámanes, ya está pensando en el
próximo presupuesto, el cual ya
se está gestionando. Y, de entrada,
pretende adquirir armamento de
más calibre para los elementos de
Fuerza Civil, esto para combatir la
inseguridad en la zona rural.

Pero aquí no queda todo,
pues según el mando policial, se
requiere un nuevo helicóptero
para realizar las labores de
patrullaje, a pesar de que la
corporación ya cuenta con uno y
otro, dice, está en mantenimiento.

De tal forma que de aprobarse
esta solicitud, la secretaría contaría
con tres helicópteros para poder
bajar los índices de inseguridad.

Será importante, nos dicen,
desde el presupuesto, construir
una estrategia para que realmente
los cuerpos de seguridad puedan
reducir los índices delictivos, pues
a pesar de que se tienen refuerzos
militares para apoyar las labores de
vigilancia, realmente no ha habido
un impacto en la entidad.
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Marieta Saldívar sefli titular tí® ta Comisión de Mejora Regulaforia.

Fecha: 14/09/2022

Página: 21

Area cm2: 283

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 53,625

Página 104 de 196



Que no quede en papel
Con la inclusión de último mi

nuto de una reserva al dictamen

que amplía la permanencia
de las Fuerzas Armadas en

tareas de seguridad hasta 2029,
finalmente la controvertida

iniciativa de la diputada Yo
landa de la Torre se aprobó en

Comisiones; pero un tema que
no dejó de llamar la atención fue
la propuesta de que se rindan
informes periódicos sobre los
avances en el fortalecimiento'
de las corporaciones policiacas
a nivel local. Esto de ninguna
manera suena mal, el problema
es que este mecanismo de eva

luación ya se había propuesto
desde la creación de la Guardia

Nacional, y realmente no se ha
llevado a la práctica ni tampóóo
ha funcionado para preparar a
los cuerpos policiacos estatales.
Habrá que ver si ahora sí va la
buena y se llevan estas propues
tas del papel a la práctica.

Empieza el cabildeo
Y mientras el dictamen que
pasó ayer en comisiones de San
Lázaro se espera que se apruebe
hoy en el pleno, en el Senado
de la República ya comenzó el
cabildeo para lograr los votos
necesarios, tal y como lo adelantó

el coordinador de la bancada de

Morena, Ricardo Monreal Este
anuncio, por cierto, ha desperta
do algunas sospechas, y es que
pese al rechazo a la iniciativa
que ya han manifestado algunos
senadores priistas, como Miguel
Osorio Chong, Claudia Ruiz
Massieu o Eruviél Ávila, no
se descarta que algunos otros
integrantes de la bancada tricolor
puedan votar de forma dife
renciada y avalar la propuesta.
Atentos.

Preparativos en Durango
En Durango todo está práctica
mente listo para que el gober

nador electo, Esteban Villegas,
asuma el poder mañana, un
evento al que seguramente acu
dirán representantes de primer
nivel de los partidos políticos
que lo postularon. Sin embargo,
nos comentan, a quien no se le
espera es al dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno Cár
denas, pues al parecer las diri
gencias estatales de los partidos
de la coalición Va por México,
la tricolor incluida, lo ven como

una persona nongrata, tanto
por sus controversias como por
las decisiones que ha tomado
recientemente en perjuicio de la
alianza.
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Mtra. Gabriela
Jiménez Godoy
n c. , Presidentade
Que Siga la Democracia AC

GabyJimenezMX
facebook/GabyJimenezGo

A cuatro años del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, las prioridades son el
combate a la desigualdad social y
a la corrupción.

Los grandes logros que se
tienen se enmarcan en el creci

miento de la inversión extranjera,
incremento al salario mínimo,

el fortalecimiento del peso, cero
aumentos de impuestos y la no
adquisición de deuda.

Destacan, además, los más

de 21 millones de trabajadores
inscritos al IMSS; 623 mil 330 más
de los registrados antes de que
comenzara la pandemia.

Este gobierno, caracterizado
por la austeridad, recuperó un

billón 700 mil millones de pesos
al impedir privilegios fiscales;
200 mil millones, por combatir el
huachicol; 500 mil millones, por
no permitir la corrupción, los lujos
en el gobierno y otros rubros que
permiten tener recursos para el
fortalecimiento de los programas
sociales en beneficio de quienes
más lo necesitan.

Se incrementó el salario a

maestros, fueron entregadas 11

millones de becas, 116 mil escue

las recibieron recursos para su
mantenimiento y fueron creadas
145 universidades públicas.

El Gobierno trabaja en con
vertir al sector Salud en uno de

los mejores sistemas públicos en

el mundo para que la población
cuente con atención médica y
medicamentos gratuitos, y que la
Salud no sea exclusiva para unos
cuantos.

Ante los pésimos resultados
de los gobiernos anteriores en
seguridad, se creó la Guardia
Nacional, que actualmente cuenta
con 118 mil elementos. Su objetivo
es consolidarse como la principal
institución de Seguridad Pública
del país, que combata la impu
nidad, respetando los derechos
humanos de los ciudadanos.

El Gobierno apuesta a la
soberanía energética, por lo que,
además de las seis refinerías que
ya había en el país, compró la
de Deer Park, en Texas. En junio
inauguró la primera etapa de la 01
meca en Dos Bócas, Tabasco, que
producirá 340 mil barriles diarios
de petróleo,

También se inauguró el
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA). Su construcción
se logró en dos años y medio, con
un ahorro de 100 mil millones de

pesos. Se edifica el Tren Subur
bano, la megaobra de transporte
público que unirá a la Ciudad de
Méxicocon el nuevo aeropuer
to, y el Tren Maya. Este último

avanza en su desarrollo y será
detonante de la economía en el

sur del país.
Además de estas icónicas

obras, el Gobierno rehabilita las
vías del Corredor Interoceánico

del Istmo de Tehuantepec, que
incluyen la modernización del
ferrocarril del Istmo, la rehabi

litación de los puertos y la ruta
ferroviaria dé carga y pasajeros
que conectará a Coatzacoalcos, en
Veracruz, con Salina Cruz, en Oa

xaca; que aumentará el comercio
con la conexión del Océano Atlán

tico y el Pacífico a través de 309
kilómetros de vías mejoradas. Y la
conversión del Parque Ecológico
Lago Texcoco, que llegará a ser un
área natural protegida.

El gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador ha
revertido la visión privatizadora
que por décadas prevaleció en las
esferas del poder y se ha desta
cado por impulsar grandes obras
de infraestructura que dejarán su
huella, su sello y su legado.

A cuatro años de este gobierno,
la economía muestra gran fortale
za, hay una mejor distribución del
ingresó y se están "aminorando"
la desigualdad y la pobreza. Estos
logros son históricos, por primera
vez en más de 70 años existe una

políticasocial con austeridad y
sin deuda, que beneficia a los de
abajo. La Cuarta Transformación
es una realidad y se continuará
profundizando hasta volverla
irreversible.
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> En San Lázaro se pre
vé como un hecho consu

mado la aprobación, lio\.
de la reforma constitucio

nal para que las Fuerzas
Armadas realicen labores
de seguridad hasta 2029.
Morena, PVEM, PT, PES y
el PRI apoyan la iniciati
va de la priista Yolanda de
la Torre. Pero en el Sena

do podría atorarse: necesi
tan 86 votos y la bancada
tricolor, a cargo de Miguel
Osorio, anunció su voto en
contra. La oposición en esa
cámara tendría 53 votos,
suficientes para frenar la
reforma.

> Por cierto, ayer sorprendió el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, a los diputados
federales. El funcionario estuvo en

San Lázaro, en la víspera de la vo
tación de la reforma para ampliar la
presencia del Ejército en las calles.
El dijo que sólo acudió a visitar a
su hijo, que realiza ahí su "servicio
social". Que para nada fue a cabil
dear a favor de la iniciativa.

>AI líder de la Jucopo del Senado,
Ricardo Monreal, se le empeza
ron a salir del huacal los del Grupo
Plural, conformado, entre otros,
por Germán Martínez, Emi
lio Álvarez, líancy de la Sierra
y Gustavo Madero. Esa fracción
retó al morenista a firmar la acción
de inconstitucionalidad contra la

reforma para que la Sedeña absor
ba a la Guardia Nacional.

> Se topó la nue
va titular de la SEP,
Leticia Ramírez,
con su primer ba
che legal. Una jueza
ordenó reponer el
programa Escuelas
de Tiempo Com
pleto, eliminado
por la 4T. Toca a la
Unidad de Asuntos

Jurídicos y Trans
parencia hacer el
análisis del orde

namiento, pero ya
adelantó que ape
lará la decisión ju
dicial. El asunto es

calará a tribunales,
donde se emitirá la

última palabra.
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> El nuevo presi
dente de More
na en la Ciudad de

México, Sebastián
Ramírez, tuvo su
primer encuentro
oficial con la banca

da de su partido en
el Congreso capi
talino, encabezada
por Martlia Ávila.
La reunión se llevó
a cabo la tarde no

che de ayer y dia
logaron sobre im
pulsar las iniciativas
para elevar a rango
de ley los progra
mas Mi Beca para
Empezar y la Es
cuela es Nuestra.
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• En India, una mujer lla
mada Archana Choudhary
salvó a su bebé peleando
con un tigre que buscaba
atacar. Los gritos de la
madre alertaron a algunas
personas que lograron
ahuyentar al felino.

• Raúl Enríquez, exfut
bolista profesional de Xo
los con el que consiguió
un título, fue detenido
en la garita de Otay por
autoridades de Estados

Unidos al tratar de pasar
a migrantes como pollero.

• Al dueño de los Phoe

nix, Robert Sarver, la NBA
le impuso una multa de
10 millones de dólares

y una suspensión de un
año, tras ser acusado de
conductas racistas

y sexistas
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is singular que México sea uno de los
contados ¡mises que no han esíado en
guerra con Inglaterra \o carentes de
tensión, pero nunca invadidos

• LOS DETALLES DE LA REINA
FUERON OBJETO DE ADORACIÓN
ENTRE SUS SÚBDITOS. LA
IMAGEN DE SU SUCESOR ESTARÁ
ACOMPAÑADA DE SU MANTO

En la rueda de la fortuna, que en ocasiones
parece ser la trayectoria de un diplomático,
a lo largo de mi carrera me he topado en mu

chas ocasiones con la monarquía británica,
siempre como funcionario y en el marco c!e
las formas de una relación bilateral dinámica

y c!e largo aliento histórico.
Gran contraste entre una monarquía cen

tenaria y la de una república que vi ve eventos
que la cimbran. Es singular que México sea
uno ele los contados países que no han estatic
en guerra con Inglaterra. No por ello carentes
cíe tensiones, pero nunca invadidos. Eso hace
que nuestra relación sea peculiar.

Eso que llaman "pompa y circunstancia"
nos suena tan lejano como la existencia mis
ma de títulos nobiliarios, aquellos que fuesen
cancelados con la independencia en el siglo
XIX. Por ello es que con frecuencia nos parece
que la monarquía es una institución caduca
en nuestra era.

Es obvio el hecho de que el largo reinado
c!e Isabel II dio continuidad a la decadencia

del imperio y el surgimiento de una nación
en condiciones de igualdad en el concierto
internacional. Pudo haber sido aún mayor
el papel c!e la monarca como aglutinadora
c!e la división y contraste entre las partes de
Reino Unido.

Los detalles personales de la reina fue
ron objeto de adoración popular entre sus
súbditos. La imagen ele su sucesor estará
por mucho tiempo acompañada del manto
protector de su madre, que alcanza para dotar
c!e paciencia a la sociedad en la memoria de
la recién difunta. Al mismo tiempo, la con
veniencia de un relevo generacional será en
gran medida, la presión pública mayory entre
esas fuerzas sejugará el equilibrio para que la
corona siga siendo el cemento que mantenga
a ese reino, unido.

En ocasión de una visita presidencial mexi
cana en 1998, una sonrisa de la reina fue la
portada de la prensa británica, primera en pú
blico, luego de la muerte de la princesa Diana y
la crisis social que ello supuso para la corona.

Eso ilustra la relevancia de los gestos de
una familia que parece cercana por la co
bertura constante de los medios, pero, en la
práctica, distante en su papel de conciencia
de unidad por encima de la clase política.
El papel en el que Isabel II dejó establecida
su herencia.
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a polarización política en EU
L parece estar en un punto ál

gido, quizá más que nunca
en las últimas décadas y a
tal grado que algunos lle
gan a hablarde una posible
insurrección armada.

Pero ni republicanos ni demócratas son
homogéneos, y la polarización, de acuerdo
con académicos de ese país, resulta mucho
más visible en el Partido Republicano.

Según un proyecto de investigación de la
Institución Brookings, hay evidencia de que
"moverse a la extrema derecha es recibido

con más entusiasmo entre los votantes repu
blicanos que moverse a la extrema izquierda
entre los demócratas".

El hecho es que los república nos, que fueron
el partido que defendió la unidad estadouni

dense y con ello combatió la esclavitud, son
ahora considerados como el centro que agluti
na la derecha, integrada en gran medida por los
sectores que ahora representa
el expresiclente Donald Trump.

En ese marco, noesacciclen
te que extremistas hayan hecho
eco de los llamados de Trump al
rechazo de los resultados electo

rales y protagonizado el ataque
al Capitolio en enero de 2021.

El exmandatario se convirtió
en el líder de facciones de la de

recha republicana, que parece la
dominante, como se reflejó en las candidaturas
al Congreso en este ciclo electoral.

De acuerdo con el reporte de Brookings,
si bien el magnate respaldó directamente a
sólo 12% de los aspirantes, 30% buscó divulgar

fotografías con Trump o menciones favorables
del expresidente y casi 60% hizo saber posturas
favorables al movimiento MACA.

La historia demócrata es distinta. Hay un
sector que se ostenta como socialista o pro
socialista, con el senador Bernie Sancíers como
líder más visibley personajes como ¡a diputada
Alexancíria OcasioCortez, pero casi tres cuartas
partes c!e los precandidatos en los comicios
primarios se mantuvieron alejados de ellos.

El reporte c!e Brookings insinúa que el pre
dominio de activistas de derecha no es nece

sariamente representativo del pensamiento
de todos los republicanos, pero tanto en la
realidad como en la percepción pública, los
aspirantes que de alguna forma se vincularon
con Trump han tenido mayor impacto en la
selección de candidatos al Congreso.

La pregunta para las elecciones de 2022
es en qué medida la aceptación entusiasta

del trumpismo puede ser con
traproducente para el Partido
Republicano, toda vez que ha
llevado a excesos en frentes que
van de la migración al aborto.

En EU la política se mueve en
ciclos de cíos años, la duración
de un periodo legislativo en la
Cámara baja. Y por lo pronto, las
señales favorecen todavía a los

republicanos aunque los demó
cratas parecen haber mejorado gracias, iróni
camente, a las propuestas de sus adversarios.

En Estados

Unidos, la política
se mueve en

ciclos de dos años
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aya vacaciones del gobernador cleSan Luis
Potosí, Ricardo El Pollo Gallardo. A todo
lujo, en asuntos de primera clase, se pasó
una semanita de "austeridad franciscana"

por Medio Oriente. Claro, para taparle el ojo
al elector, dijo que fue a buscar inversiones.
Ni una sola concretó. Dijo que promueve

mezcal potosino a naciones que no beben alcohol por razones
religiosas. Es mejor que otro, el pueblo, pague el mariachi.

CHIHUAHUA: En esta entidad, que gobierna Maru Campos
[PAN], nacieron los primeros grupos de apoyo al aspirante
presidencial Marcelo Ebrard. Los grupos Diálogos Progre
sistas, Siglo XXI, Benito Juárez, entre otros, encabezados por
Oscar Kuriy Jesús Barragán, se reúnen en Camargo, Parral,
Juárezy Chihuahua, para apoyaral canciller. Afirman quePRI,
PAN y Morena ven en Marcelo una figura de unión. Esto se
replica en varios estados del país.

TAMAULIPAS: Otra más del gobernador panista Francisco
García Cabeza de Vaca. A unos días de dejar el poder, quiere
arruinar a sus opositores, como al diputado local por MC, Gus
tavo Cárdenas a quien le clausuró el Hotel Las Fuentes, una
  gasolinería y un restaurante. Todo
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al mismo tiempo, por "razones sa
nitarias", que no han comprobado.
Francisco, clesesperacloy represivo.

JALISCO: Gobernar de acuerdo

con el estado de ánimo es un insulto

a la democracia. El gobernador, En
rique Alfaro, regalará 500 millones
de pesos anuales, como subsidio, a
camioneros. Esto contrasta con la

solicitud de la UdeG para que les entregue 150 millones para
el Museo de Ciencias Ambientales, lo que ya fue aprobado
por el Congreso local desde hace años. El pleito de Alfaro
con el rector Ricardo Villanueva rebasa sus obligaciones
constitucionales. Se "encamprincha".

CHIAPAS: Hace dos años, la Guardia Nacional atacó una
manifestación de indígenas de Pavencul. Por órdenes de la
entonces sindica y ahora alcaldesa, Irene Urbina, los humi
llaron, golpearon hasta el cansancio e incluso desaparecieron
por varios días a la periodista Cinthya Alvarado. Luego los
remitieron a la Fiscalía sin que el gobernador Rutilio Escan
dón los defendiera. Pedían la reparación de una carretera. Ni
carretera, ni justicia, sólo el capricho ele una morenista.

GUANAJUATO: Una acción dictatorial de la alcaldesa de

León, Alejandra Gutiérrez (PAN), cuando se le solicita trans
parencia en el manejo de recursos del municipio. Un ejemplo:
se niega a informar sus gastos para una gira a Estados Unidos,
ni los resultados de la misma.

MICHOACÁN: A cuatro meses del relevo, Yarabí Ávila se
perfila como próxima rectora de ¡a Universidad Michoacana.
El gobernador Alfredo Ramírez ve como anecdótico que
Yarabí lo bloqueara para obtener una plaza de profesor en la
UMSNH. Por cierto, enfriaron al diputado local Fidel Calderón,
quien quería tomar el control del Congreso local y entregar la
medalla "Melchor Ocampo" a AMLO, si viaja a ese efecto a la
entidad. Será la diputada Julieta García. Cosa de morenistas.

Alcaldesa de

León se niega
a informar

gastos de gira
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PARA LA SER LA TIERRA
VUELVE A SER PLANA

 NO SERIA TEMERARIO QUE, EN
TIEMPOS COMO LOS ACTUALES,
DE BALAZOS, INJUSTICIAS Y
TORMENTAS, LOS ENCARGADOS
DE LA DECISIVA TAREA DE

EDUCAR, DIERAN UN GIRO AL
PASADO Y PENSARAN QUE EL
PLANETA NO ES REDONDO

Lajueza tercera de Distrito en Materia Adminis
trativa c!e la Ciudad de México ordenó a las auto

ridades educativas reponer el servicio conocido
como Escuelas de Tiempo Completo, al reconocer
que con esa decisión habían afectado a los niños
y a las madres de familia que contaban con esas
escuelas, donde los educaban y les brindaban
comida y un sitio seguro para que ellas pudieran
trabajar.

Preguntémonos, ¿de quién fue la peregrina
ideo de desaparecer esas escuelas y de quiénes
la responsabilidad de acatar esa orden?

Las Escuelas de Tiempo Completo benefician
a 27 mil planteles diseminados en el territorio na
cional, y al menos un millón 700 mil escolapios y

permitían a másele 90 mil maestros de participar
en esatarea.

Ante ¡a decisión de la juzgadora, la SEP no
está dispuesta a ver cómo acata esa disposi
ción y preparar argumentos convincentes ante
la Secretaría de Hacienda y la propia Presidencia.
No, la SEP indica que "promoverá un recurso de
revisión en contra de lo dispuesto por lajueza
para que un tribunal colegiado revoqué la sen
tencia y la niegue". Una entidad que debiera de
tener la vocación de estar abierta a todo tipo de
ideas, programas y métodos que perfeccionen el
engranaje enseñanzaaprendizaje, está cerrada,
endurecida y atrincherada en el pasado.

No sería temerario que, en tiempos como los
actuales, ele balazos, injusticias y tormentas, los
encargados ele la decisiva tarea de educar dieran
un giro al pasacloy en sus textos afirmaran que la
tierra es plana, las matemáticas fueran declara
das inexistentesy la biología fuera sustituida por
fanatismosalrededordeun líder. Yesta afirmación

tiene como sustento el manto de mediocridad

que ha prevalecido durante años en los que la
educación pública ha perdido la búsqueda de
excelencia y donde permanece y ha reinado el
sindicalismo y las aberraciones.

Lajueza incluso adopta las líneas inductivas
que debiera tener la SEP cuando indica que "las
secretarías deben adoptar todas las medidas
que se estimen pertinentes, a fin de que se sigan
otorgando los mismos beneficios que se en
contraban previstos en las Escuelas de Tiempo
Completo, incluyendo los ajustes presupuestarios
que se estimen convenientes". ¿Por qué la SEP
pretende borra resta medida y no retomar lo que
bien funcionaba?

La principal característica de un cuerpo deca
dente es su incapacidad de generar sus propias
defensas y mejorar sus métodos de desarrollo.
La historia nos enseña que, en medio de! de
sastre, un buen gobierno no deja de producir los
hombres capaces de sobrevolar sobre la anar
quía, el pesimismo y restaurar los valores que él
momento necesita.

Eso, por supuesto, requiere visión y el acom
pañamiento de decisiones que deban tener los
pilotos de un navio capaz de navegar aún en
plena tormenta.
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UN DETOX DE
SIMBOLISMOS PARA
EL PRESIDENTE

=1 o, señor Presidente, estoy ya francamente
preocupado, por una razón: su tendencia a
gobernar con símbolos, esa que nos presu
men los de la comentocracia chaira como

una gran aportación de su excelentísima
— persona, está franca mente, y se lo digo con

el espíritu de critica constructiva, muy ele
capa caída. No soy c!e los que piensan que ustec! haya sido en
sus días mejores un maestro de la representación simbólica,
se lo digo con todo respeto. 0 sea, tlayucíear, citara Mussolini
en la ONU y morderá la niñita en pleno COVID19, caray: no
creo que sean tres cumbres de la representación política, la
verdad. Pero la cosa, señor, está ya en niveles alarmantes. Me
remito a dos ejemplos de esta semana.

E¡ primero fue el atuendo, tan polémico, con que se dejó
veren redesyen medios.La comentocracia chaira, siempre
tan aguda, nos explicó que ustec! se viste como se visten los
pueblos originarios,y que en ese vestirse así radica la profunda
conexión que tiene con ellos, que, al parecer, por eso no votan
por la oposición, que va de saco. Ok. Nada más dos observa
  ciones, para futuras oportunidades
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La primera, es que todo bien con
usar ese tipo de atuendos en ocasio
nescomolaseñalacla.Lohan hecho

muchos, pero muchos políticos en
todo el mundo, y vea sino cómo le
gustaba soropeora Echeverría, o
esas chamarritas bordadas c!e Evo

y Maduro. Pero, señor, no es indis
pensable q ue el atuendo se vea onda

cruda de Noroña. Al contrario: sombrero bien encasquetado,
cinta en la frente bien calibraclita, como acostumbran las
personas de esas comunidades, y verá cómo el simbolismo
alcanza más fuerza todavía. Claro: la otra es que esos sim
bolismos agarran más fuerza cuando uno evita quitarle los
servicios médicos y las medicinas a las comunidades más
aisladas, empobrecer más a los más pobres y arruinarles
el entorno natural a elefantazos blancos, pero no hay que
ponerse tan ambiciosos. Un buen principio, señor, es evitar
el "efecto Noroña". Un paso a la vez. Pian pianito.

El otro simbolismo de la semana, Presidente, me parece,
de plano, que ya está muy jalado de los pelas. Bien que no
use la fiesta c!e la Independencia para lanzarse al monte
contra los gringos. Muy bien. Pero: ¿celebrarla con la Guardia
Nacional militarizada, luego del tiroteo espantoso en Veracruz,
y rodeado de a saber qué activistas por la paz?

Sé que ustec! cultiva una vida altamente saludable, entre
puros deportes de alto renclimientoy alimentos 100 por ciento
naturales, pero, y se lo digo de buena fe, esa idea, injusta
mente, ya se ve muy de droga mal cortada. Hay que cuidar
la investidura, señor, ustec! lo ha dicho.

De hecho, Presidente: ¿qué le parece una temporada de
detoxcle simbolismos, con una gobernanza digamos que más
concretita? No sé, piénselo. Desde luego, el doctor Patán está
para ayudarlo en lo que pueda.

Un buen

principio es
evitar el

1efecto Noroña"
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Son dos ex funcionarios del PRI que han servido
como informantes de Alejandro Encinas,
para que éste arme su propia verdad histórica

n la desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa hay dos exfuncionarios del PRI
sumamente involucrados en el caso, pero
sus nombres son intocables en la actual

administración a pesar de sus responsa
bilidades directas en los hechos trágicos
de la noche del 26 y madrugada del 27 de

septiembre de 2014 en Iguala, porque han servido como infor
mantes de Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación,
para que éste arme su propia verdad histórica.

El adelanto de la nueva investigación, dado a conocer
públicamente en fechas recientes, incumple la promesa
del Presidente de la República para saber qué pasó con los
estudiantes.

La nueva información está sesgada, pues a pesar de que
los padres de los desaparecidos exigieron desde 2021 a López
Obrador investigar a Enrique Calinclo Ceballos, entonces di
rector de la Policía Federal Preventiva [PFP] y actual alcalde
de SLP, así como a Eugenio Imaz, entonces director del Cisen,
así como a otros funcionarios, éstos se volvieron protegidos.

Además ele que no existe una sola mención de ambos
  personajes en el nuevo proceso, Ga

Fecha: 14/09/2022

Página: 9

Area cm2: 271

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 15,718

Página 115 de 196



linclo e Imaz intervinieron de forma

discreta en el armado de los recientes

resultados.

Entre lossuspirantespresidencia
les se sabe que Galinclo Ceballos es
el artífice de involucrar personajes,
entre ellos Jesús Murillo Kararny otros
17 ex funcionarios federa les, en contra
de quienes se configuraron diversos

delitos de violaciones graves a los derechos humanos en
materia de desaparición forzada de personas.

En este proceso los juegos políticos y consecuencias de
la sucesión adelantada están presentes.

Todavía no se pueden hacera un laclo entre quienes aspi
ran a ganar la candidatura de Morena para 2024. pues en los
pasillos del poderse habla de una estrategia de Encinas para
debilitar a Claudia Sheinbaum al involucrar a determinados

personajes, "en una reunión para fraguar la verdad histórica
del presidente Enrique Peña Nieto"y de ese modo favorecer
a la precandidatura de Marcelo Ebrarcl.

Las versiones, se dice, de Enrique Galinclo Ceballos, en
tonces comisionado general de la extinta Policía Federal,
terminaron involucrando, incluso a funcionarios con menor
rango que él. Sobre Imaz, en el caso Ayotzinapa no hay mucho,
lo más que se ha mencionado es que dejó desorden, simu
lación e ineptitud a pesar de los actos de tortura en contra
de implicados en el caso, filmados por el área de inteligencia
a su cargo..

UPPERCUT: El PRI va más allá de ampliar el periodo
a 10 años del Ejército en las calles, sino que Morena ha
presionado a Alejandro Moreno a apoyar una iniciativa

que impida a la SON invalidar normas constitucionales)/
secundarias para evitar que mediante una controversia
de la oposición se inhiban las nuevas facultades a las

Fuerzas Armadas.

En los pasillos
del poder se
habla de una

estrategia de
Encinas
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Lleva un mes sin desahogar una denuncia de
Alejandro Moreno en contra de Layda Samares,
por violación a sus datos personales

or temor a interferir en la polémica que
hay entre el dirigente nacional del PRI y la
4T, se ha negado el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (lNAl)
a desahogar una denuncia de Alejandro
Moreno Cárdenas contra la gobernadora

de Campeche, Layda Sansores, por violaciones a la protección
de sus datos personales. En una denuncia interpuesta el 18
de agosto, dirigida la presidenta del organismo, Blanca Lilia
Ibarra, el también diputado federal picle se apliquen sanciones
a la gobernadora morenista y dicten medidas cautelares por
haber transgredido el derecho a la protección de sus datos
personales. En el documento, del cual poseo una copia,Mita
hace una relataría de todas las ocasiones en las que, desde
su perspectiva, la mandataria de su estado infringió la ley con
la revelación de comunicaciones privadas y acceso indebido
a dispositivos electrónicos, como su teléfono celular.

Recordemos que fueron varias ¡as ocasiones en las que
Sansores vent/íósupuestos auciios de Moreno Cárdenas en los
que habla en contra de diversos personajes de la vida pública,
particularmente algunos políticos, empresariosy periodistas.
Utilizó Layda su programa radiofónico Los Martes del Jaguar
  para balconearaI polémicodirigente
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priista.yfuehasta hace unos días que,
por recomendación de sus abogados,
anunció queya no hablaría más de él.
Lo cierto es que, desde hace un mes,
Alito había logrado una suspensión
definitiva que impedía a la morenista
ventilar más auciios, pero ella se pasó

la disposición porelarcodeltrlunfo. Desdeñó el ordenamiento
legal y siguió con sus ataques, hasta que el 6 de septiembre
anunció que los cesaría. Aunque nadie salió a reconocerlo
públicamente, lo hizo porque el priista se puso del laclo de la
4T con una iniciativa de ley que permite alargar la presencia
del Ejército Mexicano en labores de seguridad, facilitando el
trámite legal (queya se votó ayer en comisiones de la Cámara
de Diputados) a López Obrador. Todo hace parecer que Alito
y la4T ya son uno mismo, razón por la que los comisionados
del INAI prefieren mantenerse al margen. Evitan a toda costa
debatir temas espinosos y, sobre todo, jalar los reflectores a
su cancha. No quieren hacer enojar al Presidente. Así como
están se sienten más cómodos, dejando que casos sobresa
lientes se enfríen para no generar resentimientos. Eludiendo
la responsabilidad para la que fueron designados.

Cada vez son más los embajadores con presencia en México
que se quejan del trato que reciben, o, mejor dicho, que no
reciben de la4T. A uno de ellos le llevó ocho meses conseguir
reunirse con el canciller Marcelo Ebrard.'y, a otros, de plano
ni ¡os han recibido. El reclamo de los extranjeros se suma a
las quejas, que se acumulan por decenas, de funcionarios
mexicanos pertenecientes al Servicio Exterior Mexicano.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "La mejor forma
de rehuir a la responsabilidad consiste en decir: tengo
responsabilidades

No quieren
hacer enojar
al Presidente
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Dos alfiles del núcleo más poderoso del PRI el del
Estado de México eligieron los del tricolor para
defender su iniciativa

os priistas en la Cámara de Diputados no
sólo no se echaron para atrás, sino que
reafirmaron su posición y fueron todavía
más allá: propusieron y votaron por exten
der hasta 2029 (y no hasta el 2028, como
originalmente lo plantearon) la participa
ción de militares y marinos en las tareas

de seguridad. Dos alfiles del núcleo más poderoso del PRI —el
del Estado de México—eligieron los del tricolor para defender
su iniciativa en la Comisión de Puntos Constitucionales en

San Lázaro Cristina RuizSandoval, de Naucalpan, y Carlos
Iriarte, de Huixquilucan.
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Así, el mensaje de la dirigencia del PRI a sus 69 diputados
quedaba clarísimo (por si no hubiera sido suficiente su re
unión con el general secretario, Luis Cresencio Sandoval
días atrás). Por lo pronto, en Comisiones no fallaron, aunque
los argumentos fueron lo de menos. Su voto con Morena y
aliados era ¡o que importaba.

Indicativo y significativo, además, para los 13 senadores c!e
la bancada priista que habrán de votar igualmente la extensión
del plazo de los militares en las calles la semana entrante.
  Sufragio que conllevará muy

probablemente —si es a favor de las
propuestas priistas de Yolanda de
la Torre y Cristina Ruiz—, el rompi
miento de la alianza Va por México
(PAN, PRI, PRD).

Ha trascendido que tres senado
res romperían su participación en
el bloque opository votarían a favor
c!e la reforma al 5o transitorio de la

Constitución: El mexiquenseEruviel Ávila, el sinaloense Mario
Zamora y el guerrerense Manuel Añorve. Habrá que verlo.
Porque también se menciona que más senadores priistas
estarían reconsiderando su posición. La fotografía del titular
de la Defensa con sus compañeros diputados pesó en ellos,
y no quieren echarse en contra a los militares.

Además, con la coyuntura en que se presentó la iniciativa,
es claro que "hubo una recomposición de la relación More
naPRIgobierno", como bien reconoció el senador Ricardo
Monreal. Para lograr la mayoría constitucional, Morena y sus
aliados requieren los votos completos ele los priistas. 0 bien,
algunos más de la oposición, sea del Grupo Plural, Movimiento
Ciudadano, del PRD o de Acción Nacional.

Y en ello está precisamente el coordinador de los morenos,
Monreal, y así se lo hizo saber ayer a Adán Augusto López,
secretario de Gobernación, quien apareció por segunda vez
en el Senado en menos de una semana.

GEMAS: Obsequio del general secretario Luis Cre
sencio Sandoval: "Quienes integramos las instituciones
tenernos el compromiso de velar por la unión nacional
y debemos discernir de aquellos que, con comentarios

tendenciosos generados por sus intereses y ambiciones
personales, antes que las intereses nacionales, pretenden
apartar a las Fuerzas Armadas de la confianza y respeto

que deposita la ciudadanía en las mujeres y hombres que
Venen la delicada tarea de servir a su país".

Tres senadores

romperían su
participación
en el bloque
opositor

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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SUBE Y BAJA

Alicia BárcenaO Nueva embajadora de México
en Chile

dad en el Senado.

La propuesta
de su nombra
miento como

embajadora de
México en Chi
le fue aprobada
por unanimi

Octavio RiveroO Diputado de Morería

El diputado lo
cal de Morena

por Tláhuac fue
sacudido por los
reclamos de sus
electores, quie
nes lo rechazan

públicamente por no haber cumplido
sus promesas de campaña.
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Servicio diplomático "opositor"

En la 4T tienen más oportunidad de ser
embajadores los gobernadores de oposi
ción afines al gobierno que los integran
tes de servicio exterior de carrera

Los políticos solo tienen que cumplir
un requisito: no obstaculizar el triunfo
de Morena en sus estados, y, de ser posi
ble, darle un empujoncito al partido ofi
cial y de ahí a entregar las cartas creden
ciales vestidos de gala solo hay un paso.
La más reciente aportación al cuer

po diplomático es la de Carlos Joa
quín, todavía gobernador de Quinta
na Roo que, si no hay contratiempos,
viajará pronto a Ottawa.

Joaquín no tuvo empacho en sumarse
a los esfuerzos de la 4T como tampoco
lo tuvo cuando abandonó al PRI para ir
se a PAN. Va donde mejor lo traten y se

guro la embajada en Canadá es uno de
esas ofertas que no se pueden rechazar.

El nombramiento de Joaquín es otra
de esas medidas de política exterior que
se toman en Palacio Nacional y no en la
cancillería

Ayotzinapa, la tensión aumenta
Si alguien pensaba que el gobierno de
a 4T había desactivado la movilización

de la normal de Ayotzinapa con su ver
dad histórica alternativa, le tiene que
dar otra pensadita

Este 26 de septiembre, aniversario de
la noche triste de Iguala, habrá toda cla
se de choques, sobre todo unos muy pre
ocupantes entre los normalistas y per
sonal militar.

No es para menos. Fue el propio

Fecha: 14/09/2022

Página: 3

Area cm2: 308

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 32,688

Página 125 de 196



gobierno el que responsabilizó al
Ejército de la muerte de al menos 6
de los 43 normalistas de Ayotzinapa.
Los disturbios de ayer en las insta

laciones de la 35 Zona Militar son una

prueba de lo que viene, que debería pre
ocupar a todos.

Los normalistas están en pie de lucha.
En cualquier momento pueden detonar
hechos violentos. La tensión aumenta.

Morena apoya al PRI
La prioridad de Morena en San Lázaro
es, quién lo diría, asegurar que se aprue
be la iniciativa del PRI de alargar hasta
el 2029 la presencia de Ejército en las
calles para combatir la delincuencia.
Desde ayer en la noche está en mar

cha un operativo para tener listos a to
dos los diputados de la alianza gober
nante y también asegurar el paso libre
al salón de sesiones.

La idea es que Morena, PT, PVEM y
PRI se encaren y dobleguen al dismi
nuido bloque opositor, con lo que se
empezará a escribir el obituario de la
llamada alianza Va por México.

Se ha hablado poco sobre la materia
que se votará. Es obvio que sin policías
para hacer el trabajo la responsabilidad
recae sobre las fuerzas armadas

El debate se centra en el jalone polí
tico y la decisión de cambiar impunidad
por votos y que nadie recuerde la rique

za, supuestamente inexplicable, del di
rigente nacional del PRI.

El tango de la militarización
Mientras tanto en el Senado la decisión
fue tomar las cosas con calma y abordar
el tema cuando toque, o sea hasta me
diados de la próxima semana.
Acaso por el secretario de Goberna

ción se fue a dar su vuelta para platicar
con el rebelde Ricardo Monreal. Palacio

Nacional tiene prisa, pero el Senado no
se ha enganchado.
No parece que haya un peligro real

de que he asunto se caiga, pero mien
tras no se vote el gobierno padecerá
insomnio.

Los argumentos a favor son de peso,
para ejemplo a opinión de los goberna
dores, de todos los partidos, que care
cen de policías confiables para hacer el
trabajo.

Los que han cambiado de opinión so
bre el tema son el PRI y Morena, por
eso son pareja en el tango de la mili
tarización •

Joaquín no tuvo empacho en
sumarse a los esfuerzos de
la 4T, como tampoco lo tuvo
cuando abandonó al PRI

para irse a PAN
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La actitud de ayer en las comisio
nes legislativas previa a la pre
sentación (hoy) de la iniciativa
de permanencia castrense en
las labores nacionales de segu

ridad pública, se parece al cuento aquel
del niño rejego con la sopa; si no quiere
un plato, entonces denle dos.

Si bien en la iniciativa había una con

fusión, porque no se sabía si la vigencia
de la disposición propuesta ampliar el
plazo de la presencia militar—recaía en
la fecha anterior (2019), o la data de la
aprobación de la iniciativa (posiblemen
te ahora mismo, 2022), lo cual sitúa la
diferencia entre cinco y nueve años, tal
enredo aritmético ha quedado resuelto:
lo ampliaron a diez años.

El texto inicial propuesto por la dipu
tada Yolanda de la Torre en el documen
to cuya presentación le sirvió a Morena,
entre otras cosas, para reventar —quizá
de manera definitiva—, la alianza "Va
por México", decía originalmente:

. .Quinto. Durante los nueve años si
guientes a la entrada en vigor del pre
sente Decreto, en tanto la Guardia Na
cional desarrolla su estructura, capaci
dades e implantación territorial, el pre
sidente de la República podrá disponer
de la Fuerza Armada permanente en ta
reas de seguridad pública de manera ex
traordinaria, regulada, fiscalizada, su
bordinada y complementaria.
La propuesta aprobada en las comi

siones y para discutir hoy mismo, dice:
"Quinto. Durante los diez años si

guientes a la entrada en vigor del pre
sente Decreto (2032, OJO), en tanto la

Guardia Nacional desarrolla su estruc

tura, capacidades e implantación terri
torial, el Presidente de la República po
drá disponer de la Fuerza Armada per
manente en tareas de seguridad públi
ca de manera extraordinaria, regulada,
fiscalizada, subordinada y complemen
taria; dicha participación deberá tener
un enfoque de respeto a los derechos hu
manos, así como a los derechos de los
pueblos y comunidades indígenas.

Así pues, las cosas son evidentes: las
Fuerzas Armadas, cuentan ahora con un
marco jurídico democráticamente con
cebido, no como tantas veces reclama
ron durante los sexenios de Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto, descobija
dos de toda seguridad legal.
Ahora se seguirán paseando como

Juan por su casa, en todo el país, sean
o no integrantes de la Guardia Nacio
nal Militar.

La legislación propuesta por la repen
tina solidaridad priista a los fervores mi
litaristas del Ejecutivo y su muy sui gé
neris izquierda, dice más:
"Con independencia de lo anterior,

se integrará una comisión conformada
por Diputados y Senadores para dar se
guimiento al cumplimiento del presen
te artículo.

"Para tal fin, el Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública deberá rendir un informe cada
periodo ordinario de sesiones en el que
dé cuenta del avance en la conformación
y capacitación de los cuerpos de seguri
dad civil de estados y municipios".

Obviamente la conformación y capa

citación de los cuerpos de seguridad ci
vil en estados y municipios es una en
telequia. Si no lo pudieron lograr en la
heterodoxia del funcionamiento militar,
menos lo van a propiciar ahora cuando
las labores de policía han sido práctica
mente sustituidas por las Fuerzas Arma
das, una de las cuales (junto a la avia
ción, la Marina Armada o cualquiera
otra), es la Guardia Nacional.
Los cocineros de esta sopita de sapo,

con doble plato, son:
Cristina Ruiz Sandoval, Laura Lore

na Haro Ramírez, Marco Antonio Men
doza Bustamante, Carlos Iriarte Merca
do, Cynthia Iliana López Castro y Lore
na Piñón Rivera.

ADÁN AUGUSTO
¿De cuándo a acá el secretario de Gober

nación (en otros lugares llamado del In
terior), tiene intervención o injerencia,
en las negociaciones de las Relaciones
Exteriores y la diplomacia?

El paisano número uno del país, estu
vo con Blinken y los demás gringos para
asuntos ajenos. Pero quizá no para te
mas actuales sino para asuntos futuros.

¿Lo están presentando en sociedad?
Nadie sabe, nadie supo, pero ahí es

taba muy serio, mientras "El carnal", lo
miraba con gesto de rabia.

SEBASTIAN

La Casa de Moneda ha acuñado una me
dalla de plata conmemorativa de la obra
del escultor Sebastián. Antes sólo se ha

bía hecho con Diego Rivera y Frida •
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La igualdad como fundamental del Estado
La igualdad es un concepto

que debe ser analizado con
cuidado cuando se trata de
la realidad social. Como su

cede en otros casos, el signi
ficado semántico que en su uso cotidia
no asignamos a este término, es distin
to a aquél que se da cuando se utiliza
refiriéndose al aspecto humano. Al ha
blar de igualdad dentro de una socie
dad, no podemos reducir el término a
una condición que haga suponer que
las personas, sus relaciones y la actitud
que asumen frente al poder sean equi
paradas con una operación matemáti
ca o una fórmula química. En este con
texto, la igualdad no es sinónimo de lo
exacto o lo idéntico, sino de lo diverso
a partir de condiciones que hacen úni
cas e irrepetibles a todas las personas.
En lo humano, lo social y lo político,
la igualdad no es homogeneidad, sino
pluralidad e individualidad.
¿Cómo plantear, entonces, a la

igualdad como uno de los elementos
dentro de la nueva agenda de funda
mentales del Estado? Para comenzar,
debemos asumir a la diversidad como

la principal característica de la vida
humana y, paradójicamente, el factor
determinante para provocar y profun
dizar la desigualdad. Los entornos en
los que nos desarrollamos, el resulta
do de las relaciones que establecemos,
la actitud que asumimos frente al po
der, así como las habilidades, incapa
cidades, cualidades y defectos que nos

caracterizan, nos hacen distintos. Na
die dentro de una sociedad es igual a
otro, pero la diferencia no puede ser
motivo para suponer que unos son
mejores que los demás. En este sen
tido, una de las más importantes ta
reas del Estado es servir como herra

mienta para reducir aquellas diferen
cias que dificultan el desarrollo de las
personas.
En segundo término, es necesario

comprender que la igualdad no es un
concepto monolítico, sino que su con
tenido se construye desde ámbitos tan
distintos como el filosófico, el jurídico,
el social o el político. Desde un plano
filosófico, la igualdad encuentra sus
tento en el reconocimiento de la dig
nidad como aquella cualidad común a
todas las personas que las hace titula
res de los derechos humanos, en tanto
que obliga a los Estados a garantizar el
cumplimiento de estos. En cuestiones
jurídicas, se basa en que, sin importar
sus condiciones particulares, las leyes
deben de ser aplicadas de manera idén
tica a todas las personas. En el ámbito
social, implica que todos quienes inte
gran lina sociedad gocen de las mis
mas oportunidades para desarrollar
su vida a partir de no ser discrimina
dos y excluidos por factores como el
sexo, la edad, el color de piel, la condi
ción económica, entre otros. En lo po
lítico, radica en la posibilidad de todas
las personas para participar en la to
ma de decisiones que incidan en la vi

da colectiva.

Si bien la igualdad absoluta es im
posible  e incluso indeseable  de al
canzar, la búsqueda de esta debe ser
una tarea permanente de cualquier Es
tado. Renunciar a ella por considerar
que se trata de una utopía equivaldría
a justificar el fracaso del Estado como
un ente que debe mirar por el bien co
mún. Frente a la compleja situación
por la que atraviesan los Estados en el
mundo, con especial énfasis en el caso
mexicano, resulta indispensable com
prender que el reconocimiento, protec
ción y garantía de los derechos huma
nos; el respeto al marco normativo que
nos regula; los principios de no discri
minación e inclusión social, así como
la consolidación nida de la democra

cia, son tareas esenciales en las que so
ciedad y gobierno deben participar con
voluntad y convicción. Caer en el lugar
común que justifica las desigualdades
como resultado lógico de la vida en so
ciedad, es tanto como rendir la plaza
a la ley del más fuerte y la selección
natural. De cara a la oportunidad que
los tiempos de la política nos presen
ta, asumamos la búsqueda de la igual
dad como compromiso indefectible en
la construcción de una agenda de fun
damentales •

Profesor de la UNAM y consultor
político

Twitter: @JoaquinNarro
Correo electrónico: joaquin.na

rro@gmail,com
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"Necesitamos que los jóvenes se
queden o regresen a las escuelas, a ta
preparatoria, a las universidades,
que se sigan preparando para el
futuro, que las mujeres cuenten con
protección y apoyo, que en cada
hogar haya comida, que cuando
vayas a un hospital público la atención
sea rápida, eficiente y siempre haya
medicamentos en la farmacia

para cualquier enfermedad", dijo
MARKO CORTÉS, presidente del Partido
Acción Nacional. Estas declaraciones siguen
incomodando a los amloístas que hasta
ahora han logrado anular la información
de dominio público con mentiras
interesadas que crean arenas virtuales
que generan división. Verdades
incómodas que ya tienen vacuna.
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Entre la espada y la pared se mantienen
los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación en el caso de la pri
sión preventiva oficiosa pues, tan fuerte
es la presión del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para preservar la fi
gura judicial, como la amenaza de la
Corte Interamericana de Derechos Hu

manos, que preside Ricardo Pérez Man
rique, para denunciar y exhibir a nivel
internacional las violaciones a los dere

chos fundamentales que se cometen
con el marco jurídico vigente en el país.

Tanto el golpe interno como el extemo
afectan aspiraciones de algunos para
relevar a Arturo Zaldívar en la presiden
cia del máximo órgano de justicia, por lo
que lo más sano es mejor quedarse, co
mo hasta ahora, a la mitad.

A pocos días de que el Inegi confirmara
que el suicidio en México aumentó 24
por ciento respecto al 2018, el subsecre
tario Hugo LópezGatell aceptó que la
ansiedad y la depresión son padeci
mientos frecuentes en el país, pero no
deberían ser consideradas como graves.

***

Sin embargo, los datos de la Organiza
ción Mundial de la Salud apuntan lo
contrario. De hecho, el organismo con
sidera a ambos trastornos como los más

incapacitantes en América Latina, y a la
depresión por sí sola la principal causa
de morbilidad.

Por supuesto, se entiende el pronuncia
miento del funcionario que forma parte
de una administración que planteó des
aparecer los hospitales psiquiátricos y
que asignó tan sólo el 2 por ciento del
presupuesto de Salud a atender este tipo
de padecimientos. Y que no se nos olvi
de, a LópezGatell lo conocen popular
mente como el Doctor Muerte, por su
postura indolente frente a la pandemia.

***

Dicen los que saben que Guillermo Ses
ma, hermano del polémico y actual di
putado verde Jesús Sesma, se ha mante

nido muy escondidito y con una vida
tranquila en Austin, Texas, con la idea
de que autoridades como la Unidad de
Inteligencia Financiera, de Pablo Gó
mez, han dejado de lado las investiga
ciones sobre el presunto movimiento de
68.7 millones de pesos a destinos como
Canadá y paraísos fiscales.

Que el movimiento de esos montos to
davía son un misterio para el pueblo
bueno que gobierna Andrés Manuel Ló
pez Obrador, sin embargo, nos aseguran
que don Guillermo anda muy confiado
en su amistad con Julio Scherer el antes
jefe jurídico del titular del Ejecutivo, y
quien se sabe ha vuelto a la jugada de la
4T. ¿Será cierto?
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Vietnam y el Trolebús elevado
Hace unos meses, la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, en entrevista para Javier I .afuente de El País, dijo
que se sentía orgullosa por haber participado en una ma
nifestación contra la Guerra de Vietnam, poco antes de
que terminara. La interpretación en redes fue de burla.
Muy probablemente haya querido decir otra cosa, pero su
egocentrismo se percibe en cada afirmación.

Este domingo, por ejemplo, escribió "Iztapalapa ya no
es la misma de hace cuatro años, y sus habitantes lo sa
ben. Próximamente contarán con su primer transporte
masivo: el Trolebús Elevado".

En 1991, bajo el mandato de Carlos Salinas de Gortari
como presidente, y de Manuel Camacho Solís como jefe
del Departamento del Distrito Federal, se inauguró la li
nea A del Metro. En 1994, ya con Manuel Aguilera al fren
te de la ciudad, pero el mismo presidente, se inauguró la
Linea 8 del Metro, misma que debió ampliarse a Santa
Martha, en vez del trolebús elevado.

En 2008, siendo Marcelo Ebrard Casaubon el jefe de
Gobierno, se inauguró otra forma de transporte masivo
para Iztapalapa, el Metrobús; en este caso con la Línea 2,
y en 2012 se inauguró la Línea 12 del Metro, hoy cerrada,
por la tragedia que este 5 de septiembre registra 500 días
de haber ocurrido.

La Línea 5 de Metrobús, ésta sí inaugurada por Claudia
Sheinbaum, también cuenta con un tramo importante en
Iztapalapa, de Apatlaco a Canal Nacional.

Algunos consideran que el Cablebüs entra en la cate
goría de transporte masivo. Todo depende del parámetro.
Si usamos el más común, de 10 mil pasajeros por hora
sentido, el Metrobús y el Trolebús elevado sí son masivos,

el Teleférico no, el Metro sin duda. En todo caso, el Trole
bús elevado es el sexto sistema masivo de Iztapalapa. El
agua tibia no la inventó Sheinbaum.

¿Qué sigue para Iztapalapa? ¿Llenar las avenidas de
viaductos con trolebuses? Las demarcaciones más gran
des necesitan algo más que servicios improvisados con
fines políticos. A Iztapalapa le faltan varias líneas del Me
tro: extender la 4 hacia el suroriente, alguna línea que
cruce de oriente a poniente, algún servicio masivo en el
Periférico, reforzar la capacidad de la Línea 8, con alguna
ampliación hacia el oriente, y abrir la 12; quizá, además,
un tranvía o un Metrobús en el Eje 8 Sur, un túnel para la
carga en el Eje 6 Sur.
Iztapalapa también necesita más teleféricos, no el

más largo, sino servicios cortos que se conecten al
transporte masivo. Considerando a sus vecinos de Ix
tapaluca, La Paz, Nezahualcóyotl, Valle de Chalco y
Chalco, Iztapalapa requiere, además, un tren subur
bano que conecte, en pocos minutos, la periferia con el
centro. No son viajes que se resuelvan con un desnivel
y autobuses eléctricos. Se necesita capacidad, veloci
dad, conectividad y, sobre todo, planeación.

Los caprichos políticos se vuelven como las rondas,
hacen daño y dan pena. Desde el gobierno de Óscar
Espinosa Villarreal no teníamos presidente y Jefe de
Gobierno del mismo partido. En aquellos tiempos, esa
coincidencia servía, por lo menos, para hacer Metro.
Ahora sólo alcanza para obras rápidas, ya sea con el
Récord Guinness o con el sello de "único en el mundo";
aunque claro, tal vez gracias a haber reemplazado la
planeación por el capricho del Trolebús elevado termi
ne la Guerra de Ucrania.
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Rememorando a
"La Francia chiquita"
"Que la Soberanía dimana directamente del pueblo".

V Sentimiento de la Nación

Con motivo de este 212 aniversario del Grito de Independencia,
en nombre del Gobierno de México, me permití rememorar los históri
cos lazos que unen a Francia con México desde aquellos días en los
que, en la casa cural de Hidalgo en San Felipe Torresmochas, en la
llamada "La Francia Chiquita", se discutían las ideas de los Enciclope
distas o se representaban las obras de Moliere.
Los ideales libertarios de la

Revolución francesa son el

puente fraternal que nos
iguala ante la historia uni
versal, y ello es digno de re
memoración entre nuestros

pueblos.
La vasta cultura del sacerdote Hidal

go fue producto de sus años como rector
de la Universidad de San Nicolás de Va

lladolid, espacio académico en el que tu
vo la oportunidad de educar a José María
Morelos y Pavón y a otros sacerdotes que
se sumarían a la causa independentista.

El 20 de octubre de 1810, Morelos se
encontró con Hidalgo en el camino de
Charo a Indaparapeo y allí el líder de la
insurrección convocó a Morelos a conti

nuar la lucha para emancipar a la Nueva
España de una monarquía ausente; Hi

dalgo supo que mientras la familia real
de Portugal aceptaba residir y gobernar
desde Brasil, Fernando VII rechazaba la
hospitalidad de la Ciudad de México,
una actitud que nunca sería olvidada
por los "insurgentes".

Hidalgo, Aldama, Allende y Abasolo
fueron fusilados en 18H; Francisco López
Rayón recibió la Instrucción de Allende
para continuar la lucha militar. Morelos
y el sacerdote Matamoros continuarían
su lucha para que el Bajío ocupara cada
día más lugares y mantuviera comuni
cación con el líder militar López Rayón.

En 1812, Morelos logró romper con el
férreo asedio impuesto por Calleja a la
Plaza de Cuautla, sitio que tuvo lugar del
19 de febrero al 2 de mayo: 91 días de
campaña bélica que el estratega Morelos
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logró evadir para continuar la guerra
contra el ejército realista.

Mientras que en España la Constitu
ción liberal de Cádiz se jura el 19 de fe
brero de 1812, López Rayón y Morelos
acordaron a finales de noviembre de 1812

convocar un congreso constituyente con
el fin de contar con un instrumento si

milar al de Cádiz para la América mexi
cana. Así, el 9 de febrero de 1813, acorda
ron convocar para el 14 de septiembre a
la apertura del llamado Congreso de
Anáhuac, fijando como sede la ciudad
de Chilpancingo.
Morelos, por su parte, junto al pa

dre Matamoros, Andrés Quinta Roo y
Leona Vicario, todos ellos alimenta
dos por la Francia de la Ilustración,
concibe un documento, inspirado en la
Carta de los Derechos Humanos y Ciu
dadanos, que leerá el 14 de septiembre
de 1813 y que pasará a la historia como
los "Sentimientos de la Nación", cuyo
contenido, luego, se transformará en
los principios fundacionales de la
Constitución de Apatzingán.

El 6 de noviembre del mismo año, en
Chilpancingo, el Congreso de Anáhuac
decretó solemnemente la Declaración

de Independencia de la América Sep
tentrional, firmada por los Señores:
Andrés Quintana Roo, Ignacio López
Rayón, José Manuel de Herrera, el Sr
Carlos María Bustamante, losé María
Liceaga, Cornelio Ortiz de Zarate, y por
el Dr. Sixto Verduzco.

Pocos tiempo después, el 22 de oc
tubre de 1814, en la ciudad de Apatzin
gán se sancionó el Decreto Constitu

cional por la Libertad de la América
Mexicana, cuyos Capítulos III de Ciu
dadanos, V de Igualdad, Seguridad,
Propiedad y Libertad de los Ciudada
nos y VI de Obligaciones de los Ciuda
danos, se inspiran fundamentalmente
en las Declaraciones de derechos hu
manos en la Constitución francesa

(1789) y en la Constitución de Cádiz
<1812), a sus vez inspirada en el mismo
ideario de la Revolución Francesa.

Puedo asegurarles que el espíritu li
bertario de Francia, entre los mexicanos
se mantuvo y aún permanece ahí en
nuestra historia, y que ha encendido
fuertemente las ideas liberales que for
man parte de las grandes transforma
ciones de México: desde la Francia Chi

quita de Hidalgo hasta la actual Repú
blica de México hoy podemos asegurar
que nuestra amistad con la República
Francesa está muy viva...

Puedo asegurarles que el
espíritu libertario de Francia, en
tre los mexicanos se mantuvo y
aún permanece ahí en nuestra
historia, y que ha encendido fuer
temente las ideas liberales que
forman parte de las grandes
transformaciones de México: des

de la Francia Chiquita de Hidalgo
hasta la actual República de Mé
xico hoy podemos asegurar que
nuestra amistad con la República
Francesa está muy viva...
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La lectura de Blinken
La discusión a ras de calle en México gira en torno a lo que
el presidente Andrés Manuel López Obrador le dirá a los
estadounidenses de frente y ante todos los mexicanos
durante su discurso esteló de septiembre, cuando se grita
por la Independencia en este país, se come pozole como
si fuera la última vez (aunque sea de pollo) y los mexica
nos tratan de aparentar ser más mexicanos que nunca
tomándose selfies con su iPhone, un buen bigote postizo
y unos Jordán en los pies. Sentimientos que se transmiten
a través de Tik Tok, Facebook o Twitter, Instagram o
Whats App, dependiendo tu código postal y a quien quie
ras impactar, ya sea desde el centro de Coyoacán con una
tostada de pata en la mano, o desde Las Vegas, Nevada,
con el fondo del ring otra vez con el Canelo como prota
gonista de la fiesta de los mexicanos VIP.

Mientras los festejos se afinan y se compran los fuegos
artificiales y se contratan a los grupos musicales para, no
está de más, darle un empujoncito a las campañas políti
cas aprovechando la euforia del público conocedor, Ló
pez Obrador recibió en Palacio Nadonal este lunes 12 de
septiembre de 2022 al secretario de Estado del gobierno
estadounidense, Antony Blinken, y a la secretaria de Co
mercio, Gina Raimondo No salieron las chispas que se
esperaban de este encuentro. Al contrario, parece que
desactivaron cualquier posible conflicto motivado por las
fiestas patrias de los mexicanos. Se mojó la pólvora.

Y mientras los mexicanos se preguntan qué tanto pesa
este gobierno en el escenario de Blinken, lo que puede
sospechar cualquiera que vea su visita con frialdad, es
que muy poco. Es más, acabaron hablando de chips, una
industria en la que probablemente seguiremos brillando

como mano de obra (lo más cerca tal vez de la generación
de conocimiento en este campo que tuvimos fue Héctor
de lesús Ruiz, cuando era CEO de AMD). Ayer, el secreta
rio de Estado de EU visitó el Birck Nanotechnology Cen
ter, de Purdue University, y dijo a los asistentes que esta
ba emocionado.

Le preguntaron por México y los chips de los que habló.
"¿Se trata realmente de perseguir a China después de

que EU perdiera su liderazgo en semiconductores?", le
preguntó una reportera desafiando su optimismo.

Blinken respondió: "Mire, ante todo, se trata de inver
tir en nosotros mismos. Y el hecho es que cuando inverti
mos en nosotros mismos, eso tiene efectos muy positivos
y poderosos en nuestra posición en el mundo. Sí, estamos
en una competencia con China, entre otras cosas, y nues
tra capacidad en esa competencia para ofrecer la mejor
opción, la mejor alternativa es lo que finalmente triunfa
rá. Y eso es exactamente lo que harán estas inversiones.

"Así que estamos viendo más y más países, mirando
nuevamente a los Estados Unidos por nuestro liderazgo
en tecnología, el hecho de que, como acabamos de de
mostrar, podemos unir a nuestro país, podemos unir a la
academia, podemos traer a la industria, traemos al Go
bierno federal, podemos unir al gobierno estatal para
avanzar en esto y crear la base más sólida posible para
continuar e incluso expandir nuestro liderazgo tecnológi
co. Eso es increíblemente atractivo para otros países del
mundo que quieren asociarse con nosotros".

Es decir, Estados Unidos sigue siendo increíblemente
atractivo hasta para la 47.

¡Y que Viva México!
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POR RESCATE DE HOSPITALES
•El rescate de la soberanía
PctróleosMexicanos(Pe
implica rescatar todas las instituciones y
dependencias de la empresa; su sistema de

signos positivos. Así, el _semcio_médjco_£u_e.
ofrece la petrolera mexicana es el mejor
en lo que se .refiere :a servicios púbU
y es comparable con muchos de los que
ofrec en hospitale s priva d os, s i n emba rgo,
en administraciones anteriores sufrió
un deterioro que en el actual sexenio
s?. acordó>. atender,,_y de acuerdo con su
director general, Octavio Romero Oropeza.
han.cpncluido con la primera fase;
rehabilitar;.todas...las..unidades y abaste
todos los medicamentos. Por ultimo, la
rch abi litac ion con si stió en dota r a las 56

unidades .que .atienden cerca .de750.mil
derechohabient.es, de equipos médicos de
última generación y ampliar el inventario
de medicinas. Aún hay algunos pendientes,
como contratar a personal especializado
y sobre todo asegurarse de que el servicio
recupere sus viejas glorias y no decaiga,
¿vaya reto!

LA REAL DENISSE DRESSER
¦Que eso de maltratar a las personas no sólo
se le da al Rey Carlos ni, sino también a
quienes se sienten de la realeza. Y sino cosa
de ver las desagradables imágenes que dejó
grabadas la politóloga Denis.se Dresser en
su reciente viaje a Miami, donde la gritoniza
.Que. !.e. P egó a un el emento desegu ridad
privada en el aeropuerto se queda corta
con los desplantes del heredero de la Rema
Isabel. Vaya forma de maltratar a la gente
en Florida y de comportarse fuera de los
reflectores del suelo patrio.

HOSPITALIZAN A CESAR DUARTE
«La Fiscalía General del Estado de
Chihuahua informó que César Duarte,
exgobernadprdelaeníidad.tuvoquesaHr
de la penitenciaría para ser hospitalizado
por segunda ocasión. Por disposición
del Juez de Ejecución de Penas Ernesto
Armendáriz, se le permitió la salida
al exfuncionario para ser intervenido
quirúrgicamente mediante un abordaje
cervical. De acuerdo con fuentes oficiales,
la salida del centro penitenciario se
autorizó luego de que un médico particular
recomendó que se le realizará una
intervención quirúrgica. Los doctores
privados determinarán el tiempo de
recuperación y el posible regreso al Centro
Penitenciario.
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POLIZA DE SEGUROS
• El PAN en el Congreso de la Ciudad, solicitó al gobierno local que
dé a conocer el cronograma y fecha exacta para concluir la obra
del Trolebús Elevado en la alcaldía Iztapalapa. El diputado Luis
Chávez consideró necesario tener información relacionada con los

estándares de seguridad de ese medio de transporte y los términos
de la póliza de seguros para personas usuarias, en caso de alguna
emergencia. "Es una obra que debe ser segura, por supuesto; debe
tener todos los estándares de seguridad estructural, así como los
elementos necesarios de protección civil", expresó el legislador.

ATENDER DESAZOLVE
•El Congreso de la Ciudad solicitó a la alcaldía Cuauhtémoc y al
Sistema de Aguas CDMX, dar atención a las denuncias y gestiones
del Sistema Unificado de Atención Ciudadana, relacionadas con

el desazolve del drenaje y alcantarillado en esa demarcación. La
diputada Lourdes González, al presentar la solicitud en tribuna,
dijo "que la limpieza de los servicios de drenaje y alcantarillado es
indispensable, en especial en época de lluvias". Y que no realizar
los trabajos de desazolve "pone en riesgo el patrimonio y la salud
de las personas.

ACTUALIZAN LEY
• El Congreso capitalino aprobó sustituir a la Ley de Mejoramiento
Barrial y Comunitario del Distrito Federal, por la Ley de
Mejoramiento Barrial y Comunitario de la CDMX. La diputada
promovente, Adriana Espinosa de los Monteros señaló que, con
esta reforma "se busca fortalecer la certeza jurídica en beneficio
de las y los habitantes de los barrios, colonias, pueblos y unidades
habitacionales, y garantizarles el derecho a ejecutar proyectos
de mejoramiento barrial y comunitario, que fomenten el uso,
rehabiliten y recuperen los espacios públicos y la imagen urbana
de sus territorios".

RECORTE DE AGUA
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• El Sistema de Aguas de la CDMX dio a conocer que este
miércoles habrá recorte de agua en las alcaldías Alvaro Obregón,
Azcapotzalco, Benito Juárez, Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc,
Iztacalco e Iztapalapa. Esto debido a que la CFE llevará a cabo un
mantenimiento correctivo en la Subestación Comalco del Sistema

Lerma. Se prevé que se dejarán de suministrar 3 mil 500 litros por
segundo al Valle de México, entre las 6 y las 11 hrs. Detalló que para
atender la demanda estarán disponibles 500 pipas de agua..

TROLEBUS ELEVADO DEJARA IMPORTANTE
DERRAMA
La Sedeco estima que, con la entrada en operación del Trolebús
Elevado que circula de Constitución de 1917 a Acahualtepec,
en la Alcaldía Iztapalapa, se generará una derrama económica
de 2 mil 546 millones de pesos anuales para la demarcación.
El titular de Sedeco, Fadlala Akabani I Incide, precisó que
atender la demanda de movilidad, conectando el oriente con el

poniente de Iztapalapa, también tendrá un gran beneficio en
términos económicos porque la obra beneficiará a 11 mil unidades
económicas cercanas a las estaciones de las cuales el 95 por ciento
son microempresas familiares en donde laboran 70 mil personas.
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La improbable
"Dama de Hierro"

Septiembre marca grandes cam
bios para el Reino Unido: falleció
Isabel 11 después fie un reinado de
70 años y ascendió Liz Lruss como
nueva primera ministra. De hecho,
el último acto público de la reina
fue instalar formalmente a su ter

cera mujer jefa fie gobierno, quien no ha dejado fie
compararse con su célebre antecesora.. Margare!
I liaichcr. Pretende ser una nueva "Dama fie Hie

rro", figura ya casi mitológica, para los conservado
res, sobre iodo porque no tiene otro mensaje para
el pueblo británico. La sil nación en el Reino I. nido
es muy delicada. Enfrenta una grave crisis energét i
ca, una inflación desbocada, un alto grado de con
llictividad laboral no visto en 50 años y el deterioro
dé casi iodos los Índices niacroeconómicos. Pero
Lruss se niega a ver la dura realidad y en el estilo
desu pintoresco antecesor, Boris Johnson, descarta
los malos augurios tildándolos de, "decadentistas".
Lruss ofrece soluciones de los años ochenta

para los problemas del siglo XXI. La vieja receta
de procurar el crecimiento económico a base de
aligerar la carga fiscal y las regulaciones. Quizá
solo fueron promesas para ganar al electorado fiel
Partido Conservador. En contra dé sus instintos,

su gobierno se ha visto obligado a intervenir para
hacer frente a la crisis inflacionaria. Gastará dece
nas fie miles de millones de li bras en las próximas
semanas para subsidiar las facturas de energía.
Sin embargo, en el tema donde sigue intransigen

te es la gestión del Brexit, cuyo fracaso es cada
día más evidente.

La nueva primera ministra se opuso al Brexit
en 2016, pero cambió de opinión cuando la salida
fie Europa ganó el referéndum. Desde entonces
profesa la le del converso. Explot ó un mezquino
discurso nacionalista para lograr suceder a Jo
hnson. Pero el Reino Uñido sufre las graves con
secuencias fie su ruptura populistánacionalista
con Europa. La librase ha derrumbado. Las em
presas británicas han perdido competitividad. En
Escocia crece el anhelo independenlista y si Lruss
cumple con su amenaza de modificar unilateral
nienie el protocolo de Irlanda del Norte vendría,
una guerra comercial con la LIE y se cancelaría la
posibilidad de un acuerdo comercial con Estados
Unidos. En una encuesta de YouGov publicarla en
agosto, solo el 39 por ciento describió al Brexit
como una "buena idea".

La pretendida nueva "Dama de Hierro" es
rehén del Partido Conservador, el cual vive un
oslado fie permanente confusión y rebeldía. Liz
Lruss inicia Su gobierno en frágil posición. Ven
ció a su rival, Rishi Sunak, por un escaso margen
y deberá complacer a Sus correligionarios más
radicales para no verse aislada, esto cuando su
índice de aprobación general apenas alcanza el
21 por ciento, los laboristas tienen ventaja en los
sondeos hasta de 10 puntos y los ciudadanos exi
gen un adelanto electoral.
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Quién manda3cómo
manda y para qué
manda
He podido participar esia

mañana en una interesán

lísima mesa de presen
iación organizada por el
Espacio Culi m al San Láza
ro de la Cámara de Dipu
tados alrededor del libro

Juárez y sus gabinetes: republicanismo y
división de poderes, de mi querido amigo
y extraordinario y apasionado hisioriador
Israel Arroyo, uno fie los escasos esl lidiosos
a profundidad de la vida políl ica de México
(luíanle el siglo .XIX.
Aunque el libro gravitó alrededor de la

figura de Juárez y el complejo movimiento
de sus gobiernos en función de los gabí
neles correspondientes y la relación con
el Congreso, se trata en realidad de una
obra mucho más ambiciosa, en cuanio a.
su alcance teórico, pues se traía al mismo
i lempo de una reconstrucción histórica en
trecruzada con una reflexión de genuina
filosofía política sobre el significado fie la
república como forma de gobierno, y del
republicanismo como principio funda
mental de vida que una sociedad histórica
puede adquirir y que Juárez, literalmente,
encarnó de una manera extraordinaria y
casi plástica (Arroyo sostiene de hecho que

es sólo hasta el período 18571867 cuando
la república como forma de gobierno se
afianza en México, y no en 1824), ante lo
cual vale aquí decir por cierto que, ahora
que falleció la reina Isabel 11, que: en paz
descanse, y que pudimos ver entonces el
espectáculo ciertamente bochornoso de le
giones fie mexicanos que le lloraron como
si fueran sus súbditos para mostrarnos en
todo su esplendor lo que significa seguir
viviendo Con una mentalidad de Coloni
zados en toda regla (no lo saben pero lo
hacen, diría Carlos Marx),se me hizo aún
más evidente lo que significa el concepto
fie republicanismo fie manera general, y
Benito J uárez de manera particular.

En todo caso, yo ceñiré mi participación
en explicar que los conceptos fie república
y republicanismo se insertan en el corazón
del debate filosófico sobre la definición de
"lo político", que Dalmacio Negro resume
en los términos de la respuesta que se le
dé a tres preguntas fundamentales: quién
manda, cómo manda y para qué manda, a
las que se puede, añadir en corresponden
cia las de quién obedece, cómo obedece y
para qué obedece.
Y es que habría que decir en realidad

que las grandes transformaciones fie cual
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quier sociedad polít ica como pudiera serlo
Francia, Estados Unidos, Venezuela, Méxi
co o, en electo, el Reino Unido, tienen que
ver con la modificación de la ecuación que
define lo que podemos llamar la dialéctica
fie poder de la sociedad de referencia.

Esa dialéctica se explica a su vez por la re
lación que se establece,en primer lugar, entre
la autoridad y el mando Como elementos fun
damentales de.su mecanismo de poder, y en
Segundo lugar por la queseestablece entre la
forma fie gobierno, en donde están en j uego
las fuerzas políticas visibles., y la forma de
régimen, en donde están en juego las fuerzas
políticas invisibles. En el régimen se estable
ce la. mil ica fiel orden polít ico, mient ras que
en el gobierno se establece la dinámica polí
tica como tal, que en una. forma republicana
se manifiesta en tres fenómenos de primer
orden: las elecciones,en los términos del su
fragio universakel ciudadano armarlo, en los
t érminos de las guardias nacionales; y la opi
nión pública, en el sentido de la organización
polít ica e ideológica de los individuos, de su

reclutamiento y de. su acción para entrar, o
no. según se i míe de una monarquía o de una
república no sé si me explico, en la dialéctica
fie poder de la sociedad histórica fie que se
trate, y así saber quiénes tienen libertad, y
quiénes no la tienen, de 'Brandar, No lo olvi
demos: quién manda, cómo manfla y para,
qué manda. Tal es la esencia de lo político.
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Senado, Honreal
y Oposición

n la actual composición del Senado hay epi
sorlios que no tienen precedente en la hisloria
dé este órgano legislativo, acciones inimagi
nables derivarlas ríe un personaje con habili
dad y capacidad para entenderse con grupos
opositores.

Iusa» cuando está acentuada la polarización
entre quienes gobiernan y quienes no aprueban lo que hace
el gobierno, dentro de ese mar de diferencias»52 senadores
de oposición votaron por Ricardo Monreal, coordinador del
grupo parlamentario de Morena, para que lucra presidente
r,le la mesa, directiva del Senado.

No es una acción menor, nunca se había visto que prácti
camente toda la oposición diera su volo a quien se supone es
su principal adversario y coordinador de la mayoría.

Por los motivos que hayan sirio, el hecho es que 52 oposi
tores volaron por Monreal; leslimonio de madurez, respeto y
reconocimiento ríe una oposición pensante, no satelilal.

También deja entrever que. los senadores de oposición,
que conocen la aspiración riel senador de Morena para 2024,
simpatizarían con planteamientos que han distanciado al za
catecano riel inquilino de Palacio Nacional.

No puede haber mejor prueba de la adhesión que las pape
letas distribuirlas entre los senadores para emitir su votoel día
queseeligió la mesa directiva. No iraían el nombre.de Ricardo
Monreal. Senadores de oposición tacharon el rte Alejandro
Armenia y r,le su puño y letra escribieron el riel coordinador
morenista. Deferencia inusual, sobre todo en estos tiempos
r,le marcado encono.

Ni Diego Fernández de Cevallos, que por su capacidad ríe
cabildeo y negociador lo empezaron a llamar "Jefe Diego", ni
Enrique Jackson ni Manlio Labio Bellrones, ni Fernando Ortiz

Arana, ni Emilio Gamboa, líderes de sus bancadas senatoria
les, alcanzaron ese nivel de enlenrlimienlo con los distintos
grupos parlamentarios, como para ganarse el voto ríe sus con
trarios en favor de, sus aspiraciones.

El pasarlo 31 ríe agosto, en el proceso de elección de la
mesa directiva se registró un hecho que tiene que ver con
el número de senadores que valora y aprecia el trabajo del
coordinador morenista,

Alejandro Armenla,sabido por todos que era el candidato
de Monreal para la presidencia, de la. mesa rlireci iva, ganó con
65 volos.

Por lo lauto, si se suman los 52 volos que recibió ele la
oposición el coordinador y los 65 ele Morena y aliados que le
dieron el triunfo a. su compañero Armenla, residía que 117 ríe
un tolal de 128 senadores, acl liaron animados por el espíril u
monrealista.

Nada parecido se había visto en otro tiempo. Hay una iden
tificación con el pensamiento de Monreal en el Senario que
en este momento nadie sabría el impacio que podría tener
para 2024, porque no es casual ni grai uiio el apoyo recibirlo.

Blindaje plural que le ha permitirlo conservarse al frente
de su grupo y como presidente de la Junta de Coordinación
Política; votar hasta de manera diferente á sus compañeros,
en congruenciacon sus convicciones académicas y no con la
disciplina partidista.

Conducción sui géneris con ful uro impredecible; nadie
sate si ese comportamiento lo llevaría a cumplir su sueño.

Hay la percepción ríe que la oposición pensante esperaría
que Monreal rompiera el cordón umbilical guinda para con
vertirlo en el candirlalo que todavía no ha enconlrarlo.
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Primer arlo
En el marco fiel primer año ele go

bierno de Alfonso Durazo Moma

ño como gobernador de Sonora,, el
mandatario envió una inicialiva de
Ley al Congreso local para que los
procesos electorales en el estado
sean concurrentes con la elección

del Presidente de la República.
La propuesta marca que, una vez concluido

el sexenio fie Alfonso Durazo en el año 2027* el
próximo Gobernador o Gobernadora sólo durará
tres años a cargo del Ejecutivo Estaial y de esta
forma en la elección presidencial del 2030 serán
concurrentes con las elecciones de gobernador
y federales.
Durazo Montaño consideró que con este

cambio se generaría un ahorro significativo en
el gasto para organizar los procesos electorales
en Sonora, pues no sé tendrían que duplicar fun
ciones con el proceso.
Además, aclaró que. hacer los ríos procesos

juntos ayudará a aumentar la participación ciu
dadana. ya que viendo los últimos procesos,
siempre hay más asistencia a las casillas cuando
se vota por presidente de la República.

De la misma forma, históricamente en So
nora, al gobernador le tocan tres años con un
presidente de la República afín y los últimos tres
años no, entonces se juega un volado el futuro
fie la entidad.

Por eso. si el Gobierno de Sonora inicia al mis

mo tiempo que el Gobierno Federal, pasarían
dos panoramas: uno sería gobiernos de parí idos
afines y entonces el trabajo será, mucho más lá •

cil o dos, que sean de partidos contrarios, pero
tendrán seis años para lograr acuerdos y generar
beneficios para los ciudadanos.
De tal forma que el Gobierno de la Transfor

mación de Sonora hubiera iniciado al mismo

tiempo que el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, el beneficio para los sonorenses fue
ra aún mayor de lo que se tiene ahorita con los
planes de justicia. Yaqui, Seri, Güarijio y para
Cananea.

VENTANAL
El pleno del Congreso de Sonora aprobó que
el uso de la falda escolar sea opcional en todos
los planteles del estado, cómo una medida para
eliminar las brechas de desigualdad de género
y así las est udiantes puedan decidir en libertad
est udiantes si usan falda o pantalón en sus clases.

Eué en la sesión ordinaria celebrada esté mar

tes cuando los diputados aprobaron la propuesta
hecha por Ivana Celeste Taddei Arrióla, dónde
se reforman diversos artículos déla Ley de Edu
cación de Sonora.

La diputada explicó que con esta reforma sé
declara que todas las mujeresest udiantes delesta
rlo tienen derecho a llevar pantalón como prenda
oficial, si así lo desean, primero cómo para reducir
el acoso a niñas, adolescentes y jóvenes.

Además, aporta a la libertad de juego, el dere
cho a no ser discriminado, el derecho a vivir en
condiciones de, bienestar, a un sano desarrollo

integral y el derecho a una vida libre dé violencia
e integridad personal.
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Sociedad, SNTE y el IPN: pendientes en la SEP
La maestra .Leticia Ramírez

Aniava. nueva Ulular de la
Secretaría de Educación
Pública (SEP), tiene dos
grandes tareas impres
cindibles que alenden el
relevo en el sindícalo ma

gisterial y el de.sa.stre en el IPN.
Ramírez Amaya tiene que refrendar el

compromiso del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para atender el relevo
democrático al interior del sindican) Na
cional de Trabajadores de la Educación
(S\ I K). que hoy uianiíeuc Alfonso ( c|)cda
Salas y que debió dejar desde 2017.
Cepeda Salas mantiene una lisia

larga de quejas al interior de su ad
miiiist ración, cu el que se considera
el sindicato más grande de América
Latina, y es que sus agremiados han
denunciado falla de representación en
las secciones en lodo el país.
Incluso, la propia maestra Elba

Esihcr Cardillo se ha deslindado de
quienes hoy ocupan la dirigencia
nacional del SNTE, acusándolos de
arribistas y, por demás corruptos, al
impedir transparentar los acuerdos
que suscribieron desde la época de
Esteban Moctezuma Barragán, cuando
éste ocupaba la titularidad de la SEP.

Más aun, profesores organizados en
todo el país, a través del Movimiento
Nacional por la Transformación Sin
dical (MNTS) han manifestado su falta
de liderazgo y, por ende, de reconocí

miento a la cúpula magisterial, que "se
lia perdido en estos años".
"Ya no (ciicmos representación ante

los gobiernos de los estados del país,
menos ante la Secretaría de Educación
Pública; un ejemplo de esto es que no
podemos acceder*a mejores condicio
nes laborales para enfrentar el nuevo
programa de educación federal", dijo
su líder, el profesor Ricardo Aguilar.

Por este motivo, han solicitado la in
tervención inmediata de la til ular de la
SEP y el de el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández,
para exponer fas condiciones críticas
con las que los integrantes del magis
terio hacen su trabajo y, de esta forma,
mejorarlas de manera inmediata.
PUNTO CERO

Ramírez Amaya además tiene pendien
te atender a los alumnos, académicos e
investigadores del Insiiluio Politécnico
Nacional (IPN) que acusan fie hechos de
corrupción y violación a los derechos
humanos fie manera sistemática.
Y es que, su titular Arturo Reyes

Sandoval, a pesar de tener conoci
miento de estos temas desde princi
pios de este año, no dice nada; no hay
diálogo y menos la intención de co
rregir esas acciones, que incluso han
derivado en denuncias penales.
Por ejemplo, hay señalamientos en

contra de funcionarios de la dirección
de Cómputo y Comunicaciones y de la

Coordinación Nacional de Cálculo por
hechos de corrupción y violación a los
derechos humanos de la comunidad
científica del IPN.

La investigación déla FGR ubica los
nombres de Francisco Javier Hernán
dez Bclancourt jefe de división y el
titular de la Coordinación Nacional
de Cálculo, Carlos Ruiz Víqucz Cue
vas, por solicitar dinero a cambio de
cubrir un adeudo de nueve millones
de pesos a diferentes empresas por
trabajos ya realizados de conexión de
internet y telefonía digital, y que ahora
la institución no ha pagado.
Servicios que lian sido privados a

la comunidad politécnica y que son
consideradas una violación a sus de
rechos, debido a que el acceso a la
educación y a la tecnología fueron
vulnerados. Ya hay denuncias en la
CNDH y en la ASF.

"Es necesario que se
aterrice, en la realidad, j se
acabe con las trapacerías
en el SNTE, donde hay
un reglamento amañado
y se carece de estatutos
que garanticen elecciones
equitativas con voto libre,
directo, secreto y universal",
resaltó el líder magisterial.
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Estamos a 300 años
de la igualdad entre
hombres y mujeres

Dé dónde viene esta aseveración? Les cuento. En
2015 los estados miembros de la ONU firmaron una

¿propuesta de 17 punios, los llamados Objetivos de
Desarrollo Sosíenible (ODS) en busca de alcanzar
metas para el año 2030 a favor del desarrollo de
la humanidad en los ámbitos económico, social y
ambiental Kl ODS ~>. por ejemplo,es lograr la igual

fiad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y niñas.
El pasado 7 de septiembre,, ONU Mujeres y el Departamen

to de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas
(DAES), presentaron el informe "El progreso en el cumplimiento
de los ODS: Panorama de género 2022" y en él se dest aca que al
ritmo que vamos nos puede llevar cerca de 300 años alcanzar
la igualdad entre hombres y mujeres.
Pero ¿qué nos lleva a estar a tres siglos de desigualdades con

el género masculino? Parece que el ritmo y desafíos actuales
en el mundo no son condiciones propicias para empoderar lo
suficiente a mujeres y niñas. Aún el planeta atraviesa por la pan
demia fie COV1D19 y sus consecuencias, conflictos violentos,
cambio climático, sumarlo a los retrocesos en los derechos fie
salud sexual y reproductiva.

Los poderes en cada est ado que firmaron los ODS t ienen que
act uar y lomar en cuenta las siguientes cifras sobre la igualdad
de género: estamos a 286 años para acortar la brecha de pro
tección legal y crear leyes que no discriminen a mujeres, nos
fallan aún 140 años para que haya una represenIación igual fie
mujeres y de hombres en posiciones de poder y liderazgo en
los ceñiros de. trabajo y aunque mucho se habla en el ámbilo
político internacional de paridad de género, estamos a 40 años
de lograr una represenlación equitativa en parlamentos o con
gresos nacionales.

Tristemente, pese a la existencia de programas internaciona
les que buscan el emporlera.miemo e igualdad fie las mujeres,
este nuevo informe demuestra que el mundo no eslá caminando
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y no eslá avanzando al rilmo necesario para lograr la igualdad
de género. Y no, no sera una meta cumplida en el 2030.

¿Qué podemos hacer para revertir la tendencia?
En el mismo informe, se señala que es necesario
invertir en .estrategias para generar mayores
ingresos, seguridad, educación y salud para
todas. Está claro que eso es responsabilidad
del Estado y .debería ser considerada como
una..inversión urgente, de lo contrario las
diferencias de género se irán marcando más.

¿Cómo se vive siendo mujer en la mayor
parte del mundo? Sin ingresos suficientes
para remediar necesidades básicas como
la alimentación, vestimenta y una vivienda
digna. Para finales de 2022, alrededor
de 383 millones de mu jeres y niñas se
calcula, vivirán en pobreza extrema, de
acuerdo con el informe de ONU Mujeres,
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La Charrería símbolo de
mexicanidad por excelencia
Vivimos en una nación diversa., rica en culiura y tradiciones. Desde Baja

California hasta el sureste y la península de Yucatán la diversidad es un
rasgo que nos caracteriza. Música, culi ura, tradiciones, comida, bebidas,
baile y vestimenta nos identifican aún en la diversidad. Todas esas ex
presiones y formas de concebir al mundo conforman a nuestro México.

Septiembre, el mes de la patria, es significativo cuando hablamos de
nuesira identidad nacional y si reflexionamos en torno a esa ¡denudad,

llama la atención que una de las tradiciones que nos representan como México ante el
mundo es la Charrería.

La charrería se ha consolidado como el deporte nacional mexicano, el rasgo que:
nos identifica ante el mundo, el símbolo de la mexicanidad. Las charras y los charros
mexicanos hoy son referentes mu r id¡ales y un signo que nos distingue como mexicanos.
La música, el tequila y la presencia en la época de oro del cine mexicano de los Charros
enamorados, cantadores, valientes, jugadores y entrones, posicionaron la imagen fíe la
charrería como signo del mexicano afianzado a la tierra a nivel mundial.

L1 traje responde a las necesidades en la labor diaria de los llanos: sombrero de ala
ancha para, cubrirse fiel sol, '^pedradas" (hendiduras) en la copa para, darle fuerza a. la
estructura y volverlo resistente en caso de alguna caída del caballo. Camisa de manga
larga, pantalón ceñido y bolines para acomodar los pies en los estribos fie la silla de
montar. Adicionalmenle las chaparreras de gamuza para proteger las piernas y espuelas
en los talones para el correcto manejo fie nuest ro inseparable compañero, el caballo.

¿Quées la charrería? ¿Ls deporte,arte, artesanía, cultura, tradición, orgullo,pal.ria?La
Charrería tiene la maravillosa vin ud fie conjuntar en ella todas estas virt udes. Ya lo dice
el muy conocido verso tle la poesía charra: Vestirse de Charro, es vestirse ele México.
Nosotros sostenemos que vestirse fie Charro es vestirse fie amor a la patria, de amor a
nuestras raíces, a nuestra ¡denudad.

Nos sentimos muy orgullosos de ser mexicanos, fie defender a nuestra patria, a nues
tras raíces y cada vez que nos vestimos de charro, nos vestimos de defensores de México.
Hoy en el día del charro, celebramos a .todas y lodos los hombres de a caballo, mujeres
y hom bres que se sienten orgullosos de pertenecer a. esta t ierra mexicana.

Hoy en el Día del Charro, hacemos valer y compartimos la palabra del poeta charro
mexicano Delfín Sánchez Juárez,

Que no se ambe nuestra ram de hombres de a caballo....
Es la esencia de la tierra, es el grito campirano

El símbolo de la historia., e:s el centauro, es el charro
Vendava l que barre el viento de sierra, de msta> y de llano.
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Cuatro puntos cardinales dan variantes a su garbo;
son todos uno solo, éé¡ uno en cofia in mulm.

Los siglos en él se pierden, en él se olvidan los afros
pasan las genéracipnes sin estridencias, sin cambios;

mantienen sangre y arreos, ta que cambia es el. ca, bailo,
mésfuerte, mejor plantado.

¿Algunas vez se han preguntado por qué en cualquier
parte del mundo donde se aprecie la figura de una
persona con sombrero de ala ancha, bigote, traje adornado
con botonadura y botas representa a México?

Naturalmente, eri el mes de la patria celebramos el Día del
Charro. El 14 de septiembre el presidente Manuel. Avila
Camacjio declaró a la charrería como el Deporte Nacional. Hoy
la charrería es Historia, tradición, cultura, vida y deporte. Sus
orígenes los encontramos en ei trabajo en el campo, para arrear
al ganado bovino en las grandes haciendas de nuestra patria.
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IIMontadeudas", millones de
mexicanos a expensas del agio
de los préstamos personales a
través de internet

L a figura, del sistejna.fteqiréstanrosgeneralmentea través dé aplicacionescte iniernet
denominado "gola a gola" o "pagadiario" que inició en Colombia para lavar el dinero
producto del nairoirálin ).*e ha extendido por América Lalina y México no lia sido la
excepción. En nuestro país la han bautizado eomo"monladeuda' y basta el momento
se tienen registros fie que este t ipo de operaciones que afectan principalmente a los
más pobres ge realizan en la Ciudad de México, Estado fie México, Sinaloa, Puebla,
Jalisco, Baja California, Monterrey, Hidalgo y Querélaro.

No se han dado detalles de las investigaciones que realizan las autoridades sobre el manejo
fie estas aplicaciones de préstamos de electivo, que cobran intereses fie entre el 10 y el 30 por
ciento mensuales; lo único que ses sabe es que eran coordinadas desde China y Colombia, por
lo que se presume que se trata de una red internacional que ha encontrado en nuestro país la
oport unidad para, expandir sus negocios ilícitos.

De acuerdo con Ornar García Harfuch, titular de la Secretaría fie. Seguridad Ciudadana (SSC)
en la capital fiel país, desde 2021 la Policía Cibernética inició el monitoreo y patrullaje virtual
sobre empresas que. ofertaban créditos en aplicaciones y se han recibido 15 mil denuncias.

Seguramente la Fiscalía General de la República ya coordina las investigaciones sobre la ope
ración de estas aplicaciones de préstamos, que por otra parle es una práctica delictiva que no es
nueva y es muy probable que en algunas entidades hasta cuente con la protección de funcionarios»

A tal grado ha tenido impacto entre la población, que incluso en el Congreso local de la Ciu
dad fie México y en la Cámara fie Diputados se han presentado iniciativas para modificar los
Códigos Penal Federal y local, en las que proponen castigar con hasta 28 millones fie pesos a los
promotores de las aplicaciones que extorsionen a sus usuarios con sus métodos de cobranza.
También se ha propuest o aj ustar la Léy de la Guardia Nacional, para que esta sea. la. encargada
directa del seguimiento de este tipo de delitos.

Sin embargo, másallá de lo que se pueda hacer en materia legislativa, esté tema merece un
análisis detallado por parte del Gabinete de Seguridad, pues no es casualidad que en estas em
presas se cuente con la participación fie personas de origen chino y colombiano.

Hay que analizar lo que sucscte en Colombia, donde, por ejemplo, la Fiscalía General de la
Nación confirmó# la revist a Forbes que entre 2017 y mayo de 2022 lograron impactar tres organi
zaciones criminales relacionadas con esta modalidad, en las que se logró la capí ura e imputación
fie 23 personas por los cielitos de lavado de activos y enriquecimiento ilícito de particulares.

"Bajo esta modalidad de microcréditos, estas redes delincuenciates lograron introducir a

Contra RéplicaFecha: 14/09/2022
Página: 11

Area cm2: 444

1 / 2

Columnas Políticas

Rocío Barrera Badillo

Costo: 84,084

Página 147 de 196



la economía formal un monto fie mil millones de dólares aproximadamente, entre dinero en
electivo, bienes muebles y bienes inmuebles", reveló la institución colombiana

Hace flos años, en un informe de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito
(l nnde). se hablaba fie la existencia fie por lo menos 180 estructuras criminales agioiisláS de
exportación, se le ha denominado en algunos países, que se estarían moviendo en el microlrá
fico, los préstamos "gola a gola" y las extorsiones.

Sin embargo, esta actividad que se movía en la clandestinidad y en los barrios vulnerables
hoy ha entrado a los entornos digitales a. través fie las apps por inlernel y haespiado la atención
tle millones de personas que, se conectan diariamente a las redes sociales.

Y es que tras el impacto económico provocado por la pandemia.fie Covifl 19 y anteé!creci
miento déla inflación que ha provocado un aumento desmedido deprecias en la canasta básica,
en nuest ro país los mexicanos están ios enfrentando un estrés financiero.

El carecer de recursos para enfrentar los ¡fistos del día. a día ha llevado a miles de mexicanos
a caer en las manos de los promotores de las "moniadeudas" que ofrecen esquemas rápidos fie
crédito, pero con métodos de intimidación, agresión psicológica y amenazas.

Dalos de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera' de 2021 señalan que únicamente el
32.7 por ciento de la población tiene acceso a créditos formales, y, por lo lanío, es común que Se
busquen préstamos de otro lipo, mediante aplicaciones de internel,que a la postre los convierten
en víci ¡nía* de esta n ueva. forma fie esclavit ud promovida a través de las redes sociales.

Urge, pues, actuar con loria energía y los recursos legales a nuestro alcance, para acabar con
esta plaga que amenaza con extenderse y agravar la ya precaria sil nación en la que por falta de
un adecuado sistema social fie financiamienlo, millones de mexicanos son víctimas del agio
en tiempos modernos.
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RED
COMPARTIDA
CALLES MILITARIZADAS

El PRI concretó el aval a que el
ejército mexicano siga en las
calles hasta 2029. La pro
puesta que en un Inicio tenia
hasta 2028 como plazo, fue

corregida y aprobada por la Comisión de
Puntos Constitucionales de la Cámara de

Diputados. En los pasillos de San Lázaro
corren presurosos diputados de todas las
fuerzas políticas, algunos a favor, otros
en contra, pero eso sí, algunos diputados
del PRI andan con el rostro desencajado
por haber apoyado esta propuesta con la
que no estaban de acuerdo. Por si esto no
fuera poco, el PAN, MC y PRD buscan
distanciarse del tricolor ya que le han
perdido la confianza a su dirigencia.
Por cierto, en el interior del

PAN, su Comisión Permanente
tuvo una reunión privada con
su lídei; Marico Cortés. Dijeron
que hubo pleno respaldo para

quien actuó a tiempo y captó el sentir gene
ral al exigir al PRI que cumpla con los com
promisos y retire la iniciativa para ampliar
el periodo en que la Guardia Nacional pue
de estar en la calle. Es notorio, también, que
existe mucha expectación sobre cómo vo
tarán los priistas, pues hay claras muestras
de descontento, aunque no todas se han he
cho públicas. La reunión turo como objeti
vo mantener la unidad, d buen ambiente
entre diputados y senadores, liderazgos es
tatales y la estructura del partido.

Se viene el informe de Sandra

Cuevas, alcaldesa de la Cuauh
témoc, y los líderes de esa de
marcación ya se empezaron a
movilizar. De entrada, trabajan

con sus diputados locales y preparan un
documento con la cantidad de errores deri

vados de "su falta de experiencia" y habla
ron con personal de la demarcación para
que cuenten la forma en que trata a sus
colaboradores, él caso más grave es el re
lacionado con el grupo más dañado hasta
ahora; los comerciantes.

Una de las proveedoras de lim
pieza del gobierno federal
capta reflector por las seve
ras disparidades entre el per
sonal que debe tener activo

en diversas dependencias y el que está afi
liado al IMSS. Tal como reflejan registros
reciente, Aquaseo sólo ha inscrito a 328
empleados, en contraste, por los contratos
con el SAI de Raquel Buenrostro; la Secre
taria de Cultura, de Claudia Stella Curiel; la
delegación Daxcala del ISSSTE; y el Centro
Nacional de Control de Energía (Cenace),
de Ricardo Octavio Mota, tiene compro
metidos a mil 315. Así, la lupa se posiciona
sobre esta empresa ubicada en un depar
tamento de la Cuauhtémoc, y por tanto,
sobre Emigdlo Rosette Ramírez en la sub
delegaron 3 Polanco, así como Anuar Es
telan Garfias, del área de Fiscalización y
Cobranza de la Delegación Norte.
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VALLE DE MÉXICO

CHIQUIHUITE, PAPA CALIENTE

RUBÉN PÉREZ

Ahora que se cumplió el
primer aniversario del
derrumbe en el cerro del

Chiquihuite, percance
que cobró la vida de una

mujer y sus dos pequeños hijos, ade
más de dejar sin casa al menos a 11 fa
milias, y mantener en la incertidum
bre a 100 hogares más por estar cerca
de la llamada "zona cero", los resi
dentes de la segunda sección de la co
lonia Lázaro Cárdenas, en el munici
pio de Tlalnepantla, dieron a conocer
que "están a la gracia de Dios", sin sa
ber qué hacer si vuelven los rugidos
desde las entrañas del cerro. Mientras

los tres niveles de gobierno dicen que
"están al pendiente y continúan revi
sando lo prometido para las familias
afectadas", los pobladores de esa zona
alta advierten que nunca se han acer
cado las autoridades de protección ci
vil para decirles cómo deben actuar
ante la probable aparición de una
nueva amenaza de desgajamiento.
Según la administración municipal, a
cargo del alcalde Marco Antonio Ro
dríguez Hurtado, existe una "impor
tante" coordinación con el gobierno

del Estado de México y la Federación.
Asegura que hasta se han realizado
mesas de trabajo para revisar accio
nes de atención en casos de emergen
cia y mitigación de riesgo, destacando
que la "zona cero" actualmente está
intervenida con muros de gavión que
atenúan la bajada de agua y posibles
deslizamientos de rocas. Sin embargo,
las familias que el 10 de septiembre de
2021 vivieron en carne propia el de
rrumbe de las laderas del cerro del

Chiquihuite afirman que es mentira
que exista acercamiento por parte de
autoridades, pues dicen que desde
principios de año; es decir, luego de
tres meses de ocurrido el percance, la
administración municipal los comen
zó a dejar solos, y entre una y otra ins
tancia de gobierno se lanzan el caso
como papa caliente.

A RENGLÓN SEGUIDO
ERENTE a la aprobación del Plan de
Desarrollo Urbano en Atizapán de Za
ragoza, vecinos del municipio volvie
ron a dar muestras de inconformidad

con la gestión que preside el alcalde
Pedro Rodríguez Villegas, a cuyo go
bierno acusan de buscar la forma de

"desempolvar" el otorgamiento de li
cencias de construcción de ambicioso

proyectos inmobiliarios... MARCADO
encuentro de ecumenismo político
caracterizó al Quinto Informe de Go

bierno en el Estado de México, donde
hubo políticos de "tutifríitr, que
aprovecharon el espacio para tomarse
fotos y regarlas en las redes sociales.
Al senador Higinio Martínez Miranda
"le llovió sobre mojado", luego de
"ensalzar" la figura de Alejandra del
Moral Vela, aspirante del PRI a la can
didatura del gobierno mexiquense,
mediante una imagen en la que apa
rece levantando el dedo pulgar con el
puño cerrado, perneando un halo de
triunfo en favor de la elegida del go
bernador... DIPUTADOS del Estado de

México quieren terminar con los
"choros" desde tribuna, y para ello se
presentó una Iniciativa para acortar
los tiempos en los discursos desde tri
buna. El proyecto recibió el apoyo de
los legisladores, el cual establece que
los representantes populares solo
tendrán 10 minutos para hablar en la
presentación de las iniciativas. ¿Será
que ya ni ellos se aguantan?... AFIR
MA el presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Congreso mexi
quense, Maurilio Hernández Gonzá
lez, que existen las condiciones para
que en octubre próximo se apruebe el
proyecto legislativo de los matrimo
nios igualitarios, asunto que lleva
años "congelado" en la Cámara de Di
putados, donde se ha señalado al PRI
y al PAN de ser los opositores frente a
este tema de alta sensibilidad social.
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SIN PROTOCOLO
EN PLENA CAMPAÑA
JOEL SAUCEDO

El consejo general del Instituto Nacional Elec
tora] (INE), enfrentará una prueba de fuego al
final del a no, cuando se discuta su presupues
to en la Cámara de Diputados.

De entrada, el organismo aprobó un pro
yecto para el 2023 de 14 mil 439 millones de pesos.

El monto incluye recursos para organizar el proceso
electoral del Estado de México y Coahuila. Asimismo,
considera el arranque del esperado 2024, que oficial
mente iniciará el mes de septiembre del próximo aflo.

Además, contempla un presupuesto precautorio de 4
mil 02S millones de pesos para organizar una eventual
consulta popular. Ese gasto operativo del INE represen
tará el 0.9% del Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF), equivalente a 20 centavos por cada 100 pesos del
gasto. Sin embargo, sobre el INE y sus consejeros cierne
la amenaza de Morena y el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador para desaparecerlo y evcnLualmcnte
aplicarle un recorte. ¿La democracia está en peligro?
Desde que inició la presente administración, el jefe del
Ejecutivo ha hecho todo lo posible por denostarlo y des
prestigiarlo. Pero su férrea campana ha caído en el vado,
toda vez que el INE se encuentra como una de las institu
ciones más reconocidas y de prestigio por la ciudadanía.

¿Por qué el gobierno quiere desaparecer al organis
mo? Todo apunta a controlar el proceso electoral del
2024. No es poca cosa lo que se disputara.

El cargo más importante es la elección del nuevo Pre
sidente para el periodo 20242030. Se votara por 500
diputados federales y 128 senadores.

También se renovará nueve gubematuras: Ciudad de

México, Chiapas, Guanajuato, lalisco, Morelos, Puebla,
Tabasco, Veracruz y Yucatán, así como 30 congresos es
tatales. De ese total de gobiernos, seis están en manos de
Morena y por primera ocasión enfrentarán la prueba del
ácido en cuanto a aceptación. Se trata de la Ciudad de
México, Chiapas, Morelos, Puebla, Tabasco y Veracruz,
entidades donde el partido en el poder tiene focos rojos.

La proyección del INE para esas fechas, es de un lista
do nominal de 97.4 millones de electores, con la instala
ción de 168 mil 299 casillas.

Es evidente que por todo lo que estará en disputa, el
gobierno de López Obrador buscará controlar el proceso.
No le será nada fácil, aunque lo intentará.

Este panorama se da en medio de una soterrada dis
puta por el poder a dos afios de que concluya la actual
administración. Persisten los tiempos adelantados de
campaña, con su consecuente y sistemática violación a
la Constitución y a las normas en la materia.

La crispación aumentará conforme se acerque el pro
ceso, toda vez que el gobierno y sus integrantes están en
plena campafia. ¿Habrá consecuencias?

PROSPECCIÓN... Establecer sanciones de hasta 2 mil
886.6 pesos, arresto de hasta 36 horas o trabajo comuni
tario máximo de 18 horas, para quienes ingresen a zonas
exclusivas para mujeres y niños menores de 12 años en el
Metro o Metrobús, propuso la diputada del PRI, Lourdes
González Hernández, al presentar una Iniciativa de adi
ciones a la Ley de Cultura Cívica de la Ciudad de México.

Twitter: (á>JoelSaucedo

saucedo5|(i)yahoo.com.mx

Fecha: 14/09/2022

Página: 6

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 5,227

Página 151 de 196



• Ignacio Mier convocó a la bancada de Morena en la
Cámara de Diputados para pernoctar en hoteles cerca de
San Lázaro. No es necesario, con la ayuda de los priistas de
Alejandro A(m)lito Moreno (en el apellido lleva la peniten
cia) aprobarán la reforma constitucional para la Guardia
Nacional. El Senado es lo complicado...

• Marko Cortés y Jesús Zambrano solo miran cómo
renace el llamado PRIMor con la reforma constitucional

para la Guardia Nacional. Pero ya hay voces dentro del
PAN que postulan que al final de cuentas quien se puede
asumir como la oposición sería el PAN... aunque, en la
misma acera, Dante Delgado, mandamás de Movimien
to Ciudadano quiere ese estandarte. Tiempos cruciales...

• AMLO dijo: "el señor verdaderamente está mal de salud.
Tiene muchas enfermedades, está mal y no puede ser
atendido en el reclusorio. Tiene que ser atendido en una
casa con su familia". ¿A quién se refiere? Pues a Miguel
Ángel Félix Gallardo, el narco acusado del asesinato del
agente de la DEA Enrique Kiki Camarena... nomás falta
que el jueves le dediquen el Jefedejefes.

• Leticia Ramírez en problemas en la SEP. La semana
pasada inició el periodo de evaluaciones que organizó la
SEP. ¿Qué hay? Es una evaluación muestral us. la censal
que se organizaba antes en el INEE, ahora se tomará a
una muestra de alumnos y no se harán evaluaciones uno
por uno, como se hacía desde hace casi 20 años.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Alarmante discurso del general;
acuartelan a borregos de Morena
La militarización no se puede ne»ar.

Quien lo haga, miente.
Ciertamente comenzó en e! sexenio de Felipe Calderón Hinojosa y

continuó con Enrique Peña Nieto, pero se agudizó con Andrés Manuel
López Obrador.

Sí, con el candidato que prometió regresarlos a sus cuarteles en cuan
to asumiera coino presidente de México.

Y no lo hizo, porque "sí, sí", cambió de opinión.
El ácido crítico de las Fuerzas Armadas, a las que llegó a calificar de

asesinas, hoy es su más tuerte aliado e impulsor.
El discurso del secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio San

doval, en el 175 Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes, ene!
Altar a la Patria y encabezado por Andrés Manuel, es alarmante por su
alto grado de polarización.

Tal como el Comandante Supremo el presidente de México, el ge
neral dijo que intereses y ambiciones personales buscan descalificar la
comunión que existe entre el Ejército y la sociedad, minar la confianza.

Y justificó la militarización al defender el paso de la Guardia Nacional
al control de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).

El poder jamás visto que López Obrador ha dado al Ejército preocupa.
Todos los gobiernos se sientan en las Fuerzas Armadas porque repre

sentan precisamente eso: el poder, la fuerza.
Por eso la gravedad del discurso del general.
Dice que la desmiión de los ciudadanos provocada por la diferencia

de intereses nacionales, sólo allana el camino a amenazas extranjeras
que ponen en riesgo la soberanía.

¿De qué extranjeros halóla?
¿ De Estados Unidos, al q ue un día sí y otro también López Obrador se

encarga de criticar y de retar, sólo para recular como lo hizo con su pre
tendido discurso nacionalista anunciado con el que, prácticamente, lla
maría a defender a la paUia de los invasores extranjeros?

La visita del secretario de Estado, Antony Blinken. le olMigó a bajarle.
Dijo que ya lo había pensado bien y que no tenía caso, porque loe

Biden había modificado el modito. Ajá.
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ACUARTELADOS

Los diputados de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) fueron
acuartelados para que voten hoy en el pleno la continuidad de los traba
jos del Ejército en seguridad pública, que propuso el PRI... y hasta 2029.

Los citaron con maleta y celular con suficiente batería, crédito y la
aplicación APRAV sirve para registrarse, entre otras linduras para lle
varles a los hoteles Riazor y Holiday Inri... donde, por supuesto, se pagará
todo con los recursos públicos que Andrés Manuel y Mario Delgado, el
líder morenista, dicen que se administran transparentemente.

EN EL SENADO

Ricardo Monreal necesita diez votos para que se apruebe la reforma que
llegará desde San Lázaro. Es Constitucional y necesita las dos terceras
partes de los becados, perdón, legisladores.

Ayer lo fue a presionar Adán Augusto, go/peador de López Obrador.
Sí asisten los 128 senadores, necesita reunir 85.
Morena y topetes Verde, PT y PES reúnen 75.
¿Quién traicionará, el PRI peleado con Alejandro Moreno, el PAN,

MC, el PRD o el Grupo Independiente?
Vamonos: Qué enfermos, el gobernador de Nayarit y el alcalde de Tepic:
banderas mexicanas con el guinda de Morena. Multa y se acabó.
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Tergiversar y
desinformar

El presidente emprende un combate
frontal contra el robo de combustible: "El

presidente sin estrategia provocó desabasto
de combustible en el país por combatir el
huachicol".

El presidente ordena detener
temporalmente el combate al robo de
combustible para evitar desabasto de
gasolinas: "El presidente avala el robo
en ductos por complicidad con grupos
criminales".

El presidente retira el apoyo a guarderías
al detectarse miles de niños inventados para
inflar padrones; ahora se entregará directo
a las madres de familia: "El presidente
deja sin cuidados a los niños de madres
trabajadoras".
El presidente dispone no retirar apoyo

a guarderías a pesar de haber detectado
serias anomalías en padrones en tanto se
encuentra forma de corregirlo se continuará
el esquema actual: "AMLO mantiene apoyo

a guarderías para favorecer a funcionarios
de Bienestar, a pesar de haber detectado
corrupción en la entrega de recursos.
El presidente decide que la entrega

de apoyos se haga de manera directa y
no mediante organismos u otro tipo de
intermediarios para transparentar el
proceso: "El presidente quiere centralizar el
poder para manipular electoralmente a los
beneficiarios".

El presidente opta por continuar
entregando apoyos sociales a través de
organizaciones campesinas u organismos
ajenos al gobierno: "El mandatario
establece contubernio con organizaciones
sociales para mantener la opacidad en el
manejo de esos recursos".
Así se manejan, tienen un doble criterio

para el mejor postor. No se trata de informar
sino de tergiversar y mentir, la mayor parte
de los grandes medios de comunicación
evidencian su consigna de golpear siempre
y por lo que sea al presidente.
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La punta de la madeja
Poco antes de que Florence Cassez fuera liberada,
Loret admitió que todo había sido un montaje, sin
embargo, Pablo Reinah indica lo contrario en su
libro ampliamente distribuido por Penguin, esta
ultima aseveración se cae de inmediato al notar a los

supuestos secuestradores golpeados, principalmente
a Vallaría, y por supuesto, con el absurdo de la
transmisión en vivo en la que se ve entrar a los
uniformados, seguidos por el reportero y las cámaras
tanto de Televisa como deAzteca... si eran peligrosos
secuestradores, ¿no era lógico que las cámaras y civiles
entraran mucho despues de la aprehensión y no al
mismo tiempo, arriesgando su vida, ya que al parecer
estaban "fuertemente armados"?

"Delante de mi no se torturó a nade", afirma
Reinah, "lo que vi fueron personas sometidas tratadas
como delincuentes, como lo han hecho a lo largo de
los años cuando detienen a un acusado (...), se quejó
como si lo hubieran golpeado y por eso le pregunté
si le dolía algo para que si alguien le había pegado lo
dijera abiertamente", esto último lo declaró Reinah
al medio LaLista hace unos días, sin embargo, según
el comunicado de la CNDH DGC/95/21 se lee "El
agraviado fue detenido por elementos policiacos

vestidos de civil el 8 de diciembre de 2005, quienes
lo torturaron y un día después lo hicieron responder
preguntas de reporteros que realizaban una
transmisión en vivo desde su domicilio".

No leyó el reportero el informe de la CNDH para
escribir su libro, ni tampoco le extrañó encontrar
al entrevistado severamente golpeado cuando el
operativo era "en vivo". Vallarta lo ha acusado
directamente de haberlo golpeado durante el montaje.
Se queja de haber sido despedido por Televisa después
del incidente, pero elude mencionar que llegó a
un acuerdo económico con la empresa luego de la
demanda.

En su timeline el periodista vende su libro a
cada dos o tres tuits, sin embargo, la verdadera
investigadora del caso, Emmanuelle Steels, ha sido
amenazada, perseguida y su libro "El teatro del
engaño, CasezzVallarta", historia de un montaje, ha
sido sacado de librerías y bloqueado. ¿Será porque la
periodista apunta a los nexos de García Luna con los
de otra famosa "defensora" de los derechos humanos,
Isabel Miranda, quien contra toda predicción aún
goza de gran poder? Sin duda hay mucho más que un
simple montaje en esto.
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Violaciones

Al asumirse como "mon

realista", la alcaldesa de
Cuauhtémoc Sandra Cue

vas, le apuesta a subirse al
tren del grupo de conserva
dores que buscan descarri
lar los avances de la Cuarta

Transformación. Sin em

bargo, dicen que "el que se
ríe se lleva" y mientras la
alcaldesa se la pasa mos
trando "fallas" en algunas
zonas como el Monumento

a la Revolución, se le olvida
que su administración, se
gún datos del Visor Seguri
dad de la Ciudad de México,
está en el Top de Inseguri
dad (incluso hasta mayor
que algunos estados de la
República) y tiene el primer
lugar en delitos sexuales.
Al registrarse 185 viola

ciones, las colonias Juárez,
Condesa, Doctores, Buena
vista, Guerrero, Roma nor
te y sur, Morelos, Tabaca
lera, Obrera, Algarín, Santa
María La Ribera, Nonoal
coTlatelolco, Centro, Pe
ralvillo y Atlampa se sitúan
como zonas inseguras para
la mujer.
Mientras en el discurso

Sandra Cuevas "extiende su

mano", el gobierno capitali
no ha trabaj ado en declara
toria de Alerta por Violencia
contra las Mujeres en la CD 
MX, la creación del Banco
de ADN, el Registro de Agre
sores Sexuales, la Ley Olí
mipia, la Fiscalía Especia
lizada para la Investigación
del Delito de Feminicidio, y
la creación de más 700 kiló

metros de Senderos Segu
ros, por mencionar algunos.
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Días patrios: lo nacional
es internacional

Fallaron los que hicieron vaticinios
funestos.

La reunión entre el presidente, Andrés
Manuel López Obrador, y el Secretario
de Estado de Estados Unidos, Antony
Blinken, estuvo muy lejos del escenario
catastrofista anticipado por los adversarios
del presidente. Por el contrario, hubo
acuerdos y avances.
La globalización es en todos los

sentidos. Las fronteras definen territorios

geográficos, pero el desarrollo económico,
político y humano demanda ampliación y
diversificación de relaciones.
Estados Unidos ya invitó a México a

participar en el nuevo paquete de inversión
en electromovilidad y semicondutores, para
que la cadena de suministro de vehículos se
concentre en Norteamérica.

En el comercio exterior, ahora podemos
ver con claridad prácticas que permiten
optimizar esas cadenas de suministro,

como el nearshoring, que posibilita a una
empresa transferir parte de su producción
a terceros ubicados en otros países. México
está estratégicamente posicionado.
A 212 años de la independencia, lo más

nacional es ser internacional desde la

innovación y comprensión de dinámicas
que aprovechan lo mejor de lo digital y
material. Inversiones como estas llevan

la atención a una lógica de seguridad que
dé certeza en el proceso de pacificación,
basado en instituciones confiables y sólidas.
La presencia de la Guardia Nacional en
acciones colaborativas con gobiernos
estatales —la esencia de su transferencia a

Sedeña— es central en este aspecto.
La Ciudad de México ha sido un ejemplo

donde la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, ha defendido e impulsado la
coordinación entre autoridades civiles y
militares en beneficio de la ciudadanía.

Otra expresión de nacionalismo con
apertura y dimensión innovadora.
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astucia "AlitoTiempos de AMLO y Biden
Perspecitiva:

Para el presidente Joe
Biden es urgente que su
nueva Ley de Reduc
ción de la Inflación ten

ga un éxito en mes y me
dio, antes de las elec
ciones intermedias del

martes 8 noviembre de

2022, que serán crucia
les para el rumbo que
tomará Estados Unidos,
no solo porque se redefi
ne el control de los parti
dos Republicano y Demó
crata en el Congreso, sino porque también son una especie de
referéndum sobre la presidencia de Joe Biden, sino porque 36
estados elegirán nuevos gobernadores, con lo cual podría
cambiar el mapa político de ese país. En el centro de estas
próximas elecciones de mitad de periodo están, sin duda, la
incertidumbre económica derivada de la alta inflación provo
cada por la guerra de Rusia en Ucrania, combinada con el
agotamiento por la pandemia del coronavirus y los altos
costos del barril de petróleo y la energía eléctrica.
Propuestas: Biden contrajo un compromiso muy am

plio con el pueblo estadounidense, que incluye estímulos
para quien genere energía verde y fabrique automóviles
eléctricos. Ahí es donde Estados Unidos necesita a México, ya
que su industria automotriz requiere chips y semiconductores,
pero no de origen chino, sino que se elaboren dentro de la
zona del TMEC con Canadá y Estados Unidos. A eso se debe
la visita del secretario de Estado, Antony Blinken, al presi
dente Andrés Manuel López Obrador, quien la calificó como
una reunión "productiva y amistosa".
Por parte de México asistió el canciller Marcelo Ebrard

Casaubón, quien explicó a los reporteros que la administra
ción de Joe Biden, a través del secretario Blinken, invitó a
López Obrador para que México participe en el desarrollo
de su programa de infraestructura para producir semiconduc
tores o chips vinculados a la fabricación de automóviles eléc
tricos, dentro del nuevo paquete de inversión que Estados
Unidos acaba de anunciar, dijo. Por su parte, la secretaria de
Comercio de Estados Unidos, Gina Raimondo, apuntó que,
luego de la aprobación de la "ley de los chips", se espera
que los primeros fondos de dinero sean invertidos en la pri
mera mitad de 2023. Esta iniciativa implicará una inversión
de 50 mil millones de dólares, para lo cual muchos empre
sarios mexicanos con los que se platicó ya se adelantaron y
están instalándose cerca de la frontera del norte de México,
buscando grandes terrenos con todos los servicios de
infraestructura, donde poder establecerse, por lo que actual
mente ya no hay bodegas disponibles porque todas ya fue
ron ocupadas a un precio altísimo.
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crata en el Congreso, sino porque también son una especie de
referéndum sobre la presidencia de Joe Biden, sino porque 36
estados elegirán nuevos gobernadores, con lo cual podría
cambiar el mapa político de ese país. En el centro de estas
próximas elecciones de mitad de periodo están, sin duda, la
incertidumbre económica derivada de la alta inflación provo
cada por la guerra de Rusia en Ucrania, combinada con el
agotamiento por la pandemia del coronavirus y los altos
costos del barril de petróleo y la energía eléctrica.
Propuestas: Biden contrajo un compromiso muy am

plio con el pueblo estadounidense, que incluye estímulos
para quien genere energía verde y fabrique automóviles
eléctricos. Ahí es donde Estados Unidos necesita a México, ya
que su industria automotriz requiere chips y semiconductores,
pero no de origen chino, sino que se elaboren dentro de la
zona del TMEC con Canadá y Estados Unidos. A eso se debe
la visita del secretario de Estado, Antony Blinken, al presi
dente Andrés Manuel López Obrador, quien la calificó como
una reunión "productiva y amistosa".
Por parte de México asistió el canciller Marcelo Ebrard

Casaubón, quien explicó a los reporteros que la administra
ción de Joe Biden, a través del secretario Blinken, invitó a
López Obrador para que México participe en el desarrollo
de su programa de infraestructura para producir semiconduc
tores o chips vinculados a la fabricación de automóviles eléc
tricos, dentro del nuevo paquete de inversión que Estados
Unidos acaba de anunciar, dijo. Por su parte, la secretaria de
Comercio de Estados Unidos, Gina Raimondo, apuntó que,
luego de la aprobación de la "ley de los chips", se espera
que los primeros fondos de dinero sean invertidos en la pri
mera mitad de 2023. Esta iniciativa implicará una inversión
de 50 mil millones de dólares, para lo cual muchos empre
sarios mexicanos con los que se platicó ya se adelantaron y
están instalándose cerca de la frontera del norte de México,
buscando grandes terrenos con todos los servicios de
infraestructura, donde poder establecerse, por lo que actual
mente ya no hay bodegas disponibles porque todas ya fue
ron ocupadas a un precio altísimo.

Insostenible:
Después de las traicio
nes de Alejandro 11Alito "
Moreno Cárdenas a sus

"amigos" los dirigentes
nacionales del PAN y
PRD, Marko Cortés Men
doza y Jesús Zambrano
Gri jaiva, estos le repro
chan que 11Alito" ahora
ya come de la mano del
Presidente López Obra
dor. Y es que en su des
esperación por salvarse
del desafuero, de la vin
culación a proceso y de la cárcel, dejó atrás sus enjundiosas
afirmaciones de "no me doblaré y lucharé con mi vida con
tra este gobierno que pretende instaurar una dictadura en

México"Alito" es un "tajador" de la política, un peleador
callejero de Tepito, pero no es tonto, se sabe protegido por
los estatutos del PRI que él mismo se diseñó. Su cargo al
frente del CEN del PRI concluirá hasta el 19 de agosto de

2023, después de preparar y "repartir11 todos los cargos y
candidaturas para las elecciones de 2023 y 2024, en la que
estará él incluido en primerísimo lugar del Senado de la
República faltaba más; pero la verdad es que necesita del
respaldo del CEN del PRI del que tiene control mayoritario

, para extender el tiempo de su dirigencia y poder repartir
entre sus amigos e incondicionales, toda la selección de can
didatos que competirán en las elecciones de 2024.
En dichos estatutos leoninos que él mismo se dio, lo facultan

para que él y solo él designe a los futuros candidatos del PRI
a la Presidencia, al Senado, a la Cámara de Diputados, a las
gubernaturas, que serán 10, y a las docenas de alcaldías
priistas, todo ello a cambio de aprobar la iniciativa de refor
ma constitucional al transitorio que prolonga la presencia

del Ejército en las calles hasta 2028, como lo requiere el
Presidente López Obrador, a cambio de 11apoyar" a "Alito" y
de paso fortalecerlo en la "Va por México" para 2024.
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados,

Ignacio Mier Velazco, pidió a las bancadas de los diputados
del PAN y del PRD, respaldar la iniciativa que se discute en
comisiones y en el pleno, que busca ampliar hasta 2028 la
presencia de militares en tareas de seguridad pública. El
diputado Mier dijo de los diputados del tricolor que han dado

muestras de nacionalismo y aprecio a esa relación histórica
con el Ejército mexicano que fue parte importante de su
estructura y formación como partido.
En la Comisión de Puntos Constitucionales se discutirá y
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Joe Biden: la
aprobación de leyes
es crucial para las
próximas elecciones

votará el dictamen que
modifica la Constitución

para ampliar hasta 2028 la
presencia de militares y
marinos en las calles de

México. El PRI ha explica
do que con esa modifica
ción se daría sustento jurí
dico a la reforma le

gal que la Cámara de
Diputados y Senado apro
baron para que la
Guardia Nacional pase a
control operativo y admi
nistrativo del Ejército.

votará el dictamen que
modifica la Constitución

para ampliar hasta 2028 la
presencia de militares y
marinos en las calles de

México. El PRI ha explica
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Ignacio Mier:
PRD y PAN deben
respaldar las

iniciativas propuestas
para el bien de México
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PóLer m m Apoliti
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

"Estas espuelas son para domar al potro "
Una vistosa ceremonia, llena de colorido mexicano,

con mariachi y toda la cosa, se llevó a cabo ayer en el
Asía Bandera del Senado de la República, para con

memorar el Día Nacional del Charro y la Adelita, que es
hoy 14 de septiembre.
El evento estuvo encabezado por el senador Ricardo

Monreal Ávila, a quien los charros le regalaron unas boni
tas espuelas, y ni tardo ni perezoso agradeció: Gracias por
la espuelas, servirán para domar al potro.
En el contexto de la polarización política que se vive, esa

frase, o mensaje, puede significar cualquier cosa, pues desti
natarios (as) hay varios, pues hasta hacen fila para insultar a
Monreal en todos los tonos y por todos los medios.
Pero él se dio tiempo para explicar el motivo del evento,

denominado "Charrería: Patrimonio Cultural Inmaterial

de la Humanidad".

Nos platicó que la charrería es una tradición que ha estado
presente a lo largo de la historia de nuestro país, y que para
nosotros es un gran motivo de orgullo, porque el 6 de diciem
bre del año 2016, fue declarado Patrimonio Inmaterial de la
Humanidad por la VNESCO. Tiene sus orígenes en el estado
de Hidalgo, siendo catalogado como la cuna de la charrería.
En 1880, la charrería profesional tuvo su origen con el

famoso Charro Ponciano, cuyas hazañas reconocemos por
los corridos y canciones. Ponciano Díaz, originario de la
Hacienda de Ateneo, en el estado de Hidalgo, la primera
ganadería que se estableció en América dio gran impulso
e incremento a la charrería, convirtiéndola en espectácu
lo de valentía y pericia, digna de admirar.
El 14 de septiembre se celebra el Día Nacional del

Charro en México, decretado por el presidente Abelardo
Rodríguez en 1934, siendo la charrería declarada deporte
nacional por el presidente Manuel Ávila Camacho, y es
considerada además como reserva del Ejército Mexicano
en la rama de caballería.

La agenda legislativa
Inmediatamente después de esa ceremonia, Ricardo Monreal
se fue de volada pues, nos enteramos después, lo esperaba en
su despacho el Secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, con quién se volvió a reunir oooooootra vez.
Más tarde, en charla banquetera nos platicó que en la reu

nión entre él y el funcionario se trataron temas de la agen
da legislativa que viene, sobre todo en la minuta aprobada
ya en diputados para extender la presencia de las fuerzas
armadas en las calles hasta 2029, promovida por el PRI y
apoyada por los morenos y aliados.
Una vez más nos dijo que dialogará con todos los grupos

parlamentarios, pue se requiere, esta vez, mayoría califica
da para aprobar esta reforma.
Eso sí, sostuvo que no se le dará trámite fasttrack y que se

seguirán los procedimientos legislativos necesarios para
que todo se realice en tiempo y forma.
No hay contradicciones en Ricardo Monreal. Esta vez es

una Reforma Constitucional, que él tanto mencionó, y el
tema de la semana pasada fue una reforma ordenamientos
jurídicos, en donde se necesitaba mayoría simple.
Insistimos sobre la reunión que tuvo con Adán Augusto

López Hernández, y nos indicó que se trató de un encuen
tro amigable en el que hablaron sobre la agenda legislativa.
"Fue una reunión, en la misma sintonía, de respeto y de

consideración ai Senado. Y creo que eso es lo más correcto".
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"Estas espuelas son para domar al potro "
Una vistosa ceremonia, llena de colorido mexicano,

con mariachi y toda la cosa, se llevó a cabo ayer en el
Asía Bandera del Senado de la República, para con

memorar el Día Nacional del Charro y la Adelita, que es
hoy 14 de septiembre.
El evento estuvo encabezado por el senador Ricardo

Monreal Ávila, a quien los charros le regalaron unas boni
tas espuelas, y ni tardo ni perezoso agradeció: Gracias por
la espuelas, servirán para domar al potro.
En el contexto de la polarización política que se vive, esa

frase, o mensaje, puede significar cualquier cosa, pues desti
natarios (as) hay varios, pues hasta hacen fila para insultar a
Monreal en todos los tonos y por todos los medios.
Pero él se dio tiempo para explicar el motivo del evento,

denominado "Charrería: Patrimonio Cultural Inmaterial
de la Humanidad".

Nos platicó que la charrería es una tradición que ha estado
presente a lo largo de la historia de nuestro país, y que para
nosotros es un gran motivo de orgullo, porque el 6 de diciem
bre del año 2016, fue declarado Patrimonio Inmaterial de la
Humanidad por la VNESCO. Tiene sus orígenes en el estado
de Hidalgo, siendo catalogado como la cuna de la charrería.
En 1880, la charrería profesional tuvo su origen con el

famoso Charro Ponciano, cuyas hazañas reconocemos por
los corridos y canciones. Ponciano Díaz, originario de la
Hacienda de Ateneo, en el estado de Hidalgo, la primera
ganadería que se estableció en América dio gran impulso
e incremento a la charrería, convirtiéndola en espectácu
lo de valentía y pericia, digna de admirar.
El 14 de septiembre se celebra el Día Nacional del

Charro en México, decretado por el presidente Abelardo
Rodríguez en 1934, siendo la charrería declarada deporte
nacional por el presidente Manuel Ávila Camacho, y es
considerada además como reserva del Ejército Mexicano
en la rama de caballería.

La agenda legislativa
Inmediatamente después de esa ceremonia, Ricardo Monreal
se fue de volada pues, nos enteramos después, lo esperaba en
su despacho el Secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, con quién se volvió a reunir oooooootra vez.
Más tarde, en charla banquetera nos platicó que en la reu

nión entre él y el funcionario se trataron temas de la agen
da legislativa que viene, sobre todo en la minuta aprobada
ya en diputados para extender la presencia de las fuerzas
armadas en las calles hasta 2029, promovida por el PRI y
apoyada por los morenos y aliados.
Una vez más nos dijo que dialogará con todos los grupos

parlamentarios, pue se requiere, esta vez, mayoría califica
da para aprobar esta reforma.
Eso sí, sostuvo que no se le dará trámite fasttrack y que se

seguirán los procedimientos legislativos necesarios para
que todo se realice en tiempo y forma.
No hay contradicciones en Ricardo Monreal. Esta vez es

una Reforma Constitucional, que él tanto mencionó, y el
tema de la semana pasada fue una reforma ordenamientos
jurídicos, en donde se necesitaba mayoría simple.
Insistimos sobre la reunión que tuvo con Adán Augusto

López Hernández, y nos indicó que se trató de un encuen
tro amigable en el que hablaron sobre la agenda legislativa.
"Fue una reunión, en la misma sintonía, de respeto y de

consideración ai Senado. Y creo que eso es lo más correcto".
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Brújula Pública
Pensar dos veces
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El presidente López Obrador ha deci
dido poner en manos de las Fuerzas
Armadas mexicanas, actividades

sustantivas complementarias a las misiones
que constitucional y legalmente les corres
ponden. Qué ironía cuando siendo candida
to, el presidente López Obrador se dedicó a
desacreditar y descalificar las acciones de
las Fuerzas Armadas y hoy, sea uno de los
principales pilares en que se sustenta su
transformación. Dice que cambió de opinión.
Las nuevas funciones de las Fuerzas Armadas

tienen qué ver principalmente con tareas en
relación con la construcción, funciones policia
les, de salubridad, entre otras. Por ejemplo, la
construcción del nuevo aeropuerto internacio
nal en Santa Lucía, la construcción de las 2,700
sucursales del Banco del Bienestar, dos tramos
del Tren Maya, la remodelación de 32 hospita
les de administraciones pasadas, la producción
de árboles frutales en los viveros militares.

No sólo eso, también son los protago
nistas en el combate al robo de combustible,
que incluye custodia de pipas, vigilancia de
las fronteras, la construcción cuarteles para la
Guardia Nacional. Recientemente el presidente
les asignó tareas en aduanas y puertos, cuando
en la narrativa pública hay quién afirma que se
trata de la militarización del país. Las aduanas
es el punto por donde ingresan unos 900 mil
millones anuales de impuestos, pero también
es uno de los principales puntos de ingreso de
armas y contrabando a nuestro país, en el que
gran parte de la capacidad de fuego de la delin
cuencia se ha abastecido por las fronteras.

Por lo que toca a los puertos, constituye
otra fuente de ingresos al erario público, pero
cuyo sector fue descuidado y desatendido con

procesos obsoletos, y con serias sospechas de
corrupción durante muchos años.

Un ejemplo de la desatención. En 1982 el
Estado mexicano adquirió el Buque Escuela
"Náuticas México" para que la SCT, a través
del Fideicomiso de Formación y Capacitación
para el Personal de la Marina Mercante Nacio
nal (FIDENA) capacitara marinos mercantes,
así mismo en ese mismo año se adquirió el
Buque Escuela "Cuauhtémoc" para instruir
cadetes y alumnos de la Secretaría de Mari
na, que fueron construidos en los astilleros
Merwedw en Rotterdam, Holanda y de Bilbao
en España, respectivamente. En 2006 el "Náu
ticas México" fue prácticamente rematado por
inservible, mientras que el "Cuauhtémoc" se
calcula que le ha dado la vuelta al mundo unas
20 veces, y todavía sigue en funcionamiento,
como embajador de México en los mares e
insigne portador del mensaje de amistad y
buena voluntad del pueblo mexicano.

No sólo eso, la afirmación de la militariza
ción de las aduanas y puertos no se sostiene
por sí sola, cuando en el periodo económi
co del milagro mexicano, conocido también
como el desarrollo estabilizador, de 1955 a
1970, la Secretaría de Marina estaba a cargo de
los puertos y marina mercante, contribuyendo
con dicho periodo, al eficientar los procesos en
puertos, mientras que el ejército mexicano cus
todiaba gran parte de las fronteras mexicanas.

No es una militarización como tal, pero
cuando se quiera retirarles esas atribuciones es
posible que no sea fácil.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por la
Armada de México

Comeo electrónico: racevesj@gmail.com
lwitter: @racevesj
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El 11/S no borra el golpe de estado de Nixon,
Kissinger y la CIA contra Allende
Por Salvador González Briceño*

*Ni con el 11 de septiembre 2001, el asal
to a las Torres Gemelas, los autoatentados
con que EE.UU. engañó al mundo.

Como bien dice el adagio: del tama
ño del sapo es la pedrada. Sirva
para lo siguiente, que ningún 11

de septiembre podrá borrar otro. Es el de
1973, el golpe de Estado perpetrado por la
junta militar chilena del general Augusto Pi
nochet, en el asalto a la Moneda el palacio
de Gobierno y sede del poder presidencial,
contra el presidente legítimamente electo
Salvador Allende. Éste no podrá ser escon
dido por el 11 de septiembre de 2001. Con
todo y se trató del derrumbe de las Torres
Gemelas de Nueva York, el símbolo del po
derío imperial estadounidense. Ni por eso.
Claro que fueron más de tres mil los falleci
dos tras los ataques "terroristas''

Pero ni con un atentado terrorista se po
drá olvidar el otro violento perpetrado por la
bota militar. Mucho menos porque fuera per
petrado bajo las directrices de Washington,
de su presidente Richard Nixon, del secreta
rio de Estado Henry Kissinger y su aparato de
"inteligencia" la CIA.

Sobre las causas del 11/S, ciertamente
que hay muchas hipótesis de quién causó,
organizó, orquestó, financió y perpetró final
mente los avionazos contra lasTorres Geme

las de nueva York, aquél 11 de septiembre de
2001 en Estados Unidos.

Durante décadas se especuló de igual
forma cómo fue que los militares de la junta
encabezados por el general Augusto Pino
chet se atrevieron a tanto, tomar por asalto
el Palacio de la Moneda e ir tras el Presiden

te Allende y acribillarlo. No era tanto el valor
como como el precio. Como Judas vendió a
Jesús por unas monedas. Y éstas fueron pa
gadas por Estados Unidos.

Cierto que sobre el del 11/S hay muchas
líneas de investigación, pero no pocas se
ñalan que se trató de un ataque orquestado
desde adentro, un autoatentado terrorista.
Como dice Chomsky, el principal Estado te

rrorista es Estados Unidos. ¿Y por qué no,
si nunca demostró la administración halco

nera de Bush —Colin Powell por ejemplo—
que Sadam Hussein poseía "armas de des
trucción masiva" ni cuando invadieron el

país las encontraron?

INTERROGANTES QUE SIEMBRAN DUDAS

¿Y por qué no si tampoco tras los ra
santes bombardeos en las montañas de

Afganistán encontraron a los presuntos cul
pables, la organización Al Qaeda y su líder
Osama bin Laden? ¿Y por qué no si desde
que llegó el ejército de EE.UU. a Oriente Me
dio lo único que se ha garantizado es el robo
re petróleo al hacerse del control de los po
zos de Iraq y la expansión del sembradío de
amapola en Afganistán?

Claro que bien planeado el atentado
como fue, los perpetradores no podían ocul
tar todas las evidencias. Y pronto quedó en
evidencia un montón de ellas.

Estudios de especialistas de diversas
materias se preguntan todavía ¿cómo es
que se derritió el acero de los pilares, si se
requerían altas temperaturas para que suce
diera, y el combustible de los aviones aún
con tanque lleno era insuficiente para ello?
El mundo fue testigo, ciertamente del de
rribo de lasTorres, pero de manera vertical
como los edificios en demolición. ¿Qué de
cir del presunto choque de un avión contra
el edificio del Pentágono, donde nunca se
encontraron restos sino más bien de un mi

sil? Esta tesis, por ejemplo, pronto la expuso
el especialista y geopolíticoThierry Meyssan
en su libro La gran impostura, el 11 de sep
tiembre 2001. Nunca ha sido desmentido.

Todavía más, ¿cómo era posible que un
pequeño grupo de desarrapados con sede
en las montañas de Afganistán, sin el poder
financiero propio ni la preparación logística
y estratégica suficiente para tamaña osadía,
pudo atentar contra el imperio estadouniden
se? Y si lo consiguió pues entonces son mu
chísimo más vulnerables de lo que presumen.
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Se dijo, claro que fuera perpetrado por Al
Qaeda, pero su líder bin Laden, en todo caso
fue un "terrorista" financiado y capacitado
por la CIA para luchar contra la Unión Soviéti
ca que ocupó Afganistán y desató el conflicto
que duró 14 años, de 1978 hasta 1992. Líder
confiable, sí porque fue socio de los Bush.

Pues bien. Mal, claro está. Pero el 11/S no
borra el asesinato vil de Allende y la toma
por asalto del Moneada y con ello del país
entero, que permaneció bajo su control in
cluso hasta después de muerto Pinochet en
2006. Porque con más de 30 años de poder
de decisión, la sociedad chilena fue infiltra
da con leyes dictatoriales al grado que aun
ahora les es difícil sacudirse la constitución

heredada por la dictadura.
Claro que el asesinato del presidente

Allende tuvo todo el apoyo, la orquestación,
la organización, el financiamiento y todo lo
necesario para que los militares dieran el gol
pe militar contra Allende por parte de la CIA,
tanto por declararse "socialista" como por
ser el país abastecedor de cobre y sus gran
des reservas mineras.

Lo primero contra el "expansionismo"
soviético en la región Latinoamericana, lo
segundo, por tratarse del gran negocio de
las compañías exportadoras mineras grin
gas. Siempre se supo que Kissinger fuera el
cerebro del plan golpista, y que los operado^
res atrás de las bayonetas fueron los agen
tes de la CIA.

PLENA GUERRA FRÍA
El contexto: plena Guerra Fría, de alta con

frontación de EE.UU. con la Unión Soviética,
países con potencial y amenazas atómicas so
riesgo de extinción.

Kissinger diría que se crearon las "me
jores condiciones'/ para el golpe de Estado.
Y todo quedó corroborado al 50 aniversa
rio del derrocamiento de Allende, cuan
do se hicieron públicos los "documentos
desclasificados" cuando Nixon ordenó la

"intervención directa" el 15 de septiembre
de 1970, y el entonces secretario de Estado
operó en consecuencia.

Las instrucciones fueron las siguientes,
según el periodista Peter Kornbluh. Lo que
sigue es una transcripción de Peter sobre
cómo se urdió el golpe de la fuente origi
nal, '"Extreme Option: Overthrow Allende',
publicado originalmente en la página del
Archivo de Seguridad Nacional (NSA) de

The GeorgeWashington University, Estados
UnidosVY relata:

"El 15 de septiembre de 1970, durante
una reunión de veinte minutos en la Oficina

Oval (en la Casa Blanca, EEUU) entre las 3:25
pm y las 3:45 pm,el presidente Richard Nixon
ordenó a la CIA fomentar un golpe de Estado
en Chile. Según notas escritas a mano por
el director de la CIA, Richard Helms, Nixon
entregó instrucciones explícitas para preve
nir que el recién elegido presidente de Chile,
Salvador Allende, asumiera su mandato en
noviembre. O para crear condiciones para
derrocarlo si lo hacía. 'Una oportunidad en
10, tal vez, pero salvar a Chile', 'No le preocu
pan los riesgos que involucre', anotó Helms
en sus notas mientras el presidente exigía un
cambio de régimen en la nación sudameri
cana que se había convertido en la primera
en el mundo en elegir libremente a un can
didato socialista. «Trabajo de tiempo com
pleto: los mejores hombres que tenemos».
«Hacer que la economía grite». "Cincuenta
años después de escrito, el críptico memo

de la conversación de Helms y Nixon sigue
siendo el único registro conocido de un pre
sidente de Estados Unidos ordenando el de

rrocamiento encubierto de un líder extranje
ro elegido democráticamente. Desde que el
documento fue desclasificado por primera
vez en 1975 —como parte de una importan
te investigación del Senado estadounidense
sobre las operaciones encubiertas de la CIA
en Chile y otros lugares—, las notas de Hel
ms se han convertido en la representación
¡cónica de la intervención de EEUU en Chile,
y en un símbolo perdurable de la arrogancia
hegemónica de Washington hacia naciones
más pequeñas.

"Para conmemorar 50 años de la orden

de Nixon de derrocar a Allende, exactamen
te a las 3:25 pm —cuando comenzó la reu
nión—, el Archivo de Seguridad Nacional
(EEUU) publicó hoy una selección de do
cumentos previamente desclasificados que
rastrea la génesis de esta orden presidencial,
que tuvo consecuencias, y las circunstancias
históricas en que tuvo lugar. La reunión del
15 de septiembre de 1970, a la que también
asistieron el Asesor de Seguridad Nacional
estadounidense, Henry Kissinger, y el Fiscal
General John Mitchell, es bien conocida en
la historia del papel de Estados Unidos en
Chile; pero los eventos que llevaron a esa
reunión han recibido mucha menos aten
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ción. Estos documentos entregan una hoja
de ruta de la trama golpista y de cambio de
régimen de Estados Unidos. La reunión de
la Oficina Oval del 15 de septiembre de 1970
marcó el primer paso importante para soca
var la democracia chilena y apoyar el adve
nimiento de una dictadura militar," (Fuente:
https://cutt, ly/MCN nx7g).

PRINCIPIO DEL FIN...RUMBO AL 11/S DEL 73

La historiografía abreviada —sigue Korn
bluh— del Archivo de las órdenes de Nixon

del 15 de septiembre revela la siguiente se
cuencia de eventos:

"Funcionarios estadounidenses comen

zaron en secreto a tantear un golpe militar
como parte de la planificación de contingen
cia para una posible victoria de Allende más
de un mes antes de que los chilenos acudie
ran a las urnas, el 4 de septiembre de 1970.
La evaluación inicial de los pros y los contras
de un potencial golpe ocurrió después de
que el presidente Nixon solicitara, a fines de
julio, una "revisión urgente" de los intereses
y opciones de Estados Unidos en Chile. Com
pletada a mediados de agosto, la revisión

conocida como "Memorando 97 del Estudio

de Seguridad Nacional" contenía un anexo
caratulado como secreto titulado "Opción
extrema: Derrocar a Allende? que abordó su
puestos, ventajas y desventajas de un golpe
militar si Allende era elegido.

"Para preparar esa sección de la evalua
ción, el 5 de agosto de 1970, el subsecretario
de Estado, John Crimmins, envió al embaja
dor estadounidense Edward Korry un cable
«solo para sus ojos». En él, le pedía su opi
nión sobre «las perspectivas de éxito de los
militares y la policía que intenten derrocar a
Allende o prevenir que asuma" y "la impor
tancia de la actitud de Estados Unidos para
el inicio o el éxito de dicha operación'' Korry
envió una respuesta de 13 páginas el 11 de
agosto de 1970, en la que se identificaban los
plazos clave, los líderes potenciales y los obs
táculos para un golpe militar exitoso." (Hasta
aquí por lo extenso, pero consúltese en docu
mento en la fuente).

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_bn"ceo
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Tlalnepantla
Muy interesante estuvo el mensaje
que dio La regidora panlsta Teresa
Garduño, en ocasión de La ceremo

nia de erección de TlaLnepantla de
Villa a Ciudad en su 74 aniversario,
decretado en 1948 por el entonces
gobernador deL Estado de México,
Alfredo del Mazo Vélez. abuelo del

actúaL gobernador mexiquense.
Teresa Garduño, dio un giro impor
tante a L discurso oficial tradicional

con motivo de Los Niños Héroes, al
habLar de La no violencia contra Las

mujeres, La defensa de Los derechos
humanos, la atención a sectores
vulnerabLes, La protección animal,
el respeto al medio ambiente, el
reconocimiento de la dlversldad; La
inclusión social, La movilidad y La
participación ciudadana, que re
presentan hoy, la nueva defensa de
México, aseguró.

Alejandra Del Moral Vela, secreta
rla de Desarrollo SociaL mexiquense,
quien no para en recibir felicitacio
nes y festejos por su cumpleaños
que fue el mes pasado, acompañó
al gobernador Alfredo Del Mazo
Maza a entregar tarjetas deL Salarlo
Rosa, y aseguró que eL mexiquense

que acaba de dar su informe, pasará
a la historia por ser el mandatario
que coLocó a las mujeres en el cen
tro de La política pública estatal, ya
que en la entidad se invierten siete
de cada 10 pesos en La implementa
clón de programas sociales.
La Comisión Para Las Declaratorias

de Alerta de Vio Léñela de Género

Contra Las Mujeres de la LeglsLatura
mexiquense, que preside La diputa
da Kariria Labastida aprobó emitir
La convocatoria para eLegir seis inte
grantes deL Consejo Estatal Ciuda
dano de Búsqueda, que sustituirán a
tres famlLlares de personas desapa
recidas que han estado durante dos
años en eL cargo. Qué necesario,
pero también que triste es que ten
ga que haber un comité que busque
hombres y mujeres desaparecidos.

Es interesante que la diputada
federal Ana Lilla Herrera destaque
el trabajo de la titular deL DIFEM
Fernanda Castillo, porque habla de
Los Logros deL gobernador DeL Mazo
a 5 años de gobierno, pero también
reconoce eL trabajo de la primera
dama, que se ha manejado de bajo
perfiL, pero sí chambea duro.
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Esténtor Político
Corcholotas adelantadas y crítica
situación del pueblo
Miguel Angel Casique Olivos
Las "corcholatas" que empezó a destapar el presiden

te Andrés Manuel López Obrador (AMLO) para las elec
ciones de 2024, a pesar de que aún es largo el camino
y para el Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
podría estar lleno de obstáculos, tienen objetivos claros;
la intención verdadera de AMLO es llevar un paso "ade
lante", con sus mejores fichas, en la carrera presidencial
y, de paso, servirles como un distractor para ocultar los
problemas que sufren a diario todos los mexicanos.
Morena y AMLO están seguros que permanecerán en

el poder en 2024 y aunque tienen posibilidades de que
así sea, sobre todo por la estratosférica cantidad de re
cursos económicos que usarán y por todo el desplaza
miento de los programas sociales de entrega de dinero
que dicho sea de paso no llegan a miles de mexicanos
 más la operación política y quizá tampoco se descarta
represión política desde el poder para imponer o hacer
una elección de estado.

Para el régimen lopezobradorista, que durante cuatro
años ha acumulado fracasos en casi todos los frentes,
echar a andar prematuramente a las "corcholatas" es
una forma de impedir críticas, si es que las pudiera haber,
de los mismos morenistas; pero, además, significa refor
zar la idea de que todo seguirá igual, un gatopardismo
al estilo AMLO.
A quienes ¡a mala política de este gobierno les ha pe

gado a los bolsillos; a quienes viven a diario la violencia
y la inseguridad al salir a su trabajo; a quienes per
dieron algún familiar por el Covid19 y no recibieron
más apoyo real que las vacunas; a quienes ven cómo
sube el precio de productos de consumo básico, les
recuerdo que tienen la última palabra acerca de quién
gobernará en el 2024. Por lo pronto, los mexicanos
tenemos que saber que nuestro país, desde que lle
gó al poder AMLO y Morena, va en caída libre; y se
han mantenido en el poder con demagogia, engaños
y manipulación. El Presidente ha querido ocultar que
México ocupa el cuarto lugar en el mundo por muer
tos de Covid19, pretende ocultar la violencia y los
más de 132 mil homicidios dolosos y la estimación
de que, al concluir su mandato, la cifra será de más
de 220 mil.

En su reciente informe, AMLO reveló que tiene
muchos pendientes, sobre todo en economía, seguri

dad y en lo que tiene que ver con la pandemia. Según
Mitofsky, cuenta con 56.6 por ciento de respaldo po
pular, a pesar del rezago en seguridad y en el comba
te a la delincuencia; como demuestran la constante
violencia, quema de vehículos o comercios, enfrenta
mientos y ejecuciones. A los homicidios dolosos se
suman tres mil 234 secuestros; y los robos en todas
sus modalidades acumulan unos dos millones 395 mil
848 de casos.

El desempleo es otro rubro con el que carga la
4T; hay 1.9 millones de mexicanos desempleados, es
decir 32 por ciento de la Población Económicamen
te Activa durante el semestre de mayo a junio de
2022. La inflación es otro rubro que el gobierno no
ha podido detener; para el mes de julio, la inflación
mensual se ubicó en 8.1 5 por ciento, alcanzando un
récord que no se había presentado en 20 años; eso
se expresó con datos y análisis del Inegi; la inflación
desde 2018, que era de 4.83, prácticamente se ha
duplicado.
La salud se ha vuelto una tragedia; acabar con los

programas como el Seguro Popular y la compra de
medicamentos han matado a los mexicanos porque
la nueva dependencia, el Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), no está preparada para atender
a la población; la pandemia evidenció las carencias
de! sistema de salud; datos del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social

(Coneval)señalan que 35,7 millones de mexicanos
y mexicanas el 28.2 por ciento de la población
no tienen acceso a servicios de salud.

Si éstas son las cifras de AMLO, ¿qué podemos
esperar de sus "corcholatas", que a diario desfilan
y se ponen de tapete para lograr la candidatura
presidencial rumbo a 2024? Nada hay que esperar:
las cifras demuestran que los responsables del de
sastre nacional son AMLO, Morena, la 4T; y también
las "corcholatas".

Todo es una campaña adelantada con la inten
ción de aventajar; todo es una estrategia que sir
ve como "cortina de humo" para tapar las crisis;
pero el pueblo debe aplicarles a AMLO y Morena
un voto de castigo del que jamás se levanten. Por
el momento, querido lector, es todo.
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Los recientes acontecimientos relacionados con la
estrategia de seguridad que comanda el Prest
dente Andrés Manuel López Obrador no han de

jado de llenar los titulares y polarizar las opiniones de
propios y extraños. Me refiero específicamente al de
creto mediante el cüalse entrega el control operativo y
administrativo de la Guardia Nacional a la SEDEÑA.

El primer detalle es cómo sucede esto. El Gobierno
de la República parece que negoció con el Presidente
Nacional delPRI, Alejandro Moreno Cárdenas, y con ello
"aceitó" que los diputados priistasapoyaran la iniciativa
presidencial; sin escucharexpertos o una profunda dis
cusión, el documento fue enviado al Senado déla Repú
blica para su aprobación.

Para muchos no fue sorpresa la actitud de Alejandro
Moreno al negociar su propio destino, pues tesla de se
ñalamientos por corrupción y enriquecimiento lo ron
daban desde hacemeses y tarde o temprano la coacción
del Estado, rendiría sus frutos,Alíto dio su brazo a toser
y con ello tosió la alianza.

Poco o nada pudo hacer la alianza opositora por
frenar lo que han calificado como "la militarización del
país"; los acuerdos hechos como coalición de dos pro
cesos electorales, se fue por la borda, por lo que PAN y
PRD decidieron poner en "pausa" su alianza con el
partido tricolor.

La aprobación de dicha reforma despertó distintas
voces como la de Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel
Osorio Chong o el mismo Javier Lozano, quienes fueron
críticos con la medida adoptada, con todo y el coraje y
los señalamientos la Guardia Nacional quedará en con
trol de la SEDEÑA a partir del fin de semana pasado.

A la alianza no solo le quedan pocos recursos para

detener este embate constitucional, sino que esto una
vez más les da una cubetada de realidad: basta con que
el gobierno logre negociar con uno para que todos los
demás queden desarmados.

Panistas, perredistas y hasta los priistas, vieron que
sus sueños de coalición se hacen polvo de cara a la su
cesión presidencial. El 2024 ahora les queda mucho
más lejos y no se ve en la escena política un liderázgo u
organización que pueda sacarlos adelante. Bien dicen
que lá traición pesa y lo que sucedió la semana pasada
es un duro golpe para Va por México.

Qué es lo que harán los priistas que no están de
acuerdo Con su dirigente nacional está aún por verse,
pues pareciera que Moreno Cárdenas tiene secues
trado a su partido y pretende hacer con él lo que le
venga en gana.

Si bien es cierto que sus acciones ya tenían debilita
do y fracturado al revolucionario institucional, su 3S|»
cíente negociación lo deja en mitad de la cale cuando
están muy próximos los procesos electorales de Coahui
la y el:estado de México.

Como todo en la vida esto sé trata de perspectivas,
para algunos la alianza se fue a la basura; para otros el
PRI perdió a sus aliados; y para otros tantos la coalición
por fin se deshizo de Alejandro Moreno y "su priismo".

La política viene y va, eso ya lo sabemos, lo que si se
mantiene esun territorio nacional violento, hostil e in
seguro, que en la práctica ya estaba militarizado con
muy pobres resultados. Quien maneje, administre y
comande la Guardia Nacional resulta un terna secun
dario cuando seguimos siendo un país de miles de
muertos y desaparecidos, en el que no se vislumbra
una estrategia de seguridad que pueda dar resultados
en el mediano plazo. •
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George Bernard Shaw

México, una marca país que nació en 2004,
colorida, con identidad, valores y senti
mientos, poco a poco recibe flechas en el

corazón que la hacen perder su esencia, orgullo y po
sicionamiento. Bajo los parámetros de medición
anual de las marcas país elaborada en 2021, México se
debilita. Ha caído 17 lugares desde 2018, colocándose
en la posición 72 de 75 país®.

La firma FutureBrand lleva a cabo cada año la eva

luación de las marcas país. Lo hace a partir del estudio
áesseis puntos clave en los que contempla su sistema
de valores, la calidad de vida, el potencial empresarial,
su patrimonio y cultura, turismo y servicios; asíeomo
productos rnade in (hechos en).

Dentro del sistema de valores que semiden en :el
ranlcing, las percepciones que se tienen de México,
como son la inseguridad, falta de sustentabilidad, vio 
lencia y la reputación negativa del destino, han daña
do seriamente su desempeño.

Lo peor es que en nuestro caso no se'trata de per
cepciones; hemos sido testigos de ello al tener que
vivir esos ingredientes que lastiman y dañan no sólo
a la marca, sino a la sociedad y la nación.

Si bien hemos corrido con suerte, ante la preferencia
del turismo por visitar nuestro país por el cierre de otros
destinos; las aperturas globales harán que esa suerte se
acabe si no hacemos algo al respecto. La crisis general
que vivimos nos permite reflexionar sobre la necesaria
evaluación que se debe hacer gh la industria turística y
económica, para determinar si es momento o no, de lle
var a cabo el rebranding de nuestra marca México.

La medida puede ser que Se perciba como algo agre
sivo o drástico, pero no necesariamente lo es; existen
casos de éxito en varios países que lo han llevado a cabo.
Turquía, por ejemplo, contaba con una marca país que

determinó cambiar en 2014 para mejorar su imagen
social y política, fortalecer sus vínculos comerciales y de
negocios, así como para que el mundo descubra su po
tencial. A partir de su nueva marca y posicionamiento,
ese país ha logrado escalar del lugar 51 al 40.

Colombia también lo hizo. Tras el deterioro de su
imagen a causa de la guerrilla, así como las crisis política
y económica, decidieron iniciar en 2012 una reconfigu
ración de la identidad de la nación Determinaron cam
biar su marca con el objetivo de recuperarse y generar
crecimiento en todos los sectores e industrias. En esf
año, se ubicaba en el número 89 del ranlcing; y fue a par
tir de su cambio que lograron ubicarse en la posición 54
en el año 2021. Ascendiendo así 35 lugares en 9 años.
A mí me gusta mucho la marca México. Sin en>

bargo, considero que ya no es efectiva para lo que fue
creada. Ha sido vulnerada, maltratada, mal utilizada
y minimizada en los últimos años, al igual que la ima
gen y ADN de nuestro país.

Para poder g enerar una ruta eficiente del tema, es
necesario empezar a llevar a cabo evaluaciones y me
dicionesserias, que permitan determinarlas acciones
que se deberán seguir en un futuro próximo para la
recuperación y el reencuentro entre la sociedad, el
país y su marca. Ya sea con la actual o con la creación
de una nueva identidad gráfica, debemos contribuir
todos en la recuperación y progreso de México. •
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TMEC: Biden fue el que reculó
por Trump y el voto hispano

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

La decisión del presidente
López Obrador de cam
biar el tono del discurso

oficial del 16 de septiembre tuvo
un escenario diferente al que la
mayoría de los analistas refiere: la
decisión de desdramatizar los con

flictos que se negocian en tribuna
les del Tratado fue tomada por el
presidente Joseph Biden por así
convenir a sus intereses políticos
y electorales estadounidenses.

La principal prioridad Biden
es evitar que los republicanos se
apoderen de la mayoría de las dos
cámaras del Congreso y de las gu
bernaturas. En esa lógica, muy a la
mexicana, Biden ha echado mano
de todos los instrumentos políticos
y de poder de la Casa Blanca para
beneficiar a los demócratas: las re

quisas de documentos en la casa de
Donald Trump, mayores presiones
judiciales contra el expresidente,
aumento irresponsable del gasto
para comprar votos y la decisión de
evitar confrontaciones con México

para sortear la polarización que im
pacta en voto antidemócrata de los
electores de origen mexicano.

En la Casa Blanca han comenza

do a entender el perfil de funciona
miento estratégico del presidente
mexicano respecto de Estados Uni
dos y tomaron la decisión de pasar
de la confrontación o la exigencia
estricta del cumplimiento del Tra
tado a dar un paso lateral de los
conflictos para que sean los tribu
nales quienes decidan el rumbo de
las propuestas. En este escenario
se registra también la decisión de
sacar al embajador Ken Salazar de
la línea de conflicto con México y
movilizarlo en los espacios geopo
líticos de la amistad bilateral.

El presidente López Obrador
estaba preparando un discurso de

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:
https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

La decisión del presidente
López Obrador de cam
biar el tono del discurso

oficial del 16 de septiembre tuvo
un escenario diferente al que la
mayoría de los analistas refiere: la
decisión de desdramatizar los con
flictos que se negocian en tribuna
les del Tratado fue tomada por el
presidente Joseph Biden por así
convenir a sus intereses políticos
y electorales estadounidenses.

La principal prioridad Biden
es evitar que los republicanos se
apoderen de la mayoría de las dos
cámaras del Congreso y de las gu
bernaturas. En esa lógica, muy a la
mexicana, Biden ha echado mano
de todos los instrumentos políticos
y de poder de la Casa Blanca para
beneficiar a los demócratas: las re
quisas de documentos en la casa de
Donald Trump, mayores presiones
judiciales contra el expresidente,
aumento irresponsable del gasto
para comprar votos y la decisión de
evitar confrontaciones con México
para sortear la polarización que im
pacta en voto antidemócrata de los
electores de origen mexicano.

En la Casa Blanca han comenza

do a entender el perfil de funciona
miento estratégico del presidente
mexicano respecto de Estados Uni
dos y tomaron la decisión de pasar
de la confrontación o la exigencia
estricta del cumplimiento del Tra
tado a dar un paso lateral de los
conflictos para que sean los tribu
nales quienes decidan el rumbo de
las propuestas. En este escenario
se registra también la decisión de
sacar al embajador Ken Salazar de
la línea de conflicto con México y
movilizarlo en los espacios geopo
líticos de la amistad bilateral.

El presidente López Obrador
estaba preparando un discurso de

confrontación directa con Estados

Unidos para el 16 de septiembre
como respuesta al bloque de poder
empresariosCapitolio que estaba
presionando al gabinete de Biden
para obligar a México por la vía de
las amenazas políticas a regresarle
espacios productivos a empresas
estadounidenses desplazadas por
la restauración en México a la pre
ponderancia en los sectores ener
gético y eléctrico del Estado.

El presidente de Biden leyó
con sentido político las últimas en
cuestas que están desplazando el
sentido del voto de los republica
nos a los demócratas, sobre todo
la campaña de Estado en contra de
Trump. Y en este contexto, en Was
hington también ya entendieron
queTrump está formando parte del
discurso político de contrapunto
del presidente López Obrador para
obtener ventajas en las negocia
ciones con EU.

En este sentido, muchos datos
indican que fue Estados Unidos el
que dio un paso lateral al rumbo de
confrontación en choque de trenes
entre el presidente López Obrador y
el presidente Biden, con los indicios
de que México estaba aprovechan
do la debilidad política de Biden
frente a Trump para aminorar las
presiones de los legisladores con
servadores más poderosos contra

las negociaciones mexicanas en
los conflictos por algunos contra
tos congelados. Muy a su estilo,
el presidente López Obrador había
sobrecalentado el ambiente político
con el anuncio anticipado público
de que el discurso del 16 de sep
tiembre por la conmemoración de
un aniversario más de la indepen
dencia de México sería el principio
de una ruptura de los acuerdos
comerciales y posiblemente el ago
tamiento de la actual fase del trata

do comercial. López Obrador sabe
usar con mucha astucia política el
ambiente público para provocar
ventajas en las posiciones radicales
de sus adversarios.

De ahí que la lectura del anuncio
de que no habría confrontaciones
en el discurso del 16 de septiem
bre no fue un repliegue derrotista
del presidente mexicano, sino un
movimiento de estrategia política
interna del presidente de Estados
Unidos, incluyendo el dulcecrto de
la invitación a México a incorporar
se a nuevos proyectos de coinver

sión en productos que antes tenía
pactados Estados Unidos con China
y que ahora han tenido que reorien
tarse por la larga lucha geoestraté
gica que viene entre Washington y
Beijing. En los hechos, la capacidad
productiva de México para entrarle
a asociaciones sobre productos de
alta tecnología no será significati
vo, sobre todo por el deterioro de
la capacidad productiva y tecnoló
gica de México que anda deficitaria
para satisfacer las necesidades ac
tuales de las líneas de producción
del TMEC. La prioridad número

uno de la Casa Blanca es mantener

la mayoría en la Cámara de Repre
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uno de la Casa Blanca es mantener

la mayoría en la Cámara de Repre
sentantes, alcanzar la mayoría en el
Senado y derrotar a Trump en sus
gubernaturas necesarias para su
candidatura presidencial en el 2024.
Y México no será un obstáculo.

Política para dummies: la po
lítica es, decía Lenin, la habilidad
para escuchar el sonido de las ho
jas al moverse.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no de! periódico que
la publica.

uno de la Casa Blanca es mantener
la mayoría en la Cámara de Repre
sentantes, alcanzar la mayoría en el
Senado y derrotar a Trump en sus
gubernaturas necesarias para su
candidatura presidencial en el 2024.
Y México no será un obstáculo.

Política para dummies: la po
lítica es, decía Lenin, la habilidad
para escuchar el sonido de las ho
jas al moverse.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no de! periódico que
la publica.

Donald Trump.
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Joe Biden, por evitar confrontación directa con México.
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De Primera Mano

Tabasco: hermano del Presidente
alienta divisionismo en Morena
Por Rodulfo Reyes*

La fractura al interior del partido del
presidente Andrés Manuel López
Obrador en Tabasco se ha agudizado

por la intervención de su hermano José Ra
miro en la sucesión presidencial, cargándose
hacia la jefa de Gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum Pardo, en un lance contra del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, también oriundo de esta
tierra. La disputa por la candidatura presiden
cial de Morena corre en la misma pista que
la lucha por la gubernatura del Edén, batalla
esta última en la que la corriente de los fun
dadores o duros trata de deshancar al grupo
de expriístas denominados neomorenistas y
a cuya cabeza se encuentra el número dos del
gabinete federal.

El sábado pasado, José Ramiro López
Obrador de plano se le fue encima a Adán
Augusto, quien fue mandatario estatal de
2019 a 2021, al asegurar que aTabasco no ha
llegado la 41

Gesticulando con un lenguaje corporal
parecido al de su hermano, pidió, durante el

encuentro Experiencias exitosas de gobierno
de la cuarta transformación, que en Tabasco
"se inicie" la transformación, y para ello pro
puso para gobernador en 2024 a Javier May,
"un cuadro extraordinario, ejemplar''

El ex alcalde de Macuspana lleva se
manas haciendo proselitismo por Claudia
Sheinbaum y por Javier May; este sábado,
cuando los asistentes escucharon el nombre

del también director del Fondo Nacional para
el Fomento al Turismo (Fonatur), se soltaron
los gritos de Un fundador será gobernador,
lema de su campaña anticipada.

"Yo no necesito recibir órdenes de na

die',' subrayó José Ramiro para rechazar
que AMLO le haya dado línea a favor de la
mandataria capitalina; y dijo que la continua

rá apoyando, lo mismo que a Javier May.
Agregó: "EnTabasco necesitamos que se

inicie la transformación''

José Ramiro fue presidente municipal de
Macuspana en el trienio 20032006, período
en el que fue involucrado en un escándalo
por la venta presuntamente fraudulenta de
terrenos para un complejo habitacional de
Macuspana llamado Siglo 21.

También fue dirigente del PRD lopezobra
dorista, y en 2019 a principios del gobierno
de Adán Augusto, quien pidió licencia como
gobernador en agosto de 2021 para hacerse
cargo de la Segobfue nombrado subsecre
tario de Asuntos Fronterizos y Derechos Hu
manos de la Secretaría de Gobierno, cargo
al que renunció para buscar una diputación
federal en 2021. En el mitin del fin de semana

a favor de Sheinbaum y May, el hermano del
Presidente aseguró que no le teme a una po
sible sanción del Instituto Nacional Electoral

(INE) por el acto anticipado de campaña.
"Si el INE me va a castigar, pues ni

modo, que me castigue, ese INE que está
en manos de los conservadores corruptos;
¿qué es lo que puede hacer?, pues decir que
me va a inhabilitar, pues yo no tengo traba
jo, yo vivo de mi ranchito, no tengo yo ese
problema? afirmó.

"Yo ya ando apoyando a Claudia Shein
baum?subrayó sin rubor.

Los actos de campaña anticipados a fa
vor de la mandataria de la Ciudad de Mé

xico y del también responsable del Tren
Maya se están realizando en todo el estado.

participan diputados locales como Rafael
Elias Sánchez Cabrales y Jesús Selván, lo
mismo exfuncionarios que fueron despedi
dos el martes 23 de agosto por manifestarse
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días antes a favor de Sheinbaum.

Como la corriente de Adán Augusto tiene
cuatro consejeros más que la de Javier May,
la presidencia estatal fue para el equipo del
secretario de Gobernación; en protesta, el
otro grupo rechazó la secretaría general y la
presidencia del consejo político estatal.

La suerte de guerra civil que ocurre en
Morena en la tierra del Presidente puede ver
se con el hecho de que la semana pasada los
nuevos directivos fueron a rendir protesta a
la Ciudad de México ante su presidente na
cional, Mano Delgado.

Es la primera vez que a un partido político
de Tabasco le oficializan los nombramientos

en la capital del país. De acuerdo con fuentes
de la directiva, los actuales dirigentes fueron
a la capital del país a recibir la documenta
ción que los acredita oficialmente para evi
tar que seguidores de la corriente de Javier
May boicotearan el acto.

"Tienen contemplado que cuando Mario
Delgado venga aTabasco lo van a increpar?
aseguraron las fuentes de este reportero.

* @Rodu!foReyes

Sacacorchos
• Bastante ruido ha generado el

anuncio de que podría darse una
alianza entre el PRD, el PAN y el PRI
mexiquense, por supuesto que en
esto estaría de acuerdo el goberna
dor, con el fin de enfrentar y ganar
le a Morena el año entrante. Como

diría el clásico, lo bueno es lo malo
que se va a poner todo esto.

• Si la definición en términos de

alianza en el Estado de México ya
se está dando, otra pregunta es
qué sucederá en Coahuila, pues
uno de los aliados de Alejandro
Moreno, Alito, es el exgobernador
Moreira, lo que nos lleva a la duda
de si Miguel Riquelme seguirá los
pasos de su colega mexiquense o
irá solo como acaba de declarar el

dirigente nacional del tricolor.
• Buena parte de la atención está

sobre Monreal y Ebrard, quienes
pudieran ser importantes en la es
trategia electoral, pero de la oposi
ción, por lo que no hay que perder
de vista lo que hagan en los meses
por venir.

El IndependienteFecha: 14/09/2022
Página: 4

Area cm2: 695

2 / 2

Columnas Políticas

Rodulfo Reyes

Costo: 37,759

Página 177 de 196



Confidente Emeequis
La Guardia Nacional y
la aclamación del pueblo
Por Julián Andrade

La permanencia de la Guardia Nacio
nal en el Secretaría de la Defensa,
no puede ser llevada a consulta

ciudadana, porque la Constitución lo pro
hibe. El Artículo 35 estipula lo que no pue
de cambiarse por votación popular. Por
ejemplo, no se pueden poner a consulta los
Derechos Humanos, la materia electoral, el
sistema financiero y "la seguridad nacional
y la organización y disciplina de la Fuerza
Armada permanente''

La idea del presidente López Obrador
para "que el pueblo decida" si la Guardia se
queda en la órbita de los soldados es impro

cedente y debería ser rechazada por la Supre
ma Corte en su momento.

Pero no nos encontramos en una etapa
de normalidad y muchas de las cosas que pa
recieran imposibles, desde un punto de vista
legal, son obviadas en función de satisfacer
instrucciones o proyectos presidenciales.

La Guardia Nacional, dice el artículo 21 de
la Constitución, es una institución de carácter
civil y adscrita a la Secretaría de Seguridad.
La realidad es que el texto constitucional no
les importó a diputados y a senadores del
grupo que está en el poder y ahora ya no es
civil, ni lo será mientras ellos gobiernen.

Sí, hasta un estudiante de primero de
derecho, como señaló el senador Ricardo
Monreal, sabe que las leyes secundarias no
pueden estar por encima de la Constitución,
pero sí se pudo.

Ahora se irán sumando anomalías y
parches a la situación. Con ayuda del PRI, el
gobierno de la 4T recibirá el regaló de poder
seguir utilizando a la Armada Permanente
hasta el 2029, toda una década. Un asun
to que, de acuerdo con el diputado de MC,
Salomón Chertorivski, "trasciende todas las
locuras vistas''

Los impulsores de la propuesta, que por
fortuna puede ser detenida en el Senado, se
ñalan que no se puede prescindir de los sol

dados ante el desastre que impera en segu
ridad, pero recetan otra porción de la misma
medicina, en lugar de proporcionar elemen
tos para su mejora.

Dicen, de modo mentiroso, que quienes
se oponen a la prórroga, no quieren a las
fuerzas armadas. Es al contrario, ya que la
misión que se les está encomendando ter
minará mal. En el Ejército, con una modesta
investigación hemerográfica, pueden tener
claridad de cuál ha sido el desarrollo de esta

historia y ahí están quienes los estuvieron
denostando a lo largo de décadas. El deba
te, en el fondo, es sobre la pertinencia o no.

de una policía nacional de carácter civil. El
presidente López Obrador ya ha expresado,
con hechos, que eso no le interesa, y los pri
istas en San Lázaro están titubeando con el

asunto. Dicen que sí trabajan en el horizon
te de una política se seguridad ciudadana,
pero desde hace una semana van en reversa
de esa dirección.

Pero saben que en todo este enredo hay
un estorbo, por el momento infranqueable y
es la Constitución misma y el equilibrio que
propició el voto ciudadano en las cámaras.
Muchos de quienes votarán por ampliar la
presencia del ejército en las calles, saben que
están incumpliendo con la promesa que hi
cieron al postularse bajo el paraguas de Va
por México. ¿Qué seguirá?, no lo sabemos,
pero es probable que también se sumen a
otras disposiciones que contradiga lo que
decían creer y defender. Es difícil que no in
tuyan que la puerta que abrieron en realidad
está cerrando muchas otras.

De ahí que la nueva estrategia desde Pa
lacio Nacional, que ya percibe la debilidad
de la oposición y la seducción que puede
ejercer sobre una franja del priismo, sea la
de anunciar una consulta ciudadana que no
se apega a lo que señala la ley pero que, en
una de esas, hasta se realiza. Recordemos la
consulta sobre el pasado, que más allá del
galimatías que redactaron los ministros de
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la Suprema Corte, en el fondo se refería a si
se aplicaba o no la ley. La propia ciudadanía
se expresó mayoritariamente no acudiendo a
semejante falacia.

Decía Mauricio Merino, en su colabora
ción en El Universal, que estamos viviendo

una situación de alto riesgo, a la que se le
puede poner muchos nombres, pero de la
que las consecuencias terminarán siendo te
rribles. El asunto no es ya si México se milita
riza, sino cuánto tiempo se prolongará lo que
es una anomalía si se analiza desde paráme
tros democráticos.
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Agenda confidencial
"Tavito" y sus salvavidas al PRI
Por Luis Soto*

Dice Gustavo Madero, mejor cono
cido como "Tavito el blandito? ex
dirigente nacional del PAN, que en

el transcurso de 38 años su partido "le ha sal
vado cuatro veces la vida ai PRI'.'Y hace un
recuento:

La primera fue en 1988, cuando legiti
mó a Carlos Salinas de Gortari. Tiene razón

"Maderito" Después de las marrullerías que
cometieron los integrantes de la "banda tri
color'' entre ellas la "caída del sistema? las
componendas con el "jefe" Diego Fernández
de Cevallos, entre otras, llegó el salvavidas
que obviamente tuvo un alto costo político y
monetario recuerdan los observadores.

La segunda vez ocurrió en el año 2000,
cuando Vicente Fox acordó con los gober
nadores príistas. "Tavito" NO especificó
que acordaron PRI y PAN con "Chente''
Pero en esa ocasión fue el PRI  bueno, el
entonces presidente Ernesto Zedilloquien
hizo todo lo posible para que el PAN con
siguiera la presidencia de la República. Así
que ese no fue salvavidas, sino regalototo
te al blanquiazul.

La tercera vida salvada fue con el Pacto

por México, según el de la voz. A ver, a ver...
en aquel entonces. Madero Muñoz sobrevi
vía en medio de una catástrofe sin paralelo
en la historia de su partido, porque los astros
de la política se alinearon en su contra. El
PAN, partido que dirigía, perdió la elección
presidencial de julio de 2012 hasta el extremo
de quedar en tercer lugar de la votación; las
cofradías panistas estaban trenzadas en una
guerra sin cuartel para arrebatarle la presi
dencia del Comité Ejecutivo Nacional antes
de que concluyera su periodo, y por si fue
ran pocas sus desventuras, tuvo la peregrina
ocurrencia de convocar a un proceso de reafi
liación... y el partido quedó casi vacío: ¡perdió
al 80 por ciento de sus militantes! ¿Entonces
quién salvó a quién?

Y la cuarta ocasión que el PAN salvó al
PRI fue con la Alianza Va por México, presu

me Maderito. La realidad es que después del
arrollador triunfo en la elección presidencial
del 2018, del líder de masas e ídolo de mul
titudes, PRI, PAN, PRD fueron prácticamente
borrados del mapa político, por lo que dos
años después buscaron desesperadamente
la alianza Va por México; en las elecciones del
2021 compitieron juntos en 11 de 15 estados
y perdieron todos. El PRI no ganó ninguna, y
el PAN obtuvo dos victorias. En las eleccio

nes del 2022 cada uno se fue por su lado, y si
bien es cierto el PAN ganó dos gubernaturas
tampoco es para presumir.

Moraleja para "Tavito": Si no tiene hoyo,
no es salvavidas.

AGENDA PREVIA

Cínico, sinvergüenza, le gritan al dirigen
te nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien
envalentonado por el apoyo que le brinda
MORENA por haber aceptado la permanen
cia de las fuerzas armadas en las calles hasta

2029, se jacta de que, sin el PRI, el PAN y el
PRD no tienen futuro. "Creen que ellos (PAN
Y PRD) que sin una coalición van a ganar al
guna elección"? Pregunta "AlitoV Y el mismo
responde: Nosotros sí (ganamos sin ellos),
nosotros sí estamos trabajando fuerte, pero
lo importante es trabajar juntos, sumar es
fuerzos'' ¡ No tiene...! Exclama el respetable.
Por cierto, ya que nos referimos a la "iniciati
va de ia discordia? hay quienes afirman que
la extensión del plazo de permanencia del
Ejército en las calles  hasta 2029— es una
medida idónea, porque persigue lograr el fin
de la seguridad pública; es necesaria porque
no existe una alternativa que sea jurídica y
tácticamente es mejor. Es proporcional en
sentido estricto, pues es previsible que logra
una mejor seguridad pública que supere los
cuestionamientos y argumentos de una erró
neamente criticada participación de las fuer
zas armadas en materia de seguridad públi
ca''¿Qué garantiza que en 10 años se resuelva
el grave problema de la inseguridad?

* @LuisSotoAgenda
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Es un honor operar para Obrador
Ya ni siquiera disimulan. Este mar

tes el Presidente López Obrador le
entregó su premio al todavía go

bernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín
González: una embajada. Y no cualquier em
bajada, la embajada de México en Canadá.

El premio no fue por su excelente ges
tión como titular del ejecutivo en Quintana
Roo. Al contrario, su sexenio ha sido desas
troso. El gobernador dejará una cifra his
tórica de asesinatos, y su mandato estará
marcado por la violencia. Cinco días des
pués de su sexto y último Informe de Go
bierno, el expriista dejará 3 mil 532 muer
tes, además de que en seis años recrudeció
la violencia en la otrora pacífica zona sur de
la entidad. Y de Cancún,Tulum o Playa del
Carmen, mejor ni hablamos. Tan solo en lo

que va del 2022 se registraron 396 ejecu
ciones, las cuáles ocuparon las portadas
de los diarios más importantes del mundo.
Una verdadera decepción para todos los
quintanarroenses que decidieron sacar al
PRI del estado y terminaron peor que an
tes. Así que la embajada seguro no es por
eso. La embajada es por haber traicionado
al partido que lo llevó al poder en el 2016
(PANPRD) y operar a favor de la candidata
de Morena, Mara Lezama, en las elecciones
de junio pasado.

El martes, a través de su conferencia ma
tutina, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dio a conocer la noticia. Claro que
hubo preguntas, a las cuales el mandatario
contestó que en los próximos días solicitará
el beneplácito del gobierno de Justin Tru
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deau: "Sí, va a participar. Nos va a represen
tar como embajador de México en Canadá.
En su momento vamos a pedir el benepláci
to del gobierno de Canadá" confirmó AMLO,
Un día antes del anuncio, Carlos Joaquín se
dispuso a continuar en la administración pú
blica y en el orden federal, en el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. El gober
nador perredista dijo que acudió al Palacio
Nacional para reunirse con funcionarios de
la Secretaría de Hacienda. Sin embargo, al
salir de su visita, lo hizo por la puerta 8, por
donde suelen salir los invitados de AMLO, lo
que confirmó las sospechas. Por su parte, la
bancada blanquiazul en el Senado calificó

de "posible traición" la postulación del go
bernador saliente.

Con este nombramiento, Joaquín se
convierte en el tercer gobernador de oposi
ción en "alcanzar" una embajada. El 12 de
abril, Quirino Ordaz Coppel, de Sinaloa, final
mente se instaló en la embajada de México
en España, esto tras un turbulento camino
que implicó su expulsión del PRI, partido en

el que militó por más de una década. Seguida
de esta expulsión, se dio la de Claudia Pavlo
vich Arellano, ya que la ex gobernadora de
Sonora aceptó ser cónsul de México en Bar
celona. En lo que va del sexenio el servicio
exterior se ha convertido en una maquinaria
de oportunismo político, y hasta cierto punto
es reprobable que el presidente siga utilizan
do cargos diplomáticos para pagos políticos
y electorales a gobernadores salientes que
cedieron el paso a Morena. Por el otro lado,
sería ingenuo no pensar que, a diferencia de
sus propios partidos, López Obrador tiene la
posibilidad de ofrecerles a estos gobernado
res una salida digna a cambio de entregar el
poder. Pero sobre todo, les otorga la oportu
nidad que el PRI y el PAN no pueden: conti
nuar con sus carreras políticas, y a como van
las cosas, no solo por este sexenio, sino por
el que sigue. Al final todo se resume a una
decisión: la cárcel o una embajada. Como di
ría Peña Nieto: "Aquí es donde les pregunto,
¿qué hubieran hecho ustedes?

* @CallodeHacha

El IndependienteFecha: 14/09/2022
Página: 9

Area cm2: 343

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 19,894

Página 183 de 196



Por la espiral
Pompa y circunstancia

últi

vez

unaque
familia real

pasó por la
tragedia de las armas fue resultado
de la Revolución de febrero de 1917

en Rusia; fruto de la ira Bolchevique,
la familia imperial de los Románov
fueron asesinados en la noche del

16 al 17 de julio de 1918, A ellos no
les cortaron la cabeza como aconte

ció con el rey Luis XVI y su esposa
María Antonieta en 1793 dentro
de los acontecimientos de la Revo

lución Francesa.
Con el reciente fallecimien

to de la longeva monarca Isabel
II, me interesé por saber cuántas
monarquías existen en pleno siglo
XXI, y de los 193 países que con
forman este mundo, un 23% está
regido por monarquías. Hay 44
estados soberanos con diferentes

tipos de monarquías.
Mientras España y Reino Unido

son monarquías parlamentarias, re
sulta que Arabia Saudita y Brunéi,
son monarquías absolutas. Tam
bién el Vaticano es una especie de
monarquía. Cuando pienso en una
monarquía mi mente se retrotrae a
lo que es hoy la Plaza de la Concor
dia y pienso en la multitud corean
do la muerte de sus monarcas de

los que tanto ríos de tinta han corri
do por sus excesos. Es como si esa
palabra me llevase a eso: a pensar
en los excesos.

Estos días de largo recorrido en
los funerales de Elizabeth Alexan

dra Mary Windsor atestiguo toda
esa pompa y circunstancia tan aje
na a mi forma de pensar que no me
extraña que entre la generación mi
llennial crezca su impopularidad y
que cada día se sumen más voces,
entre los más jóvenes, que hablan
a favor de la República. Quien no
pase por el cedazo de las urnas que
simplemente no pueda gobernar.

Que sea solo la gracia del elec
tor la que decida y no una rancia
raigambre que habla del poder
de Dios para ungir familias que
se pasan el poder de generación
tras generación.

Las imágenes del ahora rey Car
los III incapaz de mover un tintero,
de hacerse hueco en un escritorio,
de no saber qué hacer con las ho
jas del speech... con sus dientes
pelados, su cara larga, sus gestos
de disgusto porque unas cuantas
gotas de tinta han manchado sus
dedos me hacen pensar si, en ver
dad, los británicos se sienten repre
sentados, reflejados y honrados por
su realeza. La monarquía británica
lleva décadas haciendo corte de

caja con ciertas figuras de su rea
leza. Nadie ha tenido más portadas
en el papel couché que Lady Di y el
culebrón del "somos tres en este
matrimonio" le dio a la BBC en 1995
el minuto de oro de la televisión.

La prensa ha explotado el chisme,

el cotilleo, el famoseo de sus prín
cipes, princesas, consortes y allega
dos. La Corte ha estado plagada de
adulterios y hasta pederastas.

¿Qué ha dejado Isabel II a Rei
no Unido, Gran Bretaña, Irlanda
del Norte y la Commonwealth? Les
ha dejado el camino de salida del
Imperio Británico porque no son
pocos los países que harán sendos
referendos para dejar de pertenecer

a la Commonwealth y Escocia, no
quita el dedo en el renglón, para en
2023 llevar a cabo su referendo se
cesionista.

Vendrán muchos cambios en

los próximos años que terminarán
dejando a la nación insular en eso
que el propio escritor Mario Vargas
Llosa escribió en su momento cuan

do el Brexit brotó: "Será un paisito''

A COLACIÓN
Que a Isabel II se le respetó por

que era muy mayor y se le tuvo cier
ta condescendencia como a la abue

la que da ternura ya por su cuerpo
agrietado pero las tornas con el rey
Carlos III apuntan a que serán me
nos benevolentes. La popularidad
de la monarquía viene cayendo
en los últimos tres quinquenios
y las encuestas daban a la figura
de la soberana Isabel II como bien

aceptada y popular mientras que
la figura de la monarquía perdía
adeptos. Con su muerte, la popula
ridad de Carlos y de Camila, están
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lejos de alcanzar ya no se diga de
remontar a la de su difunta madre.

Se anticipa una mayor caída en la
popularidad del soberano y de los
adeptos a la monarquía. No creo
que Isabel II entierre con ella a la
monarquía en Reino Unido porque
esta institución es una máquina
de dar dinero. Mucho se ha habla
do de la familia Windsor como La

Firma y yo añadiría que funciona
como una industria portentosa una
especie de Corona S.A de C.V. po
seedora de enormes riquezas en
tierras, obras de arte, caballos, vi
ñedos, coches, castillos, monedas
de oro y colecciones artísticas; se
trata de la monarquía más podero
sa económicamente hablando de
laTierra.

La monarquía parlamentaria
con Isabel II y ahora con Carlos III
implica estar ai frente de la jefatu
ra del Estado pero no gobiernan.
Aunque eso sí son un poder en la
sombra, no sufren el desgaste elec
toral, ni trabajan arduamente como
un presidente, pero sin su rúbrica
en los documentos oficiales, decre

tos, leyes, nombramientos, laudos,
bandos, órdenes de distinto calado,
sin esa firma simplemente no pue
den ejecutarse ni entrar en vigor.
Es decir, tienen más poder que el
presidente y los parlamentarios...
no gobiernan pero su firma vale el
peso del Estado.
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Tras la puerta del poder
Acuerdos parlamentarios de banqueta, café y en
eventos públicos entre Monreal y Adán Augusto
Por Roberto Vizcaíno*

Hace ya 1 año 4 meses que el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador no acuerda directamente

con Ricardo Monreal proceso legislativa
alguno de su interés.

Desde mayo de 2021 que fue la últi
ma vez que lo invitó a desayunar en Pala
cio, AMLO sólo envía mensajes al zacateca
no. Esos acuerdos del despacho presidencial
se trasladaron a las calles, cafés y eventos
públicos o visitas furtivas, rápidas, muchas
de las veces sorpresivas que hace el secreta
rio de Gobernación Adán Augusto López al
Senado. El más reciente encuentro de Mon
real con el secretario de Gobernación se
realizó en el informe de Alfredo del Mazo en

el Estado de México y una apenas horas
antes fue en una plenaria de senadores de
Morena, hasta donde llegó el tabasqueño a
llevar el mensaje de AMLO para aprobar lo
del pase de la Guardia Nacional a la Defensa.

Ayer fue una deesas ocasiones, luego de
que el tabasqueño Adán Augusto López se
apareció inesperadamente en las oficinas de
la Comisión Permanente del Senado, donde
despacha el Zacatecano

"Al salir del encuentro a puerta cerrada,
que tuvo una duración de media hora, el
senador informó que la visita fue de "corte
sía" y tuvo la finalidad de revisar la agenda
legislativa que más le interesa al Ejecutivo,
principalmente los temas que tienen que ver
con la Guardia Nacional? relató un breve co
municado de la oficina de Monreal.

Así, tras reconocer que durante los úl
timos días hubo una recomposición de la
relación entre el PRI, Morena y el Gobierno
de AMLO, como consecuencia de la pre
sentación de la iniciativa tricolor sobre la

permanencia de las fuerzas armadas en la
bores de seguridad pública hasta 2029, Mon
real anunció que dialogará con los coordina
dores de todos los grupos parlamentarios a

fin de construir una mayoría calificada que
permita aprobar dicha reforma en el Senado.

Luego de que el dictamen correspon
diente fue aprobado en comisiones de San

Lázaro, el zacatecano dijo:
"... siento que es mi obligación moral,

personal, por convicción, tratar de construir
mayorías calificadas... nosotros nos esta
mos allanando a la propuesta o iniciativa del
PRI" con ánimo constructivo, dijo.

Sin embargo, consideró que no será fá
cil lograr la mayoría calificada, pues juntos,
Morena, Partido Verde, PT y PES no reúnen
los sufragios necesarios, ya que les harían
falta 13 o 14, por lo que tendrá que conven
cer a senadores de otros grupos parlamen
tarios para sacar adelante esta iniciativa en
la Cámara alta.

LAMENTOSTARDÍOS
"¡Ya ni llorar es bueno!?dice la muy po

pular y mexicanísima canción.
Así ocurre con los lamentos de hoy por

el rompimiento de la Alianza Va X México,
sobre todo luego de que los sondeos electo
rales de El Financiero de ayer advierten que
las tendencias de crecimiento de PAN, PRI y
PRD junto a MC rebasan con casi 6 puntos a
Morena, PT y Verdes.

Estas encuestas indica que, ya sabe us
ted, "si las elecciones a Jefe de Gobierno
para la CDMX fuesen hoy cuando faltan
casi 20 meses el PAN lograría 22 por ciento
de los votos, mientras que el PRI se llevaría
12 por ciento, PRD un no tam malo 6 por
ciento y MC un 10 por ciento.

Juntos pues todos ellos se levantarían el
50 por ciento de los sufragios en tanto More
na, con 40 por ciento, PT con 4 por ciento y
Verde con apenas 2 por ciento, sólo llegarían
a 46 por ciento. Es decir, perderían definiti
vamente la Jefatura de Gobierno frente a un

candidato común de la oposición.
Lo cierto es que, al menos para mí, estas

encuestas son muy dudosas porque mire
Usted, en las elecciones de 2021 y con 7 mi
llones 772 mil 400 capitalinos registrados en
la Lista Nominal, de entre quienes acudieron
a votar 4 millones 54 mil 590 por Morena
sólo sufragaron un millón 577 mil 989 para
que sólo lograra obtener 31 diputaciones y 7
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alcaldías de 16.
Con un millón 826 mil 149 votos a favor

248 mil 160 más que Morena, la alianza de
PAN, PRI, PRD sorprendió a AMLO y a Clau
dia Sheinbaum y se llevó 31 diputados y 9
alcaldías, las más sobresalientes y ricas y
con mayor influencia.

Hay que destacar que apenas 3 años
antes con López Obrador en las boletas
presidenciales Morena había arrasado en la
capital del país y que muchos hablaban de
que en los siguientes comicios no habría
fuerza que les compitiera ni quitara el poder.

No fue así, 3 años después la oposición
los humilló y arrasó.

Las tendencias y la lógica basada en el
natural desgaste y acumulación de pasivos
por parte del Gobierno de AMLO hacen pre
suponer que, en lugar de mantener un alto
nivel de simpatías entre los capitalinos, más
aún con los errores y fallos de la Jefa de
Gobierno sólo mantener cerradas las dos

líneas de mayor demanda del Metro, la 12 y
la de ChapultepecPantitlán, junto a los altos

índices de inseguridad presuponen una na
tural disminución en las preferencias electo
rales de los capitalinos.

Si a todo eso se le suma es creciente caos

y saturación de tránsito, el desempleo, los
constantes cortes en la circulación por gru
pos inconformes, etc, esa caída electoral no
encuadra con lo que apuntan las encuestas.

Pero como estamos a 20 meses de las

elecciones presidenciales y generales de
2024, pues se vale sacar cualquier cosa.

DEL MAZO APOYA A AUTO

Si alguien dudaba que Alito Moreno te
nía el respaldo de la cúpula priista en la
aprobación de la iniciativa de extensión
de presencia de militares en calles de México,
les comento que el Gobernador saliente del
Edomex Alfredo del Mazo asegura que en su
entidad el PRI tiene fuerza y votos suficientes
para ganar la gubematura en 2023 como
afirman el campechano y Rubén More ¡ra.

* rvizcainoa@gmail.com / Twitter: @_
Vizcaíno / Facebook / https://www.face
book.com/rvizcainoa
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AMLO y Assange

"El periodismo es libre o es una farsa", decía
el periodista argentino Rodolfo Walsh. Y esa
frase, aunque hoy parece un requisito obvio en
nuestra profesión, no la respetan muchísimos
personajes que ejercen el periodismo.

Pero, sin duda, hay figuras que no sólo
han acatado esa máxima, sino que han
hecho de ella una forma de vida. Y el ejemplo
más acabado de ello es, no cabe duda, es
Julián Assange. Este periodista, que ha
infringido los límites de la tecnología para
crear algo superior: poner la información
al alcance de todos (lo cual constituye un
extraordinario bien para el mundo), es un
sujeto que ha luchado contra los gobiernos
y las multinacionales que promueven la
ignorancia.
Y eso lo sabe muy bien el presidente López

Obrador, quien no sólo ha reconocido a
Assange como "uno de los mejores periodistas
del mundo", sino que se ha pronunciado para
que liberen al editor australiano.

De hecho, cabe recordar que, en mayo,
López Obrador reiteró su oferta de asilo
político a Assange, quien, de ser extraditado,
podría ser condenado a 175 años de cárcel.
También hay que subrayar que, hace un par
de meses, en julio, el presidente de México
comentó que durante su visita a Washington
le entregó a su homólogo Joe Biden una carta
para defender al creador de la organización
mediática WiMLeaks. Incluso, es tal la
convicción de AMLO que, en ese momento,
declaró que Estados Unidos debería
"desmontar la Estatua de la Libertad" si llegan
a condenar a Assange.

De ahí que AMLO haya decidido invitar,
para rabia de los conservadores, a Gabriel y
John Shipton, hermano y padre de Assange,
respectivamente, durante los festejos patrios
del 15 y 16 de septiembre. La hospitalidad
del Gobierno Federal ha sido tan sincera que
incluso, ayer en el Senado de la República,
el padre de Assange dijo que las acciones del
presidente mexicano sobre su hijo "van a
resonar en todo el mundo". Y, francamente,
tiene toda la razón.
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II líder que no
hablar inglés

Durante mucho tiempo, quienes
se identifican con la derechas (tan
clasistas como sólo ellos puede ser),
han repetido que Andrés Manuel
López Obrador es indigno de ser
presidente de México porque "no
sabe hablar inglés". Afirman que el
mandatario "hace el ridículo" cuando

va al extranjero, y que los mexicanos se
merecen a una persona "educada", que
"domine" el inglés y que, si tiene acento
neoyorquino, mejor.
En este tipo de comentarios, que se

han repetido una y otra vez, se evidencia
un enorme clasismo de los de derechas,
además de una brutal discriminación.
Por eso, cuando se confirma que

tenemos a un presidente que ha
resultado un gran estratega no sólo en
la política nacional, sino también en la
internacional, los de derecha se indignan
y se ponen muy llenos de odio. Niegan

cualquier virtud del mandatario y repiten
eso de "AMLO, ridículo mundial".
Pero la realidad es muy distinta.

López Obrador logró lidiar con la
administración de Donald Trump, y
salió muy bien librado. Además, se ha
convertido en un referente en toda
América Latina.

La intervención que tuvo nuestro país
para salvar a Evo Morales de los golpistas
en Bolivia, le dio a AMLO una estatura
de líder humanitario que desde hace
muchos años no tenía ningún mandatario
mexicano.

Así pues, la derecha puede repetir hasta
el hartazgo que Andrés Manuel López
Obrador, al no hablar inglés, no es un
presidente digno de ser representante
de México. Pero la realidad es que,
desde hace cuatro años, tenemos a un
mandatario que, a pesar de no salir en
giras al extranjero, es reconocido como
un líder digno, inteligente, sagaz y que no
se hinca ante las potencias.
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Metamorfosis

CAMBIO DE GOBIERNO EN HIDALGO

Como en pocos países, los políticos
mexicanos cambian de la noche a la

mañana de posición ideológica y sin
más, de ser conservadores, se vuelven
pasionales izquierdistas, pasan por el
socialismo y llegan al comunismo.
Recientemente tomó posesión co

mo gobernador del estado de Hidal
go, Julio Ramón Menchaca Salazar,
quien hace 4 años, como muchos otros,
se transformó a los principios ideoló
gicos que pregona el actual mandata
rio, tales como no mentir, no robar y no
traicionar al pueblo; estos, entre otros
aspectos, constituyen la base de sus
tentación de la 4T de MORENA.

Lo que más llama la atención de Ju
lio Menchaca, es que se enfrascó en un
proceso electoral para la candidatura
independiente, para ocupar la presiden
cia municipal de Pachuca de Soto y salió
derrotado con apenas el 8% de votantes
a su favor. Un renglón por demás intere
sante que debemos analizar, es que, en
tan poco tiempo revitalizó su imagen y
logró un triunfo estrepitoso, tal vez ex
plicable, por la impactante presencia
popular que mantiene el Lic. Andrés
Manuel López obrador, donde todo lo
que sugiere es bien visto y aceptado por
sus millones de seguidores.
De la anterior manera, los políticos

que ahora quieren triunfar, tendrán
que entender que la metamorfosis po
lítica es indispensable; es imprescin
dible que cambien sus lineamientos
ideológicos y se incorporen a lo que les
puede asegurar el triunfo, al margen
de ser o no capaces, renglón en el que el
presidente tendrá que valorar a los po
sibles abanderados a ocupar los distin
tos cargos, ya que se corre el riesgo, se
integren a su proyecto, sujetos impre
sentables que afecten su imagen y ob
jetivos.
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Te han engañado
HISTORIAS POLITICAS DE FICCION

En México las historias de ficción son

una constante, tan solo es necesario ob
servar nuestro entorno político, social
o económico para evidenciar las caren
cias que como sociedad vivimos todos
los días donde un porcentaje sumamen
te bajo de la población entiende lo que en
realidad sucede con el país.

Tan solo en materia económica millo

nes de mexicanos viven engañados ha
ciéndose creer que pertenecen a la "clase
media" cuando en realidad solo el 12 %

de toda la población en este país lo es de
jando ver que más de la mitad del país
vive en un serio malentendido sobre su

nivel de ingreso, confusión que compar
te toda la población por igual.

Algo que debes de analizar de manera
consciente, justamente es que el 84% de
la población no tiene una seguridad la

boral o un sueldo que les permita satis
facer las necesidades de toda su familia

y niegan rotundamente su realidad que
no permite generar demandas claras de
exigencia contra el gobierno.
Estudios interesantes de Alice

Krozer han mostrado que incluso el 1%
más rico del país dos terceras partes
creen ser clase media. Hay cierto sector
del país donde mexicanos ganan 120 mil
pesos mensuales y creen que tienen un
sueldo promedio cuando en realidad ga
nan más que el 93% de todo el país.

Según los estudios de Alive Krozer el
61% de los mexicanos creen ser de clase me

dia sin embargo no lo son pues para formar
parte de la clase media el ingreso mensual
debería de ser por encima de los 64 mil pe
sos mensuales para una familia de cuatro
personas y lamentablemente ese nivel solo
lo gana el 10% más rico de este país.

Estudios de Nora Lustig, Gerardo Es
quivel y Raymundo Campos analizan
datos de 1989 al 2010 donde nos dejan
ver que los mexicanos hemos incremen
tado de manera significativa el nivel
educativo sin que esto se vea reflejado
en los ingresos mensuales por persona,
la productividad también aumentó pe
ro lamentablemente los salarios siguen
siendo bajos.

México debe de aprender amentirse me
nos y accionar más de manera personal.
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El Priankenstein.
"¡it's dead!"...
ALITO DIJO QUE PRI Y PAN NO PUEDEN GA
NAR SOLOS LAS ELECCIONES, Y EL PRI SÍ...

Ni juntos, ni revueltos, ni separados; el Priankens
tein falleció infartado por tanta corrupción. El dia
bólico doctor Claudio X., al crear al monstruo gritó
eufórico: "¡It's alive!" y hoy clama desconsolado:
"¡It's dead!".

Moreno Cárdenas agregó que si quieren rom
per la alianza, "que lo hagan ellos".
Esa coalición ya no retoña, tiene muerto el cora
zón; hay que meterla a un costAlito y sepultarla.
Zambrano citó que la alianza está suspendida
en lo nacional, no en lo estatal ni local.
Algo así como el PRD: no dirige la nación y ningún
estado, y apenas unos cuantos municipios.
Obrador avaló que Miguel Angel Félix Gallar
do vaya a prisión domiciliaria porque tiene
muchas enfermedades.

Al Reo de Reos, exJefe de Jefes, le quedan 3 años
de vida según los médicos.
Inventan "un libro de un amigo de AMLO", en
el que éste en abril de 2018 le confesó nefastos
planes si ganaba la presidencia.
Lo llaman Arnulfo M. Licona Ocaña (también de
siglas AMLO), pescador de oficio en Puerto Ceiba.
¿Cómo financió la publicación?.. Se habla de que des
aparecieron los ejemplares, pero circula en Amazon
un resumen: Todo el poder al emperador de México,
en 17 páginas. Los adversarios de la 4T son tan "crea
tivos", que ya no saben qué inventar para desestabi
lizarla; pero les urgen hechos, no libelos.
Sandra Cuevas afirmó que Monreal será el
próximo presidente, porque se lleva bien con
la oposición y con Morena.
Y ella será la próxima jefa de gobierno, porque se
lleva de a cuartos con Claudia,..

Fecha: 14/09/2022

Página: 16

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,217

Página 192 de 196



Detrás de Blinken,
Biden y sus cartas
de "amor" a A VI LO

Pues qué diría esa cartita de Biden
que además de etiquetar a México
de "amigou" oootra vez, resulta que

no hubo "pleito'.'Y con esa confianza de cua
tes, Anthony Blinken, el secretario de Estado
de los Estados Unidos, abrió su cartera de
asuntos y colocó los temas de interés de la
administración Biden sobre la mesa: el trá

fico transfronterizo de fentanilo y el fiujo de
migrantes hacia el territorio estadouniden
se; sobre los temas de interés para México
se dijo "ahí después los vemos" o ¿será de
interés para este país el tema de unas Nacio
nes Unidas "más eficaz" o de plano el interés
internacional mexicano se enfoca en Haití?

Blinken agradeció la colaboración de Mé
xico en los temas de interés "mutuo" como

la producción y tráfico de fentanilo y el asunto
de la migración que ya los tiene histéricos en
Washington, Nueva York y ahora Chicago. Pero
las preocupaciones de México sobre el tema
migratorio, por ejemplo, la contratación legal
de mexicanos, legalización del flujo migratorio
a través de un acuerdo laboral, entrarle al tema
de los "polleros','arrebatarles el negocio y hacer
de la migración un asunto entre gobiernos, el
de aquí y el de allá, pues no, ¡ nada!!

No hubo ni siquiera una frase sobre la
combinación de dos necesidades: Estados

Unidos necesita mano de obra pues hay
escasez en restaurantes, hospitales, y otros

servicios en dicho país que no hallan ni por
dónde contratar; y aquí en México, abun
dan los trabajadores que sí quieren entrarle
al "jale" en el "otro lado'' Lo peor, el himno
nacional "uuuy que miedo, mira como es
toy temblando" de Chico Che ni se escuchó.
Pero eso sí, a los "amigous" les urge amarrar
un compromiso con metas, tiempos y hasta
"entregables" para detener el trafique de fen
tanilo. Y para rellenar el tiempo y la agenda,
tanto Blinken como el canciller Ebrard abor

daron el tema de Haití con el fin de apoyar
lo a salir de sus broncas también, si no se
puede con el famoso Triángulo del Norte de
América Central ahora hay que sumarle Haití
para seguir quedando mal. A lo mejor van a
estirar más esos 3.2 mil millones de dólares

que destinó Estados Unidos para la región
expulsora centroamericana y sur de México.
Nomás faltó la canción de "oye Bartola, ahí te
dejo esos 3.2 mil millones de dolarucos''

Y sobre el esperado gran "pleito" pues el
presidente López Obrador desinfló las ganas
en su mañanera de ayer al decir que no hay
tal, el "uuuy que miedo" quedó atrás, quién
sabe qué diría esa cartita de Biden ya que el
mandatario prácticamente "se abrió'' Ade
más, dijo que el tema de la consulta energé
tica es harina de otro costal, es decir, se trata
en otra mesa, en la de Blinken no porque está
ocupada con "sus" temas de interés que ade
más son electorales.
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